
YA QUISIERA Mark Zuckerberg, el dueño
de Facebook, construir un metaverso como
el que presentó Andrés Manuel López Obrador
en su Cuarto Informe de Gobierno. Quien quiera
conocer lo que es la realidad alterna, simplemente
tiene que ver el mensaje presidencial.
MÁS QUE un informe, el mandatario se aventó
una mañanera vespertina de tan sólo una hora
y de corridito. Bueno, más o menos, pues varias
veces a lo largo de su lectura, el Presidente dudó,
improvisó y, de plano, dio la impresión de que no
conocía el contenido de las hojas que tenía
en la mano. Ha de ser que, de tanto repetirlas
todos los días, las palabras llegan a perder sentido.

QUIZÁS lo más destacable del soliloquio
presidencial fue cuando López Obrador trató
de despejar cualquier temor de que México
abandone el TMEC. El Presidente puso al acuerdo
comercial al mismo nivel de importancia de sus
preciados programas sociales, que están en el top
de la egoteca obradorista.

• • •

POR CIERTO que más de uno se pregunta qué
tanto se secreteaban en San Lázaro el morenista

Adán Augusto López y el priista Alejandro
"Alito" Moreno. Para nadie pasó desapercibido
que cuando acudió a entregar el informe
a la Cámara de Diputados, el secretario
de Gobernación se detuvo casi un minuto
hablándole al oído al cuestionado y perseguido
presidente del PRI. El diálogo en medio del barullo
sólo pudo ser escuchado por el coordinador
tricolor, Rubén Moreira. Bueno, y por los espías
de Layda Sansores seguramente.

• • •

QUIENES viven en Huixquilucan pueden confirmar .
que en los últimos años, en los que han gobernado
Enrique Vargas y su esposa, Romina Contreras,
se ha disparado la construcción de departamentos
en ese municipio. Y lo más curioso, según dicen,
es que alguien hizo un gran negocio abasteciendo
las cocinas integrales. ¿Sabrá algo de esto el
precandidato del PAN al gobierno mexiquense
que, casualmente, tiene una empresa de cocinas?
Es pregunta recién salida del homo.

• • •

LA RED Twitter anunció lo que tanto habían
esperado sus usuarios: un botón para poder
modificar los mensajes publicados. El más
contento con la idea, seguramente, es Andrés
Manuel López Obrador, pues sus tuits como
opositor le resultan demasiado incómodos
como Presidente. Como cuando en 2016 escribió:
"Está tan mal la economía que muchas regiones
del país sólo viven del dinero que envían los migrantes
a sus familiares. Benditas remesas". ¡Upsi!
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CIRCUITO
INTERIOR

CON ESO de que en
la danza por el 2024
nadie da paso sin
huarache, cuentan
que la entrega del
Cuarto Informe
de Gobierno de
Claudia Sheinbaum

ya se andaba
convirtiendo en
un evento de

campaña... ¡de Martí
Batres!

COSA DE ver lo

sonriente y arropado
que estuvo con sus
compañeros de
partido a la hora
de la foto y el
momento en el que
besó a su esposa
Daniela Cordero para
darse cuenta de que
ese Secretario aspira
a ser quien mande
los informes a partir
del 2025.

• • •

ALGUIEN NO

aconsejó a la
Alcaldesa Lía Limón
que en las sesiones
de Concejo, el que se
enoja pierde.
LAS COSAS se

pusieron tirantes
con el concejal
morenista Ángel
Tamariz al grado que
en algún momento
él le dijo que su
movimiento no es

igual al Gobierno de
la aliancista y ella,
sin reparos/le dijo
qué coincidía, pues
ellos eran ¡una bola
de inútiles!
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ALGUNOS DE
los asistentes lucían
incómodos, otros
sorprendidos, pero
no faltaron quienes
hasta ganas de pedir
unas palomitas
tenían.

Y CONSIDERANDO
que apenas el
siguiente mes se
cumple un año de
trabajo en el Gobierno
de la demarcación
y que los tironeos
aumentan conforme
se acercan las

elecciones, ¡esperen
más capítulos de
está serie!
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Me habría gustado conocer al marqués
de Fontefría.

Un amigo suyo preñó a una doncella.
Era casado el seductor, y no podía
cumplir la palabra que engañosamente
había dado a la muchacha. Ella iba
a quedar deshonrada para siempre.
Entonces el marqués se imputó la
responsabilidad: dijo que él era el padre
de la criatura por venir; pidió perdón
a los familiares de la joven; la desposó
y dio su nombre al hijo que nació poco
después.

Ese hijo combatió al lado de don Juan
de Austria en la batalla de Lepanto.
Ahí murió heroicamente. Sus últimas
palabras fueron éstas: "Despedidme
de mi padre. Sé que no fue mi padre,
pero no ha habido padre mejor que él".
Me habría gustado conocer al Marqués
de Fontefría. Sabía convertir el mal
en bien.

¡Hasta mañana!..
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Nueva censura
omstockery". Quien busque"C esa palabra en un dicciona
rio del inglés encontrará que

significa; "Censura excesiva de la lite
ratura y otras artes a causa de preten
dida obscenidad". Ese término fue to
do lo que quedó de Anthony Comstock,
un hombre cuyo retrato estoy mirando
ahora Ceñudo; los labios delgados, ca
si imperceptibles así los tienen mu
chos moralistas; el enorme bigote en
forma de manubrio de bicicleta; el ca
bello casi al rape, Mr. Comstock es la
imagen viva del censor típico del si
glo XIX. Fue en su tiempo vino de los
hombres más influyentes en Estados
Unidos. Consiguió que el gobierno lo
nombrara encargado de combatir la
obscenidad. Pero nadie había defini
do qué era obscenidad; qué cosa era
obscena y cuál no; de modo que la de
finición quedó a cargo de Comstock.
El problema es que a sus ojos casi to
do tenía algo de obsceno. Por su causa,
Walt Whitman perdió su empleo en el
Departamento del Interior después de
haber escrito "Hojas de hierba". Por él
fue clausurado el teatro donde se es
trenó en Nueva York "La profesión de
la señora Warren", de George Bernard
Shaw. (El escritor inglés le dio después
las gracias, pues la clausura suscitó un

escándalo tal que en él tuvo su obra la
mejor publicidad. De hecho, fue el pro
pio Bernard Shaw quien al comentar el
caso inventó la palabra "comstockery").
En 1915, Mr. Comstock provocó su úl
timo escándalo: ordenó a la policía el
cierre de una tienda porque una em
pleada desvistió un maniquí "en pre
sencia del público" para vestirlo des
pués con otra ropa. El dueño del ne
gocio se inconformó con el cierre del
establecimiento y demandó al censor
por daños y perjuicios. El juez que co
noció del caso le dijo a Comstock en la
corte, también en presencia del público:
"Señor: yo creo que está usted chalado".
La carcajada de la gente, y la sentencia
condenatoria del juez humillaron de
tal manera al intransigente moralista
que ya no salió de su casa. A aquel gol
pe que sufrió su orgullo se atribuyó su
muerte, acaecida después de algunos
meses. Ahora el régimen bajo el cual
vivimos ha imaginado una nueva for
ma de censura que consiste en orde
nar que los medios de comunicación
informen a sus oyentes o videntes si lo
que van a ver o a escuchar es comen
tario o información. Además de la difi
cultad que implica distinguir entre una
cosa y otra, tal exigencia trae consigo la
amenaza de crear una especie de cen

sor que vigilará continuamente que esa
orden se cumpla Cualquier imposición
de ese tipo a estaciones de radio o tele
visivas supone un control abiertamente
violatorio de la libertad de expresión, y
constituye una forma de limitar el ejer
cicio del derecho, establecido por la ley
máxima, a manifestar sin cortapisas el
pensamiento de los ciudadanos. Lo que
sucede es que andan sueltos por ahí
muchos que, o son chalados como el
infeliz señor de la anécdota, o son ene
migos de la libre comunicación por te
mor a la disidencia Un país en el cual
la libertad de expresión se anula es un
país condenado indefectiblemente aver
conculcadas todas las demás libertades.
Se debe frenar esa intentona que nos
acerca al opresivo modelo que rige en
Nicaragua, en Venezuela, en Cuba.. El
galancete no sólo era salaz, libidinoso
y lúbrico: además era agarrado, cicate
ro, cutre. Le dijo a su linda compañera
"Compartiremos gastos, Dulciflor. Tú
pagarás las copas, la cena y el cuarto
del motel. Lo demás va por mi cuenta"...
Impericio casó con Mesalinia En la no
che de bodas, al terminar el primer ac
to de amor, él le dijo a ella "Veo que no
he sido yo el primero". "No reconoció
ella Pero si te sirve de consuelo te diré
que tampoco has sido el peor"... FIN.
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Optimismo sin freno
"La revolución de las conciencias

ha reducido al mínimo

el analfabetismo político"

Andrés Manuel López Obrador

Todos los presidentes de México
han ofrecido en sus informes vi
siones extraordinariamente opti

mistas de sus acciones de gobierno. An
drés Manuel López Obrador, sin em
bargo, los supera a todos. Sus informes,
y ha acumulado 15 en tres años y 10 me
ses, de los cuales el de ayer fue el cuar
to entre los que ordena la Constitución,
son más optimistas que cualquiera.
Cuando afirma que»"No somos iguales"
se refiere quizá a que él es más triun
falista que cualquier otro Presidente
en la historia

Los informes oficiales de López
Obrador no ofrecen novedades ni
anuncios espectaculares, como la es
tatización de la banca de José López
Portillo en 1982. Repiten, en efecto,
mucha de la información que él mis
mo presenta en sus conferencias de
prensa diarias, incluso la que ya ha sido
cuestionada

Ayer, por ejemplo, AMLO reiteró la
información que ya había dado en una
mañanera según la cual en su gobierno
ha mejorado la distribución del ingreso.
Con información de la Encuesta Nacio
nal de Ingresos y Gastos de los Hoga
res (ENIGH) del INEGI, afirmó: "He
mos logrado aminorar la desigualdad y
la pobreza". Pero solo una lectura muy

tergiversada de ese estudio del INEGI
permite llegar a esa conclusión.

Hay, efectivamente, un minúscu
lo incremento de 1.3 por ciento entre
2018 y 2020 en el ingreso del 10 por
ciento más pobre de los hogares. El in
greso del decil más rico, por otra parte,
cayó 9.2 por ciento, por lo que su ingre
so promedio se redujo de 18 a 16 veces
el del decil más pobre Sin embargo, el
Presidente omitió reconocer que el 90
por ciento de los hogares, incluyendo
la mayoría de los pobres, sufrieron una
reducción en su ingreso. Es paradójico
suponer que un empobrecimiento de
nueve de cada 10 familias es un triunfo
para la igualdad.

Es falso, por otra parte, que haya
bajado la pobreza Según el Coneval,
entre 2018 y 2020 la pobreza general
pasó de 41.9 a 43.9 por ciento de los
hogares, lo cual significa un aumento
de 51.9 a 55.7 millones de personas. La
pobreza extrema, la que sufren las fa
milias que no pueden siquiera alimen
tarse de manera adecuada, pasó de 7 a
8.5 por ciento de las familias, o un au
mento de 8.7 a 10.8 millones de perso
nas. Quizá el Presidente pudo haber
argumentado que este retroceso fue
producto de la pandemia, pero no decir
que bajaron la desigualdad y la pobreza

Otras afirmaciones del informe
son igualmente cuestionables. El Pre
sidente afirmó, por ejemplo, que 'la in
versión pública ha reactivado la indus
tria de la construcción". Quienquiera
que conozca las cifras, por ejemplo,

las que publica el INEGI, sabe que la
construcción está en un nivel abismal
mente bajo en comparación con sus
niveles de 2018 y años anteriores. Es
cierto que la inversión pública puede
ser un multiplicador de la inversión to
tal, como dijo ayer el Presidente, pero
su gobierno apenas ha invertido el 2.5
por ciento del PIB, contra 2.9 por cien
to de Enrique Peña Nieto en 2018 o 6
por ciento del odiado Felipe Calderón
en 2009.

Estas son solo algunas pinceladas
de una avalancha de datos optimis
tas en el cuarto informe que resultan
cuando menos cuestionables. Y lamen
to que haya tantos, porque realmente,
como dijo el Presidente, estamos vi
viendo un momento de grandes opor
tunidades, solo que muchas se están
desperdiciando.

Celebro que López Obrador esté
"bien y de buenas"; pero un poco más
de realismo habría ayudado a destacar
los logros reales, que los hay, y poner
en la mira los muchos puntos en que su
gobierno está quedando a deber.

• EJERCICIO
Recuerdo los tiempos en que había
un verdadero ejercicio republicano y
el Presidente rendía un informe de
gobierno en una sesión conjunta del
Congreso con la presencia de todos los
legisladores. Hoy el informe se manda
con un propio y al mensaje presidencial
asisten solo los incondicionales.
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sido claramente detectadas huestes juveni
cercanas a la dirigente morenista Citialli

Hernández que realizan activismo político en
algunas facultades y escuelas de la UNAM y

del IPN. Nos explican que,
como sucedía en tiempos del
PRI, arman conflictos para
uevarios a supuestas asam
bleas estudiantiles y promo
ver paros de actividades. De
hecho, nos comentan, el es
tudiante Alejandro Torres,
quien increpó al consejero
presidente del INÉ, Lorenzo
Córdova, al finalizar una
conferencia en la Facultad

de Estudios Superiores Acatlán, aparece posan
do en una foto con Citialli Hernández y otra jo
ven, que fue subida a redes, y en la que la mu
jer pone palabras de agradecimiento a la diri
gente morenista "Eres nuestra guía nos has
enseñado lo esencial de hacer la revolucióa y
el significado de ser radicales...". Nos dicen
que, de manera señalada las huestes de la mo
renista intentan agitar las aguas en las faculta
des de Ciencias Políticas y de Filosofía Asegu
ran que no les asombra ver la mano de doña
Citialli en estos grupos, lo que llama la aten
ción es el uso de estrategias tan vetustas.
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La palabra que enfado ala
oposición en el Senado
::::: Dos cosas hicieron enfadar a los legislado
res del llamado Bloque de Contención en el
Senado. La primera, que el senador Ricardo
Monreal no haya aceptado ser el presidente
del Senado, pese a que los partidos de oposi
ción le dieron sus votos. La segunda, fueron
unas palabras mencionadas por el senador
Alejandro Armenla la mañana del miércoles
cuando fue electo por la bancada de Morena.
"Honraré al Presidente". La oposición acusó
una nueva Mesa Directiva obsequiosa y a mo
do de los caprichos de Palacio Nacional. Ho
ras más tarde, casi a la media noche, ya cuan
do fue electo por el pleno después de tres
rondas, don Alejandro prometió autonomía y
respeto a las minorías. Sin embargo, la oposi
ción no sabe a qué Armenta puede creerle, si
al de la mañana, o al de la noche.

¿Pacto Beatriz ParedesJosefina
Vázquez Mota?
::::: Dos mujeres llamaban ayer la atención de
los comensales del famoso restaurante polan
queño Au Pied de Cochon. En la mesa las se
nadoras Josefina Vázquez Mota, excandida
ta presidencial del PAN, y Beatriz Paredes
aspirante a la candidatura presidencial del
PRI, y eventualmente de la alianza con el PAN
y con el PRD, sostuvieron una larga charla
Aunque nadie más que ellas saben lo que se
dijo en esa mesa algunos se preguntan si do
ña Josefina será ya una aliada de doña Beatriz
en la búsqueda de obtener la nominación pre
sidencial de los tres partidos para pelear en el
2024 contra quien designe Morena

Alista Morena verdugo para Alito
::::: Nos platican que tras dejar la Presidencia de
la Mesa Directiva y de la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de Diputados, res
pectivamente, Sergio Gutiérrez Luna y Ru
bén Moreira. tendrán nuevos encargos en San
Lázaro. Este sábado, nos dicen, el priista recibi
rá la batuta como presidente del Comité de Ad
ministración, encargado de aprobar los gastos
en la Cámara baja mientras que el morenista
es la carta fuerte de su bancada para presidir la
Sección Instructora encargada de los desafue
ros, y que tendría como primera misión el caso
del desafuero de su colega y presidente del
PRI, Alejandro Moreno. Morena nos dicen, lo
quiere como verdugo para "Alito" Moreno.
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Un general en retiro.
al frente del Congreso CDMX
::::: Luego del lío que se armó en el Congreso
de la Ciudad de México, donde tuvieron que
aplazar la instalación de la Mesa Directiva pa
ra el próximo lunes 5 de septiembre, pese a

que el periodo ordinario
arrancó el jueves, los priistas
se pusieron de acuerdo y ya
tienen su apuesta para pre
sidir dicho órgano de direc
ción. Se trata del diputado
local, el general Fausto Za
morano, quien fue la deci
sión más conveniente, pues
no pertenece a ningún gruFausto

po y es institucional. Y esZamorano

que, nos cuentan que el re
traso en la definición propició que algunos
anduvieran empujando a su propio gallo. Por
ejemplo, los cercanos a Cuauhtémoc Gutié
rrez de la Torre promocionaban a Ernesto
Alarcón, pero otros a Tania Larios, quien
dicen trae el respaldo de Alejandro Moreno,
quien no tiene mucho apoyo con los tricolo
res capitalinos. Así que esa fue la decisión sa
lomónica, nos comentan.
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Va IEEM por poner orden
a partidos rumbo a 2023
::::: Nos cuentan que la presidenta del Institu
to Electoral del Estado de México (IEEM),
Amalla Pulido Gómez, quiere empezar a
poner orden de cara a la elección del nuevo

gobernador mexiquense en
2023. Y es que en la entidad
andan todos desatados, in
cluso ya hay una virtual
candidata de Morena, la ex
titular de la Secretaria de
Educación Pública, Delfina
Gómez. En el seno del

IEEM analizan la posibili
dad de hacer un posicionáAmalia Pulido

Gómez miento o exhorto para que
los partidos políticos respe

ten la ley, por eso lo evalúa con los demás in
tegrantes. Y es que, nos dicen, todavía no ha
empezado el año electoral y en el instituto se
han recibido ya 25 denuncias relacionadas
con violaciones electorales rumbo a 2023.

¿Nuevo alcalde en Ocullan?
::::: Wilfrido Pérez Segura, el suplente del al
calde de Ocuilan, Emilio Arriaga, no quita el
dedo del renglón para asumir el cargo como
presidente municipal. Le contamos, el alcalde
electo permanece en la cárcel por un proceso
judicial por el delito de privación de la liber
tad. Pero, nos detallan que tras una reunión
que don Wilfrido tuvo con el secretario gene
ral de Gobierno mexiquense, Luis Felipe
Puente, podría ser impulsado para asumir el
cargo, ya que hasta el momento no lo ha lo
grado, pese a los intentos que ha hecho ante
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación (TEPJF). Al parecer, desde el go
bierno mexiquense están determinados a re
solver esta disputa, porque los regidores y sín
dicos del Partido Encuentro Social (PES), ins
tituto político del que emanó el edil encarce
lado, siguen tratando de impedir la sucesión.
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¿Estara vetada Sheinbaum
en la tierra de AMLO?
::::: Desde la tierra del edén, nos platican que
la pregunta que se hacen varios tabasqueños
es: ¿Y sí es Claudia?, luego de que fueron co
locados dos espectaculares con la imagen de

la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum Pardo (More
na), los cuales no duraron
ni 48 horas. Nos relatan que
el pasado miércoles, una re
vista de circulación nacional
colocó los dos anuncios,
uno en el periférico de Vi

Claudia llahermosa y otro en la ave
nida Paseo Usumacinta, paSheinbaum

ra promover la entrevista
con doña Claudia, donde presume baja de
inseguridad en la capital del país. Sin embar
go, nos dicen, no faltaron los envidiosos a los
que no les gustó y destruyeron los espectacu
lares, sin que haya responsables por el vanda
lismo. ¿Será que doña Claudia es persona
non grata en tierra presidencial?

Delegado abre la boca de más
::::: El que demostró que carece de prudencia
en Baja California, nos cuentan, fue el delega
do del gobierno federal en el estado, Alejan
dro Ruiz Uribe (Morena). Nos relatan que en

una conferencia sobre mi
gración, al referirse a la co
munidad haitiana, sin nin
gún empacho don Alejan
dro se quiso hacer el gra
cioso y comentó: "Tenemos
una gran cantidad de hai
tianos que están haciendo
muy felices a las mexica
nas", lo que soltó algunas ri
sas, pero al ser exhibido en
redes sociales, fue calificado

de sexista, de caer en actos de discriminación
y no faltó quien sugirió que a don Alejandro
no le caerían mal un par de clases sobre gé
nero y un poquito más de sentido común.
Bien dicen que "el pez por la boca muere".
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Celebran priistas a... morenista
::::: La que anda muy contenta y casi de man
teles largos en Puebla, nos comentan, es la
clase política priista, sí, priista, luego de que
quedara como presidente del Senado el more

nista Alejandro Amienta
Mier, a quien consideran
casi como de la familia. Nos
explican que en tono de
broma o medio en serio, va
rios priistas consideran que
don Alejandro es un digno
representante de su partido,
pues su pasado está arraiga
do, desde sus inicios, con elAlejandro
impulso del entonces goberArmenta Mier
nador Mario Marín Torres

(PRI), además de que, como tricolor, fue alcal
de de Acatzingo, diputado local, funcionario
estatal de don Mario, dirigente estatal y sólo
le faltó vender pozole los domingos, antes de
volverse morenista. ¡Qué tal!

Solución, "a toro pasado"
::::: A quien ya le gustó resolver los problemas
"a toro pasado" en Baja California Sur, nos
comparten, es a la alcaldesa de La Paz, Mile
na Quiroga Romero (Morena). Nos indican
que recientemente doña Milena presumió
que logró rutas y horarios para los universita
rios que no podían alcanzar transporte públi
co al terminar sus clases por la noche. Sin em
bargo, nos aclaran, lo que no dijo fue que tu
vieron que pasar meses para atender este pro
blema, pues lo hizo hasta que los jóvenes pro
testaron y exhibieron el conflicto en redes so
ciales, pero además lo mismo ocurrió con las
verificaciones a comercios, pues fue hasta que
hubo una riña en un bar del malecón cuando
se percataron de que no contaba con permisos
actualizados, como varios de la zona. ¡Zas!

Solución, "a toro pasado"
::::: A quien ya le gustó resolver los problemas
"a toro pasado" en Baja California Sur, nos
comparten, es a la alcaldesa de La Paz, Mile
na Quiroga Romero (Morena). Nos indican
que recientemente doña Milena presumió
que logró rutas y horarios para los universita
rios que no podían alcanzar transporte públi
co al terminar sus clases por la noche. Sin em
bargo, nos aclaran, lo que no dijo fue que tu
vieron que pasar meses para atender este pro
blema, pues lo hizo hasta que los jóvenes pro
testaron y exhibieron el conflicto en redes so
ciales, pero además lo mismo ocurrió con las
verificaciones a comercios, pues fue hasta que
hubo una riña en un bar del malecón cuando
se percataron de que no contaba con permisos
actualizados, como varios de la zona. ¡Zas!
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La ruta del proyectil

Comienza el quinto
año de gobierno de
Andrés Manuel Ló

pez Obrador enmediodeuna
creciente inquietud interna
sobre los resultados de una
atropellada transformación.
El andamiaje institucional
cruje y el fantasma de la co
rrupción merodea dentro de
la burbuja del poder. Negarlo
es un espejismo que desapa
recerá con el paso de los me
ses rumbo a la madre de to

das las batallas: la encuesta
del dedito presidencial.
Pocos dudan de la deter

minación de ese índice para
designar a su sucesor, la
cuestión radica en si se po
drá controlar una marea mo
rena cuyas corrientes oceá
nicas nopermanecen estáti
cas. El reciente episodio en el
Senado exhibe la fractura la
tente dentro de ese partido
que sólo responde a la volun
tad de una persona, sin ella

se vuelve complejo e inútil
detener la ola de egos, inte
reses y agendas personales.'
Ahí en el recinto legislati

vo cayeron las máscaras del
juego de la unidad y del piso
parejo. Y a cada acción hubo
una reacción. El legado de
fiascos, simulaciones y poli
tiquería se hizo presente en
la reunión plenaria donde
sólo acudieron el canciller
Marcelo Ebrard y la titular
de Economía, Tatiana
Clouthier, los demás invita
dos declinaron haciéndole
el vacío a Ricardo Monreal
quien sentenció que el Legi
slativo no sería una exten
sión del Ejecutivo.
Y predecibles como son

los morenos radicales, justi
ficaron el rumor de que el
punto de inflexión entre
Monreal y López Obrador
había llegado; nada que sea
una sorpresa, las constantes
señales del frío palaciego
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hace meses se sienten en esa
parte del Poder Legislativo
así que el tiempo colocará
las piezas del rompecabezas
en su lugar.
El presidente espera que el

rebaño crea en la nobleza de
sus intenciones en lugar de
seguir prácticas democráti
cas e institucionales. El costo
será —a partir del Informe de
ayer— el de una sucesión
atropellada, desordenada y
con varios cabos sueltos.
México llega al inicio del

último tramo de este gobier
no arrastrado por una esca
lada de violencia, de impu
nidad criminal y de un nulo
Estado de derecho en vastas
regiones.
El fracaso estrepitoso de

los abrazos y la tolerancia ha

cia las organizaciones delic
tivas ya no alcanza para se
guir culpando al pasado y ne
gando el desastre del presen
te. La propaganda mañanera
y la narrativa presidencial
parecen más gestos simbóli
cos de absoluta confronta
ción y polarización que sus
tanciales. López Obrador
busca que el ambiente polí
ticoelectoral en el 2024 esté
definido por buenos y malos
sin matices, pretendiendo
que esto empuje su transfor
mación seis años más. Lo de
seable no siempre es posible
cuando se tienen dos sogas al
cuello: en materia económi
ca y en seguridad.
Durante su campaña el

candidato López Obrador
prometió (de un amplísimo

catálogo) un cambio radical
en la esfera de seguridad in
cluyendo el retorno gradual
de los militares a sus cuarte
les, justicia tranalfcional y
amnistías selecti\AS. Los he
chos demuestran tina irrefu
table demagogi&'Una simu
lación. No les queda más que
administrar el caos y la ten
sión política alrededor de la
Guardia Nacional, y al diablo
la Constitución.
Este quinto año también

promete sorpresas y defini
ciones; sin embargo, lo único
predecible es el papel de la
economía en el tablero suce
sorio, la crisis económica
con una inflación desborda
da es, sin lugar a dudas, un
peligroso proyectil... •

Twitten@ComezZalce

El quinto año inicia en medio de una creciente inquietud in
terna sobre los resultados de una atropellada transformación.
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Es hora de decir 'no9
El presidente Andrés

Manuel López Obra
dor cumplió lo pro

metido: envió a la Cámara de
Diputados una iniciativa de
reformas legales para poner
a la Guardia Nacional (GN)
bajo el control administrati
vo de la Secretaría de la De
fensa Nacional.

Llegó entonces la hora del
Congreso.
La hora de decir no a la

aberración enviada por el
Ejecutivo.
En primer lugar, la inicia

tiva es abiertamente incons
titucional. El artículo 21 de la
Constitución Política de los
Estados Unidos Mexicanos
es muy claro: señala que la
GN es una institución poli
cial de carácter civil, adscri
ta a la secretaría del ramo de

seguridad pública. Los de
fensores de la propuesta sin
duda alegarán que la GN se
guirá siendo un órgano des
concentrado de la Secretaría

de Seguridad y Protección
Ciudadana, aun cuando su
control operativo y adminis
trativo pase a la Sedeña. Pe
ro eso es un absurdo com
pleto: la adscripción implica

control, por simple defini
ción. Si la SSPC no tiene con
trol sobre la GN, ésta ya no es
una entidad de su sector, sin
importar cómo se dibuje el
organigrama.
En segundo lugar, la ini

ciativa es inútil para la socie
dad. No resuelve un solo pro
blema concreto relacionado

con la seguridad pública. No
hace nada para facilitar las
denuncias, investigar más
delitos o mejorar los proce
sos penales. Operativamen
te, con o sin reforma, laGNva
a seguir haciendo lo mismo
que hace hasta ahora: mu
chos rondines con efectos di
suasivos cuestionables, algo
de patrullaje carretero, algo
de vigilancia en edificios pú
blicos y aeropuertos, y muy
poca investigación. Desde el
punto de vista de su (inefi
cacia, da igual si está en la SS
PC o en la Sedeña.
En tercer lugar, la inicia

tiva medio resuelve el pro
blema administrativo ac
tual de la Sedeña, pero a cos
ta de crear otros. Ahora ya
no van a tener la dificultad
de tener personal de Sedeña
cobrando en Sedeña, pero

trabajando en la SSPC. El
costo es tener a una GN ab
solutamente desnuda, sin
plazas propias (todas las que
fueron de PF pasarían a Se
deña, luego de correr a
23,000 personas que vienen
de esa corporación policial)
ni patrimonio alguno. Y sin
eliminar el problema de la
doble jefatura: si la GN sigue
formalmente sectorizada en
la SSPC, su presupuesto ten
dría que pasar por ese ramo,
aunque luego se transfiriera
a la Sedeña. Y en ese caso,
¿quién sería responsable de
los recursos? ¿Quién se haría
cargo de posibles faltantes?
¿Sedeña o SSPC?
En cuarto lugar, la inicia

tiva no solo no garantiza el
futuro de la GN, sino que lo
coloca entre gigantescos
corchetes. A la aprobación
de la reforma, sobrevendría
una avalancha de impugna
ciones legales de todo tipo:
acciones de inconstitucio
nalidad, amparos, incluso
demandas en tribunales in
ternacionales.
Y sí, es muy probable que

esos procesos tarden mu
cho tiempo y pasen algu
nos años antes de que el

asunto llegue a una deci
sión de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.
Pero en lo que eso sucede,

todo lo que haga la GN (de
tenciones, adquisiciones, re
glamentos, imposición de
acciones disciplinarias, etc.)
va a estar bajo una nube de
incertidumbre jurídica.
Añádase a lo anterior que

la iniciativa no modifica la
disposición (contenida er
un artículo transitorio de la
reforma constitucional de
2019) que autorizó al Presi
dente a usar la fuerza arma
da permanente en tareas de
seguridad pública durante
un periodo de cinco años, el
cual vence en marzo de
2024. A partir de ese mo^J
mentó, deja de haber baso
constitucional para la par
ticipación de los militares
en seguridad pública. Es
decir, incertidumbre sobre
incertidumbre.
Conclusión para legisla1'

dores y legisladoras: voten en
contra de este bodrio. Es un
intento de tapar un hoyo que

aacaba cavando un cráter.
alejandrohope@outlook.com

Twitter. @ahope71
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Todo lo que ahora haga la GN (detenciones, adquisicio
nes, reglamentos, imposición de acciones disciplinarias,
etc.) va a estar bajo una nube de incertidumbre jurídica.
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Rayuela
Nunca, como ayer, hizo
falta una agencia de

noticias, como Notimex,
que proyectara la

realidad del país hacia
el exterior.
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ASTILLERO
Guardia Nacional, diputados y ministros //
La Corte dilucidaría # Contra militarización
Rosa Icela en la ONU

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

MORENA Y SUS aliados reúnen
sin problema los votos en la Cá
mara de Diputados para apro
bar la iniciativa presidencial de
militarización explícita de la

Guardia Nacional. Se requiere mayoría simple,
no calificada como sucede cuando se pretende
modificar la Constitución.

EL PROBLEMA NO está en el Poder Legisla
tivo, sino probablemente en el Judicial federal:
la iniciativa presidencial propone eludir la
letra constitucional que establece que la citada
Guardia Nacional debe ser "de carácter civil",
conforme al artículo 21, al cual deben ajustar
se todas las leyes relacionadas con el tema.
Si no fuera así, cualquier mayoría simple de
diputados o de senadores podría alegremente
cambiar leyes, aunque se ignorara o violara la
Constitución, lo cual, en dado caso, debería ser
dilucidado por los ministros de la Corte.

EL PRESIDENTE DE la República carga la
tinta en la hipótesis de que su textura personal
puede frenar o impedir la tendencia a la cri
minalidad militar, por actuar en terrenos de la
seguridad pública, que en otros momentos se
han vivido en la nación. Pero ninguna modifi
cación legal puede descansar en voluntarismos
o prendas personales de nadie: cuando se abre
la puerta, aún más, a la acción policiaca con
trolada por la Defensa Nacional, se da un paso
que podrá aprovechar quien ocupe el poder
presidencial, sea del partido que sea.

AYER, EN SU cuarto Informe de labores, el
político tabasqueño dio ejemplos de la manera
en que el empoderamiento militar está dando
buenos resultados en cuanto a recaudación en
aduanas y sobre el impedimento de actos co
rruptos. Además, con base en lo planteado en
su iniciativa enviada a San Lázaro, reiteró que
no busca militarización ni autoritarismo.

"QUE NADIE SE confunda, o se haga el que
no sabe", señaló en ese mismo informe ante

invitados en Palacio Nacional, pues en su ad
ministración no hay "García Lunas", masacres,
tortura, encubrimiento ni complicidades y se
combate la impunidad. Sin embargo, ha de
decirse que el aparato nacional de gobierno, el
federal, los estatales y los municipales, así co
mo los poderes judiciales y las fiscalías, siguen
copados por estructuras del pasado que man
tienen la corrupción y la injusticia.
LOS MANDOS MILITARES, además, man
tienen el espíritu de cuerpo y el condiciona
miento de su respaldo a lo civil a cambio de la
opacidad y la impunidad en "sus" asuntos cas
trenses. Ejemplos recientes, lo acontecido con
el general Salvador Cienfuegos y su salvación
de tribunales estadunidenses y la reticencia de
los jefes actuales a permitir verdadero acceso a
verdad y justicia (no sólo en escalones menores
de mando) en cuanto a los sucesos de Iguala,
con los 43 normalistas.

EN ESE CONTEXTO, el autor de estas líneas
ha expresado oportuna y reiteradamente su
oposición a esta nueva fase de la militarización
del país. Al exceso de concesiones y negocios
que a lo largo de esta administración federal se
han asignado a las fuerzas militares se añade el
intento de formalizar el encargo de la seguri
dad pública.
TAL OBJETIVO \A contra la Constitución,
las declaraciones de campaña del ahora
Presidente de la nación, las banderas histó
ricas de la izquierda, la experiencia histórica
latinoamericana y los derechos humanos y la
legalidad constantemente violentados por los
militares, salidos de sus cuarteles para faenas
policiacas, luego de sus primeros resultados
efectistas (que en este caso ni siquiera se han
producido aún).
EN UN TEMA conexo: al inicio de lo que es
llamado el mes patrio y con la vista puesta en
lo que dirá el Presidente de la República en el
desfile independentista del día 16, resulta ilus
trativo escuchar a la titular de la Secretaría de
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Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela
Rodríguez, en una reunión de jefes policiacos
en Naciones Unidas: "¿Las armas las fabrica
mos nosotros? No. ¿Las drogas sintéticas las
consumimos nosotros? No. ¿Los muertos los
ponemos nosotros? Lamentablemente, sí".
Días atrás, el canciller Ebrard había hecho
parecido planteamiento crítico al embajador
estadunidense Ken Salazar. ¡Hasta el próximo
lunes!
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Que para evitar lectu
ras sesgadas se dio una orden
y se determinó un protoco
lo en los actos de Andrés Ma
nuel López Obrador: hasta
nuevo aviso, las tres corchola
tas de la carrera presidencial,
Adán Augusto López, Clau
dia Sheinbaum y Marcelo
Ebrard, deben estar en pri
mera fila y juntos, como ocu
rrió ayer en el cuarto Informe
en Palacio Nacional, donde
los tres se saludaron con beso
o abrazo amistoso cuando se

acomodaron en sus lugares. La
idea es dejar en claro que hay
piso parejo y sobre todo frente
al pasado, pues en 2019,2020 y
2021, el canciller fue enviado
hasta la segunda o cuarta fila.

Que el secretario de Go
bernación, Adán Augusto Ló

pez, tuvo una entrega de In
forme presidencial redonda
pues no solo fue cobij ado por la
bancada de Morena, sino tam
bién por los opositores, entre
los que destacó el dirigente del
PRI, Alejandro Moreno Cár
denas, a quien le dijo mien
tras se abrazaban: "vamos a

construir todos por México".
Más tarde, el propio tabasque
ño afirmó que no hay nada de
malo en esos acercamientos

con quienes piensan diferen
te y en la misma conferencia de
prensa revivió el famoso "a mí
denme por muerto", como al
guna vez se expresó su hoy je
fe, al asegurar que él nunca "ha
manifestado ni una aspiración
política". También se desmar
có de los funcionarios que usan
recursos públicos para promo
ver su imagen rumbo a 2024,
asegurando que él trabaja en

sus descansos e incluso pide
que le descuenten los días la
borales que usa para activida
des personales.

Que todo parece indicar
que la embajada de México en
Kiev, evacuada después de que
una bomba cayera en el edifi
cio contiguo al inicio de la in
vasión rusa a Ucrania el pa
sado 24 de agosto cumplió seis
meses, estará en condiciones
de reabrir para finales de año
si nos atenemos al cuarto In

forme presidencial entregado
ayer en el Congreso, en el que
se menciona específicamente
esa posibilidad para la repre
sentación diplomática encabe
zada por Olga Beatriz García
Guillen, a diferencia de las se
des también cerradas en Haití
yNigeria.^H
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Lo absurdo fue

crear el problema

Aunque llegó a decir "no me vengan con
ese cuento de que la ley es la ley", en
puntual acatamiento a ésta el presi

dente López Obrador, a través del secretario de Go
bernación, entregó al Congreso su obligado cuarto
Informe de gobierno y, como es tradición, pronunció
un mensaj e político.
Porque el único compromiso que protestó honrar

fue respetar y hacer respetar la Constitución y las le
yes, de su alocución resalta el énfasis en el tema de la
Guardia Nacional, ya que su iniciativa de subordinar
la al Ejército contraviene abiertamente lo que ordena
la Carta Magna.
"Sobre todo, para que no se corrompa (...). No es

militarizar—dijo—, sino cuidar, con la vigilancia dé
la Secretaría de la Defensa Nacional, el crecimiento
sano de lo que debe ser la principal institución de se
guridad pública del país..."
La aseveración entraña un contrasentido: ¿su Se

cretaría federal de Seguridad a cargo de Rosa Icela
Rodríguez es una dependencia corruptible?
El mismo temor ha manifestado sobre los aero

puertos y el Tren Maya, que no los quiere manej ados
por su Secretaría de Comunicaciones ni el Fondo Na
cional de Fomento al Turismo. ¿También son semi
lleros de corrupción ?
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La Jornada de este jueves publicó: La GN, bajo con
trol de la Defensa, pero como en
te civil, propone AMLO.
El disparate es diáfano, por

más que se busque "una fórmu
la equilibrada para que el Ej ér
cito tenga el control operativo
y administrativo de la Guardia
Nacional, pero continúe como
institución civil adscrita a la Se
cretaría de Seguridad Pública y

Protección Ciudadana, que contará con facultades
rectoras en materia de la política criminal".
Compuesta mayoritariamente por militares del

Ej ército y la Malina Armada, ¿la institución que cuen
taya con 113 mil 833 efectivos (73 mil805 de la Sedeña,
16 mil792 marinos y 23 mil 236 de la extinta Policía Fe
deral) tendrá que obedecerá dos secretarios de Estado?
¿A cuál de tan desproporcionado par de "pares"

va a someterse elbrigadier Luis Rodríguez Bucio, co
mandante de la Guardia Nacional?

Dada la capacidad de fuego de la delincuencia or
ganizada, se antoja explicable que la GN realice sus
actividades policiacas bajo el mando militar.
El problema está en que la Constitución define "ci

vil" ala corporación y dispone que pertenezca a la Se
cretaría (civil) de Seguridad.
Puede asimismo comprenderse que, ante la ne

gativa de la oposición en el Congreso a reformar la
Constitución, el Presidente recurra al remiendo de
las leyes Orgánica de la Administración Pública, de la
Guardia Nacional, Orgánica del Ejército y de Ascen
sos y Recompensas del Ej ército y la Fuerza Aérea, lo
cual aprobará sin mayor trámite la mayoría morenis
ta... violando Iíí Constitución y pasándole labombaa
la Suprema Corte de Justicia.
Lo ideal habría sido evitar controversias constitu

cionalesy acciones de inconstitucionalidad, apoyan
do profesionalización,equipamientoypaga digna de
las policías municipales y estatales... —
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El velo, el voto
y el libre pezón
ESTE verano el independentismo ha llama
do a las catalanas a mostrar en playas y pis
cinas sus tetas, como acto de rebeldía ante
la «discriminación» de las mujeres frente al
«libre» pezón masculino (¿y español?), a la
vez que ha promocionado una campaña alec
cionando sobre la tipología de los velos is
lámicos. Amén de arropar a Mohamed Said

Badaoui, presidente de la Asociación para
la Defensa de los Derechos de la Comuni

dad Musulmana. Un agitador salafista so
bre el que pesa una orden de expulsión del
Ministerio del Interior por adoctrinar en el
odio en Tarragona, provincia penetrada por
los emisarios de la guerra santa, e ir en con
tra de los valores de convivencia que con
sagra la Constitución.
Esta prédica nacionalista del topless y el

hiyab, que una joven Liliana Cavani le hu
biera sacado, seguro, gran partido erótico, y
la defensa desde una perspectiva feminista
y por supuesto antifascista que la consejera
Tánia Verge (ERC) hace del islamista radi
cal acusado «injustamente» por la Policía es
pañola, no es una expresión de esquizofre
nia separatista. Más bien, una calculada es
trategia por la que el nacionalismo lleva dé
cadas mimando a líderes musulmanes de du

dosa reputación en 2013 el CNI ordenó la
expulsión de Noureddin Ziani, alfil de CiU
para captar voto marroquíy desviando la
mirada ante la proliferación de mezquitas
salafistas. Incluso después del atentado is
lamista del 17A, perpetrado por unos jóve
nes aparentemente «inte
grados» en Ripoll y que ha

blaban catalán como la Ge
neralitat manda.

Aun con excepciones co
mo la de Heribert Barrera,
insigne racista que no ha
cía distingos, el nacionalis
mo catalán siempre ha pre
ferido la inmigración musulmana a la his
panoamericana, por la cercanía cultural de
esta última a España. Así, poco antes de ace
lerar el procés, Artur Mas se inventó la fun
dación Nous Catalans, dirigida por Ángel
Colom, buen conocedor de las corrientes ju
veniles magrebíes, para anunciar en orato
rios y asociaciones «las ventajas» de una Ca
taluña independiente.
Pese al dinero público derrochado, estos

esfuerzos de seducción no han obtenido los

buenos resultados de Mélen
chon en Francia. Según un
informe policial, el viejo co
munista, admirado por Ana
Iris Simón, Pablo Iglesias y
demás defensores del paci
fismo putinista, contó en las
elecciones presidenciales con
la ayuda de influencers isla

mistas para recibir un gran flujo de «voto mu
sulmán». En la que fue y es una alianza inte
grista contra Macron, pero sobre todo y co
mo tantos sueñan en España, contra la de
mocracia liberal.

Importar energía
cuesta 38.203
millones al país
hasta agosto
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El futuro de Estados Unidos
En un editorial publicado en The Financial Times, Martin Wolf advierte que un

segundo mandato deDonald Trump pondría en peligro la República. No se espanten,
pero así sería la cosa si el republicano gana la presidencia de nueva cuenta

Gil cerraba la semana y encon
tró un editorial de Martin
Wolf en The Financial Times
sóbrelas amenazas de una se

gunda presidencia de Donald
Trump, el texto alborotó el cotarro. Gilga
presenta aquí una parte de ese ensayo. No
se espanten, pero así sería la cosa si gana
Trump lapresidenciaporsegundavez.

Un segundo mandato de Trump pondría en
peligro la República ¿Qué significaría el go
biernode un nacionalistade'Estados Unidos

primero' para la credibilidad de los sistemas
políticosy económicos de Occidente?

La se mana pasada, Estad( >s Unidos di() otn)
pasoensu camino hacialaautocracia, cuando
Liz Cheneyperdiólasprimarias republicanas
por su distrito de Wyoming Supadre es el ex
vicepresidente DickCheney, quien planeó la
guerrade Irakbajo George W. Bush. También
es impecablemente conservadora. Sin em
bargo, se ha convertido en un anatema para
los republicanos. ¿Su crimen? Ella cree que
aceptar elresultadode unas elecciones justas
es undebermás importante quepromoverlas
mentiras de su"granlíder".

El partido republicano adoptó el Führer
prinzip ("principio de liderazgo") de los
alemanes en la década de 1930. Esta es

la noción de que la lealtad a un líder que
define lo que es verdadero y correcto es la
obligación primordial. La adopción por
parte de los republicanos de la gran men
tira de Trump de que ganó las últimas
elecciones presidenciales es un ej emplo
perfecto de este principio. Aquí, además,
se opone directamente a un valor funda
mental de la democracia liberal, el de las
elecciones justas. Hace diez años, la ma
yoría de nosotros habríamos pensado que
tal desarrollo era inconcebible en los Es
tados Unidos. Pero con el ascenso de Do

nald Trump se volvió probable. Ahora, la
reacción no tanto de Trump a su derrota
como de su partido a sus mentiras brinda
otro momento decisivo.

ComosostienenStevenLevitskyyDanielZi
blatt, de Harvard, en su espléndido libro Có
mo muerenlas democracias, no es difícil sub
vertir una democracia Ha sucedido muchas
veces, tantoenelpasadocomo en elpresente.
Primero, subvertir elsistemaelectoral. En

segundo lugar, capturar a los arbitros (el po
der judicial, las autoridades fiscales, las agen
cias de inteligenciay las fuerzas del orden).
En tercer lugar, dej ar de lado o eliminar a los
opositores políticos y, sobre todo, a los me
dios de comunicación. Apoyando todos esos
ataques habrá una feroz insistencia en la ile
gitimidad de la oposicióny la "falsedad" de la
información que no se alinea con las menti
ras que ellíder encuentra más útileshoy.

En su primer mandato, Trump progresó
mucho al establecer sus mentiras como la

verdad para sus seguidores. Pero ni él ni sus
subordinados habíandescubierto aún cómo

rediseñar el sistema electoral o el gobierno,
en parte porque aún no contaba con los asis
tentes "correctos", es decir, fanáticos, com
petentes y devotos. Estaba rodeado de per
sonas ahorajuzgadas como "desleales", es
decir, aquellas que tenían al menos algunos
principios. Esto ha cambiado. Ahora ha he
cho que el partido sea en gran parte suyo. La
defenestración de Cheney es prueba de ello.
Igual de importante e s la convicción amplia
mente compartida entre los republicanos
de que él está por encima de toda responsa
bilidad por su comportamiento ante la ley
o, en realidad, ante el Congreso. El y su par
tido, como ha argumentado Robert Kagan,
también han explotado las mentiras sobre
el "robo" (fraude electoral) para justificar la
subversión de las elecciones estadouniden

ses, en la cual se está progresando mucho.

Despotismo significa gobierno sin rendición
de cuentas. No significa mandato competen
te o intrusivo. Esposible que el despotismo sea
incompetente y perezoso. Hay innumerables
ejemplos de esto. Pero sería despotismo, de
todos modos. ¿Qué significaría para el mun
do una segunda administración Trump de es
te tipo? ¿Qué significaría sobre todo para sus
aliados? ¿Qué significaríaparala credibilidad
delsistemaeconómicointernacionalliberalel

gobiernodeunnacionalistaconellema"Esta
dos Unidos primero", con el tipo de adminis
tración descrito anteriormente? ¿Qué signi
ficaría para la cooperación mundial? "Nada
bueno" es larespuestaatodasestaspreguntas.

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos. Mientras un mese
ro con cubrebocas se acerca con la charola

que sostiene el Glenfiddich, Gamés pon
drá a circularla frase de Rooseveltsobre

el mantel tan blanco: "Una gran democra
cia debe progresar o pronto dej ará de ser o
grande o democracia".

Gils'enva
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Monreal: cada día
más lejos, más cerca

No, si vamos bien, muy bien,
requetebien. Resumen de ayer.

Florestán

*7
1 Senado vivió un miércoles que no

j había visto. Mientras el Presiden
_HL_*áS te macaneaba con grandes estrellas
mexicanas del béisbol de las Ligas Mayores, en
el Senado los suyos operaban para disminuir a
Ricardo Monreal vía la nominación de Higinio
Martínez como presidente de la Mesa Directiva,
contra su candidato, Alejandro Arme nta.
Al mediodíalafracción de Morena votó dividi

da, de acuerdo a las señales del coach de Palacio:
todos con Higinio.
Labancada se partió, pero Monreal logró 36 vo

tos contra 28 del mexiquense, una diferencia de
apenas ocho senadores pero que midió su fuerza
Por la tardenoche vendría lo duro: el pleno

donde en la primera votación Armenta se quedó
con 52 votos, a nueve de la mayoría. Los senado
res anularon ¡55 votos! Y dejaron 10 enblanco.
Así se fueron a la segunda vuelta, lo que nunca.

Había 121 legisladores y Armenta, con 60 votos,
se quedó a uno de la mayoría, 61. Y la tercera fue
la vencida con 65 votos.

El segundo lugar fue sorpresivamente para
Monreal, por el que la oposición emitió 55 votos.
Fue una j ornada triunfal para él, que colocó al

suyo en la Mesa Directivay mantuvo la coordina
ción de su bancada y la presidencia delaJuntade
Coordinación Política.
Pero no sé si su triunfo sea sinónimo de forta

lecimiento, porque la ofensiva arreciará.

RETALES

1. OFENSIVA, Tras el fallo de la Corte que echó
para atrás las modificaciones de 2017 a la Ley de
Derecho de Audiencia, Jenaro Villamil salió a de
cir que remite ala de 2014, lo que es mentira. No
hay reviviscencia —luego te explico— a esa legis
lación. Pero el espacio está abierto parala ofensi
va desde la4T contraía libertad de expresión con
el mismo Villamil como uno de sus operadores.
Ya tienen tres iniciativas en San Lázaro;
2. DECRETAZO. Pues López Obrador había di
cho que no, pero en su iniciativa a los diputados
para trasladar ya deltodola Guardia Nacional a la
Sedeña plantea eso, hacerlo vía decreto para mo
dificar leyes secundarias, que no pueden refor
mar la Constitución y que Morena aprobará con
su mayoría simple. El caso se irá a la Corte para
que decida su inconstitucionalidad. Además no
la mandó como iniciativa preferente por haberla
enviado en la víspera del inicio del periodo ordi
nario. La quiere aprobada para el 16 de septiem
bre y su mensaje, donde el tema central será Es
tados Unidos; y
3. ALERTA. Se complica el crecimiento econó
mico sexenal que López Obrador había marcado
en 4 por ciento anual, tras criticar desde que era
opositor que en el neoliberalismo solo era de 2
por ciento. El Banco de México recortó su previ
sión de crecimiento 2023 de 2.4 a 1.6 y para este
año la mantuvo en 2.2 por ciento. Así, cuando ter
mine este gobierno, el desarrollo no habrá alcan
zado ni un punto porcentual, lo que complicará el
inicio del siguiente.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Cristina K: dos
videos abren

debate político

Un par de videos exhibe
un suceso ocurrido ano
che en Buenos Aires. Son

apenas 10 segundos. En el primero,
con formato vertical, la vicepresiden
ta de Argentina, Cristina Fernández
de Kirchner, va llegando a casa, se
escucha algún alboroto de sus segui
dores, uno grita "¡te amo, Cristina!",
y desde el ángulo del providencial
camarógrafo aparece un sujeto que
apunta con una pistola negra al ros

"gatillo", pero por una razón desco
nocida el arma no respondió.
En medio como está la mujer de

un escándalo por acusaciones de co
rrupción y la amenaza de ir ajuicio, a
grado tal que ya son días los que lleva
la verbena de seguidores afuera de su
casa, no faltaron las expresiones de
sus opositores poniendo en duda el
hecho. La polarización que genera no
podía pasar inadvertida ahora y pese
al cierre de filas de liderazgos latinoa
mericanos, la extrema derecha no va

ciló en que se trata de
una "victimización"
apenas minutos des
pués de conocerse los
videos
Evidentemente el

caso devino político,
acaso cuando el detenido todavía no
llegaba a la cárcel. En menos de una
hora y sin más información que am
bos videos, los aliados de Cristina K
veían un "atentado", un "intento de
magnicidio" y un "ataque", mientras
que los detractores no tenían dudas
de "un montaje", "una obra de teatro"
y "una pantomima".

tro de la mujer, que viene de frente,
y se escucha lo que puede ser el j alón
de gatillo. Ella se agacha cuando ve
el arma frente a su rostro. Gente co

rriendo. El segundo documento vi
sual, horizontal, tomado desde atrás
de la funcionaría, muestra la misma
escena con un auto blanco de por me
dio y el alboroto. La toma es más leja
na y no se puede inferir si el hombre
accionó su arma, que al final no dejó
salir bala alguna.
Salvo la posibilidad de que el rui

do del primer video
sea o no del gatillo, el
resto no tiene discu
sión. Hay un hombre
que pone un arma en
la cara de Cristina K,
no sale disparo y es
detenido en el lugar. De acuerdo con
información de las autoridades, el su
j eto resulta ser un brasileño con an
tecedentes penales, la pistola es real y
estaba cargada con cinco proyectiles.
El presidente Alberto Fernández di
ce en un mensaje que se trató de "un
atentado contra la vida" de la vice

presidenta y confirma que el agresor

Fecha: 02/09/2022

Página: 2

Area cm2: 194

1 / 1

Columnas Políticas

Fusilerías /Alfredo Campos Villeda

Alfredo Campos Villeda

Costo: 23,668

Página 25 de 176



Boric, Time y el peso
de la historia
F

I ^ 1 presidente chileno, Gabriel Boríc,
aceptó aparecer en la portada de la edi
ción internacional de la revista Time

días antes de enfrentarse a uno de sus principales re
tos. "La nueva guardia", dice el titular que acompaña
la foto de Boric en mangas de camisa y mirando desa
fiante hacia el frente. Aparecer en ella puede ser una
muestra de poder, un manotazo en la mesa interna
cional, o solo una prueba de ego político. Después de
leer la entrevista, me quedo con la primera. Pero hay
que recordar que en esaportada también apareció ha
ce unos años Enrique Peña Nieto, pocos meses antes
de que su gobierno se derrumbara, con el titular "Sal
vando a México".

Este domingo se votará un plebiscito para aprobar o
rechazar una nueva Constitución en Chile, que podría
reemplazar a la de 1980 que estableció la dictadura de
Augusto Pinochet. Es un paso fundamental enla cons
trucción del nuevo Estado que Boric y su movimiento
buscan crear pero, según las últimas encuestas, la vota
ciónestáenfavordel Rechazo.
Boric llegó al poder como el mandatario más joven

de América Latinay fue una disrupción en la política
chilena y latinoamericana: un activista, cabeza de las
protestas transformadoras de su país, con un discur
so fuera de esa izquierda anquilosada en el continen
te que apoya dictaduras y reniega de los movimientos
sociales actuales como el feminismo y lalucha a favor
del medioambiente. A su llegada, en redes sociales la
progresía latinoamericana
decía querer mudarse a Chile
y veía a Boric como el líder de
la Utopía izquierdista.
Pero ser presidente en esta

región no es cosa fácil y, casi
desde el principio, ha tenido
que tomar decisiones que no
estaban en su discurso, como
prolongar la militarización

enla zona indígena mapuche ante la violencia o dejar
pasar un retiro de los fondos del sistema de pensio
nes. Su aprobación subió levemente en agosto, pero
se encuentra en 37 por ciento.
Sin embargo, y pese a todo, lo que dice Boric sigue

dando esperanza. En la entrevista con Time señala la
necesidad de escuchar y cambiar de rumbo: "En polí
tica cambiar de opinión, en la medida en que hay una
coherencia con los principios que uno tiene, no es al
go que tiene que ser visto de manera negativa. Las de
cisiones que uno toma no pueden ser en función del
orgullo personal, sino de qué es lo que beneficia más
al pueblo al cual representa. Amí me preocupa más la
gente que nunca cambia de opinión".
Después hace una crítica lo mismo a dictaduras dé

izquierda —"No puede ser que yo me indigne cuando
se violan los derechos en Palestina pero no en Nicara
gua"— que a otros políticos jóvenes como el presiden
te salvadoreño, Nayib Bukele, quien está también en
un camino dictatorial —"En El Salvador hay efectiva
mente una deriva autoritaria".

Y principalmente, lo que me parece una lección
en el mundo actual de hombres fuertes en la política:
"Tenemos muchos desafíos en Chile que son difíciles.
Y el primer objetivo de gobernar tiene que ser mejo
rar la calidad de vida de tu pueblo. Uno no puede estar
pensando en cómo va a pasar a la historia, si haces es
to te mareas fácilmente". Boric no nos llevará auna
Utopía regional, pero al menos entiende lo que otros
presidentes no: primero hay que trabajar y cumplir
las promesas, antes de querer tener tu nombre escri
to en paredes y monumentos.^™

Hay que trabajar
y cumplir las

promesas antes de
querer tu nombre en

monumentos
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6 de j unio de
2021. La elección
del narco

ri
on el titulo de esta columna

i Héctor de Mauleón escribió
paralarevistaiVexosunretra

to de laintervenciéndel crimenorganiza
do enlas elecciones intermedias de 2021.
El texto nace del Informe, hasta aho

ra inédito, que los partidos de la alianza
PAN/PRI/PRD levantaron de la expe
riencia de sus cuadros políticos duran
te esa elección y que presentaron en oc
tubre pasado a la OEAy la CIDH.

De Mauleón añadió sus propias in
vestigaciones al cuadro del Informe y
pudo dar una visión elocuente y pre
cisa de la intervención criminal antes,
durante y después de las elecciones.
Antes délas elecciones, porque los

asesinatos y "prohibiciones" de can
didatos indeseables para el crimen
empezaron muchos meses antes de
los comicios.

Durante las elecciones, porque enlos
días críticos previos
y durante la jornada
electoral, fueron se
cuestrados cuadros y
activistas de la oposi
ción, amenazados los
electores y rellenadas
lasurnasapuntade armas largas.
Después de las elecciones, porque

todas las víctimas de amenazas, coac
ciones y secuestro, fueron advertidas
de que si contaban su experiencia, vol
verían por ellas.
La contaron, sin embargo, circunstan

ciadamente, con sus propios nombres,
que los partidos de la Alianza suprimie
ron del Informe final para protegerlos.

La recreaciónylaampliaciónde la his
toria contenida por ese Informe, hecha
por De Mauleón, está en cambio llena de
los nombres de las víctimas, de los lugares
precisosde las intervenciones criminales
y de la autoría de los criminales mismos.
Enelproceso,diceDeMauleón: "seco

metieron mil 66 delitos yagresiones. Hu
bo 102 homicidios dolosos (de políticos,
desde luego) y 48 intentos de asesinato.
En el 66 % délos casos, los agresores eran

parte de comandos
fuertemente armados.
La violencia en contra

de aspirantes y candi
datos sumó un total de
693víctimas: 68% más
que en las elecciones

presidenciales de 2018. La ola de sangre
se extendió por570municipios délos 32
estados, con20 capitales incluidas... Elln
forme converge en elhecho mayor que
México tuvo el 6 de junio de 2021: unas
elecciones intervenidas, como nunca an
tes, por el crimen organizado".
El Informe en: https://bit.ly/3SFIQai.
El texto de De Mauleón: https://bit.

ly/3wJ7gXc.

Fueron secuestrados
cuadros y activistas de

la oposición
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¿No había nada
mejor que Creel?

antiago Creel es un sobrevi
i viente. Sobre todo a pesar de
^ W tenerunacarreragristantoen
el servicio público (es el secretario de Go
bernación más aburrido y sin gracia de la
historia) como en el KuKluxPAN. Con
una carrera muerta, después de un rito
satánico lo revivieron como a Labastida,
Zedillo, el ingeniero Cárdenas, Porfifi
rio Muñoz Ledo, para reforzar el Team
MumRadelsubjefeDiego.Ahova, ape
sar de sí mismo, Creel ha llegado ala pre 
sidencia de la Cámara de Diputados, ¿y

qué fue lo primero que hizo mi Sun ti al
llegar al hueso, después de reconocer ca
si casi a nivel de Niño héroe su condición
ultrapanista —no hacía falta hacer tanto
oso— y de exaltar su espíritu incluyente?
No asistir al Informe de López Obrador.
Una gran señal del inexistente empe

ño democrático del sector opositorsyde
su deseo de contribuir al caos y al desor
den Estábueno que quisiera quedar bien
con sujefe Claudio XXX González, pero
por lo menos hubie
ra pasado a saludar, a
llevar un detallito y no
verse tan primitivo. Se
dejó poseer por el de
monio de Laura Zapa
ta. Esto pone a mi Santi
al nivel de palero de Alazraki.
Si querían echarlo todo a perder, me

jor hubieran puesto a Mito Moreno que
hubiera hecho mejor el trabajo sucio
siendo como es, un auténtico costal de
mañas y triquiñuelas. Para lo bueno es
muy malo, pero para lo malo es pior. Cla
ro, no siempre le salen las cosas; ahí es
tá el caso de la candidata perdedora del
PRIANchu en Hidalgo, Carolina Viggia

no (parej a del Moreira malo), que fue a
reunirse de maneramuy sospechosa con
el magistrado Reyes Rodríguez, muy pe
ro muy pero muy ligado al expresichen
teCalderón, justo cuando el Tríbilín está
poranalizaresosprocesos electorales. La
gente rumora, como en canción de Joan
Sebastian, que la Caro fue hacerle a Re
yes una propuesta que no podía recha
zar. Un quemón tamaño Loret. Ingenuo
de mí, yo hasta pensé que la imagen la

había tomado la señora

del Hunari, pero no, ja
más le haría daño a un
derechairo.Yluegohay
un video donde se pue
de ver cómo, después
debajardeun elevador,

estos dos personaj es caminanjuntos aun
banco y por supuesto ya andan diciendo
que fueron a diecar si ya había caí do el re
curso. Lo dudo, se ve que son buenos, no
se rían. Nada más falta que los audios los
téngala señorita Layda, señorita Layda.
Pensándolo bien, de veras, amiguis

del sector opositors, ¿no había nada
mejorcito que Santiago Creel, de veras,
de veras, deveritas?—
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Escuela

Millones de niños han

regresado a la escuela.
Los veo y me acuerdo:

soy bueno cargando maletas. Esa habi
lidad se la debo ala maestra Eustolia. El

persuasivo método educativo de Eus
tolia se basaba en la gravedad y la pesa
dumbre. El sistema era infalible. En el

salón de quinto de primaria de la escue
la José Mariano Fernández de Lara, las
mochilas eran las literales piedras de
toque del aprendizaje; al que no sabía

repetir la lección, le daban dos pesa
das mochilas y le mandaban cargarlas
de pie, en la esquina del salón de clases,
durante el resto del día. Eustolia no era
sádica; no ordenaba cargar el peso so
bre los hombros, o con los brazos en al
to, eso habría sido un castigo excesivo,
sólo levantarlas, como si esperáramos
en el andén un tren con cuatro horas de

retraso. Ala esquina con dos mochilas.
De pie, con el equipaje de la ver

güenza, repasaba mis pasiones: El Ga
to Félix, Lorenzo y Pepita, La Cuerda
Floja, el equipo Ne
caxa (una delantera
de veneno puro: El
Morocho Dante Juá
rez, El Yuca Peniche,
El Chatito Ortiz y Ja
van Marinho), el de
tective Mannix, la crema Wildrot para
el pelo rebelde (no recuerdo cómo se
escribía), El Investigador Submarino
y los Inmortales del Cine Nacional que
patrocinaba la marca Herdez. "Qué
dijeron ricos fufurufos, ya nos queda
mos con la Chachita", decía uno de los
incondicionales de Pepe El Toro.
Bien visto, mi única ortografía se

asentaba en la saga de Ismael Rodrí
guez cuyos papeles estelares compar
tieron Pedro Infante y Blanca Estela
Pavón. Los que fuimos a escuela pú
blica y cantamos los lunes himnos a
Juárez (apóstol, insigne paladín, los
patrios pendones se inclinan ante ti,
porque fuiste baluarte, etcétera), sa
bemos que el método de Eustolia debe
ser valorado con más detenimiento y
generosidad. Puedo afirmar sin lugar
a dudas que todo el salón se aprendió
las reglas de ortografía, las capitales
  de los estados de la

República, los siste
mas digestivo y circu
latorio y muchos co
nocimientos más con
tal de eludir el andén

donde esperábamos
al tren fantasma.

Pasé buena parte del quinto año de
primaria en el rincón de la ignominia.
Mi memoria funcionaba, pero mi vista
era un desastre. Copiaba mal los gua
rismos y en consecuencia los resulta
dos de las operaciones estaban siempre
equivocados. Eustolia era una pedago
gaconsumada.
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1 Buenas nuevas. Después de la pandemia, hemos
•regresando a la normalidad, dijo el presidente

Andrés Manuel López Obrador, en su Cuarto Infor
me de Gobierno "Hemos basificado a 650 mil iraba
jadores de la educación. La relación con el SN I i' y los;
CNTE es buena y no se ha registrado ningún paro",
expreso Vamos a conseguir uno de los mejores siste
mas de salud del mundo. Los delitos del fuero federal

han bajado en 29.3 por ciento. El índice de homici
dios disminuyó 2.8 por ciento. Y en lo que va del año
ha bajado en 10,4 por ciento. Se creo la Guardia ¡Na
cional para lo cual se han construido 242 cuarteles,
y se han reclutado y formado a 11.5 mil elementos La
transformación se consolida. I.a dicen las cifras.

2 Discurso en las alturas Rosa Icela Rodríguez,
• secretaria de Seguridad y Protección Ciudada

na, ofreció un discursa durante la plenaria Tercera
Cumbre de le fes de Policía de Naciones Unidas, en
la sede de la ONU, donde explicó que, el combate al
crimen y la espiral de violencia generada en México
es; gran parte por el consumo de drogas en el mundo
y del tráfico ilegal de armas, y recalcó: "¿Los ¡muertos
los ponemos nosotros?, lamentablemente sí", pero,
"¿las arrias las fabricamos nosotros?, no; ¿las drogas
sintéticas las consumimos nosotras?, na". La, buena:
en el proceso de transformación del país no cabe la
violencia. Para erradicarla se trabaja. En el escritorio
y en el campo, Sólo así...

3 En ei hoyo. No cabe duda dle que hay panidos
• políticos que debieron desaparecer antes de ges

tarse, Como el PT, que na es nada sino comparsa de
los grupos en el poder. I loy. medianamente aliado de
Morena, ¡también pinta su raya: Alberto Anaya, fun
dador y líder, confirmó que ya tienen candidato en
solitario para, las elecciones presidenciales de 2024:
Gerardo Fernández Noroña Qué rápida tiraron la

toalla Así. el PT nio harta alianza con los morenos.
Y su catástrofe se viene doble: las boletas no sólo les
restregaran en la cara que su "candidato" tiene muy
bajo nivel en los indicadores de confianza, sino que
quizá no lleguen al porcentaje requerido para man
tener el registro. Preparemos Las go londrinas. Adios.
4 Presión Leticia Ramírez deberá entender que

• dirigir la educación pública en México no es
una aventura mas Ayer asumió como nueva, secre
taria de Educación federal, en sustitución de Delfina
Gómez, quien dejó su lugar para competir por la gu
bernaiura del Estado de México de la mano de Mo
rena, en 2023. La nueva titular de la SF.P reconoció ell
trabajo realizado por su antecesora, ya qua "se ga
rantizó lia continuidad en los servicios educativos"

en todos los niveles, a pesar de la pandemia por ce
vid19. ¿Conocerá dona Leticia la grandeza de José
Vasconcelos, y su legado educativo? Ocupará su si
lla. No es asunto menor.

5 Lejos de la grilla El gobernador de Tamau lipas,.
• Francisco García Cabeza de Vaca formalizó el

aval del Instituto Mexicano de la Propiedad Indus
trial para emitir certificados de control de calidad
de productos de la marea Soy Tam registro que im
pulsa el ingreso de productos estatales en el mercado
regional, nacional y mundial "Yo sé lo que represen
ta una marca, gran parte del comercio en el mundo
tiene que ver con las marcas, una marca representa
calidad, prestigio. Identidad, representa iodo: tiene
que ver con un tema de sentido de identidad, per
tenencia. pero, sobre todo, resaltar la grandeza que
tiene nuestro estado". A semanas de dejar el cargo,
atiende los temas prioritarios, como la seguridad.
Y pensar que creían que no terminaría su sexenio ..
I,o hizo, pero ¿sera suficiente?
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Buscaría Monreal
que lo eche la 4T
• Púdrüán operar para sjuie lio destituyan como líder,
pero jamás podrían hacerse del control de ese órgano.

Dicen que no es lo mismo irse, que ser corrido,., y tienen
razón

Regularmente a quien echan de un partido, clan, go
bierno o empresa pasa a ser un apestado y nadie se quiera
¡untar con él. Los enemigos: de Ricardo Monreal la ubican
en esa posición, luego de imponer en el Senado a un pre
sidente afín a til. contra los deseos del jefe

El haber desaliado la voluntad presidencial, que hasta el
miércoles se mantenía imbatída. el zacatflcano puso un pie
fuera de la I I Los morenos afirman que esa humillación
no se la dejarán pasar en Palacio Nacional.

Aunque oficialmenifcno lo han echado del proyecto ofi
cial, y mucho menos ha renunciado, todos saben que no
seguirá mucho tiempo ahí.

Sólo que en política hay una máxima que rige todo: el
timming. Es decir, el momento exacto en que los jugadores
deben mover sus piezas para sorprender al adversario, y al
mismo tiempo anular o al menos amortiguar su respuesta.
Y en esto Monreal es un especialista, porque es cla

ro que no seguirá en el proyec
to de Andrés Manuel López
Obrador, pero de ninguna lo
dejará mientras le sea útil a su
propia estrategia
Él zacatecano leconvieneque

lo echen, pues quedaría como
víctima y ya se sabe que el pue
blo bueno siempre arropa a los
débiles. Porque, si él sem ahora,
entonces quedaría como trai
dor y ahí sí Sfe convertiría en un
a pesiado.

El miércoles desafioabienamentéal Presidente y lo de
rrotó. pero contó un motivo; como líder dé la lunta dé Coor
dinación Política, del Senado, era su obligación procesar el
nombramiento de la nueva Mesa Directiva, o incumplirían
con la Constitución,

Se agarró de esa premisa y la aderezó con un discurso
de autonomía del Poder Legislativo, para dévolver a ta Cá
mara Alta la dignidad que se venta difuminatido y que en
San Lázaro —por el contrario— no existe

Monreal elisio el momento preciso para desmarcarse

de la tiranía de Palacio Nacional, pero sin romper. Tomo la
precaución íjf tejer su red de seguridad con senadores de
su partido y de la aposición en su conjunta;

Esperó el monienfo para desmarcarsé de los horrores
de la 4T y hacer que la propia situación lo ubicara en el ha
rizóme de la alianza opositora, sin que él lo pidiera Hasta
el momento la jugada le ha salido bien, pero sus enemigos
no están mancos.

Muchos dicen que fue un error no haber aceptado ser él
presidente de la Mesa Directiva, pero en su equipo lo ven al
revés. Si en Palacio operan para derrocar la Mesa, el galpe
no sena di recto a iL si lo echan de la lucopo. ¡j Senado se
convertirá en una muralla infranqueable,

Es decir, el gobierno podría operar para que lo destituyan
como líder, pero jamás podría hacerse del control de ese
órgano, Y coma todavía faltan nombramientos importantes
que tienen que pasar por ahí...

En el mismo tenor esta Marcelo Ebrard, quien tampoco
renunciará a la ¡IT. a fin de que no lo tachen de traidor. Es
perará a que no le cumplan, para convertirse en otra víctima
y ser el manir que el país necesita para 2024,

O
CENTAVITOS

Vaya foro que se le presentó ayer a Rosa Icela Rodríguez,
una de las laparroscas favoritas para tomar la candidatura
de Morena a la lelatura de Gobierno en 202,4. La secretaria
federal de Seguridad Pública habló en la ONU e, indepen
dientemente de su discurso, que no fue otro que reafirmar
la posición del gobierno mexicano en el tema del combate
al narcotráfico, el que sus palabras las, hayan escuchado los
jefes de las policías del mundo la. ubica en una vitrina que
ninguno de sus adversarios tiene.

Eligió
el momento

preciso para
desmarcarsé
de la tiranía de
Palacio Nacional,

pero sin romper.
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Mantener ia estabilidad
Hoy se cumplen 90 años de la última ves que uin Presidente
de la República dejó inconcluso el periodo para el que lúe
elegido.

El 2 de septiembre ríe 1932, un día después de rendir su
Tercer Informe de Gobierno Pascual Ortiz Rubio presentó
su petición de separación del cargo ante el Congreso de la
Unión

El micho,acamo quien había sido blanco de un atentado el
mismo día de su toma de posesión, el ,5 de febrero de 1930.
estaba harto de los sinsabores del poder. Nunca había podi
do quitarse de encima la sombra de Plutarco Elias Calles
el "|efe Máximo de la Revolución" a quien le debía su llega
da al cargo. La crisis económica, un subproducto de la Gran
Depresión. había minado la confianza en su mandato. Y en
los últimos días de agosto se hablan multiplicado los rumores
de un inminente golpe de Estado.

Por eso, cuando el general Heiiodoro Charis lo instó a
madrugar a quienes pretendían deponerlo. Ortiz Rubio slm
plemenie le contestó "De nada nos serviría derramar sangre,
general. No crea usted que me falca valor para hacer lo que
sugiere. Se necesita todavía más valor para tomar la determi
nación de abandonar el alto puesto que ocupo"

Desde entonces, las titulares del Poder Ejecutivo fede
ral han tomado posesión del cargo y lo han entregado a
su sucesor de la manera y en los tiempos que establece la
Constitución.

Es muy afortunado que asi haya sido, pues más allá de
los aciertos y errores de cada presidente, esta regularidad en
el ejercicio del poder ha venido acompañada, de estabilidad
política.
En los últimos 90 aftas. México ha tenido una mayor

regularidad en el mando político que Estados Unidos, país
que ha vivido, en el mismo lapso, el asesinato de un presi
dente en ("unciones y la renuncia de otro, Y ya no hablemos
de la experiencia de otros países del vecindario continental.

Para tener idea de lo que podría ser México si la Presiden
cia estuviese sujeta a estados de ánimo o medidas de fuerza

para decidir quién la ocupa, basta voltear a ver lio que fue
nuestro país en sus primeras tres décadas de vida republicana

Enire 1824 ry 1855. México tuvo 25 presidentes y 50 cam
bios de estafeta (porque varios de esos hombres fueran pre
sidentes más de una vez). Los que ganaron el cargo en tina
elección —en los términos establecidos por las constituciones
de entonces— fueron las menos. La mayoría fueron manda
tarios interinos o quienes tomaron el poder por la,s armas.

Los constantes cambios: que tuvo México en el Ejecuti
vo. en sus inicios como país, fueron el motivo de múltiples
desgracias, como la pérdida de territorio y la, falta de conso
lidación de un Estado de derecho, que seguimos padeciendo
hasta nuestros días.

Ante dicho contexto histórico, es relevante repensar cual
quier tentación que pudiera haber para reeditar un control
detrás del poder como el que existió en el Maximaio. Es evi
dente que el próximo presidente o presidenta de la Repúbli
ca no contara, con la fuera política e influencia de Andrés
Manuel López Obrador y requerirá de tiempo y sapiencia
para sentar las bases da su mandato, la negociación con la
oposicion tendrá que ser parte dle su agenda.

Por eso preocupa la docilidad con laque las llamadas cor
cholaias hablan de su relación con López Obrador No se
atreven a tornar un ápice de distancia de él ni a proponer
ideas de conducción del país que rompan con la visión del
actual Presidente

Es evidente que el criterio para ganar la candidatura pre
sidencial del oficialismo en 2024 es la subyugación a la figura
de quien hoy ocupa el Ejecutivo, Es algo que López Obrador
ha cultivado y cuya permanencia depende de su voluntad

Un servicio que el tabasqueño podría hacer al pais es de
jar de imaginar el próxima sexenio coma una extensión del
suyo. Eso significa liberar de cualquier yugo a quienes esperan
sucedería No necesita él desaparecer del ojo público, como
ha dicho que hará, sino simplemente dejar que el próximo
mandatario pueda ejercer su derecho a acertar o equivocarse
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Monreal aplaza su cita
con el destino
Andrés Manuel López Obrador no sabe perder Nto tengo
registro de que alguna vez haya admitido una derrota. Él es la
voz del pueblo No se equivoca

Ricardo Monreal se le saltó del guión Puso la división ele
Poderes por encima de las lealtades al Presidente, No sdlo
eso. Logró que su gallo. Alejandro Amienta quedara en la
presidencia de la Mesa Directiva, aun cuando las señales de
Palacio iban en sentido contrario.

Habrá consecuencias. Vamos a ver de qué tamaño. Por lo
premio, pronosticamos que no habrá Interlocución enire la
Presidencia y el Senado. Hace más de arto y medio que el
hombre de Palacio no recibe a los senadores de Morena.

La coyuntura es complicada. Proviene de una relación
distante entre el coordinador de la bancada de Morena y el
primer mandatario. Conocemos a Monreal Va a resistir hasta
donde la dignidad se lo permita,
" El dlsianciamienlo con el Presidente se hizo más evidente

en la plenaria del grupo parlamentario, con la cancelación
de la asistencia ele cinco secretarlos de Estado y el presidente
de Morena. Mario Delgado La señal no pudo ser más clara:
no a Monreal Vino la elección. Los radicales que están con
Claudia Sheinbaum César Cravioto y compañía— apos
taron toda para que Higinio Martínez presidiera la Mesa Di
rectiva. Incluso hicieron declinar a Gabriel García

A |osé Narro, quien traía el respaldo de Ebrard, laimbitím
lo hicieron declinar, la percepción de que el candidato da
Monreal se desplomaba, iba creciendo

Pero subestimaron al coordinador de Morena. Los más ra
dicales del grupo guinda creyeron que el plantón de los secre
taríos de Estado seria leído por todos como señal de debilidad
de Monreal treme al Presidente. Se equivocaron y perdieron
' I .a oposición también quería y creía que el senador de Zaca
tecas Iba a perder la elección. Apostaban por Lina ruptura de
Monreal con Morena, De allí nació la idea de que podría ser el
presidiente de la Mesa Directiva, con el apoyo de la oposición
y del grupo de senadores leales a! coordinador de los guindas.

El bloque opositor ¡ura que hasta hubo un acuerdo para
hacerlo sucesor de Olga Sánchez Cordero e:n la presidencia
de la Mesa. Un escenario atractivo para, todos, menos para
Monreal. que prefirió esperar mejores tiempos para su ciia
con el destino Damian Zepeda senador del PAN. nos dice
"Fuimos a la votación con la información que nos transmi
tió nuestro coordinador ¡(ulen Rementería) de que existía
ese acuerdo. Es el único motivo por el cual votamos esa pro

puesta". Prosiguió: "Queríamos una propuesta que respetara
la pluralidad de la Cámara y la Constitución... Sin duda alguna,
a! menos en el PAN, el sentimiento es de incumplimiento de
acuerdos".

Monreal. sin estar en la boleta, obtuvo 52 votos para presi 
dlrel Senado en la tercera ronda de lia votación para elegirá la
Mesa Directiva. Casi iodos esos sufragios eran de la oposición
Pudo arrasar, pero aso equivalía a quemar las naves antes de
tiempo El sello de ""traidor" lo llevaría tatuado. I OS senadores
de Morena, que hay coordina, no sdlo le hubiesen hecho el
vacío, lo habrían hecho pedazos.

Peor aún. El bloque opositor anda muy disperso, dividido.
No tiene otra estrategia que la descalificación al régimen. Ca
rece de una figura que emocione a los ciudadanos

En el enramo dlel coordinador de Morena argumentan que
ese acuerdo con el bloque era válido únicamente en el caso de
un triunfa de Higinio Martínez, "Si te atrepellan, quitándote
la mayoría, otra cosa hubiera sido," puntualizan.

En la tercera y ultima ronda, donde Armenia alcanzó la
mayoría absoluta casi a la medianoche del 31 de agosto, se
acordó pedir a los senadores de Morena que mostraran su voto
antes de ir a depositarla en la urna transparente.

Algunos se molestaron, pero existía la sospecha fundada de
que una parte del grupo de Higinio estaba a favor de boico
tear la elección de Armenta Monreal salió bien librado del
trance. Vamos a ver cuánto aguanta. Su futura político no está
en Morena. Por lo pronto, légano el round al Presidente, pero
la pelea apenas inicia
" No sé que país vive López Obrador, Ciertamente no en el!
que describió en su Cuarto informe de Gobierno, que podría
mos describir coma el de las otras datos: Un país sin creci
miento económico —lo admite—, pero donde se han reducido
las desigualdades, hay menos pobres, y éstos han incrementa 
do sus Ingresos en 1.3 por ciento, "Ya no domina la oligarquía",
afirmó. ¿En serio?

Una república que enierrú la corrupción y que ha logrado
ahorros de 2.4 billones de pesos por la austeridad republicana
y el combate a la corrupción Un México donde el crimen está
a la baja la, violencia disminuye, se combate la impunidad y la
autoridad no utiliza la justicia para véndenos políticas Una na
cion donde se construyen carreteras, acueductos, hospitales.

No hay duda que estaba bien y de buenas. Describió un
país de fantasía.
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Desde la antigüedad,, eíl maltrato animal
existe, por ejemplo, se les usaba como "ma
quinaria". bestias de carga o victimas de guerra,
porque no secomprendia la idea de que los ani
males son seres vivientes y simientes Es decir,
no se concebía el maltrato animal consciente e
intencionado. Tuvo que (jasar mucho tiempo.

Fue hasta 1979 cuando la profesora )oyce
Tischler creó la. Fundación de la Defensa Le

gal de Animales, primera e:n su tipo. Hoyen
día hay conocimiento, divulgación y múltiples
programas y políticas sobre la protección pero,
aun asi, siguen presentándose miles de casos de
maltrato, ¿por qué?, me remito una vez: más a
Mlarnnez Chavarría ¡lor las carencias, educa
tivay cultural, la idea de superioridad y la incer
tidumbre de estos tiempos Ilíquidos, ahí está el
miedo, el primer factor que propicia la videncia.

A partir de la modernidad,
el consumo y abuso animal se
dispararon, convirtiéndose en
parte de los grandes pilares del
produccionismo, a su vez. ci
mientos del antropocentrismo
y pérdida de identidad. Con
ello, aumentaron la violencia y
lia ruptura de la familia Hemos
querido enmascarar la humani
dad y la vulnerabilidad a través
del maltrato animal al pretender

valentía y superioridad En realidad, es la per
dida de la verdadera identidad del ser humano.

El progreso se sobrepuso al bienestar.
Con la penalización hemos comprendido

que. comodina Mitán kiindera "Laverdadera
prueba de la moralidad humana, la más profun
da, radica en la relación con aquellos que están
a su me rced" (La insoportable levedad del señ.

Al final, aunque la violencia es paite del ser
humano, y el maltrato animal una realidad his
tórica. no estamos condenados a ello, por el
contrario, estamos, comprometidos a, la cons
ciencia y crecimiento. Penalizar el maltrato
animal y castigarlo soeialmente es ahora la ver
dadera realidad histórica. Fal vez esto no logre
detener atrocidades, pero sí es un parteaguas.
Para encontrar y fomentar la solución integral,
es necesario vislbillzar y nombrar el problema,
así como desmantelar la impunidad

ñado al ser humano a lo largo del tiempo, en
México se dio un paso en la dirección correcta.
El manes pasado Benjamín "N" fue declara
do culpabley condenado en Querétaro a pasar
10 años en prisión., sin derecho a fianza y una
multa por reparación del dlaño de aproxima
damente dos millones y medio de pesos, por
el asesinato de Athos y Tango, dos perros del
equipo de búsqueda y rescate de la Cruz Roja.

Recordemos que Adías ayudó en el rescate
del sismo de 2017 y Tango estaba adiestrado
para apoyo psicalogico.

Este caso, aunque no deja de ser desgarra
dor. es un parteaguas en el maltrato animal en
nuestro país, pues es el primero que no que
da impune. Sin embargo, fue desconcertante
y ofensiva ver que la violencia animal no cesa.
Un dia después de la sentencia.
se viraliztí un video en el cual un
osezno negro —especie er peli
gro de extinción— fue torturado
hasta la muerte por habitan
tes del municipio de Castaños,
Coahuila. mientras la policía
observaba distante e inmutable.

La violencia camina a nues
tra lado y el maltrato animal nos
respira en las espaldas Aunque
se haya identificado y penado el
delito, estos actos de tortura tienen su origen en
la raíz de nuestra sociedad la familia

Según Thom.ns Hobbes, el hombre, por
naturaleza, es un ser violento, de ahí deriva
que forme un contrato social para procurar
la paz, pero no incluye a aquellos fuera de la
especie humana y la crueldad animal no deja
de ser un acto de crueldad humana, Dicho lo
anterior, los núcleos de formación social y edu
cativos tienen un rol fundamental en el desa
rrollo de la violencia. En palabras de Adriana
Martínez Chavarna presidenta íle Educación
en Bienestar Animal 'IT A "la raíz de la pro
blemática que está poco atendida es el factor
humano, la educación"

La cruda realidad es que la violencia y el
malirato animal son factores de pobreza educa
cional y de carencia de cultura, que son el inicio
de un ciclo vicioso del que no podemos salir
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
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los más desafortunados.

Ningún tema será mis debatido después del Informe presidencial
de ayer que la iniciativa para incorporar formalmente la Guardia
Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, iniciativa que,
finalmente, no serd preferente, por la sencilla razón de que la
bancada de Morena quiere sacarla fasi i rock en el Congreso.

Me parece que el debate sobre la Guardia Nacional es uno de
los más desafortunados que hemos tenido, en el cual, a la cerra
zón presidencial, se ha sumado una negativa igual de absoluta
de buena parte de la oposición Decíamos ayer e insistimos hoy
que faltó voluntad y política para avanzar en un capitula clave
par,a nuestra seguridad. Tampoco ayuda el deterioro que vemos
en lia situación de seguridad y la cerrazón p,ar,a analizar y volverá
discutir esa estrategia.

Yo no estoy en contra de que la Guardia Nacio
nal sea pane de la Defensa Nacional, Al contrario.
Ahí ya está desde que se aprobó la creación de ese
cuerpo que reemplazó a ¡a Policía federal en un
proceso atropellado y que podría haber sido mu
cho mas terlb.

Sería deseable una reforma constitucional en ese
sentido, pero la decisión política ya esta tomada y
sera vía una reforma de ley. El 16 de septiembre, du
rante el desfile de la Independencia, en el cual por
primera vez el 70% de los elementos que participa
rán en él serán de la Guardia Nacional, se verificará
esa integración que. insistimos, se ha dado desde
el primer día de existencia de la Guardia Nacional,

Decíamos aquí hace algunas semanas que la GN
debe ser valorada como lo que intenta ser: una policía nacio
nal, pero en vez de ser civil como lo pretendía la extinta Policía
Federal, es, en los hechos y aun sin la, reforma, una estructura
militar, mucho más que civil, en l,a Sedeña, Estoy convencido de
la necesidad de una policía nacional, y en la coyuntura actual,
el que la GN sea parte de la Defensa Nacional es. por lo menos
operativamente, algo que tiene toda la lógica del mundo: no hay
otro espacio institucional dónde ubicarla. Sus elementos, su in
fraestructura. su presupuesto, su equipo, sus mandos, provienen
del Ejército casi en su totalidad.

Pensar hoy, o en 2024. en cambiar radicalmente esa realidad,
a lo único que llevaría sería a destruir una institución que implica
el mayar gasto, presupuesta! y político, en seguridad que se ha he
cho en muchos años en el país. Una institución que puede, debe
ser, perfectible y que creo que requiere una mucha mayar partici
pación de civiles en su estructura, aunque sea pane de la Sedeña,
porque ése debe ser el espíritu de cualquier institución policial,
pero que no nos podemos dar el lujo de relnventar sexenalmente.

Los números de laGN han sido positivos: In confirma el grado
de confianza que una institución, aún muy (oven, genera en la

ciudadanía, similar, un poco por debajo, al del Ejército o la Mari
na, Los decomisos de drogas, armas, la capacidad operativa de la
Guardia Nacional han crecido en forma importante y sustentable
durante estos tres años desde su entrada en operación Le falla, y
mucho, avanzaren inteligencia e Investigación, uno de las temas
que se tratarán en esta reforma legal

La GN debe dar ya un paso adelante en la persecución del cri
men: en sus aspectos operativos, debe dejar de ser contemplada,
como una policía que contiene y reacciona, que vigila territorio,
para ser asumida como una fuerza, operativa rnuchoi más firme,
que se adelante a los hechos, que imponga condiciones en lugar
de reaccionar ante las mismas. Y eso se logra con muchay buena

inteligencia e investigación.
En el gobierno se insiste, con un mal argumiento,

en que la GN debe incorporarse a laSedena para que
"no se eche a perder", para que no se "corrompa". No
es verdad cualquier institución es tan sana o se co 
rrompe tanto como sus medidas de control interno
lo permiten Las razones por las cuales la GN debe
permanecer muy cercanaa lia Defensa son otras, so
bre todo operativas. Hay innumerables instituciones
civiles que no se "echan a perder" y. cuando eso acu
rre, ninguna lo haes sola, en todo caso, depende de
las responsabilidades, el control y la auditoria que
se hagan de ella.

Tampoco, ya lo hemos dicho, todo estaba "echa
dlo a perder en la desaparecida Policía Federal. Ésta
fue una institución naciente que creció en forma ex

ponencial y que en muchos momentos fue rebasada por su propio
crecimiento y en ocasiones por su mala relación con las fuerzas
militares y de procuración de justicia, federales y estatales, Pero
la PF proporcionó cuadros y estructuras muy Importantes, y contó
con infraestructura clave, en parte, después desechada, tanto en
áreas de inteligencia como en la Plataforma México,

Lo que no se debate es la inexistencia de un modelo policial
nacional, con espacios y participación estatal e incluso municipal,
donde la GN. como no pudo lograrlo la PF. sea el modelo sobre
el que se construyan y homologuen las policías locales. Cuando
hay policías locales operativamente fuertes, como en la Ciudad
de Me»::a.' o estadios como Yucatán, Coahuila o Nuevo León, es
donde mejor puede funcionar y se puede complementar la GN.
Donde se debe comenzar de cero, como en Michoacan. Guerrero
o Zacatecas, es donde la GN se enfrenta a mayores problemas,
operativos y estructurales.

Necesitamos una Guardia Nacional que sea lia columna ver
tebral de un sistema policial que abarque ¡oda el país y con el
que aún no contamos. Y eso se ignora en el gobierno y en el
Congreso.

La Guardia
Nacional
debe dar

ya un paso
adelante en

la persecución
del crimen:

en sus aspectos
operativos.
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Esencial
Daniel Aceves Vlllagrán
danlelacevesv gyahoo.com.mx

El Servicio Militar
Nacional

A ocho décadas de que se instrumentara
el Servicio Militar Nacional ÍSMNi. llega un
tiempo de reflexión para conocer cual ha
sidlo su aportación e:n estos 16 lustros, en
donde ha habido reestructuraciones y que
mantiene la obligatoriedad para que los
hombres que cumplen la mayaría de edad
legal, es decir. 18 años, atiendan el llama
do de carácter obligatorio para cumplir
con el SUN. que tiene por objeto fortalecer
las capacidades físicas, cívicas y morales
de los conscriptos, con acompañamiento
del respeto del fervor patria, en donde los
símbolos nacionales, que son
la bandera, el Himno y el Es
cudo Nacional cobran relevan
cia en el adiestramiento básico
de la doctrina militar vigente.
a través de un programa de
adiestramiento en 44 sesiones
sabatinas, en un horario de las
8 a las 13:00 horas, habiendo
otras modalidades, donde la
opción es ser encuadradlos en
una compañía del SMN, por un
periodo da tres meses da lu
nes a, viernes y sábados hasta
las 1L00 horas.

La, experiencia de este tipo de
servicia tiene diferentes aris
tas, en donde, en su momento.
.• pruebas extenuantes, agua
fría y castigos, pruebas agotadoras,
con míenos cualidades físicas, resentían la
presión y la incapacidad por cumplir con
esos duros parámetros. Dentro de los cam
bios legales, en el ario de 1997 se reorien
tó el cumplimiento de este requisito y, así,
los conscriptos participaron en programas,
como los relativos al beneficio social de ca
rácter educativo, deportivo, rescate del acer
vo cultura), contra, las adlccianes y de labor
social, este contexto tuvo vigencia hasta, el
afir. 2005. Ya en el año 2006 se desarrolla
el programa de adiestramiento militar, en
da;nde los encuadrados realizan tareas de

fría y castigos, pruebas agotadoras, quienes,
con míenos cualidades físicas, resentían la
presión y la incapacidad por cumplir con
esos duros parámetros. Dentro de los cam
bios legales, en el ario de 1997 se reorien
tó el cumplimiento de este requisito y, así,
los conscriptos participaron en programas,
como los relativos al beneficio social de ca
rácter educativo, deportivo, rescate del acer
vo cultura), contra, las adlccianes y de labor
social, este contexto tuvo vigencia hasta, el
afir. 2005. Ya en el año 2006 se desarrolla

el programa de adiestramiento militar, en
da;nde los encuadrados realizan tareas de

competencias físicas, prácticas de uro y la
bor social, de igual suerte, hay capacitación
en diferentes áreas a través de talleres de ar
tes y oficios que pueden incidir en oportu
nidades laborales y, como consecuencia de
una de las ultimas reestructuras, también los
conscriptos inciden en tareas de protección
civil y apoyo en el Plan DN  III  E, en auxi
lio de desastres naturales

F.l articulo 1° de la Ley del SMN se basa a
lo dispuesto en el articulo 5ffl de la Consti
tución Política de los Estados Unidos Mexi
canos, en donde se declara obligatorio y de
orden publico el servicio de lias
armas para todos los mexicanos
por nacimiento o naturaliza
ción, quienes lo prestarán en el
Ejército o en la Armada, como
soldados, clases u oficiales, de
acuerdo a sus capacidades y
aptitudes.

La ley, en la actualidad, no
establece sanción penal o ad
ministrativa a quien incumpla la
realización del SMN. Alrededor

del mundo hay casos en don
de su respectivo gobierno pro
mueve la obligatoriedad, como
es el caso de Rusia, Colombia.
Cuba, Corea del Sur, Israel, en
tre otros, y de manera volun
taria destacan Estados Unidos.
Canadá. España. Francia. Ale
mania y Argentina

orden publico el servicio de lias
armas para todos los mexicanos
por nacimiento o naturaliza
ción, quienes lo prestarán en el
Ejército o en la Armada, como
soldados, clases u oficiales, de
acuerdo a sus capacidades y
aptitudes.

La ley, en la actualidad, no
establece sanción penal o ad
ministrativa a quien incumpla la
realización del SMN. Alrededor
del mundo hay casos en don
de su respectivo gobierno pro
mueve la obligatoriedad, como
es el caso de Rusia, Colombia.
Cuba, Corea del Sur, Israel, en
tre otros, y de manera volun
taria destacan Estados Unidos.
Canadá. España. Francia. Ale
mania y Argentina

O
Asumiendo este bagaje histórico, será esen
cial el poder presentar una nueva reestruc
turación al SMN que pudiera atender que la
participación de los conscriptos sea parte de
un trayecto técnico, avalado y acompaña
do por instituciones educativas y coordina
do por la Secretaría de la Defensa Nacional,
para capacitar en materia de salud, educa
ción. deporte, cultura física, derechos huma
nos y protección al medio ambienie. entre
otros conceptos que. en un mundo pandé
mico. estamos obligados a replantear.

Será esencial

el poder
presentar
una nueva

reestructuración
al SMN

que pudiera
atender que la
participación de
los conscriptos
sea parte de un
trayecto técnico.
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Alto mando
Miguel Ángel Godínez García

TI Ejército, brazo
* derecho de López
Obrador

Pese al sinsabor que dejrt ¿l Ejército mexicano
el Informe de la Comisión del Caso Ayoizina
pa, en el que, sin presentar pruebas, responsa
biliza al 27 Batallón de Infantería de participar
y ser omiso en el secuestro y desaparición de
los 43 normalistas, en su ito Informe de Go
bierno. el presidente Andrés Manuel I ópez
Obrador da vuelta a la hoja y lo ve corno una
institución sólida, de principios, leal a la na
ción. confiable y eficaz.

En el informe presidencial! que entregó
al Congreso se hace evidente que el Ejército
es una pieza muy importante en su proyecto
de transformación del país y tiene deposita
da roda su confianza.

No son casualidades las nuevas y diver
sas tareas que el mandatario le ha conferi
do al Ejército mexicana, las cuales, si bien,
constiiucíonálmente no están establecidas,
tampoco caen en la ilegalidad!.
El Presidente ha dicho una y mil veces

qiue el pueble manda y que confía en él, y ha
mencionado también que el soldado es pue
blo con uniforme, de ahí que. mas allá de íun
Clones como la salvaguarda de la seguridad
interior y exterior que sí está establecido en la
Carta Magna, ha convertido al Ejército mexi
cano en su brazo derecho y lo ha fortalecido

I Hoy. las atribuciones del Ejército no tienen
precedentes, lo mismo efectúa, aireas de apo
yo a la población civil gm casos de desastre, a
través del PlanDNIII E. que combatir al nar
cotráfico: apoya en tareas de seguridad públi
ca y su presencia está en prácticamente iodos
los estados del país
De Igual forma tiene baja su respon

sabilidad. junto con la Marina, vigilar los
117 puertos y 49 aduanas, las que. por cieno
tendrán una inversión superior a los 80 mil
millones de pesos para ejecutarse en 2022 y
2023, además de emplearse en la construc
ción de megaobras. como el Aeropuerto In
ternacional Felipe Angeles, la refinería de Dos
Bocas, los miles de sucursales del Banco del
Bienestar y. por si no bastara, controla la dis
tribución y aplicación de vacunas.

En pocas palabras, el Ejército mexicano
sopona gran parte de la estrategia del Presí
deme y en éste descansa la esperanza de que

Pese al sinsabor que dejrt ¿l Ejército mexicano
el Informe de la Comisión del Caso Ayoizina
pa, en el que, sin presentar pruebas, responsa
biliza al 27 Batallón de Infantería de participar
y ser omiso en el secuestro y desaparición de
los 43 normalistas, en su ito Informe de Go
bierno. el presidente Andrés Manuel I ópez
Obrador da vuelta a la hoja y lo ve corno una
institución sólida, de principios, leal a la na
ción. confiable y eficaz.

En el informe presidencial! que entregó
al Congreso se hace evidente que el Ejército
es una pieza muy importante en su proyecto
de transformación del país y tiene deposita
da roda su confianza.

No son casualidades las nuevas y diver
sas tareas que el mandatario le ha conferi
do al Ejército mexicana, las cuales, si bien,
constiiucíonálmente no están establecidas,
tampoco caen en la ilegalidad!.
El Presidente ha dicho una y mil veces

qiue el pueble manda y que confía en él, y ha
mencionado también que el soldado es pue
blo con uniforme, de ahí que. mas allá de íun
Clones como la salvaguarda de la seguridad
interior y exterior que sí está establecido en la
Carta Magna, ha convertido al Ejército mexi
cano en su brazo derecho y lo ha fortalecido

I Hoy. las atribuciones del Ejército no tienen
precedentes, lo mismo efectúa, aireas de apo
yo a la población civil gm casos de desastre, a
través del PlanDNIII E. que combatir al nar
cotráfico: apoya en tareas de seguridad públi
ca y su presencia está en prácticamente iodos
los estados del país
De Igual forma tiene baja su respon

sabilidad. junto con la Marina, vigilar los
117 puertos y 49 aduanas, las que. por cieno
tendrán una inversión superior a los 80 mil
millones de pesos para ejecutarse en 2022 y
2023, además de emplearse en la construc
ción de megaobras. como el Aeropuerto In
ternacional Felipe Angeles, la refinería de Dos
Bocas, los miles de sucursales del Banco del
Bienestar y. por si no bastara, controla la dis
tribución y aplicación de vacunas.

En pocas palabras, el Ejército mexicano
sopona gran parte de la estrategia del Presí
deme y en éste descansa la esperanza de que

sus obras trasciendan más allá de su sexenio.

Hoy se discutirá en la Cámara de Diputa
dos la iniciativa del Presidente, que busca in
corporar la GN al Ejército, La aprobación está
garantizada por la mayoría de legisladores ofi
cialistas, sin embargo, será la Suprema Corte
la que lenga la última palabra, porque, es un
hecho, también, que la oposición presentara
una controversia ceinstiiuciifinal El Presidente
justificó que su único afán es de que se conso
lide. mantenga su disciplina y profesionalismo
y, sobre todo, para que no se corrompa como
sucedió con la antigua policía federal. "El pro
pósito no es militarizar o ir al autoritarismo,
sino cuidar con la vigilancia de la Sedeña el
crecimiento sano de la que debe ser la princi
pal institución de seguridad publica del país",
'* Como que queda el reclamo de la se
cretaria de Seguridad Ciudadana federal.
Rosa Icela Rodríguez a EU en la ONU, don
de dijo que, aun otando México no fábrica
armas, ni consume drogas sintéticas, sf pone
los muertos. Habría que recordarle a la fun
cionarla que tampoco la dependencia que
encabeza ha hecho gran cosa para evitar
esas muertes.

En este espacio dije que sería interesan
te hacer una encuesta para conocer qué por
centaje de la población, apoya una mayor
presencia del Ejército en las calles y si esta
ba dls acuerdo con que ¡a GN fuera adminis
trada por éste. Una encuesta especializada
arrojó que 80% de los mexicanos respalda,
en mayor y menor grado, que aumente la
participación de las Fuerzas Armadas en el
combate al crimen organizado.

sus obras trasciendan más allá de su sexenio.
Hoy se discutirá en la Cámara de Diputa

dos la iniciativa del Presidente, que busca in
corporar la GN al Ejército, La aprobación está
garantizada por la mayoría de legisladores ofi
cialistas, sin embargo, será la Suprema Corte
la que lenga la última palabra, porque, es un
hecho, también, que la oposición presentara
una controversia ceinstiiuciifinal El Presidente

justificó que su único afán es de que se conso
lide. mantenga su disciplina y profesionalismo
y, sobre todo, para que no se corrompa como
sucedió con la antigua policía federal. "El pro
pósito no es militarizar o ir al autoritarismo,
sino cuidar con la vigilancia de la Sedeña el
crecimiento sano de la que debe ser la princi
pal institución de seguridad publica del país",
'* Como que queda el reclamo de la se
cretaria de Seguridad Ciudadana federal.
Rosa Icela Rodríguez a EU en la ONU, don
de dijo que, aun otando México no fábrica
armas, ni consume drogas sintéticas, sf pone
los muertos. Habría que recordarle a la fun
cionarla que tampoco la dependencia que
encabeza ha hecho gran cosa para evitar
esas muertes.

En este espacio dije que sería interesan
te hacer una encuesta para conocer qué por
centaje de la población, apoya una mayor
presencia del Ejército en las calles y si esta
ba dls acuerdo con que ¡a GN fuera adminis
trada por éste. Una encuesta especializada
arrojó que 80% de los mexicanos respalda,
en mayor y menor grado, que aumente la
participación de las Fuerzas Armadas en el
combate al crimen organizado.

O
DE IMAGINARÍA

El presidente López Obrador irá a Zacatecas
el próximo 9 de septiembre. lo que puso en
alerta a las Fuerzas Armadas, pues no cesan
los enfrenamientos ni los bloqueos carreteros
en esa entidad que ya es considerada un cam
po de guerra de los grupos criminales
Un acierto de la fiscal Ernestina Godoy haber
nombrado a Laura Borbolla, subpracurada
ra de Procesos, una especialista en derechos
humanos, seguridad, justicia y derecho penal.
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Fernanda Llergo Bay
Rectora General, Universidad PanamericanaIPADE
Twltter: isFertJmgo aUPInsllIuclonal

mmp Labor del profesor: escribir
Mnll con temblor en las almas

líenlos de compaginar las tíos cosas: tenernos que haber saboreado el conocimiento y cimentar
la solidez del conocimiento, y. junto a ello, hemos de transmitirlo con el l'in máximo de que los
alumnos extiendan sus alas y Mielen más y mejor que nosotros, con respeto y, más aún, con
aprecio a las diferencias.

Pata quienes nos dedicamos a la docencia, estos
mese; de inicio de curso están siempre llenos de
sentimetims variados 1 la terminado el periodo va

cacional y es Inminente volver a las aulas, reencontrarnos
con colegas y volver a intercambiar ideas. Quienes clamos
clases nos preguntamos con «moción: ¿ccjrma serán los
alumnos?, ¿a quiénes encontraremos?, ¿qué ilusiones ten
drá cada uno de nuestras jóvenes'1

Rn este punto, me viene a la memoria el libro de Man'a
Rosa Espot y Jaime Nublóla titulado de profesor, la
mejor profesión del mundo Yo creo que ésta Sí es la mejor
profesión, y para dibujarlo evocaré películas muy especiales
sobre este tema.
En Los Coristas, ambientada en la Francia

de 1949. un profesor llega a un internado de
chicos rebeldes donde el principal método de
enseñanza es. en principio, la disciplina y la
mano dura, En NI uno menas, una ¡oven de 13
arlos reemplazará a un profesor en una peque
ña escuela rural china, y para recibir su sala
rio hay únicamente una condición: que ningún
alumino abandone la escuela.

Claro, otra gran película es La sociedad de
tos poetas muenos. en la que un excéntrico
profesor cuestiona la enseñanza tradicional de
un colegio de Nueva Inglaterra, mostrándoles
el significado de Carpe Diem y la Importan
cia de luchar por sus sueños Rescata también
La sonrisa de la Mona Usa. donde una nueva
profesora de arte da esperanza a las ahininas y les muestra
cómo ser independientes, O Una mente brillante en la que
un estudiante se obsesiona con lograr una teoría matemá
tica, original, tras lo cual se dedica a la docencia en el MIT.

En Ei Club de los emperadores se relata la vida dle un
profesor que se reencontrará con antiguos alumnos y tendrá
la oportunidad de, una vez más. dejarles algo. Por último, si
nos vamos muy atrás en el tiempo llegaremos, a Al maestro,
con cariño, un clásico sobre un profesor novato en los se
senta. que se enfrenta a una clase de punks. Indisciplinados
y alborotadores.

En todas estas películas aprecio una fibra sobre el pro
fesor, que heredé de un gran docente y amigo, el doctor
Rafael Al vira enseñar es escribir cón temblor en las almas
de los alumnos.
Los profesores escribimos en las almas de los alumnos,

y lo hacemos con temblor porque entramos en sus mentes
y voluntadas. Llegamos a un lugar sagrado, en el que al
acercarnos debemos tener la voluntad firme dle respetar la
particularidad y la enredad de cada alumno, liemos de te
ner el compromiso de transmitir lo propio, pero respetando
toda diferencia y teniendo total apertura al diálogo Si esto
es así. entonces sí que es ésta la mejor profesión.

La labor docente conlleva una responsabilidad personal
que se da tanto dentro como fuera de las aulas. Se da en, to
dos los ámbitos, pues el profesor debe estar comprometido

con lia educación, superar las definiciones y
los conceptos, y elegir aquello que enseña
como parte real de su manera de vivir.

Hemos de compaginar las dos cosas: te
nemos que haber saboreado el conocimien
to y cimentar la solidez del conocimiento,
y. junta a ello, hemos de transmitirlo con el
fin máximo de que los alumnos extiendan
sus alas y vuelen más y mejor que nosotros,
con respeto y, más aun. con aprecio a las
diferencias

El docente debe querer a sus alumnos y
cultivar el deseo dle acompañar a cada uno
con desprendimiento. El buen profesor no
"fuerza" el aprendizaje, sino que descubra
las maneras necesarias para que cada alurn

no elija y se apropie del saber.
El profesor que hace de su profesión una donación per

sonal, puede transformar lia vida, de los alumnos. Aquel que
desea, por sobre iodo, la felicidad de cada alumno, pone
esta noble profesión en el lugar correcto.

Yo no conozco a. alguien que no se haya visto transfor
mado por un profesar, por Id que invito a mis colegas y ami
gos profesores a que¡ en este nuevo curso escolar estemos
ntuy conscientes del rol que tenemos y seamos orgullosos
portadores de los derechos y deberes de esta vocación que
tenemos la fortuna de ejercer.

El profesor
que hace de
su profesión
una donación

personal,
puede
transformar
la vida
de los alumnos.
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Los niños que reprueban
son flojos
©

MITO

Los niños que reprueban son flojos.
Inician las labores escolares después de la ausencia obli

gada por la pandemia, inician entre dudas, y temores, y esto
me recuerda, un episodio que vivió el doctor y secretario de
Salud Jesús Kumate que señalaba que en las escuelas, sobre
todo en las primarias,, existen niños que son aparentemente
normales, juegan, corren, van y vienen pero no avanzan en
los estudios: sus maestros les llaman la atención, los castigan
y los repruehan. y son etiquetados erróneamente como niños
problema o niños tontos y flojos.

oCONSECUENCIA

Este es un punto en el que ni las padres ni los maestros ponen
atención; la visión de los pequeños ¿Qué significa esto3 Que
en nuestro país, corno en todos ios demás países,
hay niños que tienen defectos en la vista, miopía,
bipermetropia, astigmatismo, estrabismo, que se yo,
y que, como los niños no dicen nada, es posible que
pasen años sin que se den cuenta que su visión es
defectuosa. ¥ cuando llegan a la escuela no pueden
leer en el pizarrón, no distinguen claramente las le
tras de los maestros y reprueban una y nira vez. no
por falta de neuronas, sino por una visíún defectuosa.

Hace algunos años, el doctor Kumate entonces
secretario de Salud, me contó que en un viaje a ta
pón en compañía del presidente Carlos Salinas de
Gortari. visitaron unas escuelas y el mandatario co
mentó: "Me llama mucho la atención que haya tantos
niños con problemas de la vista aquí en japtín, uno de cada
cuatro o cinco niños tiene lentes", a lo que el doctor Kumate
respondió: "No €s problema de Japón, señar presidente, es
problema, mundial, lo que ocurre es que aquí sflo diagnostican
y sí les ponen lentes a los niños'"..

OREALIDAD

i a realidad es que uno de cada cinco niños requiere, al menos
temporalmente, la evaluación de su vista hecha par un especia
lista. examen muy importante para prevenir males mayores, entre
ellos, que lio reparten en la escuela
Si usted observa que el bebé equivoca las cosas, que se

tropieza al caminar con objetos que no percibe, que tira los
cubiertos o que, yendo a la escuela, regresa
triste porque lo regañaron o lo reprobaron,
no espete más. acuda can su pediatra, pida
que le hagan estudios de la visión y así po
drá ayudarlo, con los mejores lentes para sus
preciosos ojos.

Y, en asunios de la vista, no se vale igno
rarlos ni seguir el consejo de la comadre ni
usar "gotitas" sin prescripción o remedios
mágicos:, los ojos de los bebés son las ven
tanas que les permitirán conocer el mundo
y disfrutar de sus maravillas. Y en asuntos
de la escuela, hoy, como nunca, los padres
deben esiar atentos a lo que ocurre con su
educación, porque algunos planes de estudios, sobre todo
para primaria y secundaria, han cambiado y son los papas los
que deben evaluarlos para saber qué están aprendiendo sus
hijas. No olviden que su futuro depende de estos primeros
años de escuela..

Uno de cada
cinco niños
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de su vista
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Dobla Monreal
a "sumisos", aunque...
Ifi pobreza ni desigualdad han disminuido, ¿o sí?
N) el "orquestado desaire de miembros del! gabinete presi
dencial —a concurrir a la píen aria de la bancada senatorial
oficial en que habían aceptado estar— ni la ruidasacposiciqn
y rechazo del lópezobradorlimo más radical a los posiclo
namientos críticos respecto del gobierno y Su partido de Su
principal impulsor pudieron evitar que. como se previrides
de un primer momento y a contrapelo de los intereses mas
cercanos al Zócalo, Alejandro Armenta Mier presida la Mesa
Directiva da la Camara alta durante el periodo qua comienza.
Algo que. en opinion de los más. merece destacarse...

Y ello no por la profunda fractura al interior del parti
do del gobierno que los, hechos evidenciaron ni porque el
coordinador zacateca no. Ricardo Monreal Ávila, y los su
yos hayan cerrada' el paso a quienes pretendían formalizar
y ampliar el sometimiento del Senado a Palacio y su incues
tionable gurú Andrés Manuel López Obrador, sino por la
preservación de la división de poderes y la autonomía del
órgano legislativo garantizados e. igualmente, parque, de
cara aun período plagado de presiones y exigencias desde
él poder central. es dable pensar que los miembros de aquel
apostarán a mantenerlo corito "un órgano de control cons
titucional y no como una simple
extensldn del Ejecutivo, lo que
es previsible pensar, aportará al
fortalecimiento de la libertad de
expresión y de la democracia,
ahora en grave riesgo.

Grave y preocupante, sf. que
tanto los cada vez más cuestiona
dos titulares de Gobernación y de
la Defensa. Adán Augusto López
y Luis Cresencio Sandoval. res
pectivamente. como la cada vez
más "etérea" secretaria de Se
guridad; Rosa Icela Rodrigue/

hayan sido usados para inten
tar desfondar las aspiraciones
presidenciales del coordinador
rebelde, sin considerar siquiera
que se operaba en contra de un
poder alterno ry, más. que accio
nes como las señaladas no hacen
sino aportar a la confusitín y al
entorno de creciente ingobeinabilidad.

Ahora que. de ser honestos, habría que destacar que. si
bien lo ocurrido consiituyó un triunfo para la democracia
f la libre expresión, y para Monreal en particular, también
apunta a convertirse en una de los últimos capitulas, cuan
do no el ultimo ya. de la trama que acabará can la mi litan 
Cía de aquéJ en las filas del oficialismo o, al menos, con su
aspiraciejí de encabezar éste en el .2024

©
ASTERISCOS

* Si bien "de entrada por salida"", el exprocurador |esús
Murillo Karam. y protagonista del montaje de turno orien
tado a cuestionar e invalidar la "verdad histórica" sobre los
lamentables hechos que derivaron en la muerte de 43 ñor
malistas de Ayotzinapa, pudo dejar ayer del Reclusorio Ñor
te e ir al Hospital General Balbuena a que se le practicara
una tom agrafía de tórax...
* Vaya capacidad de olvido la del ¿panista? losé Rosas
Aispuro que, cuestionado en su ultimo informe, aseguro
que en su gestión no hubo venganzas políticas, pretendien
do ignorar la que impulsó contra el camunicador Rafael
Herrera Piedra primo de su antecesor en Duirangó. ¿Ha
brá olvidado también su parentesco con Fmma Coronel
Aispuro esposa de El Chapo Guzmán?...

Véámonos el domingo, con otro asunto De naturaleza
poltrica

Apunta
a convertirse

en uno

de los últimos

capítulos,
cuando no

el ultimo ya.
de la trama

que acabará
con la miI¡rancia
de Monreal
en las filas
del oficialismo.

Fecha: 02/09/2022

Página: 20

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

De Naturaleza Política / Enrique Aranda

Enrique Aranda

Costo: 16,141

Página 41 de 176



f©Sin

maquillaje
Alfredo La Mont III
r l i 'iont amsn.com

O
FUNERAL

¿v debe seguir con la cóstumbrc de los funerales paro honrar
a los muertos7

R Cada vez más las personas que planean sus muertes solici
tan no tener un funeral cp velatorio y servicio religioso, pero,
como usted pregunta, entonces, ¿dónde deja esa a les seres
queridos Afligidos?
Le comparto que, si los funerales están destinados a honrar
a los difuntos, hacerlos, en realidad, se trata de usted, no del

fallecido, Oiríamos que el ditunio no tiene nada que decir so
bre cómo se afligen las vivos que quedamos.

O
AURICULARES

¿Cuánto es lo que se debe1 poner de volumen en los atirfcu
lares o earbuds?

R. La Organización Mundial de la Salud ha emitiste directrices
que dicen que 80 decibelios (o decibelesl durarme 40 horas a la

semana es el tiempo permitido para escuchar "seguramente",
pero cualquier cosa más alta que eso en decibelios reduce la
cantidad de tiempo que es seguro escuchar. La OMS también
ha dicho que la producción de la mayoría de los dispositivos
de audio personales oscila entre 75 y 136 decibelios.
La mayoría de los.celulares inteligentes puede decirle muchos
de sus datos relacionadas con los decibelios. siga las reco
mendaciones que éstos le dan, peto no olvide hacer una visi
ta anual a su otorrinolaringologo. Este profesional le limpiará
la cerilla, le hará exámenes y tratará de venderle un aparato
para la sordera.
Si actualmente tiene síntomas Como chasquido O zumbido en
los oídos, dificultad para oír en lugares ruidosos, oír sonidos

de manera amortiguada o una mayor necesidad de seguir au
mentando el volumen, es posible que esté mostrando algunos
signos tempranos de pérdida auditiva.

O
PLÁSTICO EN EL MiCROONDAS

¿Se pueden usar am seguridad contenedores de plástica que
dicen que son seguros para meférlos <?rt el mlcroonúas? He
leído que no se debe usar ningún recpjenie de plástico, ¿pero
cuál es ia verdad?

R. En general, acepte que hay producios químicos nocivos en
él plástico qué pueden migrar a los alimentos duranre su es
rancia en el microondás, así que mejor usé vidrio
La mayoría de nosotros consumimos mucho plástico cada año
y los países del Primer Mundo, en promedio, beben, respiran y
comen 74.000 partículas microplásticas al año.
Y se sabe que algunos productos químicos utilizados para fa
bricar plásticos pueden filtrarse en los alimentos citando se
calientan, por lo que. al no calentar sus alimentos en un reci
piente de plástico, esta reduciendo su consumo de estos pro
ductos químicos. Transite» Su comida a vidrio y nunca ponga
metal enelmicroondas.
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Corcholatas en primera fila
Como lo hizo cuando la reapertura del antiguo recinto parla
mentario de Palacio Nacional, López Obrador colocó nueva
mente a su triada de corcholatas presidenciables juntas y frente
a él. En el cuarto Informe de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
jefa de Gobierno de la Ciudad de México, quedó al centro, y a la
izquierda del mandatario, el canciller Marcelo Ebrard, aun
que este ángulo no podría tomarse como negativo para él, pues
el corazón del Presidente late por la izquierda y no por la dere
cha, donde quedó Adán Augusto López, la corcholata que
media entre la reñida contienda de sus compañeros.

Inician con suspenso en San Lázaro
El rumor está por todos lados, pero nadie confirma nada. La
iniciativa de reformas de AMLO sobre la Guardia Nacional llegó
desde el miércoles, pero hasta ayer el nuevo presidente de la
Cámara de Diputados, Santiago Creel, aseguró que aún no la
conoce y menos sabe de su futuro. Y el coordinador de Morena,
Ignacio Mier, sólo admitió que ya se acordó que este vier
nes habrá sesión, porque, como cada inicio de periodo, en esa
misma semana debe haber una primera sesión. Pero sobre si se
discutirá, votará y aprobará en fast track la reforma, insistió en
que hoy se reunirá la Jucopo "para ver la ruta a seguir". "Aún no
lo sabemos, lo estamos analizando, puede que sí puede que no".

Primer desaire de Creel
Para que no haya especulaciones, el nuevo presidente de los
diputados, el panista Santiago Creel, deslizó en San Lázaro
que fue invitado a Palacio Nacional al mensaje de AMLO. Pero
explicó que declinó la invitación, pues, al ser su primer día al
frente de la Mesa Directiva y debido a que se trata de un poder
autónomo y se iba a recibir el documento del informe, prefirió
quedarse en su nuevo cargo. Eso sí, aclaró que sí aceptó una
invitación del secretario de la Defensa, para asistir este viernes
a un evento de las Fuerzas Armadas, sin importar dijo que
llegue tarde a la primera sesión ordinaria.

Se incumple la palabra
El bloque de contención del Senado (PAN, PRI, PRD, MC y
grupo plural) había alcanzado un acuerdo con el líder de Mo
rena, Ricardo Monreal, para designarlo presidente de la Mesa
Directiva. De acuerdo con el panista Damián Zepeda, el
acuerdo incluía establecer una nueva mayoría que incluyera a
la oposición y evitar así la aprobación de reformas "dañinas"
como la de la Guardia Nacional y la electoral. Esa fue la razón
por la cual, en la tercera votación para elegir integrantes de la
mesa, los de oposición borraron el nombre de Alejandro Ar
menta y, en su lugar, escribieron el de Monreal. Pero el acuerdo
se incumplió. "No se 'respaldó' ni 'rechazó' a alguien, se buscó
acabar con abusos. No se logró. Seguimos intentando", reveló
el legislador sonorense.

No fue político el asunto
Resulta que hubo un error dentro de la Secretaría de Educa
ción, Ciencia y Tecnología del Gobierno de la Ciudad de Mé
xico, respecto de la presunta renuncia solicitada a Luz María
Rodríguez Pérez por su afinidad con el canciller y aspirante
presidencial Marcelo Ebrard. A raíz de ello, se le ofreció nueva
mente su plaza de trabajo. Menos mal.

Verá la Corte inhabilitación
de Rosario
La Corte revisará la inhabilitación de 10 años que le habían
dictado a Rosario Robles por presuntos actos de corrupción.
El Vigésimo Tercer Tribunal Colegiado en Materia Administra
tiva de la Ciudad de México ya le había otorgado un amparo,
mismo que fue reclamado por la Secretaría de la Función Pú
blica. Ahora le tocará a la Corte decidir si se deja en libertad po
lítica a la extitular de Sedesol y Sedatu, o si con que haya salido
de Santa Martha Acatitla para que siga su proceso en casa ya
fue suficiente.
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USO ll'lll DE RAZÓN

Maduro tiene otros datos

Pablo
Hiriart

BOGOTÁ, Col El trabajo del
presidente de Venezuela
consiste en mentir todos los

días con la avidez malsana de un
timador profesional.
Venezuela flota en petróleo más

que ningún otro país del mundo,
y tiene la mayor pobreza del
continente.
Nicolás Maduro no hace mo

nólogos matutinos, pero dispara
mentiras a cada hora desde su
cuenta de Twitter, que son difun
didas con fanfarrias por los medios
bajo el control del gobierno:
"Ha sido un año espléndido, de

crecimiento sostenido de la econo
mía venezolana. Faltando dos días
para que culmine agosto, les digo
que los meses que vienen serán
mejores. ¡Ya lo verán! Con el es
fuerzo amoroso de todas y todos,
estamos logrando el renacer de la
patria. ¡Vamos!".
"En medio del asedio imperial

más criminal contra Venezuela,
nuestro pueblo encontró una
oportunidad para el desarrollo de
una economía no dependiente,
diversificada y productiva que hoy
comienza a dar frutos. ¡Un verda
dero milagro!".
"En Venezuela se está constru

yendo una cultura productiva,
que ya comienza a dar sus frutos
en todo el territorio nacional,
abriendo las compuertas hacia el
crecimiento y el fortalecimiento

de la economía real. ¡Juntos
venceremos!".

"¡Compadre, comadre! Vene
zuela lo que va es pa'lante con es
fuerzo, unión y el compromiso de
todos y todas. Qué bonito apreciar
el crecimiento de la producción
a todo nivel, estamos preparados

para ir por más. ¡Ya lo verán! ¡Jun
tos lo lograremos!".
"Hay un pueblo que está en el

campo, produciendo con las ma
nos, venciendo cualquier obstá
culo, para construir una economía
poderosa, estable y diversificada.
¡Al trabajo nadie le gana! Seguiré
apoyando y mostrando la verdad
de Venezuela. ¡Pendientes!".
Obviamente, Nicolás Maduro

inventa "otros datos".
Dos estudios ponen de mani

fiesto la realidad que Maduro
tergiversa a sus gobernados con la
algarabía de un merolico.
Uno es de la Oficina de la Alta

Comisionada de Naciones Unidas

para los Derechos Humanos, enca
bezada por Michelle Bachelet (que
el martes terminó su encargo), y el
otro es la Encuesta de Condiciones
de Vida, de la Universidad Andrés
Bello de Venezuela, publicada am
pliamente por £í País, citada por
The Washington Post esta semana.
El 94.5 por ciento de la pobla

ción es pobre.
El 76.6 por ciento está por

debajo de la línea de pobreza
extrema.

La expectativa de vida de los na
cidos entre 2015 y2020 se redujo
en tres años.
La tasa de mortalidad infantil es

similar a la de hace 30 años.

El 58 por ciento de los trabaja
dores del sector privado vive en la
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pobreza extrema.
El 75 por ciento de los trabaja

dores del sector público vive en la
pobreza extrema.
Sólo 10 por ciento de los traba

jadores del sector privado no es
pobre.
Sólo cuatro por ciento de los

trabajadores del sector público no
es pobre.
Un empleado público llega a

ganar hasta 12 dólares al mes.
Uno del sector privado, hasta

38 dólares al mes.

 Y un trabajador por cuenta pro
pia gana hasta 32 dólares al mes.
Una pechuga de pollo cuesta

15 dólares.

Cierto, con la guerra en Ucra
nia y el repunte de los precios del
crudo, Venezuela se ha benefi
ciado este año: su inflación "sólo"
será de 500 por ciento, de acuerdo
con las previsiones del FMI, y
no de mil y tantos como el año
pasado.
El "asedio imperialista" al que se

refiere Maduro tiene sus bemoles:
Chevron, el gigante petrolero de
Estados Unidos, es socio de PD
VSAla empresa estatal de Vene
zuela en cuatro proyectos.
Si hay un país donde se vive el

capitalismo salvaje, es en la Repú
blica Bolivariana y Socialista de
Venezuela. El que tiene acceso a
dólares la libra. El que no, no.
Tienen acceso a dólares los que

se benefician del tráfico de droga
de las guerrillas colombianas,
que entregan la cocaína a los dos
grandes cárteles mexicanos en te

rritorio venezolano. Son los altos

mandos políticos, gobernadores
estatales y miembros del Ejército.
El dólar entra a raudales a los

capos de la minería ilegal, que sa
can aviones cargados con oro que
llevan a procesar a África y luego
depositan en Turquía y otros paí
ses. Los beneficiarios son los mis

mos que los del párrafo anterior.
Desde los apagones que em

pezaron en 2019, por la deterio
rada infraestructura eléctrica del
monopolio estatal, el dólar fue la
moneda de uso corriente.

¿Por qué? Al no funcionar las
terminales para taijetas de cré
dito, y lo materialmente imposible
que es cargar con bolsas de bolíva
res que se devalúan por minuto,
la moneda aceptada aunque no
legales el dólar.
Los menús están en dólares, la

peluquería, la comida, todo.
El salario mínimo es de 7 mil

bolívares al mes.

Un dólar se compra en 8 mil
700 bolívares en el mercado ne
gro, y en 2 mil488 bolívares en el
precio oficial, pero no hay.
Así, el país más rico de América

Latina tiene a 94.5 por ciento de la
población en pobreza y a 76.6 por
ciento en la pobreza extrema.
Venezuela acaba de igualar a

Siria en el índice de población que
opta por el éxodo.
Esa es la miseria del "socialismo

del siglo 21".
Y en la cárcel hay200presos po

líticos que desconocen el estatus
de sus procesos.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

Dos Bocas: Too big tofail
Darío
Celis

LA REFINERÍA DE Dos Bo
cas va a costar alrede
dor de 23 mil millones
de dólares. A pesar de
que casi triplicará su

costo original, Andrés Ma
nuel López Obrador decidió
aplicar la máxima neoliberal:
"Too big tofail".
La Secretaria de Energía no

pudo aguantar más la presión y
fue a ver al Presidente a Palacio
Nacional para informarle que la
pandemia de Covid y la infla
ción se estaban comiendo los
costos de los equipos y el mate
rial, a tal grado que necesitaba
más presupuesto.

De 10 mil millones de dólares
que ya se habían gastado Rocío
Nahle le solicitó permiso para
pedir otros seis mil 500 millones
de dólares más. "¿Eso cuesta?",
preguntó el tabasqueño. "Pues
ni modo", se contestó.

Con el aval presidencial "la
Jefa", como la llaman todos los
contratistas de la nueva refine
ría Olmeca, mandó llamar a sus
oficinas de Insurgentes Sur a
los consejeros independientes

de Pemex.
"Se nos fue para arriba el

costo de Dos Bocas", soltó a los
consejeros Laura Itzel Casti
llo, Juan José Paullada, José
Eduardo Beltrán y Lorenzo
Meyer Falcón hace poco más
de un mes. De los 10 mil millo
nes nos vamos a los 17 mil.

La relación de Nahle con

Hacienda para obtener los di
neros de su refinería siempre
fue tirante. Arturo Herrera le

regateó los primeros ocho mil
900 millones que dijo costaría.
El segundo incremento llegó
dos años después, cuando se
aumentó mil millones por con
cepto de pago de IVA.
En esas estaban los conse

jeros, cuando fueron informa
dos del tercer trancazo, por
el cual el nuevo secretario de

Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, montó en cólera, a tal
grado, que puso en el escritorio
su renuncia, la cual fue recha
zada por López Obrador. Inter
vino para convencerlo de que lo
reconsiderara Julio Scherer.

Sin embargo, en el último
Consejo de Administración de
Pemex del 10 de agosto, en el
que Nahle obtendría la apro
bación de sus nuevos seis mil
millones de dólares, el subse
cretario de Hacienda, Gabriel
Yorio, fue el primero en obje
tarla y pedir cuentas de cómo se
estaban manejando los dineros.
Los consejeros independientes
Beltrán y Meyer también mani
festaron su rechazo.

Y es que en estos casi cuatro
años de construcción, Nahle no
les ha mandado información:

no hay entregables, contratos,
ni auditorías y sí muchos rumo
res de que los grandes nego
cios alrededor de Dos Bocas se
los están repartiendo entre sus
cercanos.

El lunes 22 de agosto se re
unió el Comité de Auditoría de
Pemex para dar seguimiento a
la aprobación del nuevo presu
puesto que pasó a regañadien
tes. El auditor se comprometió
a transparentar la información
y la semana pasada ya entregó
los resultados de 160 contratos.
Solo le faltan tres.

Para la anécdota quedan en
amague la salida de Ramírez
de la O, la desalineación de los
consejeros independientes y
una frase rara que se le salió a
Nahle en una reunión privada:
"nos pusieron el polígrafo".
"La encargada de construir

la refinería de Dos Bocas, Rocío
Nahle, es una mujer íntegra y
honesta", afirmó López Obra
dor apenas el martes pasado en
su conferencia mañanera.

"Agradezco la confianza del
Presidente y de los ciudadanos",
contestó en su cuenta de Twit
ter minutos después la Secreta
ria de Energía.
RICARDO MONREAL SE cha

maqueó a Andrés Manuel
López Obrador. Operó con
sus aliados Miguel Osorio
Chong, Miguel Mancera y
Dante Delgado para retener
el control del Senado a través

de su incondicional, Alejandro
Armenia. El priísta y el perre
dista le deben mucho: si la 4T
no les ha iniciado carpetas, ha
sido por la protección política
del zacatecano. Para el eme

Fecha: 02/09/2022

Página: 6

Area cm2: 696

1 / 3

Columnas Políticas

Darío Celis

Costo: 155,068

Página 46 de 176



cista, Monreal es la salida natu
ral de Morena como candidato

opositor con el sello del partido
naranja. En Palacio Nacional la
jugada de Monreal se leyó como
un acto de traición. Querían a
Higinio Martínez en la Presi
dencia del Senado en pago para
dejar pasar a Delfina Gómez
como candidata de Morena a la
gubernatura del Estado de Mé
xico. A la maestra le complican
la carrera porque nadie sabe
ahora cómo va a jugar Higinio.
Para enrarecer todavía más

el ambiente, el golpe de Mon
real también es un revés para
Claudia Sheinbaum porque
su candidato para presidir el Se
nado era José Narro, que igual
quedó fuera.

LO QUE VIMOS que pasó en el
Senado el miércoles demuestra
que los problemas de Morena
no están afuera sino adentro del
propio partido. De cara a las pre
sidenciales del 2024 se repite la
historia: las tribus al interior de
ese instituto político, sea el PRD
en su momento o ahora en Mo
rena, terminan por descarrilar
a la izquierda en el poder. Otra
muestra más de los golpeteos
debajo de la mesa fue la exhi

bida que le dieron al secretario
de Gobernación. La filtración de
la información de su viaje a Es
tados Unidos salió de las propias
oficinas de Liverpool número 3.
Las huestes de Mario Delgado
se encargaron de esparcir que
Adán Augusto López fue a
dejar a su hijo a Boston a una
escuela fifi con la intención de
balconear a una de las corchola
tas de Andrés Manuel López
Obrador. ¿La pregunta es para
quién trabaja Delgado?
EL LUNES TODAS las miradas

estarán en la Suprema Corte de
Justicia. Los ministros votarán

el proyecto de su colega Litis
María Aguilar que propone
desaparecer la prisión preven
tiva oficiosa. Andrés Manuel
López Obrador instruyó a
Adán Augusto López a operar
con todo para evitar lo que se
ha convertido en la principal
garantía de éxito político del go
bierno de la 4T: encarcelar a sus
adversarios. Se anticipa una jor
nada intensísima. Será una vo

tación paradigmática en la que
el inquilino de Palacio Nacional
ya tiene asegurados dos de los
11 votos: los de Yasmín Esqui
vel y Loretta Ortiz. Se requie

ren ocho votos. Están en duda

los de Javier Laynez, Jorge
Mario Pardo Rebolledo y Al
berto Pérez Dayán. El resto
parecería que irían en contra de
la prisión preventiva oficiosa.

MAÑOSO Y ANTICUADO resultó
el gobierno de José Ricardo
Gallardo Cardona en San
Luis Potosí. Resulta que en la
licitación para la adquisición
de placas vehiculares, motos y
transporte de carga el gobierno
limitó los tiempos para que solo
unos cuantos pudieran parti
cipar. Las bases se publicaron
el viernes 26 de agosto por la
tarde y la junta de aclaraciones
fue el martes. En la junta los
funcionarios entregaron en un
CD el diseño de placas para que
los pocos participantes lo revi
saran. Al abrir el archivo en un

cibercafé cercano, los partici
pantes se encontraron con que
dentro del código QRya vem'a
el nombre del fabricante EDM
de México. Al darse cuenta de
que los participantes sabían el
nombre de la empresa gana
dora, los burócratas del Comité
de Adquisiciones cancelaron, en
pleno acto, el procedimiento de
bido a "un error involuntario".
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

La hora de los duros

Raymundo
Riva Palacio

El presidente Andrés Manuel
López Obrador entró en la
recta final de su gobierno

con la cara pintada de guerra y
claramente definidas las tropas
con las que va a pelear, para lle
var a su candidata a sucederlo a

Palacio Nacional y que concluya
la transformación que comenzó.
Su plan de acción es transpa
rente, aunque no lo diga. Claudia
Sheinbaum será la candidata a la
Presidencia, salvo que suceda algo
extraordinario durante los próxi
mos 18 meses, y él será el jefe de
campaña, de manera formal o
informal. Detrás de él, listo para la
campaña, está el sector duro del
lopezobradorismo, porque la radi
calización y la polarización son el
eje de la estrategia para mantener
el poder.
No hay nada de qué asombrarse

porque no hay ninguna novedad.
En el inicio de la última recta de
su gobierno, la prioridad es la
consolidación de su electorado
base alrededor de 15 millones
de electores y la atomización de
la oposición. Sheinbaum no tiene
la capacidad para poder cum
plir con estas dos premisas para
la victoria, por lo que la añeja
dependencia de López Obrador
se mantendrá y, ante los retos
por delante, se profundizará. Los
cómos son lo único que se tendrá
que ir acomodando en función a
la coyuntura y al rendimiento de
la delfín.

Las condiciones que envolve
rán el desenlace final de la can
didatura y los amarres que haga
el Presidente para Sheinbaum

dependerán de factores fuera del
alcance de la escogida. La más
importante tiene que ver con la
variable económica. El Banco de

México reportó el miércoles que el
crecimiento económico para este
año se mantendrá en el esperado
2.2%, pero ajustó a la baja la ex
pectativa para el próximo, ubicán
dolo en 1.6%. Es decir, habrá una
desaceleración importante que no
habrá forma de revertir.
Las megaobras presidenciales

están subiendo sus costos de ma

nera constante, particularmente
Dos Bocas y el Tren Maya, que es
tán secando las finanzas públicas
por los subsidios, y por la falta de
inversión privada, disminución
de la recaudación y los recortes en
el gasto público. Los espacios de
maniobra política se siguen redu
ciendo y no está claro de dónde va
a salir el dinero para los progra
mas sociales, indispensable para
mantener aceitadas a las cliente
las electorales.

La posibilidad de que el Presi
dente meta la mano en las reser
vas internacionales o las afores

no se ve probable. Tampoco que
Sheinbaum crezca por sí sola
como candidata. El éxito de la can

didata en las urnas depende sólo
de López Obrador, cuya fuerza
radica en su popularidad. De
acuerdo con la encuesta de apro
bación mensual del Presidente

que publicó ayer El Financiero, el
respaldo se mantiene estable, con
un sólido 54%. Este apoyo popular
no ha sido afectado por la gestión
de gobierno, donde los negativos
siguen creciendo, y el Presidente
parece estar vacunado contra sus
propios errores.
López Obrador ha estado dis

parando obuses contra la opo
sición para dividirla y ponerla a

Claudia Sheinbaum
será la candidata a
la Presidencia, salvo
que suceda algo
extraordinario

Su éxito en las urnas

depende sólo de
López Obrador, cuya
fuerza radica en su
popularidad

Fecha: 02/09/2022

Página: 44

Area cm2: 431

1 / 2

Columnas Políticas

Estrictamente Personal / Raymundo Riva Palacio

Raymundo Riva Palacio

Costo: 96,026

Página 49 de 176



pelear, buscando su atomización.
La alianza Va por México ha dicho
que el Presidente no logrará su
propósito, pero tiene tiempo de
sobra para insistir en la fractura
de ese frente amplio opositor,
que sólo tendría posibilidades de
tener una candidatura competi
tiva si va unificada, como mostró
la encuesta de Buendía y Márquez
publicada esta semana, donde si
fueran bajo una sola apuesta PAN,
PRI, PRD y Movimiento Ciuda
dano, estarían en estos momentos
en 35% de preferencia electoral,
contra 49% de la coalición de Mo
rena, PT y Verde.
Estos números se pueden mo

ver en función de la situación eco
nómica que prevalezca dentro de
un año y medio, pero también se
alterarán cuando salgan los opo
sitores a Sheinbaum. Ahí está la

importancia estratégica de López
Obrador para mantenerse, por esa
vía interpósita, en el poder, y cuyo
activismo tendrá que definirse en
función del comportamiento de
las variables.

López Obrador es una persona
impredecible y de salidas extraor
dinarias a retos extraordinarios.

Con él siempre hay que estar pen
sando bajo categorías diferentes a
las conocidas. De esta manera, se
puede plantear como hipótesis de
trabajo que ante una candidatura
presidencial que no prenda y en
frente condiciones sociales y eco
nómicas adversas, López Obrador
podría dejar de ser un jefe de
campaña informal y convertirse
en uno formal, lo que lo llevaría
a algo que hoy luce impensable,
pero que algunos expertos en
política electoral lo están conside
rando: que pida licencia para ir a
dirigir la campaña de Sheinbaum.
López Obrador no ha estado a

gusto con Sheinbaum en las últi
mas semanas porque piensa que
los problemas que le han surgido,
no los ha manejado adecuada
mente, por lo que le ha enviado
llamadas de atención. Sin em
bargo, en ningún momento ha
dado señales de un cambio en la

decisión para que lo suceda. De
mantenerse su aprobación, la pre
ferencia de voto por la coalición
de gobierno y la eventual falta
de una candidatura de oposición
fuerte, los considerandos del Pre
sidente serían de distinta índole.

El segundo escenario con el
que ha coqueteado en las últimas
semanas es caminar hacia una

reforma electoral negociada con
el PRI, para aprovechar una de
las propuestas del tricolor que, sin
que probablemente lo hubieran
pensado así cuando la presen
taron, se acomoda a los fines de
López Obrador: la figura de la
vicepresidencia, que competiría
en fórmula con la candidatura

presidencial y sería electa para el
mismo término. Lo que tendría
que lograr es, en una ley secunda
ria, que el recurso de la revoca
ción de mandato fuera exclusivo

para el jefe del Ejecutivo, no para
la vicepresidencia.
López Obrador tiene ambos

caminos para permanecer en el
poder, sin estar en el poder. En
el primer escenario, el Maximato
sería el nombre del juego, y en el
segundo, la amenaza permanente
de que, si se desvía del proyecto
de transformación, corregirá
el camino con la destitución.

Sheinbaum pertenece al núcleo
duro del lopezobradorismo y es
vista por éste como heredera legí
tima del Presidente. La guerra co
menzó para ella, pero sobre todo,
por López Obrador y su legado.
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AUTONOMÍA RELATIVA

Cuarto informe
Juan Ignacio
Zavala

Mexicanas y mexica
nos: les voy a dar este
informe que ya hasta

perdí la cuenta de cuántos llevo. Es
de queeee vamos muy bien, o sea,
estamos transformando todo, todo,
absolutamente todo. Lo que estaba
de pie ya lo tiramos; lo que estaba
tirado lo hemos pulverizado. O sea,
de que no estamos dejando piedra
sobre piedra, como se destruían
antes los templos, así estamos aca
bando con el templo neoliberal que
tanto daño hizo al país.
Los conservadores se quejan de

que no construimos, que nada más
estamos acabando con lo que ellos
hicieron con su mente perversa y
malévola, pero es de queeee... no se
puede construir mientras destruyes,
o sea, o haces una cosa o haces la
otra, no hay de que somos multita
reas o como le dicen los de... cómo

se llamaaa... ése de que juegan en
la tele... ah sí, el Nintendo. Es de
que tiene que quedar muy claro, la
primera fase es la de acabar con el
mal, con la estructura gigantesca

de los satánicos conservadores. Ya

vendrá el tiempo de construir, pero
debemos primero arrancar el mal
de raíz, como dice la Biblia. Yo soy
un gran admirador de Cristo, o sea,
nos parecemos muchísimo. A él lo
persiguieron, lo espiaban, como a
mí los malditos conservadores, los
que no querían el cambio, a él, los
romanos que eran así como Salinas
y Calderón juntos.
Son ya cuatro años de logros.

Hemos desaparecido un aeropuerto
nuevo y hemos casi colapsado otro
e hicimos uno más en el que hay
kermeses, tocadas y rifas; no hay
aviones, pero es un espacio para el
pueblo, no para los fifís. También
acabamos con la corrupción en el
sistema de reparto de medicinas.
De hecho, fuimos más allá, y logra
mos desaparecer el sistema, o sea,
ya no hay corrupción ni sistema ni
reparto ni nada. Cortamos de raíz
ese engendro de robadera y saqueo.
Los hipócritas quieren establecerlo
de nuevo, pero ya lo haremos con el
Ejército, para que lleguen a todos la
dos las medicinas. Ya verán cómo el
año que entra sí vamos a estar como
en Dinamarca. Me encanta muchí

simo ese país. Nunca he ido, pero
dicen de que está muy bien.
La austeridad ha sido mi guía;

atrás quedaron los excesos. Tama
les y tlayudas nunca serán muchas,
así que eso no es problema. Hemos
recortado los gastos de todo. Esta
mos a punto ya ni de pagar sueldos,
porque son una cosa superflua. A los
tramposos de la derecha les encan
tan los sueldos, la chequera, el aho
rro egoísta y ambicioso. Nada como
la pobreza digna. Gracias a nuestro

gobierno transformador avanza
mos en fomentar la dignidad de las
personas, el humanismo total. Muy
pronto todos los mexicanos tendrán
nada más un par de zapatos y 200
pesos en la cartera, y es que no se
necesita más, para qué lo superfluo,
no hay mejor herencia que la honra,
pregúntenle a Bartlett.
En el mundo nos respetan. Ya sa

ben que no somos colonia, o sea, de
que ya no pueden venir a robar aquí
como en el pasado. Particularmente
los españoles. Cómo los odio, y es de
que no nos piden perdón, o sea, se
llevaron el oro y las maderas, ahora
el gas y eso con los de Iberdrola,
se roban todo, hasta los de El País
andan aquí difundiendo mentiras.
Pero allá ellos que no piden perdón.
No nos vamos a dejar. También le
reclamamos a los austríacos, como
de que no, si se llevaron hace siglos
el penacho de Moctezuma, que no
es suyo, es claro que era de Mocte
zuma, ¿no? Moctezuma es de aquí,
Mozart es de allá. Si tuviéramos el

piano de Mozart pus se los dábamos,
pus entons que nos den el penacho.
Con los gringos también a raya, que
no se pasen porque ante todos so
mos soberanos, y ya se las vamos a
cantar derecho en unos días.
Como ven, hemos avanzado.

Pero todavía nos falta mucho por
destruir. Todavía está la Catedral,
muchas líneas del Metro, la UNAM
sigue en pie a pesar de ser instru
mento vil de la derecha... en fin, que
no nos ha dado el tiempo y eso que
empezamos desde temprano con el
programa más grande de devasta
ción de la historia mexicana.
¡Vivayo! ¡Viva Juárez!
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LAS ENCUESTAS

Corcholatómetro;
votando con el corazón

Alejandro
Moreno

Agosto no fue un buen
mes para las corchola
tas presidenciales; todas

retrocedieron en el indicador de

encuestas que llevamos en este
espacio.
Claudia Sheinbaum bajó casi

tres puntos en el corcholatómetro,
Marcelo Ebrard, casi cuatro pun
tos, y Adán Augusto López, casi un
punto. El único que casi no regis
tró variación fue Ricardo Monreal:

apenas una décima de punto. Su
partido no termina de reconocerlo
como corcholata, y el hecho de que
su puntaje casi no cambiara en el
último mes da a pensar que Mon
real es el menos afectado por la
suerte presidencial: el Presidente
también bajó en popularidad.
A Claudia Sheinbaum es a quien

el electorado más identifica con
AMLO. El hashtag #EsClaudia la
ubica como la opción oficialista.
La semana pasada nos entera
mos por una nota de El País que
Sheinbaum integra al consultor
Antoni GutiérrezRubí, reciente
asesor de Gustavo Petro en las
elecciones colombianas, a su
eqiupo de comunicación.
Mas allá de las sospechas lega

les, procedimentales y financieras
que ya Salvador Camarena plan
teó muy bien en su columna hace

unos días, El no estratega de la no
campaña de la no candidato...,
creo que vale la pena preguntar
nos qué podemos esperar de ese
flamante fichaje, del nuevo consi
gliére, para usar un término usado
por otro célebre consultor político,

Dick Morris, en un viejo libro de
título maquiaveliano y de con
tenidos maquiavélicos, El nuevo
príncipe.
En ese ánimo bibliófilo, creo

que una manera de ir anticipando
la potencial contribución de Gu
tiérrezRubí a la imagen y comuni
cación de la jefa de Gobierno es a
través de sus libros, así que me di
a la tarea de revisar uno de ellos,
Gestionar las emociones políticas
(Gedisa 2019, pp. 126).
En ese librito compacto pero

sugerente, el consultor retoma la
idea de un historiador británico de

que, más que en democracia, hoy
vivimos en una emocracia, un sis
tema donde las emociones man

dan. Por ello, lo que hoy funciona
en las campañas y las elecciones es
la gestión de emociones. "Emocio
narse y emocionar es la clave".
Será muy interesante ver si cam

bian las formas de Sheinbaum,
quien ha recurrido a los tacos de
canasta y a su guitarra, entre otras
tácticas, para tratar de conectar
con el electorado, antes, claro
está, de la llegada formal de su
nuevo asesor.

Para emocionar, por supuesto
que ayudan las palabras que emo
cionen, observa GutiérrezRubí,
pero la comunicación no verbal
también importa, y en particu
lar la risa. Según el consultor,
"la risa es la aliada natural de la
política emocional, la política del
futuro". Y remata: "Estoy conven
cido de que los tristes no ganan
elecciones".
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"El rostro aporta información
esencial sobre las característi

cas de una persona", nos dice el
nuevo asesor. Habrá entonces
que poner más atención al rostro
de la jefa de Gobierno de aquí en
adelante y ver si el electorado nota
algo. Podría ser algo así como
darse cuenta de que la dentadura
de AMLO, quien hoy sonríe con
frecuencia, no es la misma que en
2006 o en 2012.

Para GutiérrezRubí, "el voto
ya no se piensa, se siente". Por
eso hay que llegar al corazón de
los votantes", habiéndoles "con el
corazón y desde el corazón". Para
gestionar las emociones, el relato
propio o storyteüing es fundamen
tal: "La narración es la llave de
todo. El partido (y el político) que
tiene la mejor historia gana". Va

yamos tomando nota para darle
seguimiento al discurso sheinbau
mista, a la construcción de su pro
pia narrativa.
GutiérrezRubí concluye su li

bro con una afrenta a otro famoso

consigliére de los años 90, James
Carville, cuando el ambiente co
municacional era otro: "No es la
economía, ¡son las emociones,
estúpido!". Esperemos que sí se
ponga emocionante; quedan
varios meses de corcholateo por
delante.

Por lo pronto, las corcholatas
retrocedieron ante un electorado

genuinamente preocupado por
la inseguridad y por el alza de
precios. Como el propio Gutié
rrezRubí señala, la ira y el enojo
también son emociones. Veremos
cómo las gestionan.

Retroceden todas
Puntaje promedio de las figuras presidenciales de Morena

¦ Sheinbaum Ebrard Monreal López

JUNIO JULIO AGOSTO

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional a 1,000 adultos vía telefónica, agosto 2022. El cálculo del puntaje
considera nueve indicadores de la encuesta: Opinión positiva, balance de opinión positiva menos negativa,
nivel de conocimiento, apoyo en careo interno entre población general, apoyo en careo interno entre
morenistas, percepción de quién es la mejor opción para tratar con la economía, la seguridad pública, los
apoyos sociales y la relación con Estados Unidos.
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LA FERIA

Monreal hace
la ebrardiña
Salvador
Camarería

En noviembre de 2011
Marcelo Ebrard enfrentó

a Andrés Manuel López
Obrador por la candidatura
presidencial del siguiente año.
Aunque la historia oficial dice
que el entonces jefe de Go
bierno "perdió" en la encuesta
que decidiría al abanderado de
la izquierda, participantes de
ese proceso señalan que el hoy
canciller no aguantó la presión
de AMLO, quien le adelantó
que si no era el abanderado del
PRD se lanzaría por el PT.
La moraleja no es que ambos

personajes terminaron mal tras
la elección de hace 10 años, ni
discutir si Ebrard, entonces en
gran momento como alcalde
del exDF, hubiera sido un me

jor oponente contra el priista
Enrique Peña Nieto. Ni lo des
confiable de las encuestas lope
zobradoristas. Todo ello es una
ociosidad: lo importante es que
hoy, nuevamente, el destino
de Marcelo está en manos de
López Obrador. El de Marcelo
y, después de está semana, el de
Ricardo Monreal también.
Tres días que sacudieron

al Senado podría titularse la
crónica de lo acontecido en su
renovación de Mesa Directiva.
Pero la intensidad de esas jor
nadas no se puede dimensio
nar cabalmente sin la ruptura
que ya dura año y medio entre
el zacatecano y el tabasqueño,
y sin las pláticas exhaustivas,
nada espontáneas que por
semanas el aún líder de la ban
cada de Morena tuvo con las

oposiciones para explorar un
escenario de ruptura.
Monreal, el priista que le

abrió un boquete a la figura
de Ernesto Zedillo cuando se
rebeló y le ganó a su expartido
la gubernatura de Zacatecas,
un cuarto de siglo después
enfrentó de nueva cuenta una

coyuntura vital: ¿era este el
momento de desafiar a otro

presidente que encima es com
pañero de filas, había llegado
el tiempo de saltar de nuevo al
vacío en un intento osado de
ganar la partida?
Varios analistas dicen que

Monreal ganó esta semana
pues, a pesar de la grosería de

Palacio Nacional (que ordenó
que no se presentaran en la
plenaria miembros del gabi
nete de seguridad) y a pesar
del intento de última hora de
imponerle a Higinio Martínez 
hoy doblemente humillado, sin
candidatura en Edomex y sin la
presidencia senatorial, pudo
sacar adelante la votación a fa
vor de su candidato, Alejandro
Armenia.

Monreal, en efecto, pudo
defender su bastión y sus ofi
cios. No le pasaron por en
cima nuevo intento fallido de

Palacio, lo necesitaron para
que la crisis no se desbordara
y le tuvieron que respetar a su
candidato original... pero en
el camino dejó a los ultras de
su partido más encendidos que
nunca en contra suya, y, cosa
nueva, provocó en la oposición
un sentimiento de que a la hora
buena no se animó a tomar
todo el Senado en sus manos.

Porque la posibilidad de que
Monreal fuera presidente de la
Mesa Directiva no se fraguó al
calor del atorón en la elección
de Armenta. Hubo pláticas,
hubo grilla, y hay hasta quien
dice que hubo tareas y acuerdos
entre Ricardo y la oposición.
"La Mesa Directiva es del Pre

sidente de la República", se oyó
decir semanas atrás cuando el I
perista José Narro se perfilaba
como el candidato de los ultra
que socavaría a Ricardo.
Del comportamiento que

vaya teniendo Armenta ve
remos cuánto habrá de un
Senado republicano, como
prometía Monreal, o de uno
arrodillado.

Mientras eso pasa, hay que
citar el tuit de Monreal del
28 de agosto cuando en una
galleta de la suerte le salió
este mensaje: "Prepárate para
una aventura temeraria". Más
aún, diría yo, si a ti también,
Ricardo, como a Ebrard, ya te
aplicaron una de esas encues
tas lopezobradoristas en las
que te hacen perder.

Monreal, en efecto,
pudo defender su
bastión y sus oficios.
No le pasaron por
encima

... pero en el camino
dejó a los ultras
de su partido más
encendidos que
nunca en contra suya
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SOBREMESA

La manoseada Ley
de Seguridad Nacional
Lourdes
Mendoza

El 12 de julio de 2022, Adán Augusto, secretario de Gobernación, firmó el
oficio 100.239 en el que le notificó a Javier May, director general de Fo
natur, que se declaró como infraestructura estratégica de seguridad nacional

y de interés público al inacabable Tren Maya. Además, se autoasignó la construc
ción, ejecución y mantenimiento del proyecto bajo su coordinación y vigilancia.

Al utilizar el artículo 5 de la Ley de Seguridad Nacional como fundamento para
ese oficio, la 4T se agandalló el proyecto dizque para evitar amenazas o cualquier
acto que tenga por objetivo destruir o inhabilitar la infraestructura.
Y cabe la pregunta, ¿quién podría destruir o inhabilitar algo que aún no existe?
Por otra parte, quien dictó este oficio, digamos... olvidó un detallito, y es

que la SICT, que tiene como titular al menos cobra así, aunque nunca lo veamos a
Jorge Arganis, otorgó la concesión a Fonatur Tren Maya, SA de CV, y no a Fonatur.
¡Quihúboles!
Y es que Jimmy Pons, que al dirigir una entidad creada con fines turísticos

como Fonatur, carecía de atribuciones para hacerle al ferrocarrilero, usó
como fachada a Fonatur Tren Maya, SA de CV.
¡ASÍ COMO LO ESTÁN LEYENDO!

s decir, en sus prisas por agradarE y calmar los berrinches presiden
ciales, ante los amparos promovi

dos en el T5, nadie en Gobernación se
dio cuenta que debían notificarle a Fo
natur Tren Maya, SA de CV, y no a Fo
natur: o sea, le notificaron al jardinero
en lugar de al dueño de la casa.
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TRIVIA

or las críticas que ha recibido un gran proyecto deP infraestructura, los reto a que adivienen ¿a cuál
me refiero?

1. IMPACTO AMBIENTAL

a construcción se estaba realizando sin la autoL rización correspondiente en materia de impacto
ambiental.

2. IMPACTO URBANO

La construcción inició sin la existencia de planes o pro
gramas que incluyeran la regulación de uso del suelo
y el ordenamiento territorial.

Por otro lado, si bien se tenía prevista la ampliación y
construcción de la red de transporte público, surgió la ex
presión popular de que la tínica forma de llegar iba a ser
por avión.
3. IMPACTO SOCIAL

En la concepción y decisión de construir esta megao
bra, no se consideró la participación de la ciuda
danía ni de las autoridades locales, quienes, al no

participar desde el inicio en el proyecto, no se comprome
tieron formalmente para realizar obras indispensables y
que son complementarias.
4. ASPECTOS TÉCNICOS

La decisión de construirlo se tomó sin conside

rar la integralidad y profundidad de los estudios
técnicos que requiere un proyecto de esta magni

tud. Los estudios que se realizaron presentaron se
veras omisiones que produjeron costosos cambios e
improvisaciones.
Independientemente de que, conociendo los riesgos

y los costos inherentes, era incosteable la obra y, por lo
tanto, indebida.
5. ASPECTOS DE PLANEACIÓN

A pesar de la magnitud del proyecto de infraestructura
más ambicioso, los contratos para construirlo se
licitaron y adjudicaron sin disponer de un proyecto

ejecutivo. Las compañías constructoras iniciaron trabajos
a ciegas.
6. ACCIONES DEL GOBIERNO DE MÉXICO

Independientemente de las anomalías de diversa índole, del ocultamiento de in
formación relevante y de las irregularidades encontradas que pudieran derivar en
responsabilidades por las omisiones y posibles actos de corrupción o daño patri

monial, el proyecto nunca debió aprobarse y menos iniciarse.
¡No, nooooooo!
¡No es el Tren Maya!
¡Tampoco es el AIFA!
Siéntense bien, porque se irán para atrás:
Son los argumentos que usó la 4T para dar por terminado el aeropuerto

de Texcoco (NAIM), que sería el hub aéreo más importante de Latinoamérica, que
le costó a los mexicanos buenos y sabios algo así como 113 mil millones de pesos, a
cambio de... nada.
¡No hay quien escupa al cielo que a la cara no le caiga!
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6. ACCIONES DEL GOBIERNO DE MÉXICO

Independientemente de las anomalías de diversa índole, del ocultamiento de in
formación relevante y de las irregularidades encontradas que pudieran derivar en
responsabilidades por las omisiones y posibles actos de corrupción o daño patri

monial, el proyecto nunca debió aprobarse y menos iniciarse.
¡No, nooooooo!
¡No es el Tren Maya!
¡Tampoco es el AIFA!
Siéntense bien, porque se irán para atrás:
Son los argumentos que usó la 4T para dar por terminado el aeropuerto

de Texcoco (NAIM), que sería el hub aéreo más importante de Latinoamérica, que
le costó a los mexicanos buenos y sabios algo así como 113 mil millones de pesos, a
cambio de... nada.

¡No hay quien escupa al cielo que a la cara no le caiga!

LAMEGAOBRA DELA4T

El Plan Nacional de Desarrollo 2019
2024 estableció respecto al Tren
Maya que "la mayor parte de su

ruta pasará por derechos de vía ya exis
tentes, como vías férreas, carreteras y
tendidos eléctricos, tendrá 15 estaciones
y requerirá de entre 120y 150 mil millo
nes de pesos que provendrán de fuen
tes públicas, privadas y sociales. El Tren
Maya es un proyecto orientado a (...)
proteger el medio ambiente de la zona".

Luego entonces, si la siguiente ad
ministración juzga al Tren Maya con
la misma severidad con que la que fue
cuestionado el aeropuerto de Tex
coco, váyanse por un fuerte y háblele
a su compadre para que lea con usted
lo siguiente fácilmente en 2025 se
podría decir que el PND fue un en
gaño y que, en realidad, la mayor parte
de la ruta requirió comprar y expro
piar cientos de propiedades ejidales
y privadas. Que el proyecto no nos
costó 150 mmdp como lo prometió
AMLO, sino más de 400 mmdp, en
detrimento de presupuesto para
seguridad, salud y educación de los
mexicanos buenos y sabios, y que se ta
laron cientos de miles de árboles
en los tramos 5,6 y 7 dizque para
proteger el equilibrio ecológico de la
península.
LA AGILIDAD INUSITADA DE SEDATU

| on una velocidad nunca antes vista, en menos de 24 horas la Sedatucpublicó este fin de semana en el DOF cuatro nuevas declaratorias de
V/ir utilidad pública para la "ocupación temporal" de 159 terrenos en los estados de
Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo que serán parte del Tren Maya.

Éstos se suman a los terrenos del tramo 5, realizado hace varias semanas. La noticia
es que estas nuevas declaratorias incluyen cinco estados por donde "algún día" habrá un
tren.
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CARRUSEL. Las

elecciones del próxi
mo año en Coahui

la y Estado de Méxi
co parecen lejanas,
sin embargo en el
Instituto Nacional
Electoral ya comen
zaron las convocato

rías para que aque
llos ciudadanos que
residen en el exterior
y son originarios de
estos lugares mani
fiesten su intención
de votar. Tienen has

ta el próximo 10
marzo para inscri
birse en la Lista Na
minal. Los ciudada

nos podrán votar a
través de tres moda
lidades: por la vía
postal, a través de
internety, por prime
ra vez, de manera
presencial, como
parte de una prue
ba piloto en algu
nas sedes diplomáti
cas de México en el
exterior.

FOCA con pela
ta. La transición de
poder en Tamauli
pas lucía complica
da hasta hace unas
semanas. Sin em

bargo ya se comen
tó con este proce
so y aseguran del
lado del gobierno
saliente que será
con transparencia
y legalidad. Tam
bién garantizan un
ambiente cordial y
de respeto entre los
funcionarios salien
tes y entrantes. El
equipo de Francis
co García Cabeza
de Vaca menciona
que en cada una
de las áreas se ha
realizado y valida
do los procesos que
verifican los recur
sos humanos y mate
riales, así como los
bienes muebles e in
muebles con el ob
jetivo de que preva
lezca el orden y la
transparencia.
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Monreal,
¿héroe o villano?
Ala hora de las definiciones, Ricardo Monreal

Vvila decidió quedarse del lado de la Cuar
ta Transformación. A sabiendas de que no
será candidato de Morena a la Presidencia

de la República, el exgobernador de Zaca
tecas tampoco será candidato opositor, en el 2024.

El bloque de contención quiso llevarlo a la presiden
cia de la Mesa Directiva del Senado de la República, lo
que habría cambiado dramáticamente la correlación de
fuerzas en la Cámara alta. Esa solución de punto final,
para el experimentado político, simplemente era invia
ble. Más, a sabiendas de que el Ejecutivo federal ni ol
vida ni perdona.

Antes de romper a la bancada de Morena y reacomo
dar las fuerzas en el Senado, Monreal Ávila pudo sor
tear la tormenta que se vive al interior de su grupo parla
mentario. A la "operación" de César Craviofo y Gabriel
García, respondió con elegancia y contundencia.
Y en esa cámara de compensación que le permite el

manejo administrativo del órgano legislativo, tuvo modo
de cumplir con la palabra empeñada: aseguró su lugar
en la Mesa Directiva a José Narro —quien deberá con
formarse con una secretaría— y Ana Lilia Rivera, pero
también a Alejandra Reynoso (PAN) y Eruviel Avila (PRI).

El nuevo presidente de la Mesa Directiva, Alejandro
Armenta, dejará la presidencia de la Comisión de Ha
cienda. Ahora, Monreal Ávila deberá sortear otro tipo
de presiones: en Palacio Nacional quieren que esa posi
ción sea para el exgobernador de Baja California, Jai
me Bonilla, pero el coordinador parlamentario del PRI,
Miguel Ángel OsorioChong, pidió que le sea entregada
esa posición.
Arrancó el segundo año de la LXV Legislatura del

Congreso de la Unión y el penúltimo del sexenio. El Eje
cutivo envió su iniciativa sobre la anexión de la Guar

dia Nacional a las Fuerzas Armadas a la Cámara baja,
donde también habrán de dictaminarse su propuesta de
reforma políticoelectoral y el paquete económico 2023,
que deberá quedar aprobado a más tardar el próximo
15 de noviembre

El Senado de la República pasa a segundo término.
Así lo acredita la agenda legislativa pactada por los
coordinadores parlamentarios; sus prioridades son la re
gulación de la marihuana, el nuevo código de procedi
mientos civiles, la tipificación de los discursos de odio, la
eliminación de las terapias de conversión y la legislación
única en materia procesal y civil.

Efectos secundarios
RIESGOS. Hace dos años, con el auspicio de la Unesco,
por primera vez se midieron los Indicadores de Desarro
llo Mediático en México y se levantó un padrón nacional,
independiente, de medios impresos, electrónicos y digita
les. Esos números no mienten: de los 4,078 medios iden
tificados —2,059 estaciones de radio, 833 canales de
televisión, 767 impresos y 419 digitales— sólo 4.2% re
portó no contar con un código de ética vigente. Pero en
defensa de los derechos de las audiencias, se insiste en la
sobrerregulación de la libertad de expresión. La Corte ya
declaró la inconstitucionalidad de la reforma a la Ley Fe
deral de Telecomunicaciones que derivó en los lineamien
tos que buscaban imponer líneas editoriales, reducir tiem
pos de transmisión efectiva y fastidiar a la audiencia de
la radiodifusión con avisos. Pero la mayoría izquierdista
en el Legislativo amaga con replantear estas propuestas,
por lo que la Organización de la Televisión Iberoameri
cana, la Asociación Internacional de Radiodifusiones y
la Sociedad Interamericana de la Prensa expresaron su
oposición a un nuevo proceso reglamentario, que sería
atentatorio de la libertad de expresión, un derecho hu
mano reconocido en los artículos ó y 7 constitucionales.
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¿Por Qué Unos Son
Ricos y Otros Pobres?
El capitalismo ha logrado

que en los últimos 50 años
la pobreza extrema en el
mundo se haya reducido
de más del 42% de la po

blación a poco menos del 9%. (Per
sonas que viven con menos de USD
1.90 al día, de acuerdo al Banco
Mundial). El ingreso per cápita, a
su vez, en los últimos 60 años, ha
crecido de 459 USD a 12,700 USD
a precios actuales, de acuerdo tam
bién al Banco Mundial. Por su lado,
la esperanza de vida al nacer, que
es el indicador más elocuente de de
sarrollo humano, se ha elevado en
tre 1960 y 2020 de 52 a 72 años,
como promedio global. El crecimien
to económico sostenido en naciones
exitosas ha ¡do de la mano de una

profunda reorganización de la so
ciedad y de la producción, de un
acelerado desarrollo tecnológico, de
una urbanización vertiginosa, y de
la expansión masiva de los sectores
de manufactura y servicios. Sin em
bargo, las diferencias entre países y
regiones son notables. Es esencial
preguntarnos: ¿Por qué ciertos paí
ses o regiones han logrado prosperi
dad, mientras otros permanecen en
un relativo atraso y torpor económi
co? ¿Porqué la revolución industrial
nació en Gran Bretaña y se extendió
y replicó rápidamente por Europa
occidental y Estados Unidos, y más
tarde en Japón, y no en otras nacio
nes? ¿Por qué diversos países asiá
ticos como Corea del Sur, Taiwán,
Singapury China han sido capaces
de alcanzar a Occidente en materia

económica y tecnológica? ¿Por qué
otros países no? ¿Por qué ciertas re
giones permanecen en la postración
económica, mientras que otras, in
cluso dentro de un mismo país, pros

peran y se desarrollan? (como Gue
rrero, Oaxaca y Chiapas frente al
centro y norte de México).
Muchos autores se han hecho es

tas preguntas y han tratado de res
ponderlas. Pero el tema es suma
mente complejo. Primero, se le ha
atribuido a la geografía un importan
te poder explicativo. Se ha pensado
en el papel que puedan jugar el cli
ma, las costas, la lejanía de centros
de comercio y consumo, la orogra
fía o topografía, enfermedades en
démicas, disponibilidad de agua y
ríos navegables, recursos naturales,
y existencia de tierras agrícolas pro
ductivas y de animales de tiro. Jared
Diamond plantea que la extensión
esteoeste del continente euroasiáti
co frente a la extensión nortesur de

América representó una gran venta
ja comercial y de intercambio tecno
lógico. Otro argumento atendible es
la existencia de vías de transporte,
que permitan la creación e integra
ción de mercados (caminos, canales,
ríos, puertos). Desde luego, están las
economías de aglomeración e inte
racción que permiten las ciudades y
la urbanización a gran escala.

No obstante, son las acciones hu
manas las que finalmente generan,
o no, crecimiento y desarrollo. En
tran entonces convincentemente en

el panorama las Instituciones (Dou
glass North). Estas son las reglas del
juego políticas, jurídicas, religiosas,
culturales y sociales que cada socie
dad se da a sí misma. Se trata de

normas formales e informales, y vi
siones del mundo que establecen los
incentivos, premios y castigos a indi
viduos, familias y grupos. Estas de
finen la productividad, el intercam
bio, derechos de propiedad, respeto
a la ley y estado de derecho, coope
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ración y la confianza, capital social
y humano (educación), estructura y
funcionamiento del Estado, y pro
pensión al ahorro e inversión. Hay
instituciones meramente extractivas,
que reprimen el crecimiento, o ins
tituciones inclusivas que lo promue
ven (Acemoglu y Robinson). La cul
tura es otro gran determinante. Tiene
que ver con cierta ética de trabajo,
y de esfuerzo y autonomía personal
(Max Weber: La Ética Protestante y
el Espíritu del Capitalismo). La cultu
ra moldea las visiones del mundo y
las respuestas de los individuos y de
la sociedad a leyes e incentivos eco
nómicos, y a condiciones geográfi
cas y políticas. La cultura influye en
las estructuras familiares, normas de
matrimonio, número de hijos, y en el
papel de las mujeres. También en la
prevalencia del emprendimiento, en
la capacidad de innovación y en la
creación de empresas, así como en
las habilidades tecnológicas. La cul
tura es persistente, y determina con

ductas incluso a lo largo de siglos.
Otro factor es la demografía; esto
es, la fertilidad (número de hijos por
mujer), y la mortalidad, y, por tan
to, las tasas de crecimiento pobla
cional, que pueden poner en acción
resortes malthusianos, o una transi
ción demográfica que permita ma
yores ingresos per cápita. Otros ar
gumentos se refieren a secuelas de
la colonización europea en diversas
regiones, así como de la esclavitud,
y a los problemas que ha implicado
el surgimiento de sociedades duales
y altamente desiguales.
Es de aceptarse que, en alguna

medida cada una, todas estas va
riables actúan en conjunto. Lo inte
resante es tener claro, a partir de to
do ello, por qué México no despega
hacia ser una nación desarrollada,
y por qué, ciertas regiones de nues
tro país permanecen en la pobreza
ancestral (Guerrero, Oaxaca, Chia
pas y otras), al tiempo que el centro
y norte más o menos prosperan.
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El trabajo legislativo
probará si hay
ruptura en Morena
La civilidad mostrada por los diputados

con la elección de Santiago Creel co
mo presidente de la Mesa Directiva du
rará hasta que el primer tema polémico
tenga que subirse a la discusión de los

grupos parlamentarios. Y este tema ya llegó.
La pretendida entrega de la Guardia Na

cional al Ejército no fue una iniciativa prefe
rente y eso puede cambiar la suerte legislati
va de esta intención. Lo cierto es que no hay
visos de que el bloque de diputados que son
obedientes a los designios de Andrés Manuel
López Obrador vaya a cambiar su actitud de
un sí permanente a lo que diga el presidente.
La gran incógnita está ahora en el Senado

de la República.
Va a ser muy difícil que los senadores de

Morena y sus subordinados de otros partidos
caigan en la trampa de la bancada de opo
sición de profundizar los desencuentros entre
el coordinador morenista en esa cámara, Ri
cardo Monreal, y López Obrador.
Pero también parece claro que alguna

parte de ese grupo mayoritario de senadores
ya no será obediente en automático a lo que
ordene el Presidente desde Palacio Nacional.

Dos temas son de la más alta prioridad en

la persona lísima agenda de López Obrador,
la contrarreforma electoral y la entrega de la
Guardia Nacional al control militar.

Parece muy difícil que en Palacio Na
cional logren una mayoría legislativa pa
ra descarrilar las actuales leyes electorales.
Pero la entrega de la Guardia Nacional al
Ejército seguirá el camino de las leyes se
cundarias que se cambian con una mayo
ría simple.
Ya lo pudo hacer una vez con el sector

eléctrico y la complicidad de la Suprema Cor
te, su cálculo es que lo puede volver a hacer.

Este tema puede atorarse si es que Ricar
do Monreal se mantiene firme en sus dichos
de no ver posible un cambio que tiene que
ser constitucional solo modificando leyes
secundarias.

Sin embargo, por el tamaño del daño polí
tico que implicaría para el presidente que fa
lle esta iniciativa en su bancada, puede ser
que el camino sea su aprobación por parte
de esa mayoría obediente. Con la certeza de
que después se atore en una inmediata de
manda de inconstitucionalidad.

Al Senado le corresponde atender la Ley
de Ingresos y la Miscelánea Fiscal, dos com

ponentes del paquete económico del 2023
que, aparentemente, no contendrán iniciati
vas controvertidas.

Lo más controversial es el Presupuesto de
Egresos, no sólo porque el Presidente redis
tribuye el gasto por encima de lo aprobado
por los diputados, sino porque ahí se nota el
toque electoral del uso de los recursos públi
cos. Pero la mayoría del presidente hará pa
sar ese paquete sin problemas.
Una iniciativa que podría quedar atrapa

da en la evidente ruptura entre López Obra
dor y la nocorcholata Monreal es aquella pa
ra acabar con el Horario de Verano. Hay un
grupo de senadores de Morena que entien
de el daño de acabar con esa coordinación

con Estados Unidos y hay una rendija para
congelarla.
Sin embargo, como el populismo no es

monopolio de Morena, podría encontrar
aliados entre legisladores del bloque opo
sitor que le encuentran uso político a esa
propuesta.
La verdadera dimensión de esta aparente

ruptura en Morena se confirmará o desmenti
rá en este trabajo legislativo.
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La narrativa común de las izquierdas
y la derecha desarticulada
La izquierda gobierna buena parte de

América Latina, México, Argentina,
Perú, Honduras, Chile, Bolivia y Co
lombia. Se espera que pronto tam
bién triunfe en Brasil y en Uruguay.

Las diferencias entre estos gobiernos son im
portantes; sin embargo, comparten ideas co
munes: reformas o medidas fiscales para obte
ner recursos de las grandes empresas y de las
personas de altos ingresos, mayor uso de la
banca de desarrollo y empresas públicas para
promover la inversión y la inclusión financiera
y digital de la comunidades alejadas, políticas
sociales universales que articulan derechos hu
manos, la inversión de infraestructura en zonas
marginadas, los intentos por ampliar los servi
cios de educación y de salud.

Existe una preocupación también por inter
veniren el mercado laboral, en el tema de pen
siones y en el de salario mínimo. En general,
los mercados tienen que ser intervenidos pa
ra garantizar competencia y obtener los pro
ductos que la sociedad requiere. La economía
debe ser abierta al comercio, pero se deben
generar en las comunidades las condiciones
para participar en el mismo y fomentar el de
sarrollo y consumo local. Las grandes empre
sas son necesarias, pero tienen que ser aco
tadas y obligadas a cumplir sus obligaciones
sociales y fiscales. La propuesta central de la

izquierda es la inclusión como parte de la de
mocracia. La democracia sola, la que no tiene
adjetivos, no es suficiente, se requiere de una

que ayude a reducir las desigualdades y a ga
rantizar derechos. Por otro lado, la derecha se
quedó sin narrativa.

Ya no es creíble la promesa neoliberal de
desregular ios mercados para generar riqueza
para que después se derrame, tampoco sola
mente apoyar a los más pobres y dejar que
todos los demás resuelvan sus problemas por
su cuenta. La derecha ya tampoco puede ju
gar la carta del miedo, de que la llegada de
la izquierda al gobierno inevitablemente va a
generar un desastre económico, que nos lleva
rá al comunismo o, al menos, al chavismo. De
hecho, el problema más serio de la derecha es
que entregó gobiernos con muy malas cuentas,
en México, en Brasil, en Colombia, en Chile.

Las noticias son buenas porque seguramen

te se va a avanzaren la inclusión, en la región
más desigual del planeta. Ahora, existen ries
gos importantes. Uno es la radicalización de
las derechas, que en sus poco exitosos intentos
por competir, han incluso reivindicado regíme
nes totalitarios o jugado la carta clasista y la ra
cista. Eso puede ser un factor permanente de
inestabilidad y confrontación.

En realidad lo que se requiere es la construc
ción de un sistema político en el que se reco
nozca, como parte fundamental del mismo, la
obligación del estado de reconocer derechos,
sociales, políticos, civiles, de combatir la discri
minación, y de generar crecimiento económico
inclusivo, A partir de ahí, las políticas guberna
mentales podrán variar, para adecuarse a las
coyunturas y visiones de cada proyecto políti

co, pero teniendo la inclusión como eje.
La otra parte de la ecuación es la sostenibi

lidad de esa agenda. Las políticas de inclusión

requieren de sistemas fiscales sólidos, que par
tan de un esfuerzo serio por hacer cumplir a
los contribuyentes sus obligaciones, como su
cede ahora en México y en Argentina, pero
también con propuestas tributarias progresis
tas, como las que se discuten en Brasil, en Co
lombia y en Chile. La estabilidad fiscal es fun
damental para la permanencia y éxito de las
políticas sociales universales, eso implicar ajus
tarel gasto no necesario, pero también multipli
car los ingresos bajo esquemas que sirvan pa
ra redistribuir la riqueza.

Ese proyecto también requiere de generar
motores de crecimiento, algunos basados en
un uso más incluyente y estratégico de nuestros
recursos naturales, pero también en políticas
industriales, orientadas a misiones, que gene
ren innovación, empleos de calidad, exporta
ciones de mayor valor agregado nacional, y,
sobre todo, inversión productiva en regiones
ahora marginadas.

Existen varias áreas de la economía en las
cuales los objetivos de inclusión y crecimiento
se empatan. Una es la financiera, ya que la
inclusión de la población que no tiene servi
cios de ahorro y crédito, y el financiamiento de
infraestructura, puede ayudar al crecimiento y
la redistribución. La izquierda necesita ahora
una narrativa sobre cómo lograr crecimiento
incluyente.
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Monreal,
¿héroe o villano?
Ala hora de las definiciones, Ricardo Monreal

Vvila decidió quedarse del lado de la Cuar
ta Transformación. A sabiendas de que no
será candidato de Morena a la Presidencia

de la República, el exgobernador de Zaca
tecas tampoco será candidato opositor, en el 2024.

El bloque de contención quiso llevarlo a la presiden
cia de la Mesa Directiva del Senado de la República, lo
que habría cambiado dramáticamente la correlación de
fuerzas en la Cámara alta. Esa solución de punto final,
para el experimentado político, simplemente era invia
ble. Más, a sabiendas de que el Ejecutivo federal ni ol
vida ni perdona.

Antes de romper a la bancada de Morena y reacomo
dar las fuerzas en el Senado, Monreal Ávila pudo sor
tear la tormenta que se vive al interior de su grupo parla
mentario. A la "operación" de César Craviofo y Gabriel
García, respondió con elegancia y contundencia.
Y en esa cámara de compensación que le permite el

manejo administrativo del órgano legislativo, tuvo modo
de cumplir con la palabra empeñada: aseguró su lugar
en la Mesa Directiva a José Narro —quien deberá con
formarse con una secretaría— y Ana Lilia Rivera, pero
también a Alejandra Reynoso (PAN) y Eruviel Avila (PRI).

El nuevo presidente de la Mesa Directiva, Alejandro
Armenta, dejará la presidencia de la Comisión de Ha
cienda. Ahora, Monreal Ávila deberá sortear otro tipo
de presiones: en Palacio Nacional quieren que esa posi
ción sea para el exgobernador de Baja California, Jai
me Bonilla, pero el coordinador parlamentario del PRI,
Miguel Ángel OsorioChong, pidió que le sea entregada
esa posición.
Arrancó el segundo año de la LXV Legislatura del

Congreso de la Unión y el penúltimo del sexenio. El Eje
cutivo envió su iniciativa sobre la anexión de la Guar

dia Nacional a las Fuerzas Armadas a la Cámara baja,
donde también habrán de dictaminarse su propuesta de
reforma políticoelectoral y el paquete económico 2023,
que deberá quedar aprobado a más tardar el próximo
15 de noviembre

El Senado de la República pasa a segundo término.
Así lo acredita la agenda legislativa pactada por los
coordinadores parlamentarios; sus prioridades son la re
gulación de la marihuana, el nuevo código de procedi
mientos civiles, la tipificación de los discursos de odio, la
eliminación de las terapias de conversión y la legislación
única en materia procesal y civil.

Efectos secundarios
RIESGOS. Hace dos años, con el auspicio de la Unesco,
por primera vez se midieron los Indicadores de Desarro
llo Mediático en México y se levantó un padrón nacional,
independiente, de medios impresos, electrónicos y digita
les. Esos números no mienten: de los 4,078 medios iden
tificados —2,059 estaciones de radio, 833 canales de
televisión, 767 impresos y 419 digitales— sólo 4.2% re
portó no contar con un código de ética vigente. Pero en
defensa de los derechos de las audiencias, se insiste en la
sobrerregulación de la libertad de expresión. La Corte ya
declaró la inconstitucionalidad de la reforma a la Ley Fe
deral de Telecomunicaciones que derivó en los lineamien
tos que buscaban imponer líneas editoriales, reducir tiem
pos de transmisión efectiva y fastidiar a la audiencia de
la radiodifusión con avisos. Pero la mayoría izquierdista
en el Legislativo amaga con replantear estas propuestas,
por lo que la Organización de la Televisión Iberoameri
cana, la Asociación Internacional de Radiodifusiones y
la Sociedad Interamericana de la Prensa expresaron su
oposición a un nuevo proceso reglamentario, que sería
atentatorio de la libertad de expresión, un derecho hu
mano reconocido en los artículos ó y 7 constitucionales.
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¿Funciona la
Guardia Nacional?
Más allá de si se mantiene como

fuerza civil como dice la Cons
titución o se militariza como

pretende el presidente López
Obrador a través de una ley in

constitucional, lo que debería analizarse es si esta
institución, creada a marchas forzadas para ser la
principal institución de seguridad del país como
dice la iniciativa, funciona o no.
El presidente está atrapado con la militariza

ción. La Guardia Nacional está integrada por
1 15,000 elementos de los cuales 75% son sol
dados o marinos que no están dispuestos a dejar
de ser militares, pasar al ámbito civil y convertirse
en policías. Por otro lado, los secretarios de la De
fensa y Marina no están dispuestos a perder esos
elementos y esos recursos para transferirlos a una
institución civil. Si no se militariza la Guardia Na

cional se quedaría sólo con 25,000 elementos y
sería otro esfuerzo fracasado de este gobierno. Por
eso, además del pensamiento militarista del presi
dente, la única alternativa de que su Guardia Na
cional se mantenga es que la maneje el Ejército.

La militarización de la seguridad pública no es
de ahora, se inició desde hace muchos años y
con la declaración de guerra del presidente Cal
derón se convirtió en la principal estrategia de se
guridad pública del gobierno. Militarización que
continuó con el presidente Peña y ha llegado a un
extremo en este gobierno con la creación de la
Guardia Nacional, que ha funcionado como par
te del Ejército.

En todo este tiempo, la militarización no ha da
do resultados para reducir la violencia y debilitar
a la delincuencia organizada. De hecho, estamos
viviendo niveles de violencia que no habíamos

visto hace muchos años y los resultados en reduc
ción de homicidios dolosos es muy pobre al bajar
en 14% en lo que va del sexenio. Esta tendencia a
la baja se ha detenido en lo que va del año y pa
recería que la presencia de la Guardia Nacional
ya sólo asusta a la población.

Es lógico que la gente apoye la militarización
ante la desesperación que tiene por la inseguri
dad y la delincuencia, la presencia de la guardia
nacional da una sensación de seguridad y protec
ción, aunque no de resultados. Los militares no tie
nen el perfil y la preparación para interactuar con
la población y los gobiernos locales y para garan
tizar la seguridad pública, como si lo pueden ha
cer las policías estatales y municipales.
La experiencia de la Ciudad de México debe

ría ser un ejemplo, la presencia de la Guardia
Nacional es minina y se han logrado resultados,
que no se han dado donde la presencia de es
ta institución es preponderante. El gobierno de
la ciudad le apostó a fortalecer a la policía local
y los resultados están a la vista. Lo mismo pasa
en otros estados como Yucatán, Coahuila y otros
más, en donde la prioridad ha sido fortalecer a
las policías estatales y municipales.
El debate debe estar entre quienes pueden ser

más efectivos para garantizar la seguridad públi
ca, los militares y su disciplina o los policías y su
contacto con la población. Los militares en convo
yes dando vueltas o los policías interactuando en
las comunidades y con la gente.

Es el momento de hacer un análisis de los resul

tados de la Guardia Nacional y la militarización,
preguntarnos si parte de esos recursos no hubie
ran dado mejores resultados invertidos en fortale
cer las policías estatales y municipales.
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Rozones

El Cuau y su gol anulado
Debido al Mundial de Qatar, pronto se hablará más de fútbol que de política. Pero por el momen
to es imposible no hablar de ambos, al menos en el caso del gobernador de Morelos, Cuauh
témoc Blanco, a quien el Tribunal Electoral le anuló el golazo que había metido al obtener
el control de Morena estatal a través de su hermano Ulises Bravo. Y es que al revisar el VAR
electoral, el TEPJF detectó que hubo trampa, pues Ulises había contendido por un cargo con el
uniforme del PES, lo que le impedía participar en el proceso interno del equipo guinda. Alguien
impugnó su registro, pero las cúpulas morenistas lo sostuvieron y lo colocaron en la dirigencia
estatal, incluso con calzador, pues ganó la elección por 25 votos a favor y 24 en contra. Incluso
se cuenta que fue el dirigente nacional, Mario Delgado, quien operó para romper el empate
que había de 2525. El caso es que el árbitro revisó y anuló toda la jugada. Uf.

Otro escándalo con senadora gui ida
Un nuevo episodio de escándalo relacionado con la senadora morenista Claudia Balderas se
vivió el miércoles pasado, el mismo día en que un episodio relevante políticamente hablando
ocurría en el pleno de esa Cámara: la designación de la presidencia de la Mesa Directiva. Los
testigos del penoso acontecimiento relatan el caso de una persona en estado de ebriedad que
dentro del edificio de la sede senatorial forcejeó con la legisladora, quien le reclamó que la tenía
"hasta la madre". Se supo después que la joven que aparece en un video cayendo al piso tras el
rifirrafe es pariente de la senadora. No es la primera vez que Balderas está envuelta en sucesos
de ese tipo. En febrero del 2020 fue detenido por policías por un incidente vial un hombre
que la acompañaba y al que los uniformados, se señaló entonces, le encontraron una sustancia
similar a la cocaína.

Higinio y el futuro
Quien debe estar que no le calienta ni el sol es el senador Higinio Martínez, quien en menos
de tres semanas acumula dos derrotas políticas: por ahí del 4 de agosto, las cúpulas... perdón, las
encuestas, decidieron que Delñna Gómez será la candidata de Morena al gobierno del Estado
de México. Higinio se disciplinó con la idea de reacomodarse y la presidencia del Senado era
una excelente opción. Operó con la habilidad que le caracteriza para que otros aspirantes decli
naran a su favor, pero en la elección interna fue derrotado por Alejandro Armenta, el candidato
de Ricardo Monreal. El dirigente del oriente del Valle de México ciertamente no está abatido.
En política siempre hay posibilidades de revanchas y de nuevas oportunidades. Como sea, dos
caída s consecutivas y ta n cercanas una con otra, como que no es poca cosa. En algo debe estar
pensando, pues quieto no se quedará, nos comentan.

Calmadas tensiones
Así que durante el mensaje presidencial con motivo del Cuarto Informe de Gobierno, los tres
aspirantes a la candidatura presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y
Adán Augusto López, fueron sentados juntos, justo frente al Presidente. Marcelo Ebrard sa
ludó a Sheinbaum con un beso en la mejilla. Luego a la nueva secretaria de Educación Pública,
Leticia Rodríguez, a quien abrazó efusivamente. Finalmente hizo lo propio con Adán Augus
to López: un apretón de ma nos y unas palmadas en el hombro. No hubo mucho intercambio
de palabras de unos con otros. Por lo pronto, para quienes estuvieron pendientes de ese suceso
corcholatero, no cabe duda, primero, que a los tres, en los eventos de Presidencia, se les da trato
equitativo; y segundo, que en los momentos en que están juntos cada vez es más evidente una
"tensa calma". Así el rejuego de la carrera presidencial.
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Los días de rifarme
Unos cuantos tropiezos y episodios para el anecdotario, nos comentan, dejó la primera sesión
del Congreso. Y es que por ejemplo al panista Santiago Creel le dio por un momento un ca
rraspeo que interrumpió sus palabras. Poco después pasó por alto algunos protocolos a seguir
durante una ceremonia cívica, pues pidió a las y los legisladores tomar asiento aunque lo que
hizo luego fue anunciar que se harían los honores a la bandera y se entonaría el Himno Nacio
nal. Jornada legisláávasuigéneris, como suelen ser las de la entrega de cada primero de septiem
bre, esta vez al secretario de Gobernación, Adán Augusto López, le tomó 40 minutos llegar
a la tribuna para entregar el volumen del Cuarto Informe, pues en el camino recibió saludos
de propios y extraños y hasta tiempo se dio para decir algo en corto al líder nacional del PRI,
Alejandro Moreno, a quien los morenistas tienen advertido que habrán de desaforar. Todo,
por cierto, en un ambiente de cordialidad política y teniendo como testigos en primer plano al
senador Manuel Añorve y al diputado Rubén Moreira.

Felicitaciones y silencios
Fueron varios los mandatarios estales que mostraron oficio político y publicaron mensajes de
felicitación al Ejecutivo, apenas terminó éste de pronunciar su mensaje en Palacio Nacional.
Fue el caso del mexiquense Alfredo Del Mazo. "Mi reconocimiento y felicitación al Presidente
López Obrador por los resultados presentados en su Cuarto Informe de Gobierno", apuntó
en las benditas redes. Algo similar hizo el queretano Mauricio Kuri: "Siempre he dicho que
la única forma de avanzar es con unidad. Hoy reconocemos los avances, pero también seña
laremos aquello en lo que se pueda mejorar. ¡Debemos trabajar en equipo para llevar a México
al siguiente nivel!". En la lista de mandatarios atentos también está Mauricio Vila. Lo anterior
viene a cuento porque, nos cuentan, hubo gobernadores a los que, a pesar de la relevancia del
momento, no se les escapó ni un tuit... y algunos son de Morena.
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ESCISIÓN

El 1 de septiembre iniciaron las se
siones legislativas en el Congre

so. Mientras que los partidos políticos
ya han entregado las agendas legisla
tivas que trabajaron durante sus reu
niones plenarias, la gran nota de este
arranque no fue la presentación de la
iniciativa preferente del Presidente
López Obrador con relación a la Guar
dia Nacional, sino una presunta esci
sión entre los senadores morenistas y
el Gobierno federal.

POR PEDRO SÁNCHEZ RODRÍGUEZ

Este miércoles, en la reunión plenaria del grupo
parlamentario de Morena en el Senado, un grupo im
portante de congresistas de Morena y miembros del ga
binete del Ejecutivo federal, invitados al encuentro, no
participaron. Entre ellos, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López; la secretaria de Seguridad, Rosa
Icela Rodríguez, y Luis Cresencio Sandoval, secretario
de la Defensa Nacional. Su ausencia se dejó sentir par
ticularmente por la discusión de la iniciativa preferente
del Presidente, ya mencionada.

La falta de participación del gabinete encargado de
monitorear, coordinar e implementar las políticas de se
guridad pública, enfureció a una parte de la bancada de
Morena, al calificarlo como una falta de respeto al Sena
do. La discusión se encendió al punto de que el senador
César Cravioto señaló a Ricardo Monreal como el culpa
ble de estas ausencias, por su postura crítica con relación
a algunas iniciativas de la Cuarta Transformación.

Estamos, entonces, en un enfrentamiento abierto y
directo dentro del partido en el Gobierno, que se anto
ja pueda diluir la fuerza parlamentaria del Presidente
López Obrador y densificar las discusiones en el Senado
de las próximas iniciativas, que resulten en cambios más

Fecha: 02/09/2022

Página: 11

Area cm2: 229

1 / 2

Columnas Políticas

Frente al vértigo / Pedro Sánchez Rodríguez

Pedro Sánchez Rodríguez

Costo: 32,552

Página 69 de 176



allá de puntos y comas. Para quienes mantenemos una
postura crítica sobre la Cuarta Transformación, estas di
ferencias son una buena noticia para el país. Reafirmar
la autonomía del Senado se vuelve particularmente im
portante, cuando están en puerta reformas que pueden
institucionalizar e incrementar la presencia del Ejército
en el espacio público o transformar de manera nociva el
sistema electoral mexicano.

Por otra parte, y dado que el Presidente López Obra
dor ha decidido iniciar la carrera por su sucesión de
manera más que anticipada, este encontronazo puede
leerse también dentro de la clave de las elecciones de

2024. La presencia del canciller Marcelo Ebrard en esta
reunión, presidida por el senador Monreal, se entiende
como una alianza entre dos de las corcholatas más mo

deradas dentro de la 4T. Si bien la balanza se inclina por
Ebrard, de cara a la selección del candidato presidencial
de Morena, esta coalición preliminar es interesante,
pensando en el enfrentamiento que se dará entre la iz
quierda progresista y el obradorismo, por ocupar el es
pacio con mayor probabilidad de victoria, de cara a las
presidenciales.

Twitter: @hastaelPeter
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GUARDIA. A SEDEÑA
"PARA QUE NO SE
CORROMPA"

En su cuarto informe oficial de

Gobierno, que se suma a los que
presenta en el transcurso del año, el
Presidente Andrés Manuel López
Obrador explicó el propósito de que
la Guardia Nacional se incorpore a
la Secretaría de la Defensa Nacional:

para que ésta vigile que se consolide,
mantenga disciplina y profesionalis
mo y, sobre todo, "que no se corrom
pa como sucedió con la extinta Poli
cía Federal".

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Sostuvo que "el propósito no es militarizar al país o ir al
autoritarismo", sino que, bajo vigilancia de la Sedeña, la
GN tenga el crecimiento sano de la que debe ser la prin
cipal institución de seguridad pública del país, para lo
cual remitió al Congreso de la Unión una iniciativa de
reforma legal íntegra que en la Cámara de Diputados se
apresurarán desde hoy a discutirla, aprobarla y enviarla
al Senado, en donde habrá que ver si le dan luz verde
pronto.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
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Fracasó el intento cupular de asestarle otro golpe po
lítico y legislativo a Ricardo Monreal de evitar que Ale
jandro Armenta, uno de sus más allegados, presidiera
la Mesa Directiva del Senado de la República, al obligar
hasta una tercera votación, luego de que el poblano ganó
no únicamente la primera sino todas.
Con ello, el líder de Morena volvió a salir nuevamente
airoso y fortalecido, de cara a la candidatura presiden
cial que busca, amén de que, algunos señalan, fue una
nueva, enésima, confrontación entre el Presidente An
drés Manuel López Obrador y el zacatecano, al lograr que
Armenta y no Higinio Martínez, presida la Cámara alta
en el segundo periodo de sesiones de la 65 legislatura.
Fue el secretario de Gobernación, Adán Augusto
López Hernández, quien llegó en medio de un tumulto
a la sede de San Lázaro a entregar el cuarto informe pre
sidencial, con coros de "¡Presidente!, Presidente!", de los
legisladores que lo mismo le gritan a la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, que al canciller Marcelo Ebrard.
Llamó la atención que en la lectura de su cuarto in
forme, el Presidente López Obrador se refiriera a su ho
mólogo de Estados Unidos, Joe Biden, como su "amigo",
después de las críticas y frecuentes acusaciones que le
hace en las mañaneras. ¿O será acaso para "suavizar" lo
que ve venir, como resultado de las consultas por las vio
laciones al TMEC que legisladores y empresarios de ese
país han denunciado?
El colmo de la violencia ocurrió en el municipio sina
loense de Elota, en donde Rosario Lilian Rodríguez Ba
rcaza, fundadora y dirigente de un colectivo que buscaba
a su hijo desaparecido desde 2019, fue "levantada" por
un comando armado que la asesinó horas después.

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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LA DEFINICION DE LA
CORTE EN LA PRISIÓN
PREVENTIVA OFICIOSA

a prisión preventiva oficiosa fueLintroducida en la Constitución

en el mes de junio de 2008, mediante
la reforma del artículo 19 Const itucio

nal, con una lista limitada de delitos
que la permitían, mismo que fue re
formado el 12 de abril de 2019, agre
gando una lista mucho más amplia de
delitos que ameritan dicha prisión.

POR ANTONIO FERNANDEZ

Como consecuencia de la reforma constitucional, en
el mismo año 2019, se interpuso la acción de inconstitu
cionalidad 130/2019, y se presentó el amparo en revisión
355/2021, ambos en contra de la disposición de la prisión
preventiva oficiosa, en virtud de considerar que el men
cionado artículo 19 va en sentido contrario a lo que dis
pone el artículo primero Constitucional, el cual fue refor
mado en el año 2011, para establecer que la Constitución
y los Tratados Internacionales en materia de derechos
humanos, están en el mismo nivel, cuyo texto dice lo
siguiente: "En los Estados Unidos Mexicanos todas las
personas gozarán de los derechos humanos reconocidos
por esta Constitución y en los tratados internacionales
de los que el Estado Mexicano sea parte".

Por lo anterior, la Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) tiene listo para discutir la cuestión de la
prisión preventiva oficiosa, el próximo 5 de septiembre,
generando gran especulación sobre el posible resulta
do, ya que a pesar de que la mayoría de los juristas, así
como las consideraciones de la Corte Interamericana

de Derechos Humanos, de la que el Estado Mexicano
forma parte, están en contra de dicha prisión preventiva
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por violar la presunción de inocencia, el debido proceso
y los derechos humanos a la libertad personal. Existe la
posibilidad de que los ministros no alcancen la mayoría
de votos para resolver en contra de su permanencia.

Sin embargo, diferentes miembros del Gobierno se
han manifestado a favor, como el caso del secretario de
Gobernación, quien señaló que la Constitución está por
encima de los tratados internacionales, incluso el mismo
Presidente ha dicho que la prisión preventiva evita la li
beración de los delincuentes a diestra y siniestra y evita
la corrupción de los jueces, así como poner su seguridad
en peligro, y que eliminarla atenta contra el programa de
seguridad del Gobierno.

La SCJN tiene en sus manos el futuro de miles de

personas que han permanecido privadas de su libertad
por varios años, sin tener una sentencia; hasta el mes de
junio se encontraban 92,592 personas en esta situación,
por esta razón resulta trascendental su resolución, que
puede ser un parteaguas jurídico en México, ponerle fin
a una situación que vulnera los derechos de las personas,
sobre todo, de las más pobres.

La prisión preventiva oficiosa tiene su razón de ser
para casos muy especiales, pero nunca puede pasar de
un determinado tiempo; para otros casos existe la pri
sión preventiva justificada, siendo aquella que una vez
acreditados los elementos para vinculación a proceso se
determina; todas las demás personas sujetas a proceso
que no han sido condenadas, deben permanecer en li
bertad hasta que se dicte sentencia, entonces tendremos
un mejor Estado de derecho.
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QUEBRADERO

EL PROBLEMA PARA
MORENA ES MORENA

Morena extendió sus broncas internas al Se

nado. Se interpreta, con cierta razón, que el
ganador de la polémica sobre quién debiera enca
bezar el Senado es Ricardo Monreal, pero queda
claro que tarde que temprano la última palabra la
dirá el Presidente.

La oposición en algún sentido se la jugó con el zacatecano. Fue
paradójico que mientras Alejandro Armenta de Morena alcanzaba
cerca de 60 votos quien lo apoyaba, otro morenista, tuviera 50, lo
que quería la oposición con sus votos era buscar dividir al partido
del Presidente.

No queda claro qué pueda suceder a partir de ahora pero, como
lo mencionábamos ayer, es evidente la división. A lo que ahora
habrá que estar atentos es a conocer qué tanto trasciende lo que
está pasando en Morena, más allá de los designios presidenciales.

Seguramente Armenta, quien hace algunos años calificó al
Presidente como "socialista, populista de izquierda", hará las ta
reas que le envíen desde Palacio Nacional. No se saldrá por ningún
motivo del guión y tendrá en Monreal su guía. El zacatecano hizo
su labor y más vale que en Morena lo tomen en serio, porque agitó
en serio al Senado y en algún sentido tiene su control.

La oposición con tal de enfrentar al partido del Presidente y a
sabiendas de que Monreal le ha tomado distancia al Ejecutivo, va a
jugar con quien hoy es el poder detrás el trono de Armenta.

En Morena deberían hacer un análisis sobre la gestión del Pre
sidente. Sigue siendo importante su popularidad y aceptación en
todas las encuestas; sin embargo, cada vez hay más evidencias
de una crítica de la sociedad a su gestión como gobernante; los
seguidores del tabasqueño han entrado en terrenos indulgentes
reconociéndole todo, pero llegará el día que tendrán que verse a
sí mismos para ver si la actual gobernabilidad mejora sus condicio
nes de vida y de su entorno.

Con motivo de su cuarto informe todos los estudios dados a
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conocer sobre la gestión del gobierno dejan en claro que mientras
la popularidad se mantiene, las políticas públicas van teniendo
cada vez una mayor crítica de la mano de la incertidumbre.

El informe de ayer de nuevo estuvo cargado de críticas al pa
sado sin reparar en lo más mínimo que llevamos cuatro años del
presente de López Obrador. Se está acabando la efectividad de la
crítica al pasado como forma de gobierno.

Los problemas económicos, de salud, seguridad, la corrupción
y el crecimiento en los niveles de pobreza han crecido por parte de
la sociedad, sin importar el rango socioeconómico.

No hay mucho que festejar porque si bien todavía no llega el
momento para conocer la efectividad de los programas sociales,
los indicadores globales de la economía son desalentadores. Ayer
mismo el Banco de México informó de las abiertas dificultades

para controlar la inflación y una nueva disminución sobre creci
miento anual del país.

Lo dicho por el titular de Hacienda hace unos días, en el sen
tido de que las obras emblemáticas del sexenio están jalando
mucho dinero y están generando evidentes problemas para la
economía del país, se ha convertido en una variable que debe ser
considerada de primer nivel y de focos rojos.

En medio de este entorno habrá que ver cuál termina por ser la
capacidad de maniobra del Presidente para destapar a su "corcho
lata" favorita. Al gobierno lo puede alcanzar la terca realidad hecho
que a personajes como Ricardo Monreal les podrían abrir espacios.

Estamos en el camino del cuarto año de gobierno. No se
puede considerar sólo la popularidad del Presidente como eje de
la gobernabilidad.

El balance sexenal podría colocar a un Presidente popular con
tra las cuerdas.

RESQUICIOS
"El caso CassezVallarta. Una Novela Criminal", arroja luces sobre
cómo es la justicia en el país. Es un documental que vale la pena
ver. No queda del todo claro cuál fue la participación de Florence,
lo cierto es que no podía permanecer detenida por claras violacio
nes a su debido proceso.

ESTAMOS en el
camino del cuarto

año de gobierno
No se puede

considerar sólo

la popularidad
del Presidente

como eje de la
gobernabilidad.
El balance sexe

nal podría colocar
a un Presidente

popular contra las
cuerdas
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engranev@yahoo.com.mx//@adr¡antrejo

Lo que ve el Gobierno
y lo que ve la sociedad

Lo más destacable de los

informes presidenciales
(todos), es la falta de au
tocrítica y el enorme culto

al ego, a la personalidad.
Antes del Presidente en turno

todo era caos, miseria, corrupción,
violaciones alos der echos humanos.

Pero quiso el destino  ¡ oh, Dios!
que el país fuera bendecido por la
elección del ser que llevará a es
tadios mejores al México siempre
fiel... a las promesas.
Así que, donde los ciudadanos

comunes y corrientes vemos ríos
de sangre, el Gobierno en turno ve
ríos de tinta en notas periodísticas,
reportajes, entrevistas, que cues
tionan el milagro de su gestión.
Donde la gente ve al país pintai

se de verde olivo, el Presidente ve
el verde de la esperanza, simbo
lizada tan bien en uno de los tres
colores de la bandera.

Donde aialquiera ve clientelismo
electoral, el gobernante en turno ve
un "reparto equitativo de la rique
za", aunque ese supuesto reparto no
saque de su pobreza o miseria, a los
millones de mexicanos que bimes
tralmente r eciben esos recursos.
Que a la postr e no serán gratui

tos; deber án pagarse en la cruz,
pero la que se marca en la boleta
electoral para favorecer al candi
dato que le indique algún siervo de
la nación adoctr inado.
Donde la gente ve falta de medi

camentos, el Presidente ve el éxito
del combate a la corrupción pues
se logró desplazar de su distribu
ción a "la mafia" que hizo millona
rios a funcionarios y políticos que
se hicier on proveedores del IMSS,
el ISSSTE o la Secretaria de Salud.
Qué importa el inconveniente

para los enfermos y sus familias
que esperan semanas o meses a
que el medicamento r ecetado lle
gue a las bodegas de su hospital de
z ona o clínica familiar .

Lo más destacable de los
informes presidenciales
(todos), es la falta de au
tocrítica y el enorme culto

al ego, a la personalidad.
Antes del Presidente en turno

todo era caos, miseria, corrupción,
violaciones alos der echos humanos.
Pero quiso el destino  ¡ oh, Dios!

que el país fuera bendecido por la
elección del ser que llevará a es
tadios mejores al México siempre
fiel... a las promesas.
Así que, donde los ciudadanos

comunes y corrientes vemos ríos
de sangre, el Gobierno en turno ve
ríos de tinta en notas periodísticas,
reportajes, entrevistas, que cues
tionan el milagro de su gestión.
Donde la gente ve al país pintai

se de verde olivo, el Presidente ve
el verde de la esperanza, simbo
lizada tan bien en uno de los tres
colores de la bandera.
Donde aialquiera ve clientelismo

electoral, el gobernante en turno ve
un "reparto equitativo de la rique
za", aunque ese supuesto reparto no
saque de su pobreza o miseria, a los
millones de mexicanos que bimes
tralmente r eciben esos recursos.
Que a la postr e no serán gratui

tos; deber án pagarse en la cruz,
pero la que se marca en la boleta
electoral para favorecer al candi
dato que le indique algún siervo de
la nación adoctr inado.
Donde la gente ve falta de medi

camentos, el Presidente ve el éxito
del combate a la corrupción pues
se logró desplazar de su distribu
ción a "la mafia" que hizo millona
rios a funcionarios y políticos que
se hicier on proveedores del IMSS,
el ISSSTE o la Secretaria de Salud.
Qué importa el inconveniente

para los enfermos y sus familias
que esperan semanas o meses a
que el medicamento r ecetado lle
gue a las bodegas de su hospital de
z ona o clínica familiar .

Donde la gente ve masacres casi
cotidianas, el Gobierno ve la opor
tunidad de justificar las declaracio
nes diarias  esas sí, que responsabi
lizan a sus sucesores por la escalada
deviolenciaquenoda tregua, ni un
día, y que hoy por hoy constituye
el principal tema de preocupación
para la mayoría de los mexicanos.
Incluso para los beneficiados

por la mano prodigiosa del man
datario entumo.

Si no vemos los éxitos, es porque
noqueremosoforniamospartedeun
complot para restar' méritos a la bon
dadysabiduríadequienesdejaronde
pertenecerse para servir al país.
¿ Qué es lo que usted vive y ve?

Lo que hizo Ignacio Mier al retra
sar dos horas la sesión de instala
ción del Congreso General fue sim
plemente una provocación.
Aunque el poblano, que desde

ya tr abaja para ser candidato a go
bernador de la mano de dos cor

cholatas, sabía que por ley la sesión
debió comenzar alas 17:00, cíni

camente convocó a sus diputados a
seguir desde un salón alterno el In
forme que desde Palacio Nacional
leía el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
Lo hizo con conocimiento de

causa, valiéndole camote el tiem
po de los legislador es de otros par
tidos que llegaron puntuales a la
cita; todo para ganarse una palma
dita en la espalda.
Ese será el talante de Morena

en el periodo legislativo que inició
formalmente ayer.
Y así quier en encontrar los con

sensos para apr obar las reformas
constitucionales que le importan
al Pr esidente.

Lo que hizo Ignacio Mier al retra
sar dos horas la sesión de instala
ción del Congreso General fue sim
plemente una provocación.
Aunque el poblano, que desde

ya tr abaja para ser candidato a go
bernador de la mano de dos cor
cholatas, sabía que por ley la sesión
debió comenzar alas 17:00, cíni
camente convocó a sus diputados a
seguir desde un salón alterno el In
forme que desde Palacio Nacional
leía el presidente Andrés Manuel
López Obrador.
Lo hizo con conocimiento de

causa, valiéndole camote el tiem
po de los legislador es de otros par
tidos que llegaron puntuales a la
cita; todo para ganarse una palma
dita en la espalda.
Ese será el talante de Morena

en el periodo legislativo que inició
formalmente ayer.
Y así quier en encontrar los con

sensos para apr obar las reformas
constitucionales que le importan
al Pr esidente.

Por cierto, Mierinformó quehoymis
mo podrían debatirse las reformas a
leyes secundarias queüasladarían la
administración de la Guardia Nacio
nal a la Secretaría de la Defensa.

Aunque no se trata de una ini
ciativa pr esidencial, se tratará de
hacerle un trámite fast track, para
complacer los tiempos mar cados
desde Palacio Nacional.
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GN: nuevo paradigma en seguridad interior

Todo el debate sobre la iniciativa pre
sidencial para incorporar a la Guar
dia Nacional al espacio administra
tivo de la Secretaría de la Defensa

Nacional, se basa en la asunción inflexible
de criterios constitucionales, pero se está de
jando de lado la nueva configuración de la
inseguridad como un asunto de seguridad

interior que articula la seguridad nacional y
la seguridad pública.
La aprobación de la Guardia y de las Fuer

zas Armadas en todas las encuestas se; ubica
por encima de 80%. Y éste es un dato mayor
que todos los análisis presuntamente consti
tucionalistas han soslayado: las leyes deben
ser reflejo de los intereses de la sociedad y no
marcos inflexibles de cumplimiento obliga
torio.

El problema no se localiza enla Guardia Na
cional, sino la existencia de una delincuencia
que ya rebasó a los órganos legales de seguri
dad pública nacionales y estatales yse; atreve
a confrontar con 1 a violencia al nuevo cuerpo
de seguridad. Y como siempre, las Fuerzas
Armadas se aparecen como en la última línea

de defensa ante una delincuencia que ya está
capturando porciones territoriales de la sobe
raníadel Estado.
Hasta ahora, todos los críticos de la Guar

dia y de las Fuerzas Armadas no quieren re
conocer que el repliegue de estos cuerpos
de seguridad dejaría el territorio nacional a
merced de los intereses de una criminalidad

con capacidad de fuego para rebasar a la se
guridad pública.
Por lo tanto, el debate no debe darse sobre

lo que hoy dice la Constitución sino ajustar
la realidad de la inseguridad al hecho de que
las actuales limitaciones de la seguridad pú
blica están beneficiando lá consolidación de
la criminalidad en estructuras territoriales,
económicasy de Gobierno.
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El adversario, pues, es el crimen organiza
do/desorganizado y ñolas fuerzas de segu
ridad.

ZONAZERO

Zacatecas sigue en proceso de descomposi
ción de seguridad, a pesar de la abstención
federal y de las preocupaciones estatales y
municipales. La guerra entre dos cárteles está
provocando daños civiles colaterales y es en
este escenario en el que el Estado debe dar un
paso al frente para movilizar toda la estruc
tura de seguridad interior contra las bandas
delictivas. La sociedadacotaelfuncionamien

to de las autoridades, en tanto que se hace
cómplice de los cárteles.

Las opiniones expresadas porloscolumnistosson
independie nt es y no rcfl cj a n ncccsa ri amento

el ounto de vista de 24 HORAS.
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[ ¿SERÁ?
Conflicto por armas
Cómo lo adelantamos en este espacio. Ayer la secretaria de
SeguridadyProtección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez,
resaltó la estrategia de seguridad de abrazos y no balazos ante
la ONU. Aunque llamó la atención el tono irónico que lanzó
a Estados Unidos sobre que México no es el responsable de la
fabricación de armas. Es cierto, pero hay quienes se pregun
tan si el vecino país es el único responsable de que esas armas
entren aMéxico. ¿Será?

Se llevan pesado
Alinteriordel PANllamala atención que apesarde que es
su mentor político, Mauricio Tabe no haya invitado a Jorge
Romero en toda su campaña, pero más aún que lo haya
marginado de todos sus eventos relevantes; dicen que ya hay
un distanciamiento y los malpensados ya sospechan que la
información sobre el cártel inmobiliario que ha arrinconado al
diputado panista haya salido desde la Miguel Hidalgo. ¿Será?

Ya tiene chamba
En la administración entrante de Julio Menchacaconvencie

ron ya al ejg'efe de laUIF, Santiago Nieto Castillo, para que se
integre como titular de la Procuraduría General de Justicia de
Hidalgo; no obstante, el encargo será temporal y a manera de un
interinato, para luego dar paso a un nuevo procurador, y mien
tras atiende este encargo, nos dicen, será su equipo legal quien
atiéndalos trabajos de transición en otras entidades. ¿Será?

Alianza política
Quienes ayer se vieron muy contentas y animadas platicando
en un hotel de Polanco, fueron las senadoras del PAN, Josefina

Vázquez Mota,y del PR1, Beatriz Paredes. Nos cuentan que el
encuentro fue fortuito, pero que la plática fue muy provechosa
paralaexdirigenteyexgobernadorapriista, toda vez que
Vázquez Mota la estaría apoyando en su pretensión de buscar
la Presidencia de laRepública¿Será?

Simulan licitación
Varios de los participantes de la licitación DGACAASPE
LPE0362022, con la que el gobierno de San Luis Potosí pre
tendía adquirir placas vehiculares, se quej an de que la admi
nistración de Ricardo Gallardo limitó los tiempos de entrega
para que sólo unos pocos proveedores pudieran inscribirse. A
detalle, refieren que se dieron tan sólo tres días hábiles entre
la publicación delconcursoyla presentación de propuestas;
además, aseguran que en lajunta de aclaraciones se entregó un
CD con el dise ño de las placas que contenía por anticipado un
código QR a nombre de EDM de México S A de CV, el fabricante
que se perfilaba a ganar el concurso. ¿ Será?

Carrera por la Casa Blanca
La elección intermedia que se realizará en Estados Unidos en
noviembre es el arranque de la carrera por la Casa Blanca que
se definirá en 2024, en este contexto, la siguiente semana el di
plomático Marcos Bucio Mújica presentará un libro de mucha
utilidad, sobre todo para los internacionalistas, Crónica de un
Despido. Joe Biden vs. Donald Trump, en el que analiza los fac
tores que pueden incidir en el ánimo del electorado, si respalda
al presidente actual o facilita el retorno del polémico exmanda
tario, quien no se quita la idea y ya ha comenzado a trabaj ar por
su regreso; en ese libro Bucio identifica adversidades que Biden
deberá resolver y la forma en que lo haga ayudará a frenar las
aspiraciones de su adversario republicano. ¿Será?
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Fayad llegó 12 años tarde y Morena le regatea a Menchaca
El lunes termina una larga historia

priista.
Un expriista y hechura de la clase

priista, Julio Menchaca, asumirá
en área pública a las 11 de la mañana la guber
natura de Hidalgo.
Sucede a Ornar Fayad, último goberna

dor priista y quien llegó 12 años tarde por un
acuerdo cupular precisamente de la misma
clase priista.
Sólo lo saben algunos:
Cuando se avecinaba la sucesión de Ma

nuelÁngelNúñez, quien dio juego y espacio a
Ornar Fayad, pensó en él para la postulación.
En ese momento, cuenta la historia narrada

por actores, apareció su antecesor Jesús Mu
rillo Karam y lo invitó a un paseo en Yate en
el Océano Pacífico de Puerto Vallaita, Jalisco.
Se abordó el relevo gubernam ental y, en au

sencia, se mencionó a Ornar Fayad con su lar
ga lista de cargos públicos: parlamentarios, en
seguiidadpública,comoalcaldedePachuca...
No puede ser él planteó Murillo Karam.
Analizaron parte de su vida y llegó el con

senso: en su lugar iría Miguel Ángel Osorio
Chong, quien también eligió heredo y optó
por Francisco Olvera.
Mientras, Ornar cuidó su imagen personal,

contrató despachos y estuvo listo para el im
pulso definitivo, hace seis años, por Osorio
Chong sobre David Penchyna.
Fayadnotienereseivaspaiaentiegaiel poder

a Julio Menchaca, un priista conciliador con
bandera morenista, pero a quien casualmente
M orena le regateó el espacio de la ti ansición.

por actores, apareció su antecesor Jesús Mu
rillo Karam y lo invitó a un paseo en Yate en
el Océano Pacífico de Puerto Vallaita, Jalisco.
Se abordó el relevo gubernam ental y, en au

sencia, se mencionó a Ornar Fayad con su lar
ga lista de cargos públicos: parlamentarios, en
seguiidadpública,comoalcaldedePachuca...
No puede ser él planteó Murillo Karam.
Analizaron parte de su vida y llegó el con

senso: en su lugar iría Miguel Ángel Osorio
Chong, quien también eligió heredo y optó
por Francisco Olvera.
Mientras, Ornar cuidó su imagen personal,

contrató despachos y estuvo listo para el im
pulso definitivo, hace seis años, por Osorio
Chong sobre David Penchyna.
Fayadnotienereseivaspaiaentiegaiel poder

a Julio Menchaca, un priista conciliador con
bandera morenista, pero a quien casualmente
M orena le regateó el espacio de la ti ansición.

SAINETE DE MORENA

¿Porqué?
Porque el Legislativo estatal dominado por

guindas esperaba una decisión política del
Tribunal Electoral, a donde acudió la priista
CarolinaViggiano a impugnar su caso.
Fue retratada con el magistrado José Luis

Vargas y por ello Mario Delgado, escandaloso
como todos los de su claque, le pidió excusarse.
No le tengan miedo a la justicia planteó

Carolina.
Anoche, al cerrar esta información, no se

conocía el sentido de la sentencia del Tribunal

de Reyes Rodríguez Mondragón, pero no se
veía por dónde regatear el triunfo a Menchaca.
EL CONTROL DE RADIO Y TV

El control de programas y audiencias de radio
y televisión es preocupación dentro y fuera
de México.
Basta asomarse al temor de la Asociación

Internacional de Radiodifusión (AIR) porque,
tras el fallo de la Corte de Arturo Zaldívar,
deja en libertad al Congreso de la Unión.
A través de un nuevo marco legal, el Estado

puede ejercer "presión sobre la forma en que
se transmite la información noticiosa por par

EL CONTROL DE RADIO Y TV

El control de programas y audiencias de radio
y televisión es preocupación dentro y fuera
de México.
Basta asomarse al temor de la Asociación

Internacional de Radiodifusión (AIR) porque,
tras el fallo de la Corte de Arturo Zaldívar,
deja en libertad al Congreso de la Unión.
A través de un nuevo marco legal, el Estado

puede ejercer "presión sobre la forma en que
se transmite la información noticiosa por par

te de periodistas y comunicadores de radio y
televisión".

¿El pretexto?
"Defensa de las audiencias".

Por otra parte, "las desproporcionadas san
ciones por eventuales incumplimientos son
elementos adicionales que constituyen una
amenaza en contra de la labor periodística y
de la comunicación en el país".
El riesgo consiguiente es "implantar un ré

gimen de censur a previa y de autoridades que
está prohibida por la Convención Interameri
cana de Derechos Humanos y otros tratados
internacionales".

Al final exhorta "a que las modificaciones
legislativas que se promuevan garanticen la
operación de las emisoras de radio y televisión
mexicanas en sus labores informativas sin

ningún tipo de medida que atente contra la
libertad del ejercicio periodístico".
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PREPARAN TERRENO A EBRARD

Y PIDEN RESPETO A DIVISIÓN
DEPODERES
El bloque de neoleoneses que
buscarán apoyar el proyecto
del secretario de Relaciones

Exteriores, Marcelo Ebrard
Casaubon, quien es uno de
los posibles candidatos a
la presidencia en 2024, ya
comenzó a pavimentar el
terreno para el funcionario
federal.

Por lo pronto, nos dicen,
la exdiputada federal Brenda
Velázquez acudió a Saltillo,
Coahuila, donde el canciller
tuvo una reunión con

industriales de Canacintra, y
ahí aprovechó para invitar a
Marcelo a una reunión como

parte del bloque de Mujeres
Progresistas de Nuevo León.

Sin duda, Velázquez dio el
primer paso como parte de la
estrategia de posicionamiento
de Ebrard Casaubon en esta

entidad.

Y, por otro lado, Jesús Blan
co busca una estrategia digital
previa al Diálogo Económico
de Alto Nivel, donde estarán
funcionarios de Estados Uni

dos y Canadá, el cual se cele
brará en Monterrey el próximo
12 de septiembre. Mientras que
el empresario Max Sarmiento
hará lo propio con el sector
industrial de este estado.

El proyecto de
posicionamiento camina.

PIDEN RESPETO A DIVISIÓN
DEPODERES

En el arranque del nuevo
periodo ordinario de sesiones
del segundo año de la LXXVI
Legislatura en el Congreso
local, la presidenta saliente de
la Mesa Directiva del Congreso
local, Ivonne Alvarez, le
recordó al gobernador Samuel
García que existe voluntad de
colaborar.

El bloque de neoleoneses que
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Exteriores, Marcelo Ebrard
Casaubon, quien es uno de
los posibles candidatos a
la presidencia en 2024, ya
comenzó a pavimentar el
terreno para el funcionario
federal.

Por lo pronto, nos dicen,
la exdiputada federal Brenda
Velázquez acudió a Saltillo,
Coahuila, donde el canciller
tuvo una reunión con

industriales de Canacintra, y
ahí aprovechó para invitar a
Marcelo a una reunión como

parte del bloque de Mujeres
Progresistas de Nuevo León.

Sin duda, Velázquez dio el
primer paso como parte de la
estrategia de posicionamiento
de Ebrard Casaubon en esta

entidad.

Y, por otro lado, Jesús Blan
co busca una estrategia digital
previa al Diálogo Económico
de Alto Nivel, donde estarán
funcionarios de Estados Uni

dos y Canadá, el cual se cele
brará en Monterrey el próximo
12 de septiembre. Mientras que
el empresario Max Sarmiento
hará lo propio con el sector
industrial de este estado.

El proyecto de

posicionamiento camina.

PIDEN RESPETO A DIVISIÓN
DEPODERES

En el arranque del nuevo
periodo ordinario de sesiones
del segundo año de la LXXVI
Legislatura en el Congreso
local, la presidenta saliente de
la Mesa Directiva del Congreso
local, Ivonne Alvarez, le
recordó al gobernador Samuel
García que existe voluntad de
colaborar.

Pero, dijo, esta colaboración
seria con el respeto mutuo y
la división de poderes. Con el
mensaje de Alvarez se percibe
que la "nueva" Constitución
propuesta por el gobierno
estatal va a llevar más tiempo,
y que se tendrá que analizar
minuciosamente cada palabra
y artículo.

El mandatario estatal

insistió en que era importante
aprobar los cambios de la
Constitución, pero no urgió.
Samuel, simplemente, ha
hecho énfasis en que se tienen
que hacer las modificaciones.

Y, en su mensaje, expresó
sus deseos de una mejor
comunicación, ceder en donde
se tenga que ceder para que
en Nuevo León pueda haber
unidad, así como trabajar de la
mano.

Hay que esperar que de
ambas partes se pueda llevar
el deseo de colaborar desde

el respeto de las palabras
a los hechos, porque así
empezó la relación tras haber
rendido protesta Samuel y,
al poco tiempo, ya se había
desgastado.

Pero, dijo, esta colaboración
seria con el respeto mutuo y
la división de poderes. Con el
mensaje de Alvarez se percibe
que la "nueva" Constitución
propuesta por el gobierno
estatal va a llevar más tiempo,
y que se tendrá que analizar
minuciosamente cada palabra
y artículo.

El mandatario estatal

insistió en que era importante
aprobar los cambios de la
Constitución, pero no urgió.
Samuel, simplemente, ha
hecho énfasis en que se tienen
que hacer las modificaciones.

Y, en su mensaje, expresó
sus deseos de una mejor
comunicación, ceder en donde
se tenga que ceder para que
en Nuevo León pueda haber
unidad, así como trabajar de la
mano.

Hay que esperar que de
ambas partes se pueda llevar
el deseo de colaborar desde

el respeto de las palabras
a los hechos, porque así
empezó la relación tras haber
rendido protesta Samuel y,
al poco tiempo, ya se había
desgastado.
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Complicada
sucesión en el n J
Las aguas se agitan otra vez en
la UNAM, ahora por el relevo en
la Dirección del Instituto de In

vestigaciones Jurídicas CIIJ) La
presencia de César Astudillo en
la terna de candidatos ha inco

modado a algunos porque dicen
que, como Pedro Salazar, es

otro académico importado que
no se formó en la UNAM. Pero la

principal objeción al chiapaneco
es otra. Nadie comprende por
qué el rector, Enrique Graue, lo
integró a la terna cuando hace
algunos años él mismo lo despi
dió de la Secretaría de Servicios

a la Comunidad Universitaria,

cuando descubrió que Astudillo

creaba problemas artificiales
para después "venderse" como
el gran constructor de solu
ciones, además de que usaba
el cargo como trampolín para
su promoción personal. ¿Qué
pretende Graue con ese cambio
de señales?

Opaco inicio
La alianza opositora en el Con
greso de la Ciudad de México
empezó el segundo periodo de
sesiones sin brillo y sin tanto
entusiasmo. Y es que no hubo
un pronunciamiento en blo
que, como algunos esperaban,
ni tampoco promesas de que
juntos van a impedir reformas

como sí sucedió a nivel federal.

Al menos en la capital del país,
los opositores mantuvieron un
perfil más bajo,

¿Será que los desplantes de
Sandra Cuevas y sus guiños hacia
Ricardo Monreal pasan factura?
¿Será por los titubeos de algunos
líderes que están siendo tentados
por Morena? Si este va a ser el
tono, no se espera mucho del
bloque opositor, del que la jefa de
Gobierno dice que "solo se dedica
a criticar".

El caballo 'verde' en Edomex

Con la tensión política entre los
dos grandes bloques, Morena
por un lado y Va por México en

el otro, en el Estado de México

podría abrirse una buena opor
tunidad para el Partido Verde,
encabezado en la entidad por
José Alberto Couttolenc, y es
que, a nivel local, el instituto no
solo recuperó su registro en los
últimos años sino que ha venido,
creciendo e incluso ya se ha
colocado con buenos números

preliminares para los comicios
de 2023. En una de esas el Verde

puede dar una buena campana
da y convertirse en factor deci
sivo, aprovechando el encono
entre los dos principales frentes
y, sobre todo, el poco entusiasmo
que de momento generan MC y
su aspirante, Juan Zepeda.
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> Es un hecho que el go
bierno federal no tiene ni la
más mínima intención de

cerrar los consultorios ad

juntos a farmacias. El tema
es que, de nuevo, el sub
secretario de Salud, Hugo
LópezGatell. se fue por la
libre y arremetió contra
esas unidades. Lo cierto es

que desde Palacio Nacional
le hicieron saber que por
ahí no va el asunto, y ya
cortaron de tajo lo que se
perfilaba como una cam
paña contra esos consulto
rios que, dicho sea de pa
so, le quitan buena carga al
sector salud.

> Hubo dos invitados especiales
al mensaje del presidente López
Obrador, ayer en Palacio Nacio
nal. Se trató del ministro presiden
te de la Suprema Corte, Arturo
Zaldívar, y del fiscal General de
la República, Alejandro Gertz.
Ambos fueron ubicados en primera
fila, junto a la esposa del mandata
rio, Beatriz Gutiérrez, y las cor
cho/otos presidenciales.

> Nos cuentan que en el marco de!
mensaje del presidente López
Obrador con motivo de su Cuar

to Informe de Gobierno hubo pa
sarela de corcho/otas. Fue sobre la

calle Corregidora, donde la jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum;
el canciller Marcelo Ebrard y el
titular de Segob, Adán Augusto
López, saludaron a simpatizantes
y se tomaron selfies.

> A menos de un
mes de su deten

ción e ingreso al
Reclusorio Norte, el
ex procurador Je
sús Murillo Ka
ram salió de ese

penal..., por unas
horas. Resulta que
lo llevaron al hospi
tal de Balbuena por
un malestar rela
cionado con EPOC.
Tras la evaluación

fue regresado al
pena!. Todo indica
que será una cons
tante y hasta podría
definir el tiempo de
su estadía en ese
centro de reclusión.
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> Llamó mucho la
atención en San Lá

zaro el saludo que
se dieron el secre
tario de Goberna

ción, Adán Au
gusto López, y el
dirigente nacional
del PRI, Alejandro
Moreno. Y es que
el funcionario fede

ral fue muy efusivo
con el priista, al que
la bancada de Mo

rena quiere destituir
de la Comisión de

Gobernación. Vaya,
fue incluso más in

tenso que con sus
correligionarios de
Morena.
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• Quienes se volvieron
virales fueron el cantante

colombiano J Balvin y el
papa Francisco, quienes
se tomaron unas se/fies
tras una reunión con ar

tistas para difundir men
sajes esperanzadores.

• Eric Montgomery
fue acusado de abusar

sexualmente de Avery
McMillan, integrante de
una hermandad de la

Universidad de Indiana,
antes de morir en casa de

sus padres.

• En redes se difundió

que la senadora morenis
ta, Claudia Balderas, tiene
contratada a una de sus

primas. Esto, luego de
que se difundió un video
en el que agredió a una
trabajadora del Senado.

Fecha: 02/09/2022

Página: 14

Area cm2: 76

1 / 1

Columnas Políticas

El Bueno, El Malo y El Feo

Redacción

Costo: 4,129

Página 99 de 176



>1 >( i r s i si r i ¡ hi ¡l¡ h

f 'i iisfN * ii tic iii ix t ¡ íift i 'l r Ji L*i io j's I 111
il af5 w i i *s if i ? hiF i ii i i i

Por un lado, la tangente a
una curva en un punto P es
unarectaquetocaalacurva
sólo en dicho punto, llamado
punto de tangencia.

Se precisa que para que
sedé la condición de una "re
vocación de mandato", ésta
sea la consecuencia de una
solicitud ciudadana. En este

último procesointento de
revocación pudimos atisbar
una organización llamada
"Que siga la democracia",
clondeseclejóverquedetrás
de ella estaba el partido del
Presidente: Morena.

Este año presenciamos un proceso del todo viciado; fuimos
testigos de una campaña del gobierno federal, donde se mani

• LA SALA

ESPECIALIZADA DEL

TRIBUNAL ENVIÓ A
LOSCONGRESOSA

SANCIONAR EN UN

ACTO DE EVIDENTE

SIMULACIÓN, YA QUE
LAS MATEMÁTICAS
NO FALLAN, Y AL
FINAL NINGUNO SERÁ
SANCIONADO
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festaban a favor de la "ratificación", propaganda descarada por
parte de funcionarios, a pesar de que la ley prohibía que tanto
funcionarios como partidos políticos promovieran la participación
en la consulta.

Y bien valdría retomar las palabras del Presidente, "al margen
ele la ley nada, por encima de la ley, nadie", aunque esto no incluya
a los funcionarios aliados.

Se presentaran dos quejas por parte de partidos políticos; una
por Movimiento Ciudadano y otra por el Partido Acción Nacional.
Motivados por los evidentes atropellos a la ley por partede las go
bernadorasy los gobernadores ele Baja California, Chiapas, Guerrera,
Nayarit, Sinaloa, Baja California Sur, Colima, Michoacán, Morelos,
San Luis Potosí, Sonora, Tabasco, Veracruz, Zacatecas y la Jefa de
Gobierno, ya que hubo difusión durante el procesa, a pesar de su
actuarcaerdentrodela ilegalidad.

La Sala Especializada determinó que fueran los congresos lo
cales, los que determinaran la sanción que habían promocionado
la consulta; generando con ello, dos situaciones que planteo a
continuación:

1. Tener que juzgar por reiterada cuenta algo que ya fue
juzgado y

2. Responsabilizar a los congresos, sí, a los mismos que se
conoce son integrados en su mayoría por diputados de extrac
ción morenista, o del Partido del Trabaja, o del Partido Verde, que
forman parte de la coalición "Juntos hacemos historia".

En los congresos, para poclersancionara un funcionario pública
que esté dentro de las facultades del mismo congreso, se requiere
obviamente una votación mayoritaria (algunos casos mayoría
simple y otros, mayoría calificada).

Por lo que, haciendo un análisis dentro ele los 15 congresos a los
que se ¡es envió, por parte del Tribu nal, para que sancionaran. ¿Ima
gina usted en cuántos de estos congresos tiene mayoría simple o
calificadalaoposiciónparapodersancionar?Justamenteenninguno,
por lo que infiero que la Sala envió a los congresos a sancionar en
un acto de evidente simulación, ya que las matemáticas no fallan,
y al final ninguno será sancionado, y también en matemáticas, los
magistrados se salieran por la tangente.

Nos tocará presenciar cómo los 15 congresos locales llevan a
cabo los procedimientos para que no sancionen a nadie y regresen
los expedientes al inicio.
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So pocos presagiaron que se desbarrancaría pero
ha logrado sobrevivir los vaivenes de la sucesión
adelantada, y esta semana fortaleció su poder

ace másele un ano que lo dice a quien quie
ra escucharlo: Ricardo Monreal quiere
estar en la boleta electoral de 2024. Des

de entonces, no pocos presagian que el
coordinador de los senadores de Morena

se desbarrancará, pero la realidad es que
no sólo ha logrado sobrevivir los vaivenes

de la sucesión adelantada, sino que esta semana fortaleció,
sino su aspiración, sí su poder. Para gusto de unos y enojo ele
otros, está en el juego.

El coordinador de los senadores de Morena ha logrado
transitaren una delgada línea sin dar pasos en falso. Es sabido
que no tiene el respaldo del presidente López Obrador, con
quien no se reúne desde hace más de un año. Monreal, a
diferencia de otros políticos no sólo parece sentirse cómodo
navegando a contracorriente, sino que se crece.
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Al filo de la medianoche del pasado 31 de agosto, y tras tres
rondas de votación, Alejandro Armenta, cercanísimo a Mon
real, fue electo presidente de la Mesa Directiva del Senado.
Lo llamativo no fue tanto su arribo, que se acompañó de una
  votación dividida, primero en el grupo

parlamentario de Morena —36 votos
contra 28 del senador Higinio Mar
tínez—, y después en el pleno —65
votos de 122 senadores presentes—,
sino que quien no figuraba en la pla
nilla, Monreal, obtuviera 55 votos.

¿Quiénes y por qué votaron por
el coordinador de Morena? Curio

samente prácticamente ningún
legislador ele la bancada que coordina, sino los senadores
ele oposición.

Monreal intentó ser convencido por los coordinadores de
PAN, PRI, PRDy MC ele presidir el Senado, con todo lo que eso
implicaba; reflectores durante un año, en la antesala ele 2024.
De haberse cristalizado el escenario, el senador morenista
hubiera estado al frente del Senado hasta el 31 ele agosto de
2023, con la influencia, poder y recursos que eso implica.
¿Por qué no quiso Monreal? Porque no quiso romper. Era
una manzana envenenada.

Un coordinador parlamentario ele oposición, compartió a
esta columna —offthe record— lo que trataban ele construir:
querían a alguien del bloque ele contención. Hicieron cuentas
y no les dio. Cuando se profundizaron las diferencias entre
el Presidente y Monreal, y tras declaraciones del senador a
propósito ele las iniciativas ele López Obrador sobre la Guardia
Nacional y Reforma Electoral, se abrió la posibilidad

Los coordinadores ele los grupos ele oposición se reunieron
la noche del martes para píonchorsuapoyoa Monrealy llevarlo
a la presidencia del Senado. La intención era fracturar a Morena
y forzar el rompimiento ele Monreal con su partido. Pero el
zacatecano no operó dentro ele su partido para sí, sino para
Armenta. Con un puñado desús cercanos le habría bastado,
pero decidió no caminar esa ruta, que sería ele no retorno.

Se quedó sin presidir el Senado, pero evidenció el poder
que concentra y lo necesario que puede ser ele cara a lo que
viene. Y con 2024 a la vuelta de la esquina, eso no es poca cosa

El coordinador

de ios
senadores

de Morena está

en el juego

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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MONREAL, EL HIJO
DESOBEDIENTE
Y SUS ALIADOS

sí como crecen sus índices de popula
A rielad, crecen también los resen tidos de

la 4T y cada vez son más los políticos
que acumulan agravios contra Andrés
Manuel López Obrador.

La novedad es que fueron, en su mo
mento, sus principales promotores y

aliados. Y hoy, algunos de ellos permanecen todavía en
las filas de Morena.

El gran problema para el mandatario (aunque quiera
desdeñar) es que entre los ofendidos hay una alianza so
terrada y cada vez más visible.

Entre ellos se encuentra el senador Ricardo Monreal,
el gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, y el dirigente
c!e MC, Dante Delgado.

El caso más reciente: el del senadorzacatecano, quien
esta semana dio una cátedra sobre el arte de la política.

Movió todos sus hilos, incluso a los partidos de oposición,
para hacerle sentir a AMLO de lo que es capaz si lo sigue
maltratando con su desprecio.

El tinglado para imponeral poblano Alejandro Armenta
como presidente de la Mesa Directiva del
Senado, pasando por encima del ala dura de
su partido, dejó ver de lo que es capaz.

Tan hábil fue, que hizo creer a todo mun
do que él mismo podría ser presidente del
Senado.

La oposición acusó una supuesta traición
a los acuerdos previosy un desacuerdo con
Armenta; lo cierto, sin embargo, es que todo
era parte del show armado por Monreal y sus
comparsas de MC, PAN, PRI y PRD.

Con su apoyo logró imponerse en su isla de poder. Pora
en seco a la disidencia de Morena y envió un mensaje claro
ai primermandatario.al hacerlesentirquenoessu lacayo.

"No somos iguales", también le mandó decir a través del
senador César Cravioto, un día después de que el gabinete
de Seguridad lo dejara plantado en la plenaria.

Pero en toda esta maniobra hubo dos personajes cla
ve, igual de resentidos que Monreal: Dante Delgado y el
poblano Miguel Barbosa.

Dante tiene una larga lista de agravios con el Presidente
y se los ha hecho saber en al menos siete cartas públicas.

Pero como no acusan recibo en Palacio Nacional, decidió
apoyar a la "disidencia" de Morena, es decir a Monreal,

como ocurrió con la Mesa Directiva del Senado. Además,
desde hace meses, Dante le puso a Monreal sobre la mesa
la candidatura de Movimiento Ciudadano a la Presidencia

de la República.
El de Zacatecas no ha dicho que sí, pero tampoco que no.
El ofrecimiento sigue abierto y hay políticos que hasta

apuestas han cruzado por ver si Monreal se va o se queda
en Morena.

Como sea, tienen una causa común que explotarán
hasta que llegue el momento c!e las definiciones de cara
a la elección de 2024.

Otro que, directa e indirectamente, se ha sumado a los
agraviados, es Barbosa, quien, como lo pu
blicamosel miércoles, rompió Zonzos contra
la cúpula de Morena y personajes cercanos
a AMLO.

El poblano mantiene una alianza con Mon
real, vía Alejandro Armenta, junto con quien
libra una batalla por la gubernatura c!e Puebla,
frente a la cúpula del partido, encabezada por
Mario Delgado y el diputado Ignacio Mier.

El control por la sucesión en Puebla se
convirtió en denominador común para ellos, y todos los
días se escribe un capítulo diferente que no deja ver cómo
terminará la historia.

Como sea, hay al menos tres poderosos hombres ele
la política que fueron muy cercanos a AMLO y hoy han
dejado verqueel proyecto, que en su momento apoyaron,
tiene una deuda con ellos, y, al parecer, buscarán cobrarla
cueste lo que cueste.

Y como dice ef filósofoNomeacuerda Lcis tres co
sos más difíciles en este mundo san: guardar un secreto,
perdonar un agravio y aprovechar el tiempo".

Entre

los ofendidos
hay una alianza
soterrada

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @ALFREDOLEZ
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UN APLAUSO. UNA SONRISA
Y UNA PROVOCACION

i algo nos llamó la atención del Cuarto Infor
me de Gobierno de Andrés Manuel López
Obrador fue, precisa mente, su buen humor.

"Ahora poseo más aplomo y serenidad
que antes", aseguró en un momento dado
hacia el final de su mensaje, como dando
respuesta a aquellos críticos y adversarios

que le ven cada vez más colérico y fuera de sus casillas.
De hecho, muy relajado lució ayer el presidente ante su

gabinete y aquellos pocos invitados que ocuparon un lugar en
la primera fila, frente al mural c!e Diego Rivera en las escalinatas
del Palacio Nacional: del centro hacia la izquierda: Marcelo
Ebrard, Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López, Beatriz
Gutiérrez Müller, Arturo Zaldívar y Alejandro Gertz Mañero.

Tan cierto y contrastante como que, a diferencia de lo
ocurrido en mensajes anteriores, fueron escasos esta vez
los aplausos que le otorgaron ios asistentes. Sólo una vez
interrumpieron al presidente en su lectura para batir palmas.

Ello ocurrió a los 10 minutos de haber iniciado, cuando el
tabasqueño se refirió a todo el sistema c!e trenes de pasajeros
que dejará al final de su mandato: "Más de dos mil kilómetros,

algo no visto en varias décadas".
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Sólo al final del Informe (45 minu
tos de lectura c!e inicio a fin) volvieron
a aplaudir. Claro, esta vez largamente,
de pie, y con mayor fuerza. Remate
precedido por el agradecimiento
del tabasqueño a sus propios co
laboradores por participar en esta
odisea". Odisea que sumaba, para
su "felicidad", la "revolución de las

conciencias", porque gracias a ella se ha reducido "el anal
fabetismo político".

López Obrador se veía tranquilo, a sus anchas, confiado
en que "la Cuarta Transformación triunfará". Y tal cual lo dijo.
Además ele manifestar, por si no se habían dado cuenta, que
anclaba "bien y de buenas".

Y para no dejar de laclo el estilo de la casa, remataría con
una sonrisa —entre gozosa, de advertencia y burlona—anun
ciando que en lo que resta de su administración aún habrá
varias cosas a "festejar".

En cuanto a la provocación, simplemente hagamos notar
que AMLO dio su Informe a las cinco de la tarde. Misma hora
de la convocatoria para la instalación clel Congreso.

¿Desdén? ¿Desprecio? ¿Mensaje implícito? ¿Un 'estoy por
encima de ustedes', o un 'no me importan'?

Lo cierto es que puso en un predicamento a los presidentes
délas Cámaras: el panista Santiago Creel, de Diputados; y el
morenistamonrealista Alejandro Armenta,ya que estaban
invitados al Informe

Y ni qué decir de ¡a apertura del periodo de sesiones. Los
legisladores tuvieron que esperar a que concluyera el pre
sidente su Informe y que el secretario de Gobernación se
trasladara luego a San Lázaro para poder empezar. Esto, a
las seis y media de la tarde.

• ••

GEMAS;Obsequio de AMLO. "No hay un García Luna
en nuestro gobierno"

AMLO dio su

informe a la
misma hora de
la instalación

del Congreso
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Recientemente, el INEcleter
minó una nueva geografía
electoral para el Estado de
México, Nayarit, Querétaro y
Tlaxcala. Esta revisión de los
límites d e I ds distritos electo
ralesseestá lleva ndoa cabo

en todo el país y comprende
tanto elámbitofederal como
el de las entidades.

La redistritación persigue
dos objetivos. Por un lado, ga
rantizar que el peso relativo
del voto de las y los ciuda
danos sea igual en cualquier
lugar del territorio. Por el otro

considerando que en el país en cada distrito se elige una diputación
se busca equilibrarla representación política. Una buena geografía
electoral honra el principio de una persona un voto.

 DERIVADO DE LA

DINÁMICA POBLACIONAL
EN EL EDOMEX.SE
CREARON DOS NUEVOS

DISTRITOS CON

CABECERA EN TECÁMAC
Y TIANGUISTENCO,
AL TIEMPO QUE SE
ELIMINARON DOS QUE LA
TENÍAN EN ECATEPEC Y
NAUCALPAN
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Al hacer ejercicios de revisión cíe la geog rafia electoral se suelen
hacer trazos tales que cada distrito tenga más o menos ta misma
cantidad depoblación. Seestableceunmáximode desviación res
pecto al promedio. Además, hay criterios técnicos que garantizan
la imparcialidad, como el buscar formas geométricas regulares,
o bien conservar hasta donde sea posible la integridad de las
demarcaciones municipales.

Del mismo modojadistritaciónmaximiza íaintegridady unidad
délas comunidades. Se busca quelos municipios con 40 porciento
omásdepoblaciónindígenay/oafromexicana.conformenunsolo
distrito electora!, procurando no alterar el equilibrio poblacional y
q ue com pa rta n rasgos cu I tu ra les s imi lares.

Son lasdinámicasdemográficas lasque obligan a distritar perió
dicamente. Regionesaltamente pobladas pueden perderdensiclad
con el pasode las años. Llama la atención que la Constitución del
país obligue a usar como base de la revisión geográfica los datos
de los censos que se levantan cada 10 años. Existen estimaciones
muy precisas que se actualizan en forma más frecuente.

Siguiendo estándares Internacionales, las dlstritacionesen México
se llevan a cabo a partir de criterios técnicospre definidos. Además,
el proceso Io cond uce un eq uipo técnico que hace Ia propuesta que
considerará el tNE. Los partidos políticos están en todo tiempo
vigilantes del proceso. Toda vez que la distritación puede afectar
la representación política de grupos prioritarias, las propuestas
de cartografía electoral fueron hechas del conocimiento de las
comunidades indígenas, buscandosu consentimiento informado.

Cabeseftalarquelosnuevos trazos ya aplicarán para la elección
de gubematura que el Estado ele México celebrará el próximo año.
En cada uno de los distritos habrá un órgano desconcentraclo que,
además de desplegar la logística de la elección, será responsable
del cómputo distrital de los sufragios.

Derivado de la dinámica poblacional en el Edorrtex, se crearon
dos nuevas distritos con cabecera en Tecámac y Tianguistenco, al
tiempoque se eliminaran closque la tenían en EcatepecyNaucalpan.
Coma un hecho histórico, se integrarán tres distritos indígenas, lo
que seguramente fortalecerá ta pluralidad de nuestro Congresa

Con la nueva geografía electoral, los actos previos del proceso
electoral mexiquense avanzan. Nos preparamos para garantizar
el voto libre en la elección más grande que jamás haya tenido una
entidad federativa en el país.
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Tenía el propósito de transformar a su país,
tras una revitalización del socialismo, pero ¡as
realidades económicas y políticas se interpusieron

I deceso del último líder de la URSS, Mijaíl
Gorbachov, fue ciertamente al menos del
hombre que a través de sus acciones fueE determinante para acabar con ella, y co
menzar con la nación que ahora enfrenta el
mundo. Destruyó lo que trató de reformar.

Héroe para unos, villano para otros,fue
bajo su gobierno que se desplomó y disolvieron la Unión So
viética y el Pacto de Varsovia, compuesto por un cinturón ele
países aliados, en lo que el actual presidente de la Federación
Rusa, Vladimir Putin, calificó en su momento como la mayor
catástrofe geopolítica del siglo XX.

Y Putin, que hoy lucha por restablecer su percepción c!e
grandeza de la URSS y c!e equilibrio, al menos en torno a su
país, es el protagonista de parte de lo que hoy se conside
ra como una nueva Guerra Fría, con su aventura militar en
Ucrania, una exrepública socialista soviética aliada defactoa
Europa occidental y Estados Unidos. No es el único detractor
c!e Gorbachov. Y quién sabe si habrá más o menos críticos
del exlíder soviético en Rusia que fuera de ella.

Cuando llegó a! poder en 1985, tenía el propósito de trans
formar a su país mediante una revi
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talización del socialismo, pero las
realidades económicas y políticas
se interpusieron con un plan de re
formas

Las políticas que movieron a Gor
bachov, la Perestroika reformadora
del PartidoGomunista Soviético,y la
glasnost, para propiciar la discusión
abierta de los problemas del país y

las mejores formas de solución, se quedaron virtualmente
en propuestas.

Según Thomas Graham, especialista del Consejo de Re
laciones Exteriores de Nueva York, ambas políticas fueron
rebasadas por la improvisación. "Durante sus seis años en
el poder, Gorbachov logró cosas extraordinarias en casa y
en el extranjero", afirmó. Pero también "desató fuerzas que
no podía controlary que remoclelarían su país y el mundo, a
veces de formas que él no deseaba".

Para los "duros" del partido, sus políticas destruyeron a la
URSSy todavía sostienen que lo hizo. Para los reformadores,
nunca fueron suficientemente rápidas ni profundas.

En 1991, dejó el poder obligado por la oposición a sus me
didas y gracias a un intento de golpe militar en agosto de
ese año, que fracasó, pero lo dejó tan debilitado que dejó la
Presidencia meses después, el 25 de diciembre, cuando la
Unión Soviética se disolvía. ¿Héroe? ¿Villano? Es cuestión c!e
opiniones y puntos c!e vista.

Lo cierto, es que sus intentos de reforma llevaron al cles
mantelamiento del partido comunista ruso y a una etapa
caótica en un país que nunca fue una democracia, al menos
como se le concibe en términos clásicos

Igualmente, muchos de los problemas que se agudizaron
con Gorbachov fueron domésticos y la URSS cayó más por
intentos de reformas no bien pensadas, ni bien ejercidas o
hasta insuficientes, que por las acciones c!e sus adversarios
externos.

En 1991, dejó el
poder, tras un
intento de

golpe militar
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Lo que más llamó la atención del mensaje
presidencial con motivo del Cuarto Infor
me de Gobierno fue que se realizó frente
al mural "Epopeya del Pueblo Mexicano"
que Diego Rivera pintó en los muros de
la escalera principal de Palacio Nacional
en los primeros años 30 del siglo pasado.
En primera fila, juntas, las tres

corcholatas del juego sucesorio.
Fuera de eso, no mucho.
El presidente, que diario le dedica un

par de horas a sus conferencias mañane
ras, le destinó apenas 50 minutos al Cuar
to Informe y a otra cosa.

Los asistentes se mostraron sorprendi
dos de que el mensaje fuera tan corto y
que sólo uno de sus pasajes, relativo a los

trenes, haya generado aplauso.

¿Cocinando una alianza?
Dicen que vieron a Beatriz Paredes Ran
gel y a Josefina Vázquez Mota en el Hotel
presidente Intercontinental.

Estaban, se asegura, muy dicharache
ras, sonrientes incluso, tocando los te
mas más candentes de la agenda nacio
nal, acaso ultimando los detalles de su
regreso a los escenarios principales del
quehacer político.

Mario, calumnia,
que algo queda
Siguiendo instrucciones de Palacio Nacio

nal, Mario Delgado, dirigente nacional de
Morena, se esmeró en acusar a diputados
de oposición de "traición a la patria"

¿Cómo es que los legisladores incu
rrieron en delito tan grave? Su falta, aun
que usted no lo crea, fue votar en contra
de la propuesta de reforma eléctrica del
gobierno.

Y eso, tener una posición dife
rente, fue considerado por el go
bierno y su partido como traición
a la patria, lo que fue un exceso
inadmisible, antidemocrático, que
ya fue sancionado por el TEPJF que
incluso sostuvo que eso pudo tener
un impacto electoral.

Lo que sigue es que haya una sanción
acorde con la falta, porque si no pasa nada
Mario seguirá calumniando, porque sabe
que algo queda.

El informe de Claudia
en el Congreso local
Martí Batres, secretario de Gobierno de
la CDMX, fue el encargado de entregar a
Héctor Díaz Polanco, presidente de la Me
sa Directiva del Congreso local, el texto
del Cuarto Informe de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum.

La idea es que los legisladores
locales lo revisen, valoren y ten
gan material para entablar un diá
logo con Sheinbaum ya sea el 17

de septiembre o el 7 de octubre,

que son las fechas tentativas para
el encuentro.

Batres dijo que el Informe reivindica
éxitos importantes en materia de seguri
dad pública y política social por parte de
la administración capitalina.

El nuevo libro de Bucio
Los expertos en el análisis político inter
nacional sugieren echar un vistazo al más
reciente libro del diplomático y académico
Marcos Bucio Mújica, denominado "Cró
nica de un despido. Joe Biden vs Donald
Trump".

De entrada, el título es revelador. Es
la síntesis de un amplio trabajo de análisis
desde que Donald Trump saltó a la políti
ca y su paso por la Casa Blanca, el peso de
sus decisiones y los retos que debe sortear
en el nuevo intento de ir por la presiden
cia en el 2024.
La obra, que estará disponible a

partir de esta semana, también es
cudriña en los escenarios que en
frentarán los demócratas de Joe

Biden y opciones que se abrirán
en caso de que éste no pueda se
guir en la ruta.

Marcos Bucio acertó en los tiempos pa
ra sacar este libro, que ayudará a com
prender la carrera por la presidencia en
Estados Unidos, de interés e impacto pa
ra México •
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SUBE Y BAJA

Alejandro GonzálezO Iñárritu
Director de cine

El reconocido ci

neasta presentó
su película Bardo
en la Mostra de

Venecia la que re
presenta su regre
so al cine mexica

no desde su filme Amores perros
de 2000.

Ulíses BravoO Aspirante a congresista

El hermano del

Cuau quería jugar
en dos equipos di

5r<i •*"' V ferentes: como can
didato del PES y co

, mo congresista de
Morena. El Tribunal

Electoral ya se encargó de ponerlo
en su lugar.
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EL CRISTALAZO SEMANAL

Las palabras en el espejo

Despojado del sentido origi
nal de rendición de cuen

tas, y más aún de la liturgia
perversa de la adulación,
de llevar al presidente de la

República al seno de la representación
nacional y aplaudirle un informe del es
tado de la administración y la salud de
la patria encarnada —como fuera— el
actual Informe no lo es tanto, es, en el
mejor de los casos, un ejercicio de so
laz personal en la lectura de un discurso
sin posibles interpelaciones o reclamos,
y ha permitido al Ejecutivo, desde los re
pudiados tiempos del panismo, un gran
monólogo acrítico y autocomplaciente —
inconsulto e indiscutible—, con el cual
se inauguran el mes de la patria y el pe
riodo de sesiones de un Congreso cada
vez más leve como contrapeso del poder
personal del "primer mandatario de la
nación", como se le decía en los cursis
tiempos de antaño.

Pero así son las cosas. Y no parece ne
cesario cambiarlas, al menos no para el
gobierno, cuya capacidad de propagan
da es infinita y su posibilidad de infor
mar trimestralmente abruma por su mo
notonía y sus falacias.
En este caso, formo la columna con

dos intervenciones gemelas.
Una, la del primero de septiembre del

año pasado y la otra, la del mensaje de
ayer. Como se ve son ejemplo de con
gruencia y reiteración.
La congruencia siempre es reiterati

va, de la misma forma como todo dogma
es una fortaleza, sobre todo para quien
lo patentó y dispersa como prueba de su

fuerza frente a un pueblo hipnotizado
por la frecuencia y la reiteración del mis
mo mensaje, sin fisuras ni grietas, sin
apoyo en otra realidad más allá de la
oratoria.

2021:

"...Todo lo alcanzado por el gobierno
que encabezo es fruto del trabajo de
muchos servidores públicos, muchos
servidores públicos, que quisiera yo te
nerlos enfrente para agradecerles por
su dedicación, por su entrega. Servido
res públicos honestos y comprometidos
con resolver las demandas de nuestro

pueblo.
"Agradezco el apoyo de ustedes, mu

jeres y hombres integrantes del gabine
te, mujeres y hombres leales y solidarios,
fraternos. Pero, sobre todo, mi gratitud
a la gente, al pueblo, al pueblo raso, por
su respaldo y confianza. Tengo muy cla
ro que debemos atender a todos con res
peto, sin dejar de ayudar a nadie; pero
la preferencia se debe seguir dando a
los más pobres y necesitados. Es decir,
debemos seguir aplicando el criterio de
que, por el bien de todos, primero los
pobres.
"Como lo escribí en la introducción

de mi nuevo libro que se llama, precisa
mente, A la mitad del camino, es tan im
portante lo logrado, hasta ahora, en es
te periodo que hasta podría dejar ahora
mismo la Presidencia sin sentirme mal

con mi conciencia. Que es lo más impor
tante en mi vida.

"Reitero, es mucho lo realizado y se
ría muy difícil dar marcha atrás a de

cisiones o acciones que se han tomado
en bien del pueblo y de la nación; cómo
podrían los conservadores, por ejemplo,
quitar las pensiones a los adultos mayo

res, cómo podrían suprimirse las becas
a los estudiantes pobres; cómo volver al
lujo, a las extravagancias en el ejercicio
del gobierno; cómo regresar a la condo
nación de impuestos a las grandes cor
poraciones económicas o financieras;
cómo retornar a la privatización depre
dadora de los bienes públicos, cómo lo
grarían que volviera a imperar la corrup
ción en nuestro país. En fin, un retroceso
no sería cosa fácil.

"Vamos bien y estoy seguro de que la
gente va a votar a finales de marzo del
año próximo porque continúe mi perio
do constitucional hasta finales de sep
tiembre de 2024. Desde luego no solo es
esto lo único que necesito para cumplir
mi misión: falta lo que diga la natura
leza, la ciencia y el Creador, no pode
mos ser soberbios. Pero si tengo suerte
y termino, creo que vamos a consumar
la obra de transformación y no dejare
mos ningún pendiente. Cuando esté en
tregando la banda presidencial solo diré
a los cuatro vientos:

"¡Misión cumplida! Me voy a Palenque,
les dejo mi corazón. Muchas gracias".

2022:

"...Estamos ganando la batalla contra
el racismo, el clasismo y la discrimina
ción; hemos reducido la incidencia de
lictiva, son pocas las manifestaciones
de protesta; no proliferan las huelgas ni
existe ingobernabilidad, se garantizan
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como nunca la libertad de expresión y
el derecho a disentir, el gobierno no par
ticipa en fraudes electorales, la Fiscalía
General de la República y los poderes
Legislativo y Judicial actúan con abso
luta independencia; el peso no se ha de
valuado, han aumentado las reservas del
Banco de México en 14 por ciento; exis
te libertad religiosa y estado laico; se es
tá demostrando que la mayor riqueza de
México es la honestidad de su pueblo y
ahora más que nunca está presente que
México es de los países con mayor ri
queza cultural en el mundo. Está más
presente que nunca la grandeza cultu

ral de México.

"Amigas y a amigos, les confieso que
ahora poseo más aplomo y serenidad
que antes, ha crecido aún más —esto
sin duda— mi respeto y el amor al pue
blo. Creo con racionalidad, con mística
y con optimismo que triunfará la Cuarta
Transformación de México y en lo perso
nal me siento bien y de buenas estoy fe
liz, porque la revolución de las concien
cias ha reducido al mínimo el, analfabe
tismo político.

"Gracias a los servidores públicos que
me acompañan y a todas y a todos los
mexicanos por participar en esta odi

sea, en pos de la felicidad del pueblo y
la prosperidad de la patria. Muchas gra
cias. ¡Que viva México!, ¡Viva México!,
¡Viva México!"
Y el próximo año... no somos iguales •

Su capacidad de
propaganda es infinita

y su posibilidad de
informar trimestralmente

abruma por su
monotonía y sus falacias
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Lo ignoto

Existen muchos escépticos en
relación a los fenómenos ex
trasensoriales, y yo los com
prendo, porque así como

existen personas con facultades rea
les, existen también infinidad de
charlatanes que desvirtúan con su
actuar la posibilidad del aceptación
entre nosotros.

Los escépticos piden pruebas irre
futables para ser convencidos, pero
también hay que reconocer que cuan
do las tienen enfrente no las aceptan.

Soy de las personas que me niego
aceptar que sólo lo que veo o siento
existe. Creo en los intangibles, em
pezando por el amor y siguiendo por
todas las emociones internas que ha
bitan al ser humano, como la ternu
ra, la inteligencia, el llamado sexto
sentido o intuición, la compasión, la
tolerancia, en fin, muchos de los atri
butos que nos habitan son intangi
bles, solo nosotros sabemos que los
llevamos dentro, nadie más los ve fí

sicamente, pero ello no quiere decir
que no existan y sobretodo, creo que
somos poseedores de un espíritu que
aunque no lo alcanzamos a ver, en al
guno como quien esto escribe bulle
como un volcán.

Soy de quienes creen que nuestros
sueños son soñados por nuestro es
píritu. Porque hay que preguntarse:
¿Quién es el que sueña? ¿Quién es
el que viaja a lugares desconocidos,
conoce gente que nunca antes vió,
vive experiencias novedosas, tiene
emociones, sensaciones y aún pre
moniciones.

Para mí es nuestro espíritu. Y
¿quién es el que en estado de vigilia
nos inspira ideas novedosas que ja
más pensamos realizar? Para mí, es
mi espíritu.
Acepto vivo y gozo todo lo que veo

o experimento, pero siento mucha cu
riosidad por saber que hay más allá de
lo que veo y siento y, para ello cuento
con una intuición y sensibilidad inte
rior que me grita constantemente que
siga adelante y trate de descifrar algo
de los grandes misterios.
El misterio que circunda a cosas o

personas siempre ha atraído la aten
ción de los humanos de forma natural
y por ello hay que estar alertas para
no caer engatusados por vivales.

La principal comprobación de que
los intangibles están latentes en nues
tras vidas es el amor en la pareja, ca
da una de ellas tiene sus propios có
digos. Algunas personas quieren estar
siempre juntas. A otros les viene bien
la lejanía y los reencuentros porque
en realidad es la mente, el sentimien
to, la imaginación, el amor a pesar de
la distancia o el tiempo lo que mantie
ne unida a la pareja.

Es decir, son los intangibles los que
cohesionan la unión y no sólo la pre
sencia física. Y es igual con nuestros
seres amados que han partido, que es
tán en otra dimensión. Por ello, esos
lazos de amor jamás pueden ser des
truidos. En realidad jamás deja uno
de extrañarlos, de ensalzar su recuer
do, de recordar su amor, sus bromas y
su compañía. Yo siento como si estu
vieran aquí escribiendo conmigo. No
por dejar de existir en la tierra se deja
de existir en otros planos desconoci
dos para nosotros.
Ahora bien, el mas grande de

los intangibles son nuestras propias
creencias religiosas. No vemos a la
Divinidad pero la mayor parte de los
seres humanos volteamos incesante
mente hacia ese gran misterio en bús
queda de respuestas y apoyo para su
perar nuestros problemas •
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CODICE

AMLO vs Monreal, batalla final

Al presidente López Obra
dor se le acaba el tiempo.
No quiere y no puede de
jar pasar un solo día más
sin resolver, de manera
definitiva, el asunto Mon

real. El problema es que no sabe cómo.
Quiere aplicar la solución del descontón
político, pero sus operadores no han es
tado a la altura del desafío. Son burdos.
Recurren al brochazo y no al pincel. Que
varios secretarios de Estado hayan deja
do plantados a los senadores de su propio
partido, Morena, dejó mal parados a los
secretarios y más fortalecido a Monreal.

Las jugarretas al interior de la banca
da en la selección del presidente de la Me
sa Directiva del Senado hicieron eviden

te que la bancada está mayoritariamente
al lado del zacatecano. Al menos lo está

hasta hoy, pero mañana quién sabe. Dicen
que el mandatario federal está tentado a
tomar otros caminos, como mandarle a la
UIF o la FGR, o a las dos al mismo tiem
po, pero puede ser demasiado tarde para
esas opciones porque quedaría muy evi
dente que la mano que mece de la cuna
es la de AMLO.

Ya está claro que al interior de la ban
cada no hay nadie del nivel de Morenal.
Se puede montar una acción concertada
para tumbarlo, un motín abordo, para sa
carlo de la Junta de Coordinación Polí

tica, pero eso crearía un mártir político
con capacidad para desafiar, no digo pa
ra vencer, al presidente y su proyecto su
cesorio 2024.

En menos de un año se decidirán mu

chas cosas. El plan A de AMLO para el
2024 es AMLO, se sabe, pero el resultado
de la elección del 2021 descarriló esa op
ción. La segunda opción es dejar el car

go, pero mantener el poder político y no
saltar las riendas de Morena que es un
caballo brioso, sin domesticar, y que si
no lo controla AMLO tirará para el mon
te y no lo volveremos a ver. De modo que
construir un Maximato es una aspiración
que comparten muchos de los dirigentes
de Morena.

No crea que se guardan como secreto
esta jugada, al contrario, quieren mostrar
la y formalizarla en el próximo Congre
so Nacional del partido a finales del mes,
cuando una corriente morenista pedirá a
López Obrador que se convierta en el je
fe Máximo, como lo fue el general Calles
en su momento. Para concretar este es

cenario el presidente tiene a dos de las
tres corcholatas más mencionadas: Clau
dia Sheinbaum y Adán Augusto López. Me
parece un cálculo riesgoso. Todos saben
que la jefa de Gobierno y el secretario Go
bernación están jugando a ser el eco de
AMLO. Lo hacen para seguir siendo con
siderados, pero si alguno de los dos llega
al poder tomará su propio camino.
La gran pregunta política de los si

guientes meses es ¿qué hacer con Marce
lo Ebrard y Ricardo Monreal? ¿Podrían
maniobrar juntos? Ya se dijo arriba que

para el zacatecano tienen listo el cadal
so político. Les ha costado trabajo subir
lo, pero lo tienen en la mira. El caso del
canciller Ebrard es la gran incógnita. Sa
be como lo sabe todo mundo que el pre

sidente ya tomó la decisión a favor de
Claudia que antes del siguiente informe
de Gobierno estará en campaña. Marce
lo puede esperar tranquilamente a que
Sheinbaum se caiga, puede darle un era
pujoncito, o puede buscarle por otro la
do. Una vez que concluya el Congreso
Nacional de Morena quedará claro que el
partido está, por aclamación, con Shein
baum. Si de verdad Ebrard esta vez no va
a declinar tiene que buscar otro partido
político para aparecer en la boleta 2024,
que podría ser el PVEM ¦

Las jugarretas al interior de
la bancada en la selección

del presidente de la Mesa
Directiva del Senado hicieron

evidente que la bancada
está mayoritariamente
al lado del zacatecano
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Quienes aseguran que el
senador Ricardo Monreal

perdió con la votación para
elegir la presidencia de la Mesa
Directiva del Senado están

muy, pero muy equivocados,
pues con la designación de su
cercano, el también morenista
ALEJANDRO ARMENTA, se
llevó carro completo en la
Cámara Alta, pues mantendrá
también la presidencia de la
Junta de Coordinación Política.
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Con la mencionada maniobra, el zaca
tecano ganó peso al interior del Movi
miento de Regeneración Nacional, que
requerirá de sus gestiones para un pe
riodo legislativo crucial, al mismo tiem
po, y en favor de la oposición, logró so
breponerse al ala cuartotransformista
más radical. Asimismo, consigue ganar
tiempo para no ser destrozado desde
Palacio Nacional.

Por cierto, nos informan que algunos
personajes dentro del gobierno de la 4T
andan nerviosos por un asunto que tie
ne que ver con Estados Unidos y Cana
dá, pero que saben no le interesa nada a
su líder Andrés Manuel López Obrador.
Se trata de la segunda reunión del Co
mité Ambiental del TMEC, programada
para el 23 de septiembre del 2022.

*#?

Es precisamente en el asunto del TMEC
que cobra relevancia la posición que ga
nó Monreal, pues de entrada se convier
te en un obstáculo para López Obrador,
quien amenaza con destruir el tratado
comercial en el mes patrio que inicia. La
destrucción de los compromisos del
país con Canadá y Estados Unidos tiene
que ser aprobada forzosamente por el
Senado de la República. Y ahí, nos ade
lantan, no pasarán sus ocurrencias.

Aunque entre las promesas que hizo al
inicio de la administración estaba acudir

anualmente al Congreso para entregar
su Informe de Gobierno y dialogar con
todas las fuerzas políticas, por cuarta
vez el presidente Andrés Manuel López
Obrador mandó el documento a través

del secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López.

"Cada año voy a rendir un informe en el
Congreso y voy a ir personalmente, no lo
voy a mandar... Iré personalmente para
dialogar con todas las fuerzas políticas y
también aquí va a haber un informe ca
da año en el Zócalo para repasar los 100
compromisos uno por uno, saber si se
han cumplido o están pendientes", había
asegurado durante su discurso de toma
de posesión.

Dicen los que saben que ni los que los
confiesan les creen a los políticos de la
Ciudad de México. En plena ola de robos
a iglesias en la capital del país, balace
ras misteriosas y robo de autopartes en
colonias a plena luz del día, ellos presu
men que están acabando con los crimi
nales de manera acelerada.

"Estamos entregando el Cuarto Informe
de Gobierno. Quiero simplemente des
tacar algunas líneas: una muy impor
tante es la reducción de la incidencia

delictiva en la Ciudad de México, esta
mos hablando de un 50 por ciento, por
lo menos, en el conjunto de la incidencia
delictiva, pero en algunos delitos la re
ducción supera el 60 por ciento", indicó
Marti Batres, el secretario de Gobierno
de la Ciudad de México.
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• CIPMEX

STEFANY ROCHA DEL LUTO

Lo estoy
haciendo lo
mejor que puedo

Este artículo será un tanto más personal, sin es
tar lleno de estadísticas y números que respaldan los
argumentos que esta autora escriba. Porque este ar
tículo viene a regresarnos al presente y ayudarnos a
ver que lo estamos haciendo bien, que la vida se trata
de los pasos que damos, no de avanzar dos cuadras de
un jalón. La vida no se resume en estar llegando a me
tas, cobrar cheques y recibir reconocimientos. No, la
vida realmente se encuentra en detenerte y valorar el
camino, de ver la fortaleza de nuestro esfuerzo y de las
personas que nos acompañan en los pasos que damos.
Según el Inegi {2021), aproximadamente dos de cada

diez mexicanos están insatisfechos con sus vida en ge
neral y peor aún, casi 8 de cada diez están infelices con
el trabajo que realizan. Qué contundente, ¿no? Nacer,
para que al cabo de unos años, te despiertes cinco días
de la semana para dedicarle tiempo, aquel elemento

de tu vida que no regresa y no perdona, a una tarea que no nos
hace sonreír el corazón. Y así, de una manera tan sencilla, la vida
se nos va como arena entre los dedos.

Es por eso que este artículo, no pretende que pienses en
aquellas cosas que aún no logras, las que quisieras alcanzar
pero por cualquier razón circuns
tancial no te es posible. No, este
artículo es para ayudarte a recor
dar que lo estás haciendo lo mejor
que puedes y que la belleza de la
vida se esconde casi siempre en
los detalles más chiquitos. En esa
sonrisa de un amigo que llegó a tu
casa para pasar el rato, en esa risa
oculta que busca darnos un mo
mento grato cuando nos mandan
un buen meme, lo calientito que se
siente el corazón cuando nuestra

pero por cualquier razón circuns
tancial no te es posible. No, este
artículo es para ayudarte a recor
dar que lo estás haciendo lo mejor
que puedes y que la belleza de la
vida se esconde casi siempre en
los detalles más chiquitos. En esa
sonrisa de un amigo que llegó a tu
casa para pasar el rato, en esa risa
oculta que busca darnos un mo
mento grato cuando nos mandan
un buen meme, lo calientito que se
siente el corazón cuando nuestra

mascota se nos acerca, y lo lindo que se siente en la piel sentir
los rayos del Sol cuando salimos a la calle.

Si tú, querido lector, eres de esa estadística (o no) que muchas
veces siente insatisfacción y siente que la vida de pronto se pone
complicada. No estás so!x, somos muchos bes que nos cuestiona
mos múltiples veces cómo es eso de encontrarle sentido a la vida.
Que en el proceso, hemos tenido derrotas y caídas pero también
manos cercanas que nos ayudan a pararnos. Y, querido lector, te
compartiré una de las cosas que a mi, como escritora, siempre me
ayudan a darme cuenta que lo estoy haciendo bien (o no tan mal).
Terminando el día, tomo un momento para mi al lado de una libre
ta y pluma para escribir tres cosas que agradezco que pasaron
durante el transcurso de ese día. Con el paso del tiempo, he notado
que comienzo a darme cuenta que la vida está ahí, en los detalles
que son fáciles que pasen desapercibidos y así, me recuerdo que,
al igual que tú, lo estoy haciendo lo mejor que puedo.

No estás sobe,
somos muchos

bes que nos cuestio
namos múltiples
veces cómo es eso

de encontrarle
sentido a la vida.
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Se derrumba el blindaje
de Cabeza de Vaca
El Tribunal Electoral de Tamaulipas se adelantó a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación y dio el pri
mer paso para desmontar el blindaje judicial del ya
muy próximo exgobernador de esa entidad, Fran
cisco Javier García Cabeza de Vaca. En breve, su su
cesor Américo Villarreal tendrá acceso a informa

ción crucial que le permitirá engrosar carpetas de
investigación y formular denuncias penales contra
un político que ya no gozará de su cuestionado
fuero.

En específico, los magistrados del Trieltam inva
lidaron la sesión del Congreso tamaulipeco corres
pondiente al pasado 30 de junio, en la que una ma
yoría conjunta de diputados del PAN y del Revolu
cionario Institucional aprobaron reformas que bus
caban limitar la gestión del siguiente gobierno,
además de neutralizar la ya anunciada investiga
ción del asesor externo del mandatario morenista,
el extitular de la UIF a nivel federal, Santiago Nieto
Castillo. La piedra angular de ese fallido blindaje era
la creación de una "superfiscalía", que absorbiera
las funciones de inteligencia financiera, de seguri
dad pública y hasta de protección civil; esto me
diante la absorción de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera y Económica de Tamaulipas (UIFE); del
Secretariado Ejecutivo del Sistema Estatal Seguri
dad Pública {SESESP), y del Centro de Análisis, In
formación y Estudios de Tamaulipas (CAIET).

Todo este poder habría estado en manos del Fis
cal General del estado, Irvíng Barrios, excolabora
dor de Marisela Morales, la procuradora General de

la República en tiempos de Felipe Calderón, y colo
cado ahora como jefe del Ministerio Público estatal
por su cercanía con el propio García Cabeza de Vaca,
a quien por cierto quisieron extenderle también el
periodo de gestión para rebasar incluso el periodo
de la administración morenista.

La legalidad y viabilidad de esta mega estruc
tura de control judicial estaba ya cuestionada por
Américo Villarreal y Santiago Nieto ante los mi
nistros de la Suprema Corte, pues su antecedente
más inmediato, el proyecto de una fiscalía todo
poderosa en Nayarit diseñada para el exfiscal
Edgar Veytia, hoy preso en Estados Unidos por
sus vínculos con el crimen organizado, tuvo efec
tos más que decepcionantes.

Con la decisión del Trieltam se caen también

otras estrategias importantes impulsadas por los
"cabecistas", como las reformas a Ley de Adqui
siciones y la Ley de Aguas estatal; esta última con
el objetivo de instalar un muy cercano gerente
general de la Comisión de Agua Potable y Alcan
tarillado de la Zona Conurbada (COMAPA), que
sólo pudiera ser removido por una mayoría califi
cada del Poder Legislativo. La intención de García
Cabeza de Vaca para controlar la COMAPA, aún
después de concluido su periodo de gobierno, deja
clara la importancia que hoy en día tiene el vital
líquido para los estados del norte del país, pero
también arroja luz sobre las áreas en las que esas
administraciones están haciendo lucrativos e

irregulares negocios.
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Triste regreso a clases
para el periodismo
Desde hace 10 anos el Centro de Investigación y Docencia Eco
nómicas (CIPE), ha tenido un compromiso con la verdad y su publici
dad. Por ello, creó una maestría en Periodismo sobre política pública,
que representó para México un salto trascendental para el ejercicio
periodístico.

Esta maestría ha formado pe
riodistas premiados e inves
tigaciones de alto impacto: la
casa blanca, la estafa maes
tra y los piratas de Borges,
por decir algunas, denotan

cómo esta maestría aportó a que el perio
dismo se considere como un revisor per
manente del ejercicio del poder y colabo
ró a completar una transición de perspec
tiva respecto al periodismo, pasando de
verse como un oficio a ser reconocido co

mo una profesión.
Lamentablemente, el pasado viernes

19 de agosto, dos días antes de que la nue
va generación de periodistas iniciara su
curso, la maestría fue cancelada. Una
amarga noticia para estudiantes, exalum
nos y maestros, aunque para muchos no
fue sorpresa. La cancelación de la maes
tría es el resultado de un ataque premedi
tado y orquestado desde las altas esferas
del poder, pues, tras una serie de eventos
íntimamente relacionados, se vislumbra
el último acto de su plan: terminar con es
ta fuente de creación de importantes pe
riodistas e investigadores.

En abril de 2020, un decreto presidencial
condenó la desaparición de 109 fideicomi
sos; dentro de ellos, uno que apoyaba en
buena parte los programas del CIDE. Así, el
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología
(Conacyt), retuvo millones de pesos de los
fondos desaparecidos por el decreto, argu
mentando su necesidad en proyectos de in
vestigación de dicho Consejo y en institu
ciones gubernamentales. Sobre esto, no
existe documentación que lo sostenga.

A lo anterior se suman nombramientos

y destituciones que causaron polémica
dentro de la comunidad periodística. En
noviembre de 2021 la directora del Conac

yt, María Elena ÁlvarezBuylla, nombró a
José Antonio Romero Tellaeche como di

rector del CIDE; una decisión fuertemente
criticada por tomarse de manera unilate
ral omitiendo observar los reglamentos y
los cuerpos colegiados. Tras esta decisión,
en mayo de este año, el nuevo director del
CIDE decidió, también de forma unilateral

verse como un oficio a ser reconocido co

mo una profesión.
Lamentablemente, el pasado viernes

19 de agosto, dos días antes de que la nue
va generación de periodistas iniciara su
curso, la maestría fue cancelada. Una
amarga noticia para estudiantes, exalum
nos y maestros, aunque para muchos no
fue sorpresa. La cancelación de la maes
tría es el resultado de un ataque premedi
tado y orquestado desde las altas esferas
del poder, pues, tras una serie de eventos
íntimamente relacionados, se vislumbra
el último acto de su plan: terminar con es
ta fuente de creación de importantes pe
riodistas e investigadores.

En abril de 2020, un decreto presidencial
condenó la desaparición de 109 fideicomi
sos; dentro de ellos, uno que apoyaba en
buena parte los programas del CIDE. Así, el
Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología
(Conacyt), retuvo millones de pesos de los
fondos desaparecidos por el decreto, argu
mentando su necesidad en proyectos de in
vestigación de dicho Consejo y en institu
ciones gubernamentales. Sobre esto, no
existe documentación que lo sostenga.

A lo anterior se suman nombramientos

y destituciones que causaron polémica
dentro de la comunidad periodística. En
noviembre de 2021 la directora del Conac

yt, María Elena ÁlvarezBuylla, nombró a
José Antonio Romero Tellaeche como di

rector del CIDE; una decisión fuertemente
criticada por tomarse de manera unilate
ral omitiendo observar los reglamentos y
los cuerpos colegiados. Tras esta decisión,
en mayo de este año, el nuevo director del
CIDE decidió, también de forma unilateral
sin que la junta de profesores o el consejo
académico tuviera conocimiento, desti
tuir a la coordinadora de la maestría de

periodismo sobre políticas públicas, Gri
sel Salazar  quien se encargó de poner en
marcha el programa , nombrando en su
lugar a Ruth Dávila Figueroa, quien fue
calificada por la comunidad como una
persona que no cumplía con el perfil. A
estos personajes ahora se les señala como
los autores intelectuales de la desapari
ción del programa.

Serla inocente pensar que estos actos no
guardan relación y que no constituyen un
acto más del ataque sistemático y violento
en contra de la prensa por parte del go
bierno. Andrew Paxman, periodista y pro
fesor del CIDE, mencionó en entrevista que
desde el nombramiento del nuevo director

él sospechaba que se quería acabar con el
programa o reorientarlo para que fuera una
herramienta del gobierno. Esta declaración
cobra relevancia si se analiza en el contexto

de los señalamientos que el presidente Ló
pez Obrador ha hecho respecto a el CIDE,
declarándola como una institución dere
chista y un centro de adoctrinamiento de
neoliberales y conservadores.

Los derechos a una libertad de expresión
y a la información viven tiempos difíciles.
Las descalificaciones y ataques desde el po
der al ejercicio periodístico suman 16 profe
sionales asesinados en lo que va del año;
ahora la desaparición de esta importante
fuente de periodistas evidencia que, para el
gobierno y sus aliados, terminar con el ejer
cicio de esta profesión a toda costa, es una
de sus principales encomiendas.

sin que la junta de profesores o el consejo
académico tuviera conocimiento, desti
tuir a la coordinadora de la maestría de

periodismo sobre políticas públicas, Gri
sel Salazar  quien se encargó de poner en
marcha el programa , nombrando en su
lugar a Ruth Dávila Figueroa, quien fue
calificada por la comunidad como una
persona que no cumplía con el perfil. A
estos personajes ahora se les señala como
los autores intelectuales de la desapari
ción del programa.

Serla inocente pensar que estos actos no
guardan relación y que no constituyen un
acto más del ataque sistemático y violento
en contra de la prensa por parte del go
bierno. Andrew Paxman, periodista y pro
fesor del CIDE, mencionó en entrevista que
desde el nombramiento del nuevo director

él sospechaba que se quería acabar con el
programa o reorientarlo para que fuera una
herramienta del gobierno. Esta declaración
cobra relevancia si se analiza en el contexto

de los señalamientos que el presidente Ló
pez Obrador ha hecho respecto a el CIDE,
declarándola como una institución dere

chista y un centro de adoctrinamiento de
neoliberales y conservadores.

Los derechos a una libertad de expresión
y a la información viven tiempos difíciles.
Las descalificaciones y ataques desde el po
der al ejercicio periodístico suman 16 profe
sionales asesinados en lo que va del año;
ahora la desaparición de esta importante
fuente de periodistas evidencia que, para el
gobierno y sus aliados, terminar con el ejer
cicio de esta profesión a toda costa, es una
de sus principales encomiendas.
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sin que la junta de profesores o el consejo
académico tuviera conocimiento, desti
tuir a la coordinadora de la maestría de
periodismo sobre políticas públicas, Gri
sel Salazar  quien se encargó de poner en
marcha el programa , nombrando en su
lugar a Ruth Dávila Figueroa, quien fue
calificada por la comunidad como una
persona que no cumplía con el perfil. A
estos personajes ahora se les señala como
los autores intelectuales de la desapari
ción del programa.

Serla inocente pensar que estos actos no
guardan relación y que no constituyen un
acto más del ataque sistemático y violento
en contra de la prensa por parte del go

bierno. Andrew Paxman, periodista y pro

fesor del CIDE, mencionó en entrevista que

desde el nombramiento del nuevo director
él sospechaba que se quería acabar con el
programa o reorientarlo para que fuera una
herramienta del gobierno. Esta declaración
cobra relevancia si se analiza en el contexto

de los señalamientos que el presidente Ló
pez Obrador ha hecho respecto a el CIDE,
declarándola como una institución dere

chista y un centro de adoctrinamiento de
neoliberales y conservadores.

Los derechos a una libertad de expresión
y a la información viven tiempos difíciles.
Las descalificaciones y ataques desde el po
der al ejercicio periodístico suman 16 profe
sionales asesinados en lo que va del año;
ahora la desaparición de esta importante
fuente de periodistas evidencia que, para el
gobierno y sus aliados, terminar con el ejer
cicio de esta profesión a toda costa, es una

de sus principales encomiendas.

Dos días antes de que la nueva
generación de periodistas iniciara
su curso, la maestría fue cancela
da. Una amarga noticia para estu
diantes, exalumnos y maestros.
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PEMEX, MAS PARTICIPACION FISCAL
•••Mucho se ha criticado el apoyo que el
gobierno federal ha dado a Petróleos
Mexicanos (Pemex), sin embargo, se olvida
o se ignora a propósito que la empresa
aporta más del t5% del gasto público y
Que en lo que va del a ño h a s ido u n pi lar
muy importante para la recaudación,
pues de enero a junip.l^
de la firma a las arcas públicas sumaron
497 mil 880 millones de pesos, esto es
73 mil 635 millones adicionales que lo
aPortado en el m i smo per io do de 2021.
Lo anterior es resultado de una mayor
yentadehidrocarburosan^
internacional y una mejora en los precios
del crudo, lo que además de contribuir más
al fisco le permitió contar con recursos
para aplicar estímulos a los combustibles
como medida para contener la inflación. A
tres, años de;. cambiar el . rumbo de Pemex la
pregunta es: /Se trata de una oportunidad
para el desarrollo o una carga? Las cifras
hablan por sí solas.

TRASLADAN A MURILLO KARAM PARA
REVISIÓN MÉDICA
•El exprocurador general de la República.
Jesús Murillo Karam salió del Reclusorio
Norte para ser trasladado al Hospital

General de Balbuena para una revisión
médica. De acuerdo a reportes^ el
.^funcionario en...el.sexenio de Enrique
Peña Nieto, acudió al nosocomio a
realizarse estudios debido a que comenzó
a sentirse mal. Murillo Karam padece
hipertensión, insuficiencia v
cerebrall.y.enfermedad pulmonar obstmcü^
crónica (EPOC). Luego de un chequeo, el ex
funcionario regresó al Re

TWITTER SE REINVENTA.

ortografía podrían ser pronto algo del
pasado. La plataforma anunció que está
trabajando..para¡.permitirles a__los
editar sus mensajes, algo que dijo es una de
las funciones más solicitadas. La compañía
de redes sociales avisó en un blog que está
probando internamente la función "Edit
Tweet" con planes de lanzarla este mes
a los suscriptores de su servicio Twitter
Blue. La fundón les daría a. los usuarios 30
minutos para realizar cambios tales como
corregir palabras o añadir hashtags tras un
twitt. Para dejar claro que un mensaje ha
sM9..^P.dificMo, seJe añadirá im
X.aj|arecerá con un icono .y. una .marca de
hora. Los u su a rjos pueden ver las yersiones
previas del tuit tocando la etiqueta.
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SIN ACUERDOS
•J_ _íi\ í il?_VA

Ciudad concibieron la sesión
lAreiAaratoria para des|g_M
integrantes; de; la..Mesa D^ectiva j
_^!_^ AÍ?_ _ <r! _i?A ^ÍAÁÍA V^.AUA
^ÁÍA. .^lkiAAAAl lAAlA^ArlfA.
Héctor Diax Polanco, permanecerá
A.1.1 AlífA^ ^A^Á^ ^AAl110 A.k^k^^iAj.^AAVA?. A.lAA 1 í1
Mesa Directiva y por lo tanto como

k! kAA LA^_ 1^1 .CA^A^iAr?•. AAA0 AiAA.^AAAfA
AAA A ^ AAí^AA AAA^ÁIaí^A A.! í1. lAAAAlA y ^ i?A f1. AÍA?_

Junta decoordinación M
circunstancias está
Uncionesi..hasta eL5.de s^
í in <ic CíLie. Aik" .1^ )AÍJ!A .ri I^A.^.k'JlA k^AA'rl AL1J MiíAAí
necesarios por parte de las y los
coordinadores .parlamenta
Díaz PplancoAd^^
lduró_agenas unos..minutos.
16 INFORMES
•Este jueyes durante la i^
delperiodo ordinario de ses
Segu ndo'Año Legislativo, el
de Gobierno, Martí
conocer.que, la.Jefa de Gobierno se
presentará ante el.Congreso de la
Ciudad de México con .motivo de su.IV
informe.el 7 deL.pctute
de haber..entregado el info
í ikA'AÍ^.ri { /.ÁT !f ! AvI. lA^tfí1. r; lVlí'. A?fA^_

A"Cí>Ásacj() iT>f >i; leis \ lc íslc^islat _!( h cs.
Durante su salida

Guadarrama ^ ele
.moverla^fechadelinforTO
de. septiembre, en..este año, es fin de
semana. Finato
informeserá prienda]. Por .otra parte,
.t^scendió gue.Clauüia Slicm
realizará una.gira en.las lóal^ídías.
lAAi ÍA'A Á 0 _ÍAAr?AA íAk .^AAlAA C_ AÍy _4 a ñ(>s c| c
gc^ióiA es .decir 16 .informes.
SEÑALES
•Sereno ^ con Ja_co^anza de_ser el.
próximo Presidente de la Jucopo, el
diputado (vlirlstian Von Roeliricli
^D A JaÁ c] A ic cí > n \ Ic > rc n ri' ] i a\ l i i i
porcentaje;.muy alto de dictámenes
en los..guejenemos coincida
^.debemos.revisar cuáles son para
legislar a favor de la Qudad
de México,El Coordinador de

.diputadosdel P^¿.pare^.üstp.
para .asumirel cargo y ^
niuyconci Iiadora, señaló gue los
acuerdos políticos son fundamentales
PPr.lp.gue supartidoi.y Morena
dcbcrái j ideniiíicareiT^uétcnias
puedenir..ayanzando en.la aprobación
deiriLciatiyas....D^Mcócomo ternas,
prioritarios"ÍAín?A?]^A..^3^a_y..Ía.
Acacuyaci()nec()nóniica
enviando ..señales de reconciliación
legar at la..Jucopo.
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Monreal, entre la
guerra y la paz

1 senador zacaiecano Ricardo
Monreal mantiene su lucha

en el poder legisla! ivo. En re
presalia por su postura frente
a las iniciativas presidenciales
como el decreto que pretende
incorporar, sin reforma cons

litucional. la Guardia Nacional al Ejército,
el gabinete de seguridad y el gerente de su
partido no se presentaron a la plenaria de
la bancada morenisla en la Cámara Alta, en
claro desdén al líder délos tribunos guindas
y a los propios representantes populares.

El zacatecano expresó, sin tapujos, que, si
había que hácer un desdén era a él, no a los
senadores de Morena. La acción de la 41' se

guramente hizo entender a Monreal que no
tiene ninguna posibilidad fie, ser el abandera
do presidencial del partido guinda, pero que
gana más mediante otras vías. Crecido, Mon
real presenta batalla, y por lo pronto logra que
uno de sus adeptos presada el act ual periodo
legislativo en el Senado.

De nada sirvió al ex gobernador ser com
pañero de mil batallas en la construcción
del Movimiento de Regeneración Káciona.1 y
apuntalar a AMLO en la presidencia. El tam
bién doctor en Derecho está entre la guerra, y
la paz. ¿Qué camino lomará?

Apostilla: Será la iniciativa privada quien
saque a México de la peor crisis que se vive
desde 1932. A pesar de qué no habrá creci
miento económico, las grandes empresas le
apuestan a nuestro país. Con una inversión de
56 millones de dólares, Becton Dickinson (BD)
amplió su planiaen Cuauiiilán para la fabrica
ción de jeringas de vidrio prellenables y una
de ensani ble de tapón para los disposiiivos
fie inyección. Crea, a pesar fie los electos de
la pandemia. 600 nuevos empleos directos e
i lid ¡recios, que se suman a los 17 mil colabo
radores que tiene BDen el país, y se anuncian
nuevas inversiones en los próximos cuatro
años, ya que la compañía global fie tecnolo
gía médica anunció 1.2 billones de dólares a
nivel mundial para expandir y actualizar su
tecnología, y ello beneficiará a nuestro país.
Julio Duelos, CEO de BD, destacó que la

planta en el municipio mexiquenseserála más
grande de la empresa en el mundo y apollará
la fabricación fie una ele cada dos jeringas que
se producen para su distribución en Estados
l nidos, Europa, Medio Oriente y América La
tina, lo que consolida a México como laociava
potencia en tecnología médica.

La apuesta que hacen industrian como Bec
lon Dickinson, que produce mil quinientos mi
llones de unidades médicas, salvan,de alguna
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manera, los ríenos de la recesión técnica que
padecemos y aportan mucho al escaso creci
mienlo que registrará el país en este sexenio.

debe ser comparsa ni
apéndice, "hay que
acíuarconp^
constituciónal".
Aiiteeserechazo
q!msMirante aja.
prt\sííícíicííícíi2024

MQX^na, el
oriundodePlateros
¿iQ^na cataray___
dejóclarasupostura
CQMPJ^MÍÚñ4pr. En
unainteryención
sindespertó

ííí7o;/.í|ífí^ecxídíi
nosL\meda,so\
hombre M
arrodillo ante nadie.
\nlL\susw
yconclarom
* f I </ fí * ííí? I^>
\acional,^
elSenadonoes^w
cxtenshm^
Ejecutivo, gue ellos
deben ser un órgano
de control gue honra
\u^.pnstituciónj
gmesMnPPder
autónomo,im^
equilibrador y no
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Una semana
muy intensa

stasemana estuvo muy movida en el ámbito
políticoelectoral, primero,el doctor Lorenzo
Górdova quien es consejero presidente del
INK. fué increpado por un estudiante en la
EESAcal.lán de la UNAM, quien le. dijo: "usted
i no es bienvenido en la UNAM", y lo acusó de
I racista; el servidor público le respondió que:

"Afortunadamente, en la UNAM cabemos todos. Tú, yo,
todos", desencadenando un movimiento en Twitter donde
se pide que renuncie al cargo.

Después, vino la elección de las y los integrantes de las
mesas directivas de ambas cámaras fiel Congreso fie la
Unión. La fie diputados fue tersa, porque los grupos par
lamentarios respetaron los acuerdos políticos pactados al
inicio de la Legisla! ura, donde en el segundo año fié ejercí
ciopresifliría la Mesa üirectivael diputado Santiago Creel
Miranda del PAN, y la Junta, de Coordinación Política el
diputado Moisés Ignacio Misar Velazco de Morena, lo cual
sé aprobó sin mayor problema én reunión dé t rabajo dé la
Junta y posteriormente en el Pleno; pero en la de senado
res no lodo fue miel Sobre hojuelas y luego de tres com
plicadas rondas de votación en el Pleno, entre reclamos y
sospechas fie desaseo en la emisión de los sufragios, fi
nalmente fue electo el senador Alejanrlro Armenla Mier
como presidente ele la Mesa Directiva con 65 votos en
pro fie Morena y aliados, pero con 52 sufragios fiel blo
que opositor a favor del senador Ricardo Monreal (no
post ulado) que fueron interpretados políticamente como
en contra.

Por si fuera, poco, los medios dieron cuenta de un en
cuentro. entre el presidente de la Sala Superior del TEPJE
y la exeandidata a la gubernat ura fiel PR1 en Hidalgo, que

propiciaron que el partido guinda pidiera "de manera
respetuosa al magistrado Reyes Rodríguez Mondragón
abstenerse de la votación del proyecto de sentencia en
torno a la elección del estado fie Hidalgo"', lo que propició
que se retirara el asunto de la sesión de la Sala Supe
rior,programada para el miércoles pasarlo.

También fue publicado un interesante sondeo fie la
casa encuestadora Enkoll, donde se hizo el siguientecues
lionamiento: "Aunque falta todavía mucho tiempo, si las
elecciones para presidente fie la República fueran el día
fie hoy, ¿por qué partido votaría?" y el 55% contestó que
por Morena; mientras que ante la pregunta de: "¿Por cuál
partido político nunca volaría?", el 47% respondió que:
por el PRI.

! inalmcme. tal como lo vislumbramos én diversa
entrega, el PAN promovió un nuevo juicio solicitando
sé declare la nulidad de pleno derecho y/o extinción fiel
derecho al ejercicio del cargo como senador por Baja Ca
lifornia fie Jaime Bonilla Valdez, pues desde su óptica, la
demanda es oporl una, toda vez que el acto conlroverlido
es fie tracto sucesivo. La papa caliente regresa al tribunal.

Como puede verse, esta semana fue muy intensa, y la
que viene lo. será más, ya que el tema de Hidalgo apenas
comienza.

Plancha de quite: "En política sólo triunfa quien pone
la vela donde sopla, el airé; jamás quien pretende que
sople el aire donde pone la vela". Antonio Machado

«Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho
Parlamentario

mvergara333@gmail.com
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La opinión (listante

Las menliras periodísticas
tienen un nuevo método fie

legitimarse y conven irse en
verdad, aunque no tengan
relación con la realidad. Se

utiliza una fakenevvs y des
pués de ser desmentida si

gue rondando por redacciones, videos
y audios. Para las noticias falsas no hay
caducidad ni refutación que valga, aun
que, en los hechos, tenga ésta mayor
solidez, basta con repetirla como sí el
desmentido no existiera y renace ante
los ojos de quienes convienen la noticia
en dogma de fe.
La constante en las fake nevvses la

polarización de la sociedad, por lo regu
lar éste tipo de información proviene fié
los sectores que tienen las posibilidades
económicas fie crear granjas de bots y
tienen intereses fuertes qué defender, de
ahí que su conexión o participación con
el conservadurismo teftulta consta,nté.
Al sólo denostar en los medios se crea

una constante de indignación, se tenga
Credibilidad o no. Aquí lo importanteü¡
radicalizar y hacer de los contrincantes
políticos enemigos a muerte,.

Desde luego que la mentira en los
medios no se queda en el aire y esto es
lo que sucede en éstos días én México
que se preparan dentro y fuera fie los
espacios de discusión política, frente.,
que, con el pretexto de confrontar ideas
contemporáneas transmiten en vivo. La
particularidad radica en que una parte
fie los asistentes son el blanco fie ataque
fie las fake ilews, cuya presencia en el
debate legitima las mentiras.

A estos foros se invita a las víctimas^,
es decir, a aludidos en noticias falsas, sus
correligionarios o seguidores, de tal suer
te que su simple presencia le otorga una
conversión informativa que va fie lo falso
a lo verdadero, que sin ellos no tendría. Si
los ofendidos con la ment ira no asistieran,
quiere decir,según los organizadores, que
tuvieron miedo de debatir porque saben
que es verdad lo que en realidad es menti
ra. La asist encia de los denostados, a unque
ganen el debate, legitima la mentira.

Las fakenevvs son una cortina fie, humo

qué, al final fiel débale se convierten en
una bola fie nieve que aplasta a la verdad.
La mentira se vuelve verdad, igual que en
la Edad Media el cóbrese convertía en oro

ante los ojos de los ingenuos.

•Analista político @Josangasa

Ya sea porque creen en la
mentirosa noticia o porque
les resulta evidente que es
falsa, si; existencia mueve
sentimientos que brincan
del debate inteligente y
civilizado a la reacción

visceral y agresiva.

Los paneles tienen la misma
difusión antes, durante y
después del debate, que
no es otra cosa que la vieja
formula alquimista de
convertir el cobre en oro
Es decir, la mentira en
verdad. Los conservadores

son los magos que intentan
engañar con disfraz de
ciencia, los dogmas, sus
dogmas recién llegados al
mundo de lo verdadero.
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Los derechos humanos y su respeto
Y SEPA LA IiOLA" pero

a falta de poéo más de
2 años para que conclu
ya su mandato, el Pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador dio su
Cuarto Informe de Go

bierno donde el tema fie los derechos
humanos mereció varías menciones,
pero una de ellas i uvo que ver con el
ex titular de la Secretaría. de Seguridad
Pública federal, Genaro García Luna, al
referirse que. en México ya. no hay más
de esos policías ion tiradores.

l'.s claro que para las autoridades,
la nación ha. entrado en un proceso de
transformación que comienza a dejar
atrás los vicios y agravios cometidos
durante décadas por regímenes antide
mocrálicos como los priistas y panistaS

Incluso, la Suprema Corte de Justicia
de la Nación también juega un papel im
portante, basta con ver las sentencias re
cien tes emitidas por el alto tribunal. Hay
un caso que llamó mucho la. atención:
Rosario Robles, quien demostró ante el
poder judicial de la. federación que la
medirla cautelar de prisión preventiva
justificada era. realmente injustificada y
violaloria desús derechos humanos, pues
to que los tribunales corroboraron que
no podía estar un minuto más en prisión.
Familiares de personas desapareci

das en lodo el país han dado muestra
del compromiso fie las autoridades para
hacer valer dos de los derechos huma

nos más fundamentales: el acceso a la
verdad y a. la ¡usiicia.

v . i iY SLPA LA IiOLA... pero donde se 1 le
ne qUe jia(;er una revisión es en el tema
del corte de energía para la Cooperativa
Cruz Azul.

Y es <1™ anle el incumplimiento de la
orden de un ¦Juez de 'i'"' obli&
ha a la Comisión Federal de Electricidad

(CrL) a reinstalar la energía eleclrica en
la planta de Ciudad Cruz Azul, en lula
Hidalgo, iniciaron los procedimientos
para la separación del cargo y procesa
miento penal de Manuel .Bar den Díaz,
til ular de ese organismo.
Hay señalamientos directos contra,

el titular del CFE, Manuel Baritel t Díaz,
dicen que violentó la ley fie amparo al
incumplir la suspensión de plano al
acto reclamado de reinstalar la energía
eléctrica en la planta de la Cruz Azul en
Tula, Hidalgo con lecha.del 29 fie agosto
de 2022. Veremos qué pasa en ese caso.

Y SLPA LA BOLA... En la Ciudad de

México se realizaron operativos enca
bezados por la Seiretáría dé Seguridad
Ciudadana contra líderes de los llama

dos Cali Center, desde los cuales se rea
lizaban llamadas para cobros ilegít imos
o extorsiones mediante aplicaciones fie
préstamos, pero de todos los que se im
plicaron, solo 4 siguen en prisión.
Algo pasó con esos operativos que

encahiv.ó la. SSC, porque consta en las

investigaciones que éstas se realizaron
con base en denuncias ciudadanas, fie
aquellos que. han sido víctimas fíe los
llamados monta deudas, pero ante el
Poder Judicial no se ha concretado la
acusación, por esos hechos, sino por
nareometiudeo, pues que raro.

•Periodista

Exservidora pública con conocimientos
en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de
Datos Personales y Derechos Humanos

Sobre dio, decir que la
cleliiiciicnciahatratadí)

dec()iiviilsi()iiaialgiin()s
estados, pero la estrategia
de seguridad inijilcnientada
p oí la piesidenci a y la s
Sccietanasliaactuadoy
senidí^icspclandíílíís
deiechosu ni versales y no
haciéndolos de lado como en

anteriores.admimstracw
Para eso, también desde
i()hLTI1aci()Il se liaII 1 aIIzacl()
mensajes coiltlindeiltes a la
poblacion en el sentido que
ahora existe una política de
ifeudo qtie está^adherida
a las necesidades de la
D?í^dÓ^roWOelrregeto
de los .derechos^humanos.
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RED COMPARTIDA
UN DÍA DESPUÉS
Al anaiwarestel<fe septiembre

el periodo de sesiones, dipu
tados y senadores deteán
trabajar en temas de prioridad
como resolver la adscripción

de la Guardia iNactonal a la Sedeña analizar
temas de salud como la aeadón de un mar

ro regúlatelo para el uso adulto y comercial
de la cannabís. asi como la revisión de la
prohibición a las opciones libre de humo co
mo vapeadores o cigarros electrónicos.
No hablan pasado más de 12

horas cuando Alejandro Ar
menla Mier, se convirtió en el
traidor al presidente. Más de
uno le recriminaba su mlií

tancia enelPRIy le recordaron que en Julio
de 2012, con la camisa de la campaña puesta
aún dijera "Vencimos al socialismo popu
lista de la izquierda". Amienta Mer fue el
coordinador de campafla deEPNen Puebla
y ahora se enftentaii con su primo, el dipu
tado Ignacio Mier Veiazco, para ser el can
didalo a gobernador de parte de Morena y
por lo que sabemos están armando verda
deros trabucos para vencer al adversario.
Sin embargo, con las conedones que tiene
armadas en su pasado todavía podría cam
biar de chaqueta al menos una vez más de
aquí al 2024. Un detalle, Armenia Mer y
Ricardo Monreal no era tan amigos antes de
tolo el relajo que se armó en el Senado.
Mal se puso el rescate de ¡os

10 trabajadores de la mina
E Pinabete, en Coahuila,
debido a que no existen
equipos disponibles en el

mercado pata haca esa operación en el
corto plaao y tardaría meses la construcción
de un tajo abierto para el salvamento, como
se propone. Los especialistas en Industria
minera pasaron ese reporte a Laura Veláz
quez, coordinadora nacional de Protección
Ovil Q infame entregado sefiala que el st
niestro en los pozos se tuerten) porque los
mineros carecían de mínima información

técnica y no es posible que en unos días
haya un modelo de minado, hacerlo sin ello
podría provocar una nueva tragedia
Ahora nadie quiere asumir la

responsabilidad política de
haber pedido la renuncia de
luz María Rodríguez, quien
acusó a través de las redes so

dales que había sido despedida de la Secre
tarla de Educación (SECTED capitalina por
apoyar mediante un tult a Marcelo Efcrard.
El asunto es que de Inmediato la dependen
cia dijo que ellos no tenían vela en el entie
rro y que haba sido la Secretaria de Go
bierno quien le pidió la renuncia, específi
camente el área del Subsecretario Ricardo

Ruíz. Se dice que tenia el cargo de asesora y
desempeñaba sus fundones en gobierno,
aunque su salario lo pagaba la SECTEL
PD: pues el Tribunal Electoral revocó el re
gistro de Ulises Bravo Molina como conse
jero y congresista de Morena en Mortíos, al
determinar que es inelegible tras revocar la
resolución intraparMsta impugnada.
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PEDAGOGÍA FEMINISTA
NUNCA MÁS MUJER CONTRA MUJER

FRIDA GÓMEZ

Seguramente habrás escuchado la fiase de que
"el peor enemigo de una mujer es otra mujer
Al menos, eso es lo que nos han enseñado y
hecho creer a lo largo de varias generaciones.
Negamos a cumplir con ese mandato es un acto

revolucionario. Cuando decidimos encontrar en otras muje
res a posibles aliadas o amigas erradicamos la com petencia
absurda que nace de la comparación, clamos un paso ade
lante en reconocernos como humanas y no como objetos,

SI al mirar a otras lo primero que nos viene a la mente
es si está gorda o flaca o fea o llamativa; si calificamos la
forma de relacionarse de otras mujeres como zorra o li
viana, dejada o solterona; si cuestionamos los logros de
otras mujeres porque "seguro le valió un acostón" si du
damos de las victimas porque "algo habrá hecho" o si es
que ante una infidelidad, descargamos olas de odio, re
proche y ofensas contra la otra mujer nos estamos mi
rando como simples objetos. Como cosas que adornan,
acompañan o figuran, no como mujeres soberanas y eso
es misoginia interiorizada.

Definir la "Sororidad" como acción podría comenzar
con un principio ético para las mujeres que se adentran al
feminismo y para las mujeres que se saben mujeres;
nunca más una mujer contra otra mujer.

Ninguna razón debería imponerse sobre este principio,
pues aún aquello que nos indigna de otras podría estar
motivado por algún mandamiento machlsta o misógino.
Comenzando por nuestra apropiación cultural; de por sí,
dentro del sistema capitalista y neoliberal la competencia
es la base de todas las transacciones económicas.

Compiten los refrescos y los panes, pero en el logro

más extremo de la ideología dominante, las mujeres so
mos un producto para la mente de quienes nos "consu
men"; empleadores, sociedad o parejas. La sociedad nos
mira como incubadoras reproductoras de humanos. Las
empresas, gobiernos o jefes nos consumen el tiempo, la
libertad, los saberes y el trabajo; las parejas nos consu
men sexualmente y en las necesidades domésticas, de
cuidado o reproductivas.

A las mujeres, particularmente, se nos ha asignado un
valor estético y sexual, una explotación permanente que
es útil en todos los ámbitos, por la que nos hacen compe
tir. Pareciera que a veces, todas queremos ser las más
explotadas; las que trabajan pero igual crían, igual apo
yan económicamente a sus parejas e igual se maquillan y
cuidan para ser bellas. Aún así, en la competencia que
nos han impuesto, no competimos igual.

Por ejemplo, según los estereotipos de género, las mu
jeres blancas, delgadas o sexualmente atractivas tienen
acceso a mejores sueldos. Dicen los hombres que hay
muchachas "de casa" y "de la calle". Nos clasifican según
el uso y aceptar esa clasificación, promoverla, reprodu
cirla o juzgarnos sobre ella implica alimentar ese mons
truoso sistema que nos quiere odiándonos, primero, a
nosotras mismas por la Insuficiencia y después, a las
otras. Somos un grupo tan históricamente oprimido, que
hace más de 500 años nos violan y matan pero al mismo
tiempo, intrínsecamente tan dividido que siendo mayo
ría numérica con capacidad de haber orquestado más de
10 revoluciones, no hemos tenido ni una sola hermanada
por el sexo que nos hizo nacer mujeres. ¿Te parece justo?
Porque no lo es, se llama patriarcado y nuestra maneta
de tirarlo, necesariamente, será aliándonos.
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PODER CIUDADANO

LA QUINTA CELESTE

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

El Poder Ciudadano mues
tra músculo también en

espacios del gremio pe
riodístico.

Resulta gratificante
acerarse a las actividades del club
de Periodistas de México, no sólo en
su histórica sede en Filomeno Mata
8, sino también a un espacio de re
manso y sobre todo solidaridad, en
Temíxco, Morelos, lugar en que se
sustentan sueños, se construyen
realidades y se fortalecen lazos de
convivencia social.

Ahí se captan recursos para apoyar
a la Posada del Periodista que es parte
del brazo académico y asistencial de
nuestro querido Club, la Fundación
Antonio Sáenz de Miera Fieytal, en
donde se brinda cobijo principalmente
a periodistas en edad de oro.

El bello espacio, Quinta Celeste,
también les da hogar de vez en vez,
pero también abre sus puertas para
fomentar comunidad y así crear la
zos que coadyuven a una mejor con
vivencia. Por ello, me parece impor
tante subrayar a quienes procuran
un círculo de bienestar, gremio pro
gresista y comprometido.

Hoy compartimos con compane

ras y compañeros retirados, activos y
nóveles comunicadores y periodis
tas, pero también con ciudadanos y
hasta políticos que tejen estructuras
de convivencia de calidad y ejemplo
que, con actividad y buena voluntad,
se puede fortalecer y crear futuro.

Como integrante del Consejo Di
rectivo del Club de Periodistas de
México, y voluntario de la Fundación,
es que comparto con enorme gusto,
esta parte de actividades en que in 
vertimos los directivos, en un espa
cio de nuestro corazóa

Hoy intercambiamos puntos de
vista, compartimos alimento y entre
garemos reconocimientos hada dife
rentes actores sociales, como el CP.
Rabindranath Salazar Solorto, actual
Coordinador General de Política y Go
bierno de la Presidencia de la Repúbli
ca, personaje cercano al Presidente
Andrés Manuel López Obrador quien
con capacidad, experiencia y sensibili
dad política, está cerca de esa tarea,
como parte de vocación y sensibilidad
que le ha imbuido su señora madre
desde siempre.

También asiste el Ingeniero Eus
tolio Pañi Barragán, Delegado del
Bienestar de la Región 04 de More
los, quien ha manejado la política so
cial a lo largo de estos años con la
convicción de servir directamente y
sin intermediarios a la población.

Comprometido con las causas so
ciales, hará presencia también el Al
calde de Xochimilco, losé Carlos
Acosta líuiz, quien comparte vecin
dad con el estado de Morelos y es
también actor importante de More
na, muy cercano a la lefa de Go
bierno Claudia Sheinbdum.

Periodistas, locutores, políticos,
escritores, editores, ambientalistas,
académicos, científicos y colonos,
respiramos en un mismo espacio,
respetando diferencias y fomentan
do coincidencias por el bien de Méxi
co.

Politizado; Vecinos de TemLxco,
recomiendan a la Alcaldesa luana
Ocampo, tenga cuidado con Ernesto
González Zertuche, que usando su
imagea nombre y foto, justifica irre
gularidades respecto al tema de
agua, y es señalado por los colonos,
de extorsióa despojo, fraude y ame
nazas, para que la población pueda
obtener el preciado e indispensable
liquido, sin cuentas fiscales de una
asociación que desde hace 12 años,
recibe dinero a cuentas personales,
desobedece órdenes judiciales y
sentencias, intentando apropiarse
del Fraccionamiento Granjas Mérida
¡cuidado!
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• AMLO, con más aplomo y seguridad que antes. Al
menos eso dijo al rendir su cuarto informe de gobier
no. Llamó la atención que duró unos 45 minutos y
hubo pocos aplausos del respetable, aunque eran puros
funcionarios "cuatroteístas". Por cierto, la ceremonia
en Palacio Nacional llevó a que, por primera vez en la
historia, la sesión de Congreso general no iniciara a las
17:00 horas... hay prioridades.
• López Obrador olvidó mencionar eventuales
avances del gobierno en el deporte, principalmente
en el béisbol, al que le ha invertido mil 300 millones
de pesos en su administración y se sabe es una de las
grandes pasiones del mandatario. Ya se han presenta
do reportajes que evidencian el mal funcionamiento
de Probéis y las escuelas de formación del programa...
quizá no había nada qué presumir.
• Claudia Balderas, senadora veracruzana de Morena, se
vio envuelta en un escándalo familiar al cachetear y mal
tratar verbalmente a su prima en el Patio del Federalismo
del Senado. En un video se ve cómo la empuja y cae al
suelo su familiar. Así las cosas.

• Hugo LópezGatell hizo mutis en cuanto al contagio de
viruela símica o viruela del mono en la Guardia Nacional.
Pero en la sede del organismo que buscan pasar a la Sede
ña tomaron cartas en el asunto, revelado en este espacio,
y llevaron a cabo labores de "sanitización"...

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Más de lo mismo en el informe

El mensaje informe de Andrés Manuel López Obrador
por su cuarto año de gobierno tuvo más... de lo mismo."

Sí, de lo que todos los días se escucha en la conferencia de Palacio
Nacional.

De lo que se dice en los spots con motivo del informe.
Nada nuevo.

Las mismas palabras, los mismos dichos, las mismas cifras.
Que bajaron los delitos, que primero los pobres, que superada la pan

demia de Covid19 ahora el sistema de Salud sí será como el de Dinamar

ca y más.
Un sistema de salud como el que tienen en Canadá, Reino Unido,

Dinamarca. De lo mejor, aseguró en su mañanera del 3 de enero de 2019.
En la Cámara de Diputados, los morenistas no ocultaron ni tantito su

sumisión: abandonaron el salón de plenos durante la instalación en el
arranque del nuevo periodo ordinario ¡para irse a ver el mensaje de
quien consideran, más que el presidente, su ídolo!

Adán Augusto López entregó el informe al panista Santiago Creel,
presidente de la Cámara de Diputados.

Todo terso, todo en plano de relaciones públicas.
¡Ah!, pero cuando se encontró con Alejandro Moreno Cárdenas, el

líder del PR1 contra quien han desatado una campaña para debilitar la
alianza con PRI y PRD, llamada Va por México, dice que se saludaron.

De Lilly Téllez, senadora hoy con el PAN, dijo también que hubo salu
dos, buena vibra.

En realidad, la originaria de Sonora le dijo:
Puras mentiras en el informe.

 Y él no sabía si sonreír o disimular, se escuchó en radiopasillo.
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JUEGAN A LAS SILLAS, POR LA SILLA
En Palacio, por cierto, Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum y Mar
celo Ebrard fueron ubicados en primera fila, justo frente a Andrés Ma
nuel. De izquierda a derecha, estaban el secretario de Gobernación, la
jefa de gobierno de la Ciudad de México y el secretario de Relaciones
Exteriores. Por cierto, al final, Ebrard se despidió de beso de la mandata
ria capitalina y López le buscaba la mirada para darle la mano, pero El
Carnal se distrajo con la secretaria de Educación, Leticia Ramírez.

Ambos se dijeron hasta luego con palmaditas en el hombro.

CALIENTE, CALIENTE
El Estado de México está calientito, calientito.

En el Partido Acción Nacional (PAN) andan preocupados porque ya
son dos obuses los que han lanzado en contra de su candidato, Enrique
Vargas del Villar, para intentar frenarlo.

Y aunque sospechan de dónde vienen los proyectiles, prefieren re
servarse para no enrarecer aún más el proceso de selección de candidato
de la alianza Va por México, con el Partido Revolucionario Institucional
(PRI) y el Partido de la Revolución Democrática (PRD).

En el PRI, mientras, sólo están a la espera de que pase el informe de
gobierno de Alfredo del Mazo para pisar a fondo el acelerador y seleccio
nar a quien busque la candidatura de la alianza y la gubernatura.

La lógica indica que sea una mujer para enfrentar a Delflna Gómez, la
candidata de Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y haya
igualdad de condiciones.

Así, la abanderada saldrá, dicen los cercanos a Toluca, de entre Ale
jandra del Moral Vela, secretaria de Desarrollo Social, y de Ana Lilia
Herrara, diputada federal.

La apuesta principal en el caso del tricolor mexiquense es tener un
proceso sin contratiempos, sin divisiones.

Llegar juntos a la decisión que marcará el destino del Estado de Méxi
co en 2023.
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Todo se copian

ANALISIS AL PRESIDENTE AMLO

Analicé un poco lo que sucede con el mode
lo económico actual de AMLO que hones
tamente no dista demasiado del que adoptó
Enrique Peña Nieto y hoy me pregunto ¿Por
qué darle seguimiento aun modelo econó
mico que fracasó?

Una de las políticas interesantes que
AMLO pudo arrojar en esta campaña se lla
ma ley de austeridad que le brindó a México
un posible blindaje ante embates económi
cos que puedan presentarse de manera es
porádica y aunque no lo creas ha ayudado
en demasía en esta época de pandemia.

Impactante darme cuenta que el decre
mento de la economía en todo el país ya au
mentó al 7.7% y nos deja ver que seguimos
sobreviviendo a los embates de esta pan
demia que ya comenzó a sentir los emba
tes y necesitamos de manera urgente que
alguien preste atención a estos datos que

pueden herir aún más el crecimiento eco
nómico de este país.

No importa si las remesas que llegan a
este país mes con mes sirven de colchón pa
ra activar nuestra economía pues gracias a
los cientos de mexicanos que se encuentran
en el extranjero podemos hoy gozar de una
economía someramente estable sin embar

go esto podría detonar problemas aún más
graves en el futuro cercano.

Mientras cientos de medios de comu

nicación centran su atención en los muer

tos por la pandemia existimos muchos
otros que estamos más atentos a los cam
bios económicos que esto representa y que
afecta de manera directa lo que sucede en
nuestro país.

AMLO llegó en un momento críti
co para todo el globo donde la economía
neoliberal estaba a punto de entrar en re
cesión donde nadie podría calmar el pun
to de ebullición que estaba a punto de
estallar y el Covid19 solo vino a darle un
empujón al inminente problema que se
nos venía encima.

Si tienes un poco de memoria políti
ca es necesario analizar lo que sucedió en
sexenios pasados donde los embates eco
nómicos eran imperceptibles ahora bien
prefieres que te mientan por educación o
se hagan tontos y lo hagan por hipocresía es
ahí donde la elección por algún expresiden
te hará que sacrifiques atu país.
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Córdova y
Moreno

POLITICOS EN CAMPAÑA

Desde siempre se ha tenido la claridad de
que Lorenzo Córdova, Presidente del INE,
es un político en activo. Utiliza su cargo pa
ra labores proselitistas, lo que le quita legi
timidad y lo hace parcial en sus decisiones,
pero no solo es Lorenzo, también su "man
cuerna", Ciro Murayama, y juntos "man
gonean" al INE.
La última muestra de la ilícita e in

moral conduta de Córdova, fueron los
mensajes que ha mantenido con Alejan
dro Moreno o "Alito", otro sujeto cues
tionable y Presidente del PRI; en ellos se
muestra una amistad cercana, que ratifi

ca la parcialidad de Córdova, donde por
un lado le pide ayuda a Moreno para el
presupuesto, pero lo más grave, es la res
puesta de Moreno, que dice, "vamos a
defender a Córdova y al INE". Nótese el
resultado de su nada productiva amis
tad. De estas mismas conversaciones

que, tal vez de manera incorrecta ha da
do a conocer Layda Sansores, actual Go
bernadora de Campeche, se precisa que
Moreno le pide ayuda a Córdova, a cam
bio de "todo su apoyo", ya que en él tie
ne un aliado permanente y, por si fuera
poco, Córdova le contesta que ya votaron
en el INE las modificaciones estatuta

rias, favorablemente a sus intereses.
Es evidente la alianza que hay entre

Moreno y Córdova y mucho más, los fa
vores que se hacen mutuamente, donde
"Alito" le respalda en todo a lo relativo al
presupuesto del INE y Córdova autoriza
todas las modificaciones que favorecen al
Presidente del PRI.

URGE UN NUEVO ORGANISMO

ELECTORAL, AJENO A LAS VULGA
RIDADES Y CORRUPTELAS QUE HOY
EVIDENTEMENTE SE CONOCEN,
PARTICULARMENTE DE CÓRDOVA Y
MURAYAMA.
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El apoyo del pueblo
a AMLO

Prácticamente todas las encuestas que
se han publicado en los últimos días
afirman lo mismo: que el Movimiento de
Regeneración Nacional (Morena) ganaría
las elecciones presidenciales en 2024, y que
los partidos de oposición están en una crisis
muy profunda de donde, por más que hagan
y digan, no se pueden levantar.
También las encuestas evidencian que

la aprobación de Andrés Manuel López
Obrador o aumenta o se mantiene, es decir,
que la gente, a pesar de toda la guerra sucia
y del "desgaste natural del poder", continúa
apoyando al presidente.
Muchos analistas conservadores se han

preguntado insistentemente por qué las
encuestas muestran estos resultados. Es

decir, ¿Por qué los mexicanos continúan
confiando en López Obrador y por qué
Morena no ha baj ado en la intención de
voto?

En columnas y mesas de debate, estos
analistas se muestran sorprendidos,
y tratan de explicarse el "apoyo al
presidente". Unos afirman que el pueblo
es tonto y, aviesamente, AMLO lo engaña
con su mañanera. Unos más indican que la
gente no se ha dado cuenta de que todo va
muy mal, y por eso sigue simpatizando con
el presidente y con Morena.
La cuestión es que muy pocos de estos

analistas indican que la gente apoya a
AMLO porque AMLO es un presidente
que no invisibiliza al pueblo y que,
al contrario, lo mira, lo menciona, lo
reivindica y trabaja por él.
Sí, la gente está con AMLO porque AMLO

ha cumplido la promesa de hacer justicia, y
de gobernar primero para los pobres.
Por eso en las encuestas no baja el apoyo

al tabasqueño. Y por eso, a donde va, la gente
se arremolina para verlo, para saludarlo, para
tomarse una foto con él y, especialmente,
para agradecerle que, por fin, hay un
presidente del pueblo.
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El poder es
de ustedes
El mensaje es diario en las conferencias
matutinas. Desde la primera de ellas, el
presidente simbolizó con ese ejercicio de
comunicación, verdaderamente social,
que las cosas serían diferentes.
La señal que envió fue clara o debió

serlo, no sólo para su oposición política
sino para el resto de los poderes formales
y fácticos como algún sector de la cúpula
empresarial junto a prácticamente todos
los grandes medios nacionales.
Les dijo: ustedes podrán mentir

desinformar, calumniar o atacar a mi
persona; pero también a partir de este
día defenderé el proyecto de la 4T y a
mi persona como titular del Ejecutivo
Federal.

A cada falsedad opondré una defensa,
explicaré al pueblo y NO a ustedes, la
realidad. Aclararé lo que deba aclarase
para que ustedes NO tengan más,
el monopolio de la información y la

manipulen u ofrezcan al mejor postor;
no habrá más "Lorets, Ciros, Dressers,
Dórigas, etc", que se alcen como
acusadores y jueces obedeciendo a sus
jefes ese fue el aviso enviado, mismo
que no entendieron ni antes ni ahora.
Por la "mañanera" nos enteramos

de qué grandes firmas privadas eran
privilegiadas con trato fiscal de
excepción; también cuánto percibía
la burocracia dorada, cuánto gastaba
en cada viaje de avión el ex presidente
Peña Nieto. Supimos cómo fueron
maniatando a Pemex y CFE para
hacerlas desaparecer, nos enteramos
pues, de cómo operaba el PRIAN y su
verdadero amo, el poder económico del
país y extranjero.
Pero el mensaje más importante

es para la ciudadanía: el poder es
de ustedes, el dinero es de todos, la
información igualmente nos dice casi a
gritos sean ciudadanos y no vasallos 
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AMLO, el Informe y la
impotencia tic la derecha
Ayer, Andrés Manuel López Obrador rindió
su Cuarto Informe de Gobierno. Como suele

ocurrir, los sicarios de la pluma comenzaron
a lanzar dardos pestíferos antes de que el
tabasqueño iniciara el resumen de trabajo
que ha realizado durante su gestión como
presidente de México.

Por aquí y por allá hubo medios de
(des)información que sacaron, como pan
caliente, ataques virulentos contra el Jefe del
Ejecutivo. En un periódico dijeron: "Lea usted
las frases más polémicas de AMLO"; en otro
portal publicaron: "el Presidente tropezó en
sus niveles de aprobación"; de hecho, hubo
un diario que, de plano, decidió colocar un
mensaje de los políticos de oposición en su
portada: "Informe de AMLO serán promesas
incumplidas, mentiras y retrocesos".
Ayer se volvió a notar que, en los medios de

comunicación neoliberales, la objetividad y
la neutralidad salieron por la puerta trasera.
La mayoría de las publicaciones y portales de
derecha están desahuciados. Sus niveles de

audiencia están por los suelos y, desde hace

tiempo, su credibilidad se fue por el excusado,
Justo por eso, por su desesperación y su falta
de empatia con el pueblo, sólo están tratando
de llevar agua para su molino.
Con la boca llena de mentiras, la oposición

gritó que el Informe era un fracaso. Pero,
incapaces de llevar a cabo la reflexión más
simple, no pudieron presentar ningún
argumento. Y no lo presentaron porque
no lo tienen. Durante el último año de esta

administración, por ejemplo, el Presidente
ha impulsado el tema educativo, aumentando
salarios y poniéndose del lado de los
docentes, quienes, de acuerdo con él, son "los
verdaderos apóstoles de la enseñanza". Me
pregunto si la oposición tendrá la suficiente
sevicia como para oponerse a la creación
de las 55 universidades que se crearán para
cubrir el déficit de médicos y enfermeras en
las instituciones de salud pública. Si se oponen
no nos sorprenderá, pero corroborará que sí
son sicarios de la pluma, gasolinas y dejar de
importar combustibles".
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Por mi raza hablará...

jy gritará!
Luego de desatarse la polémica porque un estudiante
de la Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM
encarara a Lorenzo Córdova, quien iba a dar una
ponencia en uno de los salones, cuestionando su
visión racista, antidemocrática y elitista y a la que el
funcionario respondió con un "aquí cabemos todos",
aceptando tácitamente el reclamo, los estudiantes
de la Facultad de Derecho, Humanidades, la UAM,
FES y otras, se unieron en el reclamo, ya que Córdova
es considerado uno de los pertenecientes a la "clase
política que fue depredadora de la nación", según
añadieron en su video dos estudiantes de la UAM.

La tarde del jueves, los estudiantes de la Facultad
de Ciencias Políticas y Sociales se organizaron para
manifestarse contra las inconformidades, represión y
desentendimiento de las autoridades directivas hacia

la comunidad estudiantil. Se plantea tomar el edificio
de dirección hasta que las autoridades de la Máxima
Casa de Estudios respondan alas siguientes y algunas
graves acusaciones.
1. Exigencia de la apertura de la biblioteca y aulas de
cómputo.
Aclaran que las mismas han estado cerradas desde el
regreso a clase el semestre pasado.

2. Transparencia para informar en qué y cómo se
utiliza el presupuesto universitario.
 Se habla de cantidades exorbitantes a directivos y
maestros que ni siquiera asisten a su clase.
3. Atención inmediata con los estudiantes de

antropología.
Cada estudiante debe pagar de su bolsillo un
promedio de $15,000 para sus prácticas de campo.
4. Reanudación inmediata de las actividades
deportivas y apoyo a los equipos de la facultad.
Cerrado y sin presupuesto desde la pandemia.
5. Atención inmediata a las necesidades básicas de las
instalaciones de la facultad.

Carecen de agua, papel higiénico, jabón...
El comunicado cierra con estas palabras en

mayúsculas:
NO PUEDE SEGUIRLA ESTRUCTURA

DORADA DENTRO DE LA UNAM.

LA ESTRUCTURA ELITISTA QUE
BENEFICIA A UNOS CUANTOS Y DAÑA
A LOS ESTUDIANTES, MAESTROS Y
TRABAJADORES.

Envía tu opinión @Anamariavazquez
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Confrontación
El escándalo de Corrupción
Inmobiliaria sigue causan
do daños en todos los rubros,
sobretodo en el del Congre
so de la Ciudad de México,
toda vez que durante la ins
talación del primer periodo
ordinario de sesiones, del se
gundo año de la Segunda Le
gislatura, el morenista Héc
tor Díaz Polanco, quien sigue
siendo presidente de la Mesa
Directiva.

Las versiones chocan

entre el PRI y el PAN, pues
mientras en la bancada tri

color se corre el rumor que la
diputada Lourdes González,
será la presidenta de la Me
sa Directiva, en la bancada
blanquiazul se mantienen en
la postura que su coordina
dor de la bancada, Christian
Von Roerich, sea el presiden

te de la Junta de Coordina

ción Política (JUCOPO).
Aquí es donde los encon

tronazos entre PAN y More
na se han ido incrementan

do, pues Von Roerich es uno
de los señalados dentro del

escándalo de Corrupción in
mobiliaria en la alcaldía Be

nito Juárez, "moralmente"
le impedía ocupar el cargo.

Mientras eso ocurría, el
todavía presidente de la Me
sa Directiva, Héctor Díaz
Polanco, recibía del Secreta
rio de Gobierno Capitalino,
Martí Batres Guadarrama,
el IV Informe de Gobierno

de la Jefa Claudia y poste
riormente, adelantó que el
próximo lunes 5 de septiem
bre se llevará a cabo una se

sión para instalar la nueva
Mesa Directiva.
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Armenta ofrece neutralidad

Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo

Con su triunfo para presidir la Mesa
Directiva del Senado, Alejandro
Armenta Mier refuerza su posición

para caminar con paso firme hacia su
siguiente meta. Ser candidato de Morena y
ganar la gubernatura de Puebla en 2024,
algo que se antoja un poco difícil porque
los del ala dura no están muy de acuerdo
con su triunfo.

En su mensaje inaugural, hacia la media
noche del miércoles, dijo que su trabajo se
enfocará hacia el fortalecimiento de la inde

pendencia del Senado, pero sobre todo, a ser
neutral y respetuoso con las fracciones del
bloque opositor.
Después de una tormentosa sesión previa

en el Senado de la República para elegir a la
Mesa Directiva, que finalmente recayó en el
senador moreno Armenta Mier, emanado
de las filas de Ricardo Monreal Ávila, pare
cería que las aguas retoman su cauce en la
casa donde se hacen las leyes.
Como les contaba ayer, fue un día de

'locos', y solo hasta la tercera ronda de vota
ciones fue que por fin se logró que el sena
dor poblano Armenta se hiciera de la pre

sidencia del Senado, por 65 votos, una vez
que ya habían declinado Gabriel Hernán
dez y José Narro en favor de Higinio Mar
tínez, quien sufrió otro revés, después de
haber sido bajado también de la contienda
del Estado de México, en donde la elegida
fue Delfina Gómez.

El marcador dice: Morena 2 = Higinio Q.
En horas de la madrugada de ayer, pudi

mos entrevistar al nuevo presidente de la
Mesa Directiva, quien sucede a Olga Sánchez
Cordero y, entre otras cosas, nos dijo que su
triunfo es resultado de un proceso democráti
co y legítimo. Destaca el legislador que en el
Pleno del Senado, tan hubo tolerancia de
todas y de todos los senadores, que el proceso
se repitió con el propósito de que quedara
clara la legalidad y la legitimidad.
Armenta tiene ya una larga trayectoria co

mo político en su natal Puebla, algo así como
30 años desde que fue diputado local, por
ello reitera que en la democracia lo funda
mental no son las unanimidades, sino las
coincidencias.

El poblano deja establecido que en el
Senado de la República hay vida democrática,
hay tolerancia, debe de haber respeto, debe
de haber capacidad de diálogo: la política es
el arte del diálogo, de la conciliación. Ofrece
Sensibilidad social y política, ya que viene de
la vida comunitaria.

Los 52 votos a Monreal
En la tercera y última ronda de votaciones,

sucedió algo inédito. En las boletas hubo 52
votos a favor de Ricardo Monreal de parte
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de las fracciones del llamado bloque oposi
tor, quienes querían así demostrar su peso y
quizá hacer que hubiera un ruptura al inte
rior de Morena.

Siempre cauto, al respecto Monreal Ávila
dijo: Quiero expresarle a quienes hace unos
momentos decidieron y emitieron un voto a mi
favor, lo quiero agradecer, humildemente, sin
ceramente. Yo no creo que sea un gesto de
mala fe y menos de perversidad.
Creo que es un gesto auténtico y eso a mí

me hace comprometerme más con mi com
portamiento personal; pero también con mi
propia definición constitucional.
Cada día que pasa me doy cuenta de que es

necesario que defendamos nuestra autonomía;
somos una República, espero que nunca volva
mos a ser una monarquía, que fue solo 11 meses
Agustín de Iturbide, el impero que duró unos
escasos meses.

Y, por eso defiendo al Poder Legislativo, soy un
defensor permanente, y aprecio en toda su
dimensión los comentarios de los senadores: de

Dante Delgado, de Julen, de Osorio Chong, de
Damián Zepeda; porque yo sí creo en la nece
sidad de tener un órgano autónomo, más en
estos momentos y me hacer recordar en épocas
aciagas, los discursos de Ramos Arizpe, los dis
cursos de .Servando Teresa de Mier, de García
Salinas, de Mariano Otero, de Gómez Farías;
que se expresaron hacia 1824 e incluso en 1836
cuando se instaló la Constitución centralista

de las siete leyes.
Así las cosas, en el Senado de la Re

pública, al arranque del periodo ordinario
de sesiones.
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Nuevo ajedrez 2024, ¿despunta
Sheinbaum en 4 informe AMLO?
Primera señal: La desig

nación de Sebastián Ramírez

Mendoza, sociólogo de la UAM,
por parte de quien será la pri
mera candidata a la Presidencia

de México, para conducir a buen
puerto los procesos internos y la
buena imagen del partido More Consorcio 4T,
na en la CdMx, no es una tarea la estructurafácil, pues tiene que empezar

de Be jaranopor desactivar los enfrenta
mientos a los que son afectos para 2024
las tribus morenistas, pues son
muchos y muy variados los problemas que debe resolver. Para
empezar, hacer el gran esfuerzo para que los jefes de cada
"tribu" hagan lo posible por "llevarse bien" entre ellos y sus
huestes, que con "El Sebas" a la cabeza, el partido mantenga
la unidad y evitar que una parte sea dominada por algún jefe o
jefa tribal. Por ejemplo, Sebastián necesitará mantener alian
zas con René Juvenal Bejara.no Martínez, "El Profesor
Bejarano", que junto con su esposa, Dolores Padierna Luna,
tienen el control de la "Organización 4T".

Fecha: 02/09/2022

Página: 8

Area cm2: 856

1 / 4

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 46,506

Página 134 de 176



Se trata de una corriente encabezada por René Bejarano y
Dolores Padierna integrada a la estructura electoral morenis
ta para la sucesión presidencial de 2024 y su dirigente es la
abogada bejaranista Leticia Quezada Contreras, exalcalde
sa de Magdalena Contreras.
Operación: Sebastián Ramírez también tendrá que cui

darse de la economista de la UAM, Clara Marina Brugada
Molina, alcaldesa de Iztapalapa, una de las alcaldías más con
flictivas de la Ciudad de México, y coordinarse con Martí Ba
tres Guadarrama, quien se perfila como el sucesor de la jefa
de Gobierno de la CdMx, Claudia Sheinbaum, o del alcalde
de Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil Figueroa. De ahí
qué Sebastián Ramírez debe prepararse para enfrentar una
guerra contra las 11tribus11 de Morena en la CdMx, que no son
la oposición, pero como si lo fueran.
Ante la pregunta de una reportera, sobre la pertinencia de

que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum Pardo, se convierta en la próxima candidata a la
Presidencia de México, el presidente Andrés Manuel López
Obrador respondió: "Todos tienen derecho, mujeres y hombres.
Eso lo van a decidir en su momento los mexicanos; hay mujeres y
hay hombres. Ya en el movimiento nuestro se conocen los que
pueden representar la continuidad con cambio, ya se sabe quié
nes son, ya no hay tapados".
¿Fiel de la balanza?: Reiteró que él no se va a incli

nar por ninguno y respaldará a quien resulte vencedor en las
encuestas que se realizarán para la designación del candi
dato, sin que eso implique comprometer recursos públicos
porque eso está prohibido y es inmoral. López Obrador fue
más allá en sus explicaciones para pedir equidad en la postu
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lación de candidatos. "La palabra
equidad, dijo, significa igualdad,
no es nada más en mujeres; equi
dad es que haya igualdad de hom
bres y de mujeres. Porque antes sí,
la palabra equidad era casi sinóni
mo de todo para las mujeres y,
claro, lo merecen; pero no, equi Claudia
dad es igualdad, mujeres y hom Sheinbaum:bres".

Cuarto informeContinuidad: Confiado

en que en la sucesión preservará CdMx, avante
la ruta de transformación que ha
trazado, señaló que aún hay muchas cosas por hacer y consoli
dar, entre las que destacó la política energética, tanto para pro
teger a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) de las
ambiciones de las empresas privadas, como en Petróleos
Mexicanos; que permita la autosuficiencia: "Eso sí va a que
dar prácticamente resuelto, que no compremos más la gasolina
en el extranjero, que se produzca en México".
Reconoció que entre la magnitud de problemas de México,

también hay que optar entre inconvenientes, porque es mucho
el rezago que nos dejaron, fueron muchos los agravios.
Tenemos que priorizar y reconoció que es un tema complejo
de finiquitar: "Voy a procurar todo lo que pueda hacer por la jus
ticia agraria y por la justicia en general, pero hay que continuar
con el movimiento para que se siga resolviendo el grave proble
ma que nos originaron con su política neoliberal". La Pensión
del Bienestar para los adultos mayores de 65 años impulsa
do por el gobierno de Andrés Manuel López Obrador, benefi
cia a más de 8 millones de personas y los 3 mil 850 pesos, del
quinto bimestre septiembreoctubre se depositará entre el 1
y el 5 de septiembre. El presidente López Obrador ha dicho
que en 2024 la cantidad a depositar será de 3,850 pesos men
suales.

Con independencia de la obligación legal de remitir su
Cuarto Informe de gobierno al Congreso de la Unión, ayer jue
ves 1 de septiembre por medio del secretario de Gobernación,
el presidente Andrés Manuel López Obrador leyó un extracto a
la nación en Palacio Nacional a las 17 horas en el inmueble

donde se encuentran los murales de Diego Rivera. Al que solo
fueron convocados los integrantes de su gabinete.
Cuarto Informe CdMx: En representación de la

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, y en cumpli
miento al artículo 32, apartado C, numeral 3, de la Constitución
Política de la Ciudad de México, el secretario de Gobierno de
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la Ciudad de México, Martí Batres Guadarrama, entregó el
día de ayer para su recepción y análisis al Congreso capitalino
el Cuarto Informe de Gobierno de la Ciudad de México 2021

2022. Con ello se demuestra la transformación en la manera en

que se administra y gobierna la
Ciudad de México, a través de
ocho ejes y con corte al 31 de
julio de 2022: Austeridad Re
publicana y buen gobierno,
Nueva política del gasto, Igual
dad de Derechos, Desarrollo
económico sustentable e inclu

yente. Más y mejor movilidad, Marti Batres,
Ciudad de México, capital cul ¿perfilado para jefetural de América, Cero agresión

de Gobierno de lay más seguridad, e Innovación
digital. Ciudad de México?
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Tabasco: Escala pleito doméstico en Morena
Por Rodulfo Reyes*

La destrucción de una propaganda
electoral de Claudia Sheinbaum
Pardo en Tabasco exacerbó la lu

cha entre seguidores de la mandataria de
la Ciudad de México y del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López Hernán
dez, que desde el mes pasado se enfrentan
por el control de la dirigencia del vinotinto
en el lugar de origen del presidente Andrés
Manuel López Obrador. El portal SDPno
ticias difundió el miércoles un despacho
informativo con el título Claudia Sheinbaum

es atacada en Tabasco; uno de sus espec
taculares fue destruido, y cita como fuente
la página de Facebook de la radiodifusora

XEVA, de Villahermosa. "Este espectacular
de Claudia Sheinbaum se trata del anuncio

de la revista Mundo Ejecutivo en el que
aparece la jefa de gobierno de la CDMX
como portada de esta publicación del mes
de agosto. "Este tipo de espectaculares de
esta revista están en otras partes de Méxi
co, según usuarios de redes sociales, don
de los han reportado en Puebla, Estado de
México, Guanajuato y Nuevo León.

"Cabe recordar que en la edición ante
rior de esta misma revista apareció Hora
cio Duarte Olivares, el titular de la Agencia
Nacional de Aduanas, quien pretendía as
pirar por la candidatura de la gubernatura
del Estado de México por Morena. "En la
imagen del espectacular que fue destruido
enTabasco se ve el rostro de Claudia Shein

baum, más un titular que dice Baja la delin
cuencia 58% en 3 años en la CDMX.

"Según la página de Facebook este
espectacular fue destruido, no obstante
en la publicación de la red social, en los
comentarios los usuarios dan sus propias
explicaciones del porqué este anuncio
quedó bajo esas condiciones,

"De acuerdo con los usuarios de Fa

cebook creen que este espectacular fue
destruido por 3 razones: 1. Simpatizantes
de Adán Augusto López Hernández, secre
tario de Gobernación y uno de los aspiran
tes a la candidatura de la presidencia en
las elecciones 2024. 2. El viento o alguna
lluvia fuerte. Y 3. Simpatizantes de los parti

dos políticos de oposición'.' Esta es parte de
la información del portal que dirige Federico
Arreóla y que sirvió para alimentar la reyerta
entre los bandos de Claudia y Adán Augusto.

Incluso, un sector de la prensa local me
tió en el pleito al también articulista de El In
dependiente¦; el columnista Jorge Núñez, del
diario Rumbo Nuevo, lo involucra en "la agi
tada polémica en redes" por la destrucción
de uno de los dos espectaculares de Shein
baum, y lo acusa por el título "con vene
no": Atacan a Claudia en Tabasco.

"(...) El medio que se 'voló la barda' fue
el portal electrónico SDP Noticias, dirigido
por el controvertido exdirector de Milenio Dia
rio, Federico Arreóla, abierto simpatizante de
la aspirante presidencial. Bajo el titular Clau
dia Sheinbaum es atacada en Tabasco; uno

de sus espectaculares fue destruido, relata
lo que en su hipótesis fue una acción direc
ta para afectarla',' señala el autor del espa
cio Carta Abierta.

De Primera Mano está en condiciones de

informar que la lona con la publicidad de la
morenista fue desbaratada por el maltiem
po: el espectacular solo aguantó dos días los
fuertes vientos con rachas de hasta 35 kiló

metros por hora que soplaron en la capital
tabasqueña el martes y miércoles pasados.

Debido a que el Ayuntamiento de Vi
llahermosa no ha explicado de manera oficial
las razones del derrumbe de la propaganda
disfrazada, el tema sigue siendo motivo de
debate en las redes sociales, en donde, por
un lado, los seguidores de Javier May Ro
dríguez, director de Fonatur y aspirante a la
gubernatura deTabasco, acusan del incidente
al responsable de la política interna del país.

En el cruce de acusaciones, allegados al
responsable del Tren Maya difundieron que
el gobernador Garios Manuel Merino Cam
pos "no fue invitado" al cuarto informe del
Presidente, quien se molestó (sic) por el des
pido de trabajadores del gobierno estatal por
anunciar su apoyo a Sheinbaum.

En el marco del enfrentamiento también

se enlista la publicación de un diario local
de que el senador Ovidio Peralta (suplente
de May en la Cámara Alta) gana un millón de
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pesos al año, pero compra bienes por 5.6 mi
llones de pesos; el denunciado es señalado
como coordinador de campaña en Tabasco
de la jefa de Gobierno capitalino.

Además, la publicación lo ubica como so
cio de cuatro empresas, una de las cuales es
proveedora del ayuntamiento de Comalcal
co, en poder del grupo de May.

* @RodulfoReyes
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MC aliarse sería subirse al Titanio
Por José Antonio Chávez*

Parece que Movimiento Ciudadano
de Dante Delgado no quiere aflo
jarse para buscar acuerdos que los

lleve aliarse con el bloque opositor del PAN
de Marko Cortés, del PRI de Alejandro Moreno
"Alito" y el PRD de Jesús Zambrano, están en
soberbiados y que ellos pueden solitos, vaya
que son la alternativa para los mexicanos.

En una charla con el diputado coordinador
en San Lázaro, Jorge Alvarez Maynéz afirmó
que difícilmente podrán ir en alianza porque
sería tanto como subirse alTitanic.

¿Pero les alcanzaría ir solos en el estado
de México?, preguntamos

Claro que sí, dijo el legislador pues in
siste que son la alternativa para México.

Pero tienen siete por ciento, con eso les
alcanza, cuestionamos

En Jalisco comenzamos con menos y ga
namos, en Nuevo León también, respondió.

Pero en Campeche, hubieran ganado de
haber ido aliados con el PRI y el PAN, su can
didato quedó apenas abajo de Layda Sanso
res de Morena y hubiese sido la tercera gu
bernatura para MC, le insistimos

. No podíamos aliarnos porque Alito es
taba persiguiendo a nuestro candidato, por
eso no fuimos en alianza.

Ahora en 2024 si van solos no le estarán

haciendo el trabajo a Morena, cuestionamos
. Claro que no, respondió, vamos a dar

la sorpresa.
El líder del Senado, Ricardo Monreal soltó

en días anteriores que Movimiento Ciudada
no debería recapacitar e ir en alianza con el
grupo opositor por pura sobrevivencia.

Qué quiso decir Monreal, bueno que los
números que trae el partido de Dante Delga
do simplemente no les alcanzará para ganar
la Presidencia porque simplemente son el
siete por ciento y eso sin duda le puede favo
recer a los morenos.

LA NUEVA MAYORIA EN EL SENADO

El mensaje de Dante Delgado en la sesión
para designar la nueva Mesa Directiva, don
de se designó a Alejandro Armenta, es reve
lador y con mucho fondo que, tal vez los se
nadores de Morena no descifraron su lectura.

De entrada, dio una explicación por
que le dieron su respaldo y votos a Ricar
do Monreal para ocupar la presidencia del
Senado, aunque la ganó su candidato Ale
jandro Armenta sobre e! opositor Higinio
Martínez. Pero que no se hizo eco en su
bancada de Morena y solo fueron los votos
del grupo opositor.

Y por eso reforzó reflexionar a quienes
hoy transitoriamente se encuentran ubicados
en la mayoría, o sea de Morena y monrealis
tas, que los esfuerzos que se están constru
yendo pueden consolidar un proyecto dife
rente que logre en poco tiempo, la nueva ma
yoría en este Congreso y en el país y que ahí
es donde se está trabajando. Dante Delgado
sin duda adelantó que están trabajando para

consolidar con Ricardo Monreal y el grupo de
senadores de Morena de tinte monrealistas,
y que ya podemos decir que superan los 20,
esa nueva mayoría con Movimiento Ciuda
dano y los grupos del PRI, de Miguel Angel
Osorio, del PAN, de Julén Rementería y del
PRD con Miguel Angel Osorio.

En consecuencia, Dante Delgado está
convencido que Monreal puede saltar, no
ahora, pero si en 2023, en las elecciones del
estado de México a ese partido y el bloque
con esos 20 senadores que en automático
armarían esa nueva mayoría. Otro dato que
reforzó ese mensaje de la nueva mayoría, es
que cuando Félix Salgado Macedonio les ha
blaba en el pleno y les restregaba a los panis
tas que ellos, en la bancada de Morena tenían
líderes de sobra, lo que a ellos les faltaba, la
propia Xóchitl Gálvez, panista y del Cruz Azul
de corazón, les reviró que ya pronto Monreal
se iba venir con ellos, a ver si así lo valoraban.
Tampoco lo registraron. Por eso ese discurso

de Dante tiene mucho fondo que difícilmente
los morenos opositores a Monreal pudieron
descifrar, es más le puedo apostar que ni si
quiera se dieron cuenta cuando les paso por
encima ese camión. La pregunta sería si en
Palacio Nacional, el que manda le informaron
o también se les fue, como se dice en el argot
periodístico. Se les fue la nota.

CUCHICHEA AL OIDO DON ADAN CON
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ALITO Y SE ESTRENA ARVIZU

Santiago Creel se estrenó como presi
dente de la Cámara de Diputados, recibió el
informe de manos del presidencial, Adán Au
gusto López que, para no errarle aprovechó
la pasarela en el pleno para hacer campaña.

Saludo a todos, incluso hasta los priistas, un
abrazo y cuchicheo al oído con Alito. Que se
dijeron, solo ellos saben. Con Creel también
se estrenó Eduardo Arvizu, como director ge
neral de Comunicación Social.

* Jachavez77@yahoo.com
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AMLO, genio y figura...
Por Roberto Vizcaíno*

Previa la entrega formal de su cuarto
informe, y horas antes de la aper
tura del período de sesiones de fin

de año, el presidente Andrés Manuel López
Obrador coló subrepticiamente a la Cámara
de Diputados su iniciativa para transferir la
Guardia Nación a la Defensa, y para que su
bancada y aliados intenten aprobarla este
mismo viernes.

Esta iniciativa, según testimonios y folios,
le llegó al anterior presidente de la Cámara
de Diputados, Sergio González Luna, horas
antes de entregarle el cargo al panista San
tiago Creel para ser enviada de inmediato
a los morenistas de la las comisiones "co

rrespondientes" quienes la dictaminaron y
aprobaron de inmediato a fin de que el nuevo
presidente de la Junta de Coordinación Po
lítica, el también coordinador de la bancada
de Morena en San Lázaro, el poblano Ignacio
Mier la envíe al pleno.

Todo fue planeado y sincronizado para
que el trámite legislativo de esta iniciativa pa
sara sin mayor intervención de la oposición.

Como no es una reforma constitucional,
sino simple trámite de normas secundarias.
su aprobación sólo requiere de mayorías
simples que se cumplen sin mayor contra
tiempo por el número de diputados de More
na, PT y Verde. Eso es lo que Ignacio Mier in
tentará lograr hoy viernes.

Esta iniciativa pretende:
 Dar a la Sedeña el control operativo y

administrativo de la Guardia Nacional..

 Que AMLO pueda designar al Jefe de
la GN.

 Que este Jefe sea homologado como
General de División y/o Almirante.

 Que Marina y la Secretaría de Seguridad
transfieran presupuesto a Sedeña para cubrir
pagos en la Guardia Nacional.

 Que Sedeña haga una reorganización
territorial de la GN.

 Que el personal militar de la GN no re
grese a cuarteles en2024.

De acuerdo al Jurídico de Presidencia y a
Gobernación, todo este trámite esquivaría el

tener que lograr mayorías legislativa a nivel
constitucional.

DEBETRAMITARSE COMO REFORMA
CONSTITUCIONAL: MONREAL

Para el coordinador de los senadores de

Morena y presidente de la Junta de Coordi
nación Política del Senado, el zacatecano Ri
cardo Monreal la argucia aplicada a esta re
forma en San Lázaro, no evitará que la Supre
ma Corte la anule.

Hasta un alumno de primer grado de De
recho, dijo. Sabe que esto debe ser una refor
ma Constitucional.

Por lo demás el zacatecano indicó que
la recta final de este Gobierno y Legislatura,
obliga a senadores y diputados federales a
reforzar su desempeño.

En un necesario "corte de caja? advirtió
que existen prioridades como la iniciativa en
materia políticoelectoral.

Así, luego de vivir uno de los procesos
de renovación de mesa directiva más incier

tos, y después de una fuerte desvelada en el
Senado, el poblano Alejandro Armenta reci
bió el apoyo de sus compañeros de Cámara
como nuevo presidente de la Mesa Directiva
del Senado.

En este proceso la bancada del Partido
Verde Ecologista de México le manifestó su
respaldo durante su primer día como presi
dente de la Mesa Directiva.

BUSCARE EL DIÁLOGO
CON EL PRESIDENTE: CREEL

Con la recepción del Cuarto informe de
Gobierno del Presidente Andrés Manuel

López Obrador se inauguró de hecho la
presidencia del panista Santiago Creel en
San Lázaro. En este proceso el panista
ofreció abrir el diálogo con el gobierno,
con el Poder Judicial y con los gobiernos
de los estados.

Aprobada su presidencia con 455 votos
del pleno, Creel llamó a las diversas fuerzas
políticas a la unidad, y a debatir con respeto
y "por encima de intereses partidistas o parti
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culares. El país nos necesita unidos en la plu
ralidad y en la diversidad? indicó.

"Conduciré con responsabilidad las re
laciones institucionales con la Cámara de

Senadores, buscaré el diálogo con los repre
sentantes de los Poderes Ejecutivo y Judicial,
así como con quienes dirigen los órganos de
autonomía constitucional.

"De igual manera buscaré estrechar las
relaciones con las entidades federativas y
municipios; de forma muy especial con los
Congresos de los estados, para enriquecer la
vida parlamentaria.

"Estoy plenamente consciente del enor

me compromiso que hoy asumo: garantizar
la unidad de esta cámara, sus derechos cons
titucionales y las atribuciones que derivan
del orden parlamentario.

"Buscaré en todo momento ser un factor

de entendimiento para construir los puentes
que hagan posible un campo común entre
las múltiples, variadas y encontradas visio
nes, que representan la pluralidad de esta
soberanía','agregó.

Una nueva etapa del Congreso.
* rvizcainoa@gmail.com / Twitter: @_V¡z

caino / Facebook / https://www.facebook.
com/rvizcainoa
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Gorbachov: el adiós de una época

La grandeza
histórica de la

figura de Mijaíl
Serguéyevich Gorba
chov le regaló a mi

generación tres décadas con el espectro de
otra guerra mundial metido en el fondo del
armario. Putin lo ha sacado a pasear otra vez.

Gorbachov recientemente fallecido a los

91 años de edad es objeto en la actualidad 
debido a la noticia de su muerte de un am

plio debate en Occidente acerca de las ver
daderas intenciones de Gorbi hacia la extinta

URSS. Y hay todo tipo de elucubraciones
desde aquellas que indican que las reformas
políticas (Glásnost) y las reformas económi
cas (Perestroika) se le fueron de las manos a
tal punto que provocaron el derrumbamiento
del gigante eslavo. Uno que él nunca pre
tendió. Nunca sabremos lo que Gorbachov
verdaderamente tenía en mente pero los
signos de los tiempos hablan por sí solos: la
década de los ochenta fue especialmente di
fícil a nivel mundial producto de los shocks
del petróleo padecidos el decenio anterior.
Para los países industrializados la inflación,
el menor dinamismo económico y la fuerte
presión en las finanzas públicas marcaron
años de baja productividad e incremento en
el desempleo. Fueron los tiempos de la orto
doxia económica deTatcher y Reagan mien
tras América Latina experimentaba el mal
trago de una década perdida. La URSS arribó
a dicha década convertida en un gigantesco
entramado de corrupción, desde la punta de
la pirámide con el Politburó orquestando el
pago de favores, de sobornos, de escuchas y
de privilegios que llegaban hasta los mismos
comités de ciudadanos. La economía se ha

bía convertido en una masa de ociosos con

una productividad preocupante y una escasa
oferta, porque los monopolios del Estado lo
controlaban todo: el qué, el cómo, el cuánto
y para quién.

Había que sacar las manos del Politburó
de la economía hacerlo a través de moder

nizar al Partido Comunista; en la página 23,
del libro Perestroika, edición 1987 escrito por
el propio Gorbachov el entonces dignatario
soviético plasmó: "Un enfoque imparcial y
honesto nos llevó a la conclusión lógica de
que el país estaba al borde de la crisis. Esa
conclusión fue anunciada en abril de 1985, en
la Reunión Plenaria del Comité Central''

No fue además un proceso ideológico
no fue una revolución cultural como la de

Mao en China, nunca habló de tocar, ni de
trastocar, el socialismo científico una de las
esencias de la extinta URSS.

Han sido esas reformas no solo hacia

adentro, sino fundamentalmente hacia
afuera, las que crearon una vorágine de
transformaciones: el 9 de noviembre de

1989 la caída del Muro de Berlín y la poste
rior reunificación de Alemania; el desman
telamiento del bloque soviético en Europa
oriental y una consecuente desintegración
de la URSS. En 1991, varias partes del terri
torio soviético declararon su independen
cia: "Azerbaiyán proclamó su independen
cia de la Unión de Repúblicas Socialistas
Soviéticas (URSS). Días antes lo habían
hecho Letonia, Ucrania y Moldavia. Des
pués le seguirían Kirguizistán y Uzbekis
tán. Era el inicio del fin de la URSS, una fe
deración de repúblicas que fue fundada en
1922 tras la Revolución Rusa'' La reunión

entre Gorbachov y el Papa Juan Pablo II
fue el corolario de un summum increíble.

El mundo atestiguaba cómo el antagonis
ta de la Guerra Fría con Estados Unidos caía

hincado sin una sola bala, sin un solo misil,
sin ninguna amenaza de apretar el botón nu
clear. A la URSS la había vencido su propia
corrupción y sus enormes problemas econó
micos internos con ciudadanos castigados
con racionamientos y escasez constante.
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A COLACIÓN
Gorbachov fue el padre de todos estos

profundos y trascendentales cambios que
le merecieron el Nobel de la Paz en 1990. Su

perfil negociador permitió junto con Estados
Unidos poner en marcha el Tratado Sobre
Fuerzas Nucleares de Rango Intermedio (INF,
por sus siglas en inglés) que a partir de 1987
eliminó los misiles balísticos y de crucero nu
cleares o convencionales con una capacidad
de rango de entre 500 a 5 mil 500 kilómetros.

Como resultado, en 1991, Estados Uni
dos destruyó 846 misiles y la URSS (antes
de desintegrarse) destruyó 1 mil 846 misi
les. Se puso un freno en la carrera arma
mentista entre ambas potencias militares y
eso nos ha regalado años con el espectro
de una gran guerra nuclear contenido has

ta que el entonces presidente de Estados
Unidos, DonaldTrump, lo abandonó el 1 de
febrero de 2019 y en consecuencia, lo se
cundó Rusia al día siguiente.

Gorbachov ha muerto justo en momen
tos sensibles con Rusia bajo la era deVIadi
mir Putin intentando recuperar los territorios
perdidos en 1991, cuando al calor de los nue
vos tiempos, anunciaron su independencia
de la URSS.

Ha muerto con el INF desfallecido y tanto
Rusia como Estados Unidos realizando sen

das pruebas de misiles balísticos interconti
nentales con capacidad nuclear. La dialéctica
con su espiral ha vuelto con Putin intentando
una vuelta al pasado, en cambio Gorbachov
estaba convencido que la paz también traía el
progreso. Descanse en paz.
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Autobuses de inmigrantes,
"una idea muy bonita,
genial de Abbott"
El comisionado de Asuntos de In

migrantes de Nueva York, Manuel
Castro reveló que tiene un contrato

con 14 hoteles de la ciudad para albergar a
los migrantes que llegan por autobuses "Fle
cha Roja Abbott Inc" esto después de que el
gobernador texano Greg Abbott decidiera
enviar a los inmigrantes a las ciudades san
tuario de Nueva York y Washington, D.C. pues
los cruces desde México hacia los sectores

de la Patrulla Fronteriza deTexas aumentaron

en un 67%. El fiscal texano Ken Paxton, dice
que la ocurrencia de los autobuses de Abbott
es una chulada de idea.

De acuerdo al portal BreitbartTexas, unos
118 mil migrantes cruzaron la frontera en el
mes de julio, y de éstos, según un tweet del
gobernador unos 1,500 fueron trasladados
en autobús a Nueva York y otros 7,400 a D.C.
"Mientras Biden ignora la crisis,Texas da la
cara',' dice Abbott en su mensaje.

Y como le fueron llegando los autobu
ses, Nueva York se vio invadida por cerca
de 6 mil inmigrantes que buscaban refu
gio. Las autoridades de la ciudad pidieron
ayuda a funcionarios de otros estados para
albergar a la mayoría de las personas pues
los refugios locales para la gente sin hogar
ya están hasta el tope, están sobre satu
rados. De ahí que se tomó la decisión de
gastar más de 300 millones de dólares para
albergar a los migrantes, pero en habitacio

nes de hotel, y para comenzar, el gobierno
ya reservó cerca de 5 mil habitaciones en el
sistema hotelero de la ciudad.

"El gobernador Abbott utiliza a los solici
tantes de asilo" dijo Manuel Castro, "es ver
gonzoso condenar el uso de seres humanos
para fines políticos" dijo. Y en estos dimes y
diretes, el fiscal general deTexas, Ken Paxton,
contesta que la idea de enviar los autobuses
de inmigrantes "fue una idea muy bonita...
genial, del gobernador Abbott" El fiscal Pax
ton dice en corto que no hay que ser "lloro
nes" pues con esta chulada de idea, se tra
taba de tener un impacto en Washington y
Nueva York, y solo se les envió un botón de
muestra "en comparación (de las cifras enor
mes) que estamos tratando todos los días''
Los alcaldes de esas ciudades se quejan por
que están siendo invadidos por "temas como
el crimen'/dice. "Simplemente resalta lo mala
que es esta situación cuando esos alcaldes
demócratas se quejan de una gota en el cubo,
en comparación con lo que estamos tratan
do''Así las cosas, con esta "chulada" de idea.
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Plenaria
En su reunión plenaria, diputados
Locales de Morena, encabezados
por eL diputado Maurilio Hernández
GonzáLez. señalaron que la seguri
dad, economía, austeridad y medio
ambiente, son Los temas en los
que enfocará sus trabajos el Grupo
Parlamentario de Morena en el se

gundo año LegisLativo. EL Legislador
Maurilio Hernández insistió en que
la Cuarta Transformación seguirá en
el impulso de reformas Legislativas,
para disminuir La brecha de des
igualdad en eL Estado de México.

En representación del gobernador
ALfredo DeL Mazo Maza. Luis Felipe
Puente Espinosa, secretario general
de Gobierno deL Estado de Méxi

co, asistió a La Toma de Posesión y
Protesta d e Ba nd era del Genera L de

División Diplomado de Estado Mayor.
Ernesto José Zapata Pérez como
comandante de La I Región Militar
También acudieron el secreta rio de

Seguridad deL Estado de México, Ro
drigo MartínezCelis Wogau. eL fiscal
gen eral d e J usti cia mexiquense, José
Luis Cervantes y eL representante del
tribunaL Superior de Justicia de esta
entidad, Víctor Romero Salgado

Juan Carlos Hernández, quien
ocupara el cargo de secretario de ga
binete de en el gobierno de La presi
denta municipal Angélica Moya fue
dado de baja, ya que al parecer hubo
un serio desacuerdo con La aLcal.de

sa, y aunque muchos funcionarios
naucaLpenses no se atreven a opinar
de su despido por cuestiones de
amistad, es un hecho que el también
exregidor y exdirector de Gobierno ha
tenido gran infLuencia en los gobier
nos panistas de NaucaLpan.

EL que anda muy enjundioso es eL
presidente deL PR1 mexiquense Erk
Sevilla, quien por Los rumbos de
Tianguistenco dijo que en su partido
no se destapan corchoLatas, sino or
den e ideas, e insistió en pedir a Los
"Ejércitos deL PRI" Levantarse con
Los tambores de guerra ideológica
para ganar La elección deL 2023.

Qué bueno que el gobierno izca
LLense prohibió eL ambuLantaje en el
Centro de Rehabilitación Nororiente

1, para permitirla moviLidad de Los
pacientes. Ojalá Lo prohiban en
otros hospitales, en donde también
impiden el Libre paso.
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Pinta Raya
El PRD al filo de la navaja

Francisco Javier Vázquez Burgos
En el PRD de Miedomex, perdón, de Edomex,  tierra de del Mazo,

el campeón en homicidios, feminicidios, robo de autos, acoso, abuso
sexual y mayor percepción de inseguridad,  saben que en e! 2023 se
juegan todo, no sólo la gubernatura sino la supervivencia del instituto
político, se juegan el futuro, y lo dijeron muy claro los líderes del sol
azteca en Cuautitlán Izcalli e! pasado fin de semana cuando tomaron
protesta a las coordinaciones municipales y a las brigadas del nue
vo amanecer Agustín Barrera, ratificado como presidente estatal y
Ornar Ortega, como coordinador estatal de la agenda socialdemó
crata del PRD,y aspirante a la candidatura para gobernador sino hay
buenos resultados electorales en el 2023, no habrá participación en
el proceso del 2024. Lapidario.
Eí PRD está disminuido en gran parte del país, soportaron la em

bestida desde el gobierno de la 4T, sobrevivieron, pero están lastima
dos y los ataques continuarán;AMLO los odia, los quiere aniquilar, por
eso compró a unos dirigentes, presionó a otros y desprestigia a su ex
partido, a pesar que en ese partido se le apoyó en varios procesos
electorales,y hoy la dirigencia nacional, pese a que ha puesto el pecho,
los resultados no han sido los esperados, y es que enfrentar al Estado,
su dinero, su poder, sus programas sociales con uso electoral, y sus
aliados, el narco y su violencia, es difícil; en ese escenario complicado
hoy apelan a la alianza para reposicionarse y al trabajo de Edomex.
Pese a todo el esfuerzo de AMLO por acabar con el PRD, el partido
se mueve.

Urge que eri el PRD refuercen la estrategia en todo el ámbito
nacional, que la dirección nacional tenga más cercanía con los comi
tés estatales, que los supervisen, que los muevan para que trabajen
más para compensar los ataques del presidente, pues hay que decirlo,
el PRD se desplomó por los ataques del presidente pero también
porque no supieron cómo responder y la respuesta era fácil, es con
más trabajo; en la actualidad, ahí en los estados, muchos están desa
nimados, atemorizados, vegetan, han perdido la mística, el amor por
la camiseta, parece que están ahí en las direcciones estatales, pero no
saben qué hacer; muestran poco orgullo,muestran escaso entusiasmo
en algunos estados. Un ejemplo, Querétaro. El PRD ahí no existe,
en otros estados por lo menos intentan tener cierta presencia. No
entienden que no hay mañana, que lo que se tenga que hacer es hoy.

La estrategia de común icación nacional no debe sólo aplicarse y
sentirse en la dirigencia racional y en algunos estados, debería sen
tirse en todas las entidades, pero eso no ocurre, muchas direcciones
están dormidas, se han abandonado, por lo que, si quieren en la diri
gencia nacional recuperar al PRD, pues corresponderá a la dirección
nacional ayudar a esas entidades que están con poco entusiasmo, lle
varles ideas de estrategias y de acciones.
La dirigencia nacional impulsa propuestas que responden a los

problemas nacionales y son contestatarios, critican al presidente, le
señalan sus errores, pero en ios estados, no en todos, pero si en la

mayoría, desaprovechan, se quedan callados y quietos, a pesar de que
hay tanto que hacer, que impulsar y que decir, nadie le señala sus
errores al presidente ni impulsan actividades para fortalecerse. Hay
que sumarlos a la dinámica nacional.
Sí creemos que falta más coordinación entre los estados y la diri

gencia nacional, por ahora cada quien trae su tema,y en algunos esta
dos ni temas traen;en cada estado cada dirigente opina lo que quiere,
no comparten una misma visión. No se suman al trabajo del nacional
y urge sumarse a la dinámica de la dirigencia nacional.

El PRD de Edomex es un ejemplo de lo que debe hacerse en todas
las direcciones estatales, y se ha convertido en la última esperanza
para ese partido de sobrevivir y remontar, de fortalecerse, de recu
perarse, de volver a colocarse en la confianza de los ciudadanos, de
constituirse en la herramienta que necesita el ciudadano para defen
derse de los abusos y excesos del presidente.
E¡ PRD es un dique o debería serlo para frenar la ineptitud de

AMLO, y como dijo Karen Quiroga, de igualdad de género, ha tenido
AMLO un trabajo pésimo, no ha dado resultados en ningún renglón,
estamos peor que nunca; los mexicanos ya no tienen ni para comer, la
inflación está disparada, los niños con cáncer se mueren, no hay medi
cinas, las empresas agonizan y además, la corona de la idiotez, AMLO
insiste en militarizar a la policía, lo que constituye el arranque de una
dictadura, de la pérdida de derechos y libertades. Hay tanto tema para
tener una narrativa fuerte y crítica.

Para rematar, este aprendiz de dictador trasnochado quiere desa
parecer a un juez electoral que, con sus errores, ha sido garante de la
democracia,AMLO lo que quiere es un órgano a modo que le solape
sus excesos como los que mostraron en su proceso interno los de
morena. Situación que debería estar en el discurso de los dirigentes
estatales para evitar que AMLO construya su órgano electoral a modo.

La vida institucional del PRD está en las manos de Ornar Ortega, de
ese tamaño es la importancia del trabajo de Ornar; de los resultados
electoral que obtenga en el 2023 depende si el PRD transcurre más allá
y llega ai 2024, si Ornar falla, estaríamos asistiendo al entierro del PRD.

El PRD para sobrevivir sólo requiere obtener un buen resultado
en Edomex; Ornar Ortega en este momento tiene entre un 7 y un
9 por ciento de intención del voto, con eso se resolvería el problema
de momento del partido, y pueden mejorar pues traen una serie de
propuestas novedosas, como la de que la mujer se pueda defender
con armas no letales como las armas eléctricas o gases, o el tema
alimentario, una propuesta compleja, que ayudaría a la autosuficiencia
alimentaria, en la que destaca bajar el precio de la tortilla a diez pesos
mediante mecanismos de subsidios federales, estatales y municipales.
El tema es cómo reactivar al PRD en el resto del país y llevarlo

por lo menos al tres por ciento de la votación para tener diputados
locales y registros estatales, considerando que no hay una estrategia
en muchas entidades, cómo moverlos, pues no hay un trabajo, no se
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conoce lo que proponen.Vale la pena señalar que todos los co
mités estatales deberían estar más activos, mostrar la utilidad

del partido, no pueden dejarle todo el trabajo para recuperar
electoralmente al PRD a Edomex.

Hay otro elemento que hay que atender, si morena triunfa
en Edomex, prácticamente estarían asegurando la presidencia
de la República, la continuidad deí idiotismo en el poder, por
eso Edomex tiene para el PRD dos significados, uno es que el
PRD prolongue su existencia y el punto dos es dejar abiertas
las puertas para que en Alianza se dispute la presidencia con
posibilidades reales de triunfo en el 2024, es decir habría que
construir una alianza en Edomex, algo que veía muy posible
hasta la semana pasada, pero ahora veo un gandallismo de
Vargas del Villar, quien goza de un gran desprestigio por sus
arranques de júnior violento, y por parte del gobernador del
PRI, Alfredo del Mazo, cuyo silencio ya no creo que sea por
prudencia y estrategia, creo que es por miedo, cobardía, con
veniencia, es decir sospecho que ya entregó la plaza a AMLO
para salvarse, para que fe perdonen el pésimo trabajo que des
empeñó estos seis años. Aquí veremos de que está hecho el
dirigente nacional del PRI y que hace para impulsar al PRI en
Edomex, porque aquí permanecen en silencio.

En ese escenario de traición y de gandallismo todo se com
plica, se podría salvar el PRD pero no el país, y es que con lo
que trae morena, o mejor dicho con lo que trae AMLO en su
cabecita enferma, el acabóse del país, de las libertades y dere
chos está garantizado, ya no digamos los temas de la salud y
la economía, que eso ya se acabó; la esperanza para que este
país continúe siendo como lo conocemos, con sus defectos,
pero estable, es que quien suceda en el cargo a AMLO, de no
ganar la oposición, no traiga la misma locura, y creo que fuera
de Sheinbaum, los otros aspirantes de morena se ven normali
tos, es decir si ganase Monreal, Marcelo o hasta Adam Augusto,
creo que el país tendría un futuro menos catastrófico al actual,
a lo mejor se podrían salvar las instituciones y respetar las
leyes,aunque como está el panorama lo más conveniente sería
una alternancia. Dios nos agarre confesados.
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HERETICA LEX

Miguel González Compeán

?Abogado. Maestro por la London
School of Economics y catedrático en
la Facultad de Derecho de la UNAM

Las dos armas
Pensar que el ejército es una institución de mexica

nos que vienen de otro planeta y que por lo tanto
son incorruptibles y ajenús a los avatares de la vida

social y política esv por decirlo mínimo, unacto de inocen
cia. Creer que al presidente López Obrador le incomoda el
Crecimiento y ocupación de espacios geográficos en el te
rritorio nacional de la delincuencia organizada y que man
tiene una activa política de combate a la delincuencia, éS
por decir una metáfora, un engaño.

El ejército es una institución que basta ahora ha sido
encomiabte» Durante 80 años han logrado un prestigio.
Han prestado servicios loables y han logrado una institu
Cionalidad que no tuvo parangón en Latinoamérica. Sobre
todo, tenían una tarea clara y sus mandos habían sido edu
cadosenun respeta irréstricto ala institución presidencial
y a una visión de Estado de largo plazo, que su sistema es
Calafonario refrendaba cada año, con premios, ascensos y
reconocimientos palpables. Son en toda forma, un arma
segura de obediencia institucional, de capacidad de movi
lización y de discreta flexibilidad. Hoy, nú se conoce la opi
nión de los militares y de los marinos respecto del actual
gobiérno y de las encomiendas que les dan. No sé sabe dé
su posición política o de su preferencia sobre asuntos con
cretos. Obedecen, o eso parece, y ya.

No es extraño, que un Presidente.renuente a la opinión
adversa, a pesar de sus declaraciones previas a llegar a la
presidencia, se Sienta tan cómodo con las armas institucio
nales, a quienes ordena una cosa, por disparatada que sea
y se haga.

Reportan Mexicanos Unidos Contra la Delincuencia,
que más de 200 puestos de alto nivel en el gobierno han
sido tomados por miembros del ejército en activo o en re
tiro (incluidas aduanas, puertos, aeropuertos y obras públi
cas). El presupuesto de la marina y del ejercito han crecido

en 300% en el lapso de 10 años, siendo los últimos tres de
un incrementó notable. Las oh: as, .a administración y la
ocupación de presupuestos y áreas donde la corrupción es
tan posible, hacen pensar que él ejército puede caer en ten
tación, pero sobre todo, éh el corto y mediano plazo no que
rrán perder lo ganado para sí, como institución y en lo
personal para mandos y operadores éñ tierra.

En lo que debería ser una preocupación, el crimen or
ganizado a lo largo de éstos afios íéeienteS; ha Crecido éh
capacidad de fuego, en capacidad organizativa y de comu
nícaciones. Ha crecido en lo que engañosamente llama el
Presidente "actos de propaganda", en influencia, presencia
territorial y en enquistarse como una realidad con la que
ciudadanos,empresarios o trabajadores, tienen que convi
vir, de manera cotidiana. Si el Presidente piensa que las
causas de la delincuencia son la pobreza de la mitad dé la
población del país, debe pensar que, siendo su única alter
nativa, hay que darles espacio de acción, para sobrevivir.
Atácalas Causas y regala dinero para tratar de remediar su
condición. Que sigan en lo suyo y aceptamos el costo mien
tras cambian sus condiciones materiales.

Vistos por separado, tendríamos dos realidades que son
preocupantes, pero que no se juntan. El hecho es que si es
tán relacionadas. No es extraño que el presidente quiera
llevar a la GN al mando del ejército. Con ello unifica a una
de las armas del (su) Estado bajo un solo mando, qué tiene
un alto sentido institucional. Por el otro, no es extraño que
toleré al crimen organizado, ya le ha dado beneficios elec
torales. Lo malo es queenesa estrategia, cuyo fin descono
cemos, se genera un Estado y al mismo tiempo otro. Ambos
viven de nuestros impuestos formales fj informales, que
atienden a una sola cabeza: AMLO. Nada más, pero nada
menos tampoco»

Eje Central Fecha: 02/09/2022

Página: 7

Area cm2: 286

1 / 1

Columnas Políticas

Miguel González Compeán

Costo: 10,882

Página 150 de 176



La información que
ocultaron los argentinos
E n unos mes®: el fiscal Ornar Gómez Trejo y el sub

secretario Alejandro Encinas cumplirán cuatro años
como responsables de las investigaciones sobre el

ataque y desaparición de los estudiantes normalistas de
Ayotzinapa, lo que representa el mayor tiempo que un
funcionario del gobierno Federal ha tenido en sus manos
ese caso, pues todos sus antecesores tuvieron menos mu
cho menos tiempo, algunos meses y otros un par de años.

A pesar de tener una gran cantidad de recursos dispo
nibles y todo el tiempo que han tenido, los avances son
prácticamente nulos para conocer lo que ocurrió con los
jóvenes y cómo ocurrió, y judicializarlo. Simplemente el
fiscal y Encinas han optado por el discurso sin pruebas,
pero para su mala fortuna la población ya no les cree, al
menos la encuesta de El Financiero muestra que a casi Cin
co de cada 10 entrevistados no le agrada la forma en que el
gobierno de Andrés Manuel López Obrador está tratando
el terna, y sólo tienen un 36% a favor.

Veamos los ejemplos específicos. Si bien integrantes y
mandos del Ejército tienen un grado de responsabilidad,
administrativa y penal, por lo ocurrido la noche de Iguala,
por omisiones previas y durante ese día del ataque, falta
probarlo y establecer en qué grado cada uno. La razón de
esta responsabilidad es que el Comandante del 27 Batallón
de Infantería en iguala, el general José Rodríguez Pérez,
tenía a su cargo un equipo llamado SIIO (Servicio de Infor
mación, Instrucción y OperaCiohes), dedicado a tareas de
inteligencia operativa, por lo que debía conocer el grado de
corrupción que existía en Iguala y cómo controlaba toda
institución el grupo Guerreros Unidos.

En los últimos días, el subsecretario Encinas acusó aun
grupo de militares de participar en el ataque a los norma
listas y hasta ordenar la ejecución de seis de ellos. Pero lo

que no mencionó éS que la mayoría de esos militares en
retiro o miembros de la Sedeña no cuentan con orden de

aprehensión por la muerte de los estudiantes o su desapa
rición, sólo se les acusa de delincuencia organizada, por
colaborar con Guerreros Unidos, confirmaron varias de las
fuentes consultadas.

Otro ejemplo que incluso sería razón suficiente para
acusarlüs penalmente por posible obstrucción u oculta
miento, son los nuevos dictámenes del Equipo Argentino
de Antropología Forense (EAAF). Nunca antes, en docu
mento alguno que entregaron como parte de su trabajo
formal o incluso declaraciones públicas, dictaminaron que
los huesos encontrados en ¿basurero de Cocula presenta
ban características de haber sido expuestos a temperatu
ras constantéS y controladas, "propiedades que cóinciden
con restos que han sido cremados", como reveló hace unos
días el periódico Milenio.

Este cambio de opinión permitiré a la fiscalía tratar de
sustentar que los restos del basurero fueron sembrados,
porque en realidad los normalistas fueron llevados a un
crematorio y allí seles incineró.

Pero en el pasado, los mismos del EAAF opinaron algo
totalmente distinto, que los restos presentaban una afec
tación térmica diferenciada, lo que demostraría una inci
neración no controlada.

Ahora, ¿cuál es la verdad? Que simplemente ya no son
creíbles. Lo que sí se puede confirmar, porquesémenciona
en el Cuarto Informe del, presidente López Obrador, es que
tanto a os peritos como al Grupo Interdisciplinario de Ex
pertas y Expertos Independientes (GIEI) les extenderán el
pago de su contrato para su trabajo en México.

Hasta ahora, la supuesta nueva verdad, no Ha sido ju
dicializada y losestudiantes no han sido encontrados, eso
es lo único cierto. •
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La Joroba
Una columna de vértebras punzantes
Del b eso de Madonna a los

de Belinda y Bad Bunny

Hola a mis luminosos reflectores

(reflexivos lectores) ¡ya es vier
neeees! ¡Me alegra mucho salu

darles! y desearles para este fin de semana
¡¡¡muchos besos!!!!

Creo que la vida y el tiempo pasa bonito y
volando cuando alguien nos besa.

¿vieron ustedes Cinema Paradiso? Esta
película es de mis favoritas, no quiero arrui
narles el final, pero si ya la vieron estarán de
acuerdo conmigo en que un beso puede de
terminar el inicio o el final de todo.

Hace 19 años el mundo del pop enloque
ció cuando Madonna y Britney Spears se
dieron tremendo picorete durante los pre
mios MTV, en ese momento el mensaje fue
claro, la reina de pop pasaba la estafeta a la
princesa, y aunque Cristina Aguilera también

recibió su beso, el impacto del primero opa
có al segundo. Hace unas semanas Belinda
hizo lo propio, se besuqueó con dos mujeres
en el escenario dentro de la festividad del día

del orgullo gay, esto sin embargo causó más
criticas que conmoción, a muchos les moles
tó que la cantante usara este recurso para
echarse a la bolsa a la comunidad LGBTTIQ

plus cuando sabido es, ella es heterosexual,
ojo, a mi me pareció simplemente algo cho

teado, no tiene aun una estafeta que pasar así
que para su Joroba solo fue una mala recrea
ción. No había pasado mucho tiempo cuando
¡¡¡sopas!!! el Bad Bunny en un derroche de
originalidad hizo el "challenge Madona" o el
"challenge Belinda (??) no lo sé, el punto es
que casual, como espontaneo, se besó en el
escenario con sus bailarines primero con una
chica y luego con un chico. Desde que inició
algo le reconozco al conejo, que trompudo
que está ese piquito de oro tiene pa todos.

Curiosamente no fue tan criticado

como Belinda. La verdad ya chole, la reina
lo hizo primero, lo hizo mejor y los demás
son imitadores.

Hablando de imitadores, había encontra
do un video viejito de Manuel José donde
cantaba cumbias, bailaba cual chapulín en
comal y nomás no se le ve lo principito, o sea
ese video es de cuando tenia una banda de

música tropical, era el vocalista y aún no se
le ocurría venderse como hijo de José José,
lástima que no se los puedo enseñar porque
entré a verlo y esa misma noche eliminaron
el sitio. ¿¿¿Qué raro no???

Pero mejor regresemos a los besos, ¡qué
es viernes! Siempre me he preguntado que
sucede en los corazones y en los poros de
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esos que se besan ante las luces de un foro,
todos los artistas me responden lo mismo
"es un trabajo, el personaje se enamora,
no se siente lo mismo porque nos están gra
bando y hay que cuidar el ángulo? etc., pero
¡a otro perro con ese hueso! ¿¿¿Ustedes les
creen???Yo no.

Si no sintieran bonito, no habría tanto ro
mance de telenovela, no habría tanto divor
cio ni tanto escándalo, claro que sienten bo
nito. Su Joroba no es actriz ni mucho menos,
pero yo viví eso del "beso actuado" y sé lo
que se siente. Una vez fui a hacer un repor
taje al callejón del beso y pues para terminar
mi nota tenia que darme un besito con algún
voluntario, en cuestión de minutos apareció
un valiente, solo era cosa de darnos un piqui
to y así fue, 3,2, beso, corte y gracias, ¡ ¡ ¡toda

vía me acuerdo!!! Así de sabroso es un beso,
no me digan que no.

¿Un beso que no fue nada placentero?
El de Osvaldo Ríos a Zerboni, el famoso
beso de la muerte al estilo El Padrino que
le plantó dentro de la casa de los famosos,
esa fue una advertencia fatal que no le gus
tó nada al güerito.

Bueno pues les encargo mucho que se
den sus besos a granel este fin de semana,
la vida haciendo muak es más divertida,
nomás no se pasen que los besos robados
ya no es arranque de romanticismo sino in
dicio de delito.

Así que ándese derechitos que solo la Jo
roba les estira los huesitos.

* @Addisperiodista twitter
Tunonaddis en instagram
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Reflexión (Es)
Tu mejor herramienta

Por David E. León Romero

"Las obras se tienen medio terminadas

cuando se han comenzado bien"

Séneca

Cómo identificas a la disciplina? ¿Es
¿para ti una carga? ¿Una aliada? Resul

ta una herramienta indispensable para
la construcción de objetivos y la consecución
de metas. Estas dos acciones comienzan con

un proceso de planeación que nos brindará
claridad y rumbo, con una definición clara del
punto del cual partimos y al cual deseamos
llegar. La disciplina es un valor o actitud que

se aprende y cultiva, útil para mejorar nues
tro desempeño en cualquiera de las esferas o
ámbitos en los que nos desenvolvemos. Una
forma de conducirnos caracterizada por una
serie de lineamientos positivos. Nos permite
generar cambios, nos auxilia en la lucha con
tra esa voz interior que nos boicotea y priva
de emprender y comenzar

La disciplina es ese combustible que
mantiene el motor andando a pesar de las
condiciones adversas que imperan en el am
biente. Es esa chispa que permite prender el
fuego. Es el impulso que provoca el primer
paso y el energético que nos faculta para dar
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los subsecuentes, tomando la forma de la
constancia y la perseverancia. Es esa brúju
la que nos mantiene en la dirección correcta
y el arnés que nos preserva enganchados y
comprometidos con nuestros objetivos y las
estrategias que nos permitirán alcanzarlos.
La disciplina es orden, rigor y continuidad. Es
con base en la ella como se construyen los
buenos hábitos. Nos invita a la prudencia,
nos mantiene concentrados, nos provoca a
actuar y nos aleja de las posposiciones.

Al inicio, a la mitad o en la recta final del
proceso, es la disciplina la que nos auxilia
para continuar y hacer lo que nos correspon
de. Es ese impulso que a pesar de las pocas
horas de sueño, la obscuridad de la madru
gada, el frío y la lluvia del clima, y lo lejano de
la fecha de nuestro maratón, nos levanta de
la cama y nos orilla a calzarnos los tenis y sa
lir a entrenar sin obtener alguna recompensa
clara e inmediata.

La disciplina se desarrolla y entrena. Re
sulta un elemento presente en prácticamente
todos aquellos perfiles exitosos. Se traduce
en productividad y eficiencia. Es de los pocos
elementos que nos permite garantizar que
estamos avanzando en sentido correcto.

La disciplina te dará seguridad, fortale
cerá tu autoestima, te hará más solvente e
incrementará la confianza que aquellos que
te rodean han puesto en ti. El disciplinado
lucha, pocas veces se da por vencido, apren
de, termina lo que comienza y continúa a
pesar de que la tormenta intenta hundirlo.
La mala noticia es que ser disciplinado no

es sencillo, al menos en una primera eta
pa. Serlo requiere de mucha atención, con
centración y seriedad. Se requiere fuerza
de voluntad y templanza para alejarnos de
aquello que a pesar de resultar placentero,
atenta contra nuestros objetivos y por ende
contra nosotros mismos. Posiblemente una

parte de ti quiere sentir la satisfacción de
caminar por el camino adecuado y otra, te
tienta invitándote a seguir tus impulsos e ir
sin mayor restricción por aquello que en el
instante te apetece.

La disciplina puede venir de fuera o ser
un impulso interior. La externa nos la im
ponen nuestros padres, maestros y prác
ticamente toda figura de autoridad en el
ámbito que nos desempeñamos. La interna
es esa voz interior que dicta una instrucción
que se acata.

Ser disciplinado significa tener cierto ni
vel de dominio sobre nuestros pensamien
tos, emociones, sentimientos y acciones,
buscando a través de ello, construir la mejor
versión de nosotros mismos. Poco a poco,
con cada decisión que tomamos a cada ins
tante, fortalecemos o debilitamos esa dis
ciplina interna o auto disciplina. El secreto
está en comenzar poco a poco, de manera
paciente, con procesos sencillos e insertar
nos en un círculo virtuoso.

En el camino para lograrlo, te sugiero
crear hábitos, contar con una agenda que te
permita planear, construir rutinas sencillas,
emular liderazgos positivos y reflexionar de
cuando en cuando acerca de tu desempeño.
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Simple y Claro
La prisión automática
Por Elliot Velher

En últimos días usted ha escuchado

el debate que existe en el ámbito ju
rídico respecto a la prisión preventi

va, su eliminación y las posibles consecuen
cias. Por ello considero importante, y si usted
me lo permite, explicar el impacto del tema
en su día a día y la importancia de lo que está
por definirse en días próximos.

En nuestro país existe una figura llamada
"prisión preventiva? cuya finalidad es garan
tizar que una persona acusada de algún deli
to comparezca ante la autoridad que lo juzga,
así como evitar riesgos a la integridad de las
víctimas. Sin embargo, los legisladores mexi
canos decidieron crear la figura de la prisión
preventiva oficiosa. Esta consiste en que una
persona señalada por la comisión de algún
delito considerado grave, deba ir de manera
automática a prisión mientras la fiscalía con
tinúa investigando el caso en particular.

Y es esta última figura la que está a punto
de ser eliminada de nuestra Constitución.

Imagine que una persona, de cantamaña
nas y como venganza personal, decide acu

sarlo de un delito grave. Si ese delito se en
cuentra enlistado en el artículo 19 de nuestra
constitución, usted en automático debe ser
recluido en un penal, aún con la nula exis
tencia de pruebas en su contra, solo basta
el dicho de alguien señalándolo, para que la
fiscalía lo prive de su libertad.

¿Es justo? Por supuesto que no. Incluso
atenta contra el derecho humano a la

presunción de inocencia. Sin embargo, núes
tro marco legal y constitucional permiten la
aplicación de esta figura.

El problema no se limita a eso. Cada
legislatura de nuestra cámara de diputados
busca presumir como logro las reformas o
propuestas de reformas que buscan incre

mentar los delitos graves que ameritan pri
sión automática, ¿por qué presumir como
logro algo que atenta contra derechos hu
manos? A eso se le denomina "populismo
penal? donde los legisladores en un afán
meramente electoral pretenden crearse fama
de "defensores de las víctimas" por el simple
hecho de garantizar que los acusados vayan
a prisión. Confunden justicia con prisión. La
figura de la prisión preventiva oficiosa tam

bién ha sido objeto de abusos por parte del
Estado, que imputa delitos a opositores po
líticos para garantizar que sean presos y así
evitar que continúen siendo oposición férrea
al régimen. Veamos el caso de Nicaragua,
donde todo aquel que critica al dictador, es
procesado penal mente y encarcelado.

El actual debate en la Corte Interamerica

na de Derechos Humanos y en la Suprema
Corte de Justicia de la Nación deberán llegar
a una misma conclusión: la prisión preven
tiva oficiosa en contraria a los derechos hu

manos. Pero lo anterior no significa que las
personas sentenciadas vayan a obtener su
libertad. No permitamos que nos confundan.

La prisión preventiva únicamente aplica para
personas procesadas y que su caso sigue en
juicio, pero los sentenciados ya es otra cosa.

Una persona sentenciada no se encuen
tra recluida mediante la figura de la prisión
preventiva, sino mediante la figura de la
pena corporal consistente en la restricción a
su libertad como medida de castigo por su
delito. Es importante para nuestro sistema
de justicia la desaparición de la prisión pre
ventiva, lo que acabaría con los excesos de
las fiscalías que se han convertido en órga
nos de extorsión oficial, y quienes deberán
comenzar a trabajar más en la calidad de sus
investigaciones que en la cantidad de estas.
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Confidente
Santiago Creel y las
maneras democráticas
Por Julián Andrade

Santiago Creel Miranda es el pre
sidente de la Mesa Directiva de la

Cámara de Diputados. Lo respal
daron, para encabezar esa posición, la ab
soluta mayoría de los legisladores y todas
las fuerzas políticas. Eso lo compromete,
pero a la vez muestra la urgencia que ya se
sentía en el ámbito legislativo para construir
un ambiente que propicie la constricción de
puentes, el debate libre de los asuntos, y
eventualmente los acuerdos.

El periodo legislativo que concluye no
fue sencillo. El anterior presidente de la Cá
mara, Sergio Gutiérrez Luna, inclusive pre
sentó una denuncia de carácter penal, por
traición a la patria, en contra de los diputa
dos de oposición que no respaldaron la ini
ciativa de Reforma Eléctrica que envío el ti
tular del Ejecutivo. Era un despropósito, por
supuesto, al que no le hicieron mayor caso
en la FGR, pero fue utilizado por Mario Del
gado, el líder de Morena, para desatar una
campaña en la que calificaba a los oposito
res de traidores a la patria. El Tribunal Elec
toral ya señaló que se trató de una conducta
de calumnia y falta del debido cuidado. El
diputado Creel Miranda, es la antítesis de
esas conductas. Su biografía lo coloca en el
tablero de los constructores de acuerdos, y
de quienes, desde hace ya décadas, han tra
bajado en la consolidación de la democra
cia, desde diversas trincheras.

Es justo eso, su institucionalidad, la Creel
Miranda, la que se requería en San Lázaro,
inclusive para los propios integrantes de Mo
rena, quienes se sentirán más cómodos bajo
el seguimiento de las normas y las leyes, que
de los caprichos y los arrebatos.

Pero lo será sencillo. Es más, ya no lo es.
Horas antes de que asumiera la presidencia
de la Mesa Directiva, en la oficialía de partes
de la Cámara de Diputados se estaba reci
biendo la iniciativa que pretende convertir a
la Guardia Nacional en una de las estructuras

de operación de la Secretaría de la Defensa.

No tiene el carácter de iniciativa prefe
rente, pero a la 4T le urge aprobarla cuanto
antes. Lo pueden hacer, porque para solicitar
que se discuta de inmediato y para aprobarla
en el Pleno se requiere de solo una mayoría
simple, con la que cuentan.

La exposición de motivos es un galima
tías muy a tono con el momento, donde lo
militar no es militar y vuelve a serlo en una
especie de remolino de incoherencias jurídi
cas. Así quedará la ley secundaría, contraria

a la Constitución, hasta que se le pueda de
clarar inválida. Con ese y otros asuntos ten
drá que lidiar Creel Miranda, buscando que
las algideces del debate y sus posiciones no
rompan con la unidad del Congreso. Eso es
lo que hace un presidente de parlamento y él
seguramente lo hará.

Al mismo tiempo, es una oportunidad de
mostrar que las cosas pueden ser distintas,
que no se ha perdido la cordura y que exis
te una tradición democrática poderosa. Eso,
desde ya, es una buena noticia.

ELTORBELLINO EN EL SENADOY LA
HABILIDAD DE ERUVIEL

En el Senado todo fue distinto. La elec

ción de la Mesa Directiva se demoró por un
estira y afloja entre Ricardo Monreal y los
que todavía son sus compañeros de ban
cada. Sus críticos impulsaron a Higinio Mar
tínez, pero el zacatecano siempre sostuvo

a Alejandro Armenta, quien al final resulto
designado en la presidencia. En ese torbelli
no, dejaron embarcada a la oposición, que
buscaba generar una mayoría distinta, con
Monreal a la cabeza. De todas formas, algo
se partió en la bancada mayoritaria y pronto
se verán sus consecuencias. Los opositores
se quedaron en medio del de las aguas re
vueltas del oficialismo.

Por eso hay que destacar la llegada de
EruvielÁvila a una de las vicepresidencias, ya
que el ex gobernador del Estado de México lo
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hizo con el apoyo de 114 senadores. Es quien
más respaldo obtuvo en la integración de la
Mesa Directiva. Un mensaje para analizarse.

Ávila, después de todo, ha mostrado una
enorme habilidad que se sustenta por su
constante trabajo político, del que proviene
de la tenacidad que lo caracteriza. Un activo,
y nada despreciable, ante las turbulencias
que enfrenta el propio PRI.
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Tercero Interesado
Inicio
Por CarlosTercero
Reconozco en mis años de univer

sidad, el inicio del gusto por la es
critura; sin embargo, hubieron de

pasar varias décadas para que me animara

a esta aventura, de participar en el diálogo
social que permiten los medios de comuni
cación, en lo que agradezco la generosidad
de mi amigo y maestro, Carlos Ramírez,
Director de El Independiente, por invitarme
incursionar en este espacio. Nunca fue el te
mor al debate de las ideas o la crítica lo que
me detuvo, sino el conflicto que se perciba
al ser juez y parte, como elemento activo en
el servicio público, sin duda, origen y destino
de mucho del análisis y discusión política y
social, que a pesar de sus tropiezos permite
el ejercicio de la libertad de expresión.

Para los juristas, el término Tercero Intere
sado, se refiere entre otras acepciones, al in
terés legítimo que guarda una persona en los
temas, actos o diferendos de otros, de ahí la
designación de este comentario, que preten
de ser un espacio más, a favor de la reflexión
y el intercambio de puntos de vista de aque
llas personas que guardamos el interés legí
timo de aspirar a un mejor país, a pesar de
no ser directamente partícipes en cada uno
de sus temas; que finalmente como sociedad
nos competen y deben interesar a todos.

Si bien es cierto que la ética y la norma
me obligan a ser congruente con el actuar
gubernamental en la emisión de mis opi
niones, también es cierto que cada día, los
temas más diversos y predominantes de la
agenda nacional, nos brindan la oportuni
dad de comentar, de debatir, de analizar y
poner a discusión las ideas, e incluso expre
sar desacuerdo, animadversión o simpatía,
por su puesto siempre en los límites del res
peto y en mi caso sobre todo, dejando muy
en claro que mis expresiones en este espa
cio serán a título personal.

Y como el buen juez por su casa empieza,
traigo a su atención un asunto que, aunque es
eminentemente local, propio deVeracruz, in
discutiblemente ha sido tema en los últimos

días de prestigiados comentaristas naciona

les: La ley Nahle\ en lo que debo reconocer
que de inicio, me pareció un agravio a las y los
veracruzanos, que el Congreso local predeter
minara que una zacatecana dirija los destinos
mi estado; sin embargo y en honor a la jus
ticia, debo reconocer que, de prevalecer esta
postura regionalista, pocas o nulas habrían
sido también mis posibilidades de ejercer po
líticamente fuera de Veracruz; cuando por el
contrario, se me ha brindado la confianza de
participar en proyectos trascendentales en va
rias entidades federativas e incluso, participar
activamente en Morelos, Estado de México y
la Ciudad de México, espacios donde nunca
me han hecho sentir que no pertenezco.

Es por ello que, sin dejar de lado el
amor y orgullo por la tierra que nos vio

nacer, debemos dar paso a la identidad na
cional que nos hermane como mexicanos y
que, sin priorizar localismos, de paso a las
mejores mujeres y hombres para gobernar
los Estados de la República y en ello, que
mejor ejemplo que el de mi paisano Mau
ricio Kuri, Gobernador de Querétaro, que
ha hecho de su tierra adoptiva, uno de los
polos de desarrollo y bienestar social más
importantes de todo México.

Lo verdaderamente importante, es ceder
ante la experiencia, no a la ocurrencia; pri
vilegiar el mérito sobre los afectos y com
padrazgos y, sobre todo, entender que el
servicio público es una profesión y como tal,
requiere de preparación, estudio y práctica
para su dominio, por supuesto acompañada
de valores y sujeta a revisión de trayectorias
y evaluación de resultados.

* 3ro.interesado@gmail.com
Carlos Arturo Tercero Solís, es ingenie

ro egresado de la Universidad Veracmzana,
maestro en administración y gerencia públi
ca por la Universidad de Bretaña Occidental
y doctor en ciencias políticas y sociales por
el Centro de Investigación y Docencia en Hu
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manidades del Estado de Morelos (hoy Co
legio de Morelos). Actualmente, labora en la

Unidad de Desarrollo Democrático de la Se
cretaría de Gobernación.
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¿"El arma secreta"
de Va por México?
MAESTRO, AMLO, CON 64% DE APROBA
CIÓN, RINDIÓ SU IV INFORME DE GOBIERNO

A estas alturas y con porcentajes reprobato
rios, de sus 6 antecesores el pueblo decía: "ya
que acabe", "que se vaya" o "ya le falta menos".
Creel rindió protesta como presidente de
la Cámara de Diputados.
¡Hasta que se le hizo a Santiago ser presiden
te!.. (bueno, del Congreso, algo es algo y peor
es nada).
Alejandro Armenta, con 65 votos contra
52 de Monreal dados por la oposición, ga
nó la presidencia del Senado.
Una prueba más de las migas que ha hecho
Ricardo con el Priankenstein y Chuchigor: en
una de esas es "el arma secreta", pero de Va
por México.

El PT destapó a Fernández Noroña como
candidato en 2024.

Cuando Alberto Anaya perciba que Gerar
do no pinta en las encuestas, oportunista co
mo siempre, se sumará a la corcholata guinda
puntera o elegida.
Córdova dijo que defenderá la autonomía
del INE frente a quienes buscan minarlo
con intenciones antidemocráticas.

A ese instituto hay que defenderlo, pero de
consejeros clasistas, racistas, usureros y man
tenidos.

Lorenzo, al aceptar conversaciones con
Alito, citó que todos le han pedido favo
res y a todos les responde de la misma ma
nera.

¡Nombres, nombres!.. Que muestre audios;
que diga "queridos Marko, Chucho o Dante" lo
creo, pero "querido Mario Delgado", no.
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lucha entreEngaño de Monreal: no
morenistaspoderes, sino solo entre

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h
Si en política el hubiera no

existe, en el análisis po
lítico es viable suponer

escenarios alternativos: ¿qué hu
biera pasado si el senador Ricardo
Monreal Avila hubiera aceptado
la inasistencia de miembros de!

gabinete a la plenaria de su parti
do Morena y hubiera convocado
a otra para después? Su decisión
reventar un conflicto de poderes
donde solo existe un enojo por ser
excluido del voluntarismo presi
dencialista sucesorio no represen
ta ni una democracia ni una divi

sión de poderes.
Las citas de los tres muy obvios

teóricos de la ciencia colítica que
definieron la teoría de la división de

poderes olvidaron la dinámica del
pensamiento político: la existencia
de tres poderes que se equilibran
nació en redefinición de los espa
cios monárquicos de poder y cuan
do no existían partidos políticos ni
reglas partidarias.

Por lo tanto, el senador Mon
real exageró en su enojo el esce
nario político de la inasistencia de
miembros del gabinete presiden
cial de su partido en una reunión
solo colaboradores de su partido.
Pero fue un abuso haber tratado

de construir una crisis de poderes
donde solo existe la voluntad de!

jefe de su partido en el manejo de
un proceso de selección interna de
candidatos dentro de su partido.

El otro error en el planteamien
to de la ciencia política por parte del

senador Monreal excluye el mode
lo de sistema de partidos en una
estructura donde el poder legislati
vo está configurado por todos los
partidos políticos. Pero no existió
un desplante autoritario del pre
sidente hacia el líder del Senado,
sino que la desavenencia se dio en
el escenario de asuntos de Morena

y no entre el Poder Legislativo y el
Poder Ejecutivo, porque se trató de
la presencia de miembros del ga
binete del partido en el poder ante
la bancada de su partido que no
representa siquiera el 51% de esa
Cámara es un asunto desavenencia

interna dentro del partido.
El senador Monreal parece ha

ber querido dejar la impresión de
que el Poder Ejecutivo federal entró
en choque frontal de trenes contra
el Poder Legislativo conformado
por siete partidos políticos, seis de
los cuales, en la lógica de la divi
sión de poderes, debieron de haber
sido dejado de lado por el senador
Monreal y no embarcar al Senado
de la República una de las dos cá
maras del Congreso en una pelea
interpartidista ajena a los partidos
diferentes a Morena.

Por lo tanto, la convocatoria en
el Senado de los espíritus del barón
de Montesquieu, del estatista Hob
bes y del antimonárquico Locke fue
una equivocación que entendería
cualquier alumno de primer grado
la licenciatura de ciencias políticas
donde se diferencia entre Estado,
gobierno, poderes y partidos, con

la aclaración obvia de que los in
tereses de un líder parlamentarios
de un partido no representan a la
totalidad del sistema de partidos.
De ahí que el senador Monreal
necesita de manera urgente un re

planteamiento de su teoría política
de los sistemas para aclarar si la
inasistencia de funcionarios en un

mecanismo de comparecencia no
oficial fue un agravio del Ejecutivo
hacia el legislativo o una capacidad
de decisión del presidente de la Re
pública y cabeza de un partido para
una reunión no oficial.

En este contexto, el presidente
de la República no agravió ni insul
to al poder legislativo sino que solo
marcó una línea de definición de

líneas políticas dentro de su parti
do. Los otros partidos de oposición
tendrán el derecho de reclamarle
a Montreal haber confrontado el

presidente de la República como
si fuera la representación de todos
los partidos, cuando en realidad se
trató de una desavenencia entre el

líder de Morena y el legislador que
ganó las elecciones por Morena y
por el liderazgo de López Obrador
y que representaba en ese momen
to de manera exclusiva a Morena.
Monreal tiene todos los mecanis

mos partidistas para quejarse del
método de selección del candida

to presidencial de Morena, pero a
partir de una de las reglas del juego
político que suelen olvidar los po
líticos oportunistas: no se puede
jugar con las reglas del juego y lue
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go denunciar las irregularidades de
ese juegos cuando no le benefician.

En los hechos, el senador Mon
real quiere fabricar una crisis de
poderes donde simplemente no
hay simpatía entre liderazgos den
tro de un partido que ni siquiera
representa el 51% de la votación
legislativa. Monreal hubiera dado
imagen de madurez política al
aceptar la inasistencia y convocar
a una nueva reunión después y no

colocarse el traje de niño héroe en
busca de liderazgo político.

Política para dummies. la polí
tica tiene sus reglas que se basan,
diría Weber, en la ética de la res
ponsabilidad, no de la convicción. Y
los políticos que quieren reglas lim
pias, repite un político pragmático,
que pongan una estética.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que

la publica.

£/ Senado de la República.
Ricardo Monreal y sus
fallidos juegos políticos.
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Se comenta sólo con...

¡¿Disculpas?!
Por Carlos Ramos Padilla*

Alejandro Encinas vuelve a trope
zar. Ya van dos y en la segunda
involucró a Luis Donaldo Donaldo

Colosio Riojas.
Primero por el fracaso de la "verdad his

tórica" de Ayotzinapa en donde no se atreve
a exhibir los vínculos de la izquierda gober
nante esos días con el crimen organizado y
segundo por ofrecer disculpas por s tos que
no le corresponde a él, al Estado ni a Colosio
que por cierto y entiendo no ha recibido ni
explicaciones ni disculpas públicas de Marce
lo Ebrard (Manuel Camacho ya murió) por el
daño público que ejercieron contra su padre.

El presidente está ocupado en ofrecer
disculpas a Joaquín Guzmán por decirle "el
Chapo? a defender los derechos de los cri
minarles y a rebajar su responsabilidad ante
tragedias como los mineros en Coahuila o el
crimen de dos jesuítas. Ahí ni pide disculpas,
a los familiares de los mineros les escupe en
la cara que están haciendo "politiquería" por
solicitar la renuncia de la titular de protección
civil por mentirosa e ineficiente, y en el caso
de los jesuítas reta, desafía al Vaticano con
ambigüedades de y ¿qué querían que los
persiguiéramos a balazos?"

Ahora junto con Jorge Volpi, a través de
una serie televisiva al estilo de Epigmenio
Ibarra (ya lo analizaré junto con usted en otra
colaboración en específico) o su gobierno
se interesa porque Israel Vallarla recobre su
libertad después de 17 años de estar en pri

sión y sin sentencia, pero si con una carga de
ilícitos impresionantes (hizo algo AMLO para
proteger a Rosario Robles bajo prisión duran
te tres años sin sentencia o ¿ha hecho algo
con Gertz Mañero por encarcelarlo sin delito
a una mujer inocente?Y que conste que son
preguntas), y seguir convirtiendo a Cazzes
en heroína. El Estado que somos también
nosotros, más no el gobierno que son solo
ellos, ofrece una disculpa por los muertos
en el incendio intencional ocurrido el Casino

Royal, en Monterrey paga indemnización a
las familias de los 10 mineros de la Mina El

Pinabete (acaso ya ofreció apoyo médico o
económico a las familias que ven a sus hijos
en fase terminal de cáncer por desabasto de
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alimentos y reciben una irónica respuesta de
la esposa del presidente con un simple "no
soy doctora"?).

Permiten se coloquen en la CDMX ant¡
monumentos en memoria de los 43, pero
evaden incluso visitar a los deudos del des

plome de la Línea 12 del Metro.
La manipulación mediática es impresio

nante y aluden que secuestradores como
Israel Vallarla se les obsequie su libertad por
que vulneraron sus derechos humanos como
si eso explicara o desvaneciera el hecho de
que mutilaban y asesinaban a sus víctimas.

Entonces el gobierno no puede atentar
contra las garantías constitucionales, pero
estos criminarles si.

Y pregunto qué tiene que ver el Estado,
en que se vincula, para ofrecer disculpas por
un atentado dinamitero de un grupo criminal
a una discoteca, ¿acaso esa misma conducta
la tendrá Sheinbaum por él incendio del Lo
bombo cuando Dolores Padierna administra

ba la delegación Cuauhtémoc y se documen
tó actos criminales premeditados?

A Colosio lo chamaquearon, lo involucra
ron en un incidente que incluso por edad bio
lógica no le corresponde. "Una disculpa
honesta y sincera, sin dobleces y sin ningún
tipo de ambigüedades, porque en este acto
de terror y barbarie se cometieron violacio
nes graves a los derechos humanos. Por eso
venimos a ofrecer disculpa pública, refren
dando el compromiso del gobierno de que
no se repitan estos hechos y se tenga la vi
gilancia permanente" señaló Encinas a nom
bre de todos nosotros de manera soberbia
asumiéndose dueño del Estado Mexicano.

Se le olvida que solo es un burócrata con
cargo pasajero únicamente por apoyar a
AMLO. Acaso Encinas tendrá el valor ético y
moral no solo para renunciar sino para en
frentar al presidente por el bárbaro resguar
do de asesinatos, feminicidios y desaparicio
nes en este sexenio. Por mera vergüenza no
debería estar representando a este gobierno
y lo digo también sin dobleces.

Este país no debe ni ser ministerio públi
co para acusaciones al pasado sin pruebas,
tampoco un rosario de obituarios cotidianos
y menos populistas y demagogas disculpas
que buscan ofender a las víctimas y liberar a
los secuestradores y criminales

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Luz roja prendida: más necesario
que nunca negociar y consensuar
Por Antonio López de la Iglesia
Aunque la disputa por la candida

tura de MORENA a la Presidencia

de la República parece entrar en
una fase más virulenta entre los que aspi
ran, de forma recurrente sigue hablándose
de la posibilidad de ampliar el mandato de
López Obrador. No de reelegirse, que eso
son palabras mayores para las que no pa
rece que mucha gente estuviera dispuesta a
llevarlas a la realidad. Hay varios argumen
tos a favor de esa ampliación y dos de ellos
parecen ser los más sólidos: AMLO perdió
dos años de gobierno, y por tanto de pro
yecto de la 4T, por la pandemia y se necesi
tan los seis años enteros para consolidar la
transformación. Y el otro es que el deterioro
de la situación en nuestro país y en el mun
do es de tal magnitud que no parece con
veniente "cambiar de caballo en medio de

un rio con turbulencias'.' Este escenario no

es nuevo y se exploró la posibilidad cuando
la mayoría en el Congreso aprobó alargar
dos años más el mandato del magistrado
Zaldívar en el Supremo para que implemen
tara la reforma judicial ordenada por López
Obrador a pesar de que la Constitución limi
ta el cargo a un máximo de cuatro años. La
Suprema Corte de Justicia de México anuló
por unanimidad la decisión del Congreso
de ampliar dos años más el mandato del
presidente del alto tribunal y Arturo Zaldí

var, además ya había rechazado la medida
meses atrás. Los once magistrados de la
Suprema Corte consideraron que la exten
sión del mandato de Zaldívar era contraria

a la Constitución, la cual establece que la
presidencia del tribunal dura un máximo de
cuatro años. Sin embargo no hay que olvi
dar que el mismo López Obrador apoyó la
medida al considerar a Zaldívar un hombre

"íntegro y honesto?así como el único capaz
de reformar el Poder Judicial y erradicar la
corrupción que es básicamente lo mismo
que se defiende cuando se contempla la po
sibilidad de ampliar el mandato Presidencial
del de Macuspana. López Obrador, que ha
prometido que se jubilará en 2024, suele

bromear con el tema, como hizo esta misma
semana cuando expresó que no alargará su
mandato porque ya está "chocheando'.'

La oposición tachó esta iniciativa de in
constitucional, pues el mandato del presiden
te de la Suprema Corte tiene una duración
máxima de 4 años y Zaldívar fue elegido en
enero de 2019 pero también sabían que de
aprobarse esta iniciativa se abrían las puer
ta a la prolongación del mandato de López
Obrador quien no se ha cansado de explicar
que él mandó al Congreso la iniciativa de
reforma del Poder Judicial para combatir la
"corrupción y el nepotismo" de los jueces,
pero explicó que fueron los senadores quie
nes añadieron un artículo con la ampliación
del mandato de Zaldívar. "Sobre la amplia

ción del período de dos años, esto se llevó a
cabo en el Senado" En este escenario el líder

del senado, Ricardo Monreal, se consolida
como una pieza fundamental en la sucesión
sea el o no el preferido por AMLO para suce
derle y eso lejos de jugar a su favor es lo peor
que le puede haber ocurrido al zacatecano.
Por lo pronto todas las partes le responsa
bilizaron de haber presentado la propuesta
de ampliación y el Consejo de la Judicatura
Federal, órgano de gobierno de los jueces
también presidido por Zaldívar, aclaró en un
comunicado que la extensión del mandato
no figuraba en la propuesta de reforma judi
cial que redactaron los jueces. "No solo no
fue elaborado por el equipo redactor de las
propuestas originales, sino tampoco fue soli
citado por el Poder Judicial Federal''

Cuando la carrera por la candidatura por
la presidencia es cada vez más rispida entre
los morenistas, e incluso en la oposición ya

están apareciendo los que suspiran por en
frentarse a quien se designe en MORENA,
como la senadora panista Lili Tellez, parece
conformarse una nueva circunstancia que
pudiera aconsejar a la ampliación del manda
to de AMLO y es la incertidumbre del orden
mundial con una transición que a la vista está
no será pacifica porque todos los actores, to
dos, están dispuestos a lo que sea necesario
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para o bien mantener el poder o expulsar del
poder a quien lo ostenta en la actualidad. Y
cuando digo que están dispuestos a lo que
sea necesario, fuere lo que fuere, no exagero
sino solamente constato que nos encontra
mos en zona de riesgo democrático. Porque
sabe todo esto, tal vez por eso, López Obrador
cada vez se apoya más en su secretario de
Gobernación, el también tabasqueño Adán
Augusto López que es el que ha demostrado
mayor sentido común y dominio del arte de
la negociación y del consenso.
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Madruguete de AMLO
por la Guardia Nacional
Mediante reformas a leyes secun

darias, o como dirían los clá
sicos: "haiga sido como haiga

sido? el presidente Andrés Manuel López
Obrador madrugó a la oposición y propuso
que la Secretaría de la Defensa Nacional asu
ma por completo el control operativo, finan
ciero y administrativo de la Guardia Nació
nal, evadiendo la disposición constitucional
de que los militares regresen a sus cuarteles
antes del 2024. La propuesta fue presenta
da antes del inicio del período ordinario de
sesiones, por lo que su análisis no será de
carácter preferente. Sin embargo, Morena
prevé plantear su aprobación esta misma
semana. Actualmente la Constitución esta

blece en su artículo 21 que las instituciones
de Seguridad Pública, incluyendo la Guardia

Nacional, serán de carácter civil, y que dicha
corporación estará adscrita a la Secretaría
de Seguridad Pública. El propósito de esta
iniciativa, según López Obrador, no es "mi

litarizar al país o implantar el autoritarismo?
sino cuidar con la tutoría de la Sedeña el cre

cimiento sano de la que debe ser la principal
institución de seguridad pública de México.
La reforma también permitiría que los ele
mentos de la Guardia Nacional "renten sus

servicios" de protección, custodia, vigilan
cia, seguridad de personas, bienes e insta
laciones a las dependencias y entidades de
la Administración Pública Federal.También a

los órganos de carácter federal de los Pode
res Legislativo y Judicial, organismos cons
titucionalmente autónomos y demás institu
ciones públicas que así lo soliciten.También
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se establece que el personal naval y militar
asignado a la GN continuará sujeto al fuero
militar, en el caso de comisión de infraccio
nes contra la disciplina castrense. Reitera la
iniciativa que la Guardia Nacional continua
rá su consolidación como una institución

civil adscrita a la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana.

Aunque el Presidente no cuenta con el
apoyo de la oposición para estas reformas
(y tampoco lo necesita), la última encuesta
del periódico Reforma muestra que el 70%
del país está a favor de utilizar toda la fuerza
del estado en contra del crimen organizado
y sólo el 16% aprueba la política anterior de
"abrazos, no balazos? que por cierto, ha cos
tado más de 120 mil vidas en lo que va del
sexenio. Este miércoles cuando Sergio Gu
tiérrez Luna aún era presidente de la Mesa
Directiva, dio a conocer mediante su cuenta
deTwitter que habían recibido la iniciativa del
jefe del Ejecutivo y la llegada del dictamen
de impacto presupuestario. Posteriormente,
el coordinador de los diputados de Morena

y nuevo presidente de la Junta de Coordina
ción Política, Ignacio Mier Velazco, informó
que la iniciativa no era preferente, como ha
bía anunciado el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, en la plenaria de la
bancada en la Cámara de Diputados. Por su
parte, el ex coordinador del PRI en la cámara
baja, Rubén Moreira, se pronunció por espe
rar al trámite de la iniciativa y destacó que la
bancada de Morena y sus aliados tienen los
votos para aprobar reformas a leyes secun
darias. En tanto, Luis Espinosa Cházaro, coor
dinador del PRD, aseveró que si el espíritu de
la iniciativa pretende "militarizar el mando?
no la acompañarán. La descomposición de
todos los cuerpos de seguridad, el fracaso
de las estrategias en las últimas dos décadas
y el inmenso poder del crimen organizado
fueron los principales argumentos de AMLO
para tragarse sus palabras y convertirse en
lo que tanto critico como candidato. Ojalá el
resultado sea diferente.

Nos leemos el lunes,
* @CallodeHacha
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Análisis a Fondo

Triunfó, pero a Monreal se le
fue la posibilidad del 2024
Por Francisco Gómez Maza
• Al zacatecano le tocó el miércoles bailar

con la más bonita
Y ahora cuándo se irá Ricardo Mon
¦

¿real Avila de Morena?

La de Andrés Manuel López Obra
dor y la de Ricardo Monreal Ávila son vidas
paralelas. Este escribidor ya lo había adverti
do desde hace varias entregas de esta nota.
Son como el agua y el aceite. Siempre lo
han sido. No entiendo por qué insistían en
caminar juntos. Andrés Manuel es un lucha
dor de izquierda. Monreal es más que nada
un político que se acomoda en donde le den
espacio: izquierda, derecha, y hasta en inexis
tente centro. Ahora, a Ricardo Monreal Ávila
le tocó bailar con la más bonita. Está feliz.

Fortalecido. A partir de este miércoles, los
senadores simpatizantes le entregaron, en
posesión absoluta, el Senado. Es el dueño
del Senado en todos sus aspectos. Él no es
apéndice de nadie, refiriéndose a su relación
con López Obrador. Ya hay división de pode
res. López Obrador no tiene por qué meterse
en la vida y obras del Senado. Éste es coto de
Monreal, de ahora hasta el año 2024, cuando
cambie el gobierno.Este miércoles, no cabe
duda, Monreal Ávila le ganó al presidente
López Obrador con su habilidad de zorro del
desierto, con su doble lenguaje, con su piel
cambiante. Pero la ruptura exige que el pre
sidente de la Junta de Coordinación Política

se defina ya: Si está con Dios o con el Diablo.
Y la verdad es que Monreal se siente

muy satisfecho y feliz, cuando está con los
miembros de la oposición, particularmente
con Dante Delgado Ranauro, presidente del
Consejo de Administración, o dueño de Mo
vimiento Ciudadano. Se emociona cuando

está junto a la señora Kenia López Rabadán,
una de las más radicales destiladoras de odio

sobe la humanidad de López Obrador, o el
apostata Emilio Álvarez Icaza, que comparte
la vocación de Lorencito Córdova Vianello,
ambos renunciantes de la herencia democrá

tica de sus progenitores.
Monreal presume de ser amigo de sus

broders de la prensa, que no pueden ver
ni en pintura al presidente López Obrador.
Usted los conoce. Antes de López Obrador
hasta se autocalificaban de izquierda. No es
necesario apuntas su nombre.

Lo cierto es que ahora el Senado ya no es
ni de Morena, ni del presidente de la Repúbli
ca. Está más cerca de Movimiento Ciudadano

y del Señor X, empleador de los presidentes
de la alianza Va por México. Monreal Ávila se
despojó de su vestidura morenista (en rea
lidad nunca se vistió de demócrata) y ahora
tiene toda la libertad del mundo de vestirse

de albiceleste, de naranja o de tricolor. O de
verde del español Vox, Del color que más le
guste. Menos de vino tinto, aunque sea, has
ta ahora, el líder de la mayoría morenista en
el Senado. Pero déjenlo. Que se ilusione.

Ojo: La enorme diferencia entre Monreal
Ávila y el presidente López Obrador es un
abismo, un profundo abismo; AMLO tiene
un gran respaldo popular. Por encima del 60
por ciento. Monreal Ávila no lo tiene, aunque
ahora el zacatecano goce de todo el poder
institucional; el Senado será suyo por tres
años. La Junta de Coordinación Política, la
presidencia de la Mesa Directiva del Senado,
en la persona del senador por Puebla, Ale
jandro Armenta, y enorme influencia en los
partidos de la alianza Va por México, quienes
quisieran con ardor que el zacatecano fuera
su candidato a la presidencia de la repúbli
ca, para enfrentar a la o el candidato López
obradorista.

Ya estamos viendo a los proceres de la
antidemocracia, Alejandro Moreno Cárde
nas, "Alito',' y Marko Cortés ungiendo a Mon
real Ávila como el candidato de la oposición,
el candidato de la alianza Va por México y
a los proceres panistas celebrar con cham
pán la victoria del zacatecano sobre López
Obrador. Una victoria que no tendrá ningún
impacto entre los seguidores morenistas y
simpatizantes del candidato que presente
Morena, entre Claudia Sheinbaum o Adán
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Augusto López Hernández, o Marcelo Ebrard
Casaubón. Claro que Monreal se siente forta
lecido, con mucha fuerza, porque sus corre
ligionarios votaron por él en la persona de
Alejandro Armenta. Y ahora debe de sentirse
el muchacho chicho de la película gacha, y
par del presidente López Obrador, porque,
como él insistió, ahora hay división de pode
res y el inquilino de Palacio Nacional no pue
de intervenir en las decisiones colegiadas del
Senado de la República. Cree Monreal Ávila
que en Morena ahora si hay unidad, pero lo
que no dice es que su destino es la oposición,
porque ciertamente no será el candidato del
morenismo a la presidencia de la república.
Lo más probable es que lo sea por la alianza
Va por México, con lo que él no se da cuenta
ahora, se perderá en el basurero de la histo
ria. El presidente de la República tiene ya un

contrapeso aparente: El Senado, jefaturado
por Monreal Ávila. Aunque aún hay senado
res proAMLO. Pero el presidente goza del
apoyo de la mayoría de los votantes. Mon
real podrá tener el Senado, pero no tiene el
poder del pueblo. Y sin éste, cualquier políti
co se va al despeñadero.

Pero el senador Germán Martínez, ex pa
nista, ex morenista, y ahora "plural" entre
vistado por Cero Gómez Leyva, se lamentó y
manifestó su creencia de que era suya y dejó
pasar la gran oportunidad de su vida. Al final,
sólo tuvo los votos de la oposición y le faltó
coraje cívico para hacerse de la presidencia
del Senado. "A Monreal lo respeto, le tengo
aprecio, es un gran político. Se trataba de
cambiar la correlación de fuerzas y hacer del
Senado órgano de control. Y creo que se le
fue para siempre el 2024 a Ricardo Monreal,
si es que tenía alguna oportunidad''
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